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Я посвящаю эту книгу моему первому 
сыну, Эддисону Дэвиду Биверу. 

«Сын мудрый радует отца». 
– Притчи 10:1

Твое имя означает «Возлюбленный,  
достойный доверия».

Твоя жизнь соответствует твоему имени и тому, 
что написано в этой книге. Прими наследие самых 

богатых благословений и обетований от Бога,  
и да продолжает свет лица Его осенять тебя.  
Да будет у тебя долгая и изобильная жизнь.

Мы с мамой любим тебя и благословлены тем,  
что у нас такой сын.
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ГЛАВА 1

ПОД ЗАЩИТОЙ

Часто именно жесткое, а не приятное 
слуху слово в итоге приносит 

величайшую свободу и защиту.

Под защитой — эти слова можно применить к 
огромному количеству ситуаций. Говоря детским 

языком, можно вообразить, как ребенок, почувствовав 
опасность, прячется под одеяло или за спину больших 
родителей. В гражданском понимании это может быть 
город, порядок в котором обеспечивает полиция или армия. 
Можно также представить себе животное, спрятавшееся в 
чаще, пещере или подземном убежище. А можно представить 
семью, укрывшуюся от бури под крышей своего дома.

Из детства в моей памяти сохранились бури, часто 
случавшиеся в нашей местности. В окно мы наблюдали, как 
под аккомпанемент далеких разрядов грома накатываются 
тяжелые, черные тучи. За считанные минуты разыгрывалась 
настоящая буря. Под вспышки молний и удары грома 
налетал дождь и, подобно тысячам крошечных наковален, 
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начинал барабанить по нашей крыше. Благодаря буре мы 
стали яснее понимать и чувствовать, что родной дом — это 
лучшее убежище. Все, что за окном, было мокрым, холодным 
и беззащитным перед страшными ударами молний. Внутри 
же было сухо и тепло, и в своей комнате мы были как будто 
вдалеке от всех ужасов бури. Мы находились под защитой.

Продолжая размышлять над этой темой, можно открыть 
новое значение слов «под защитой», «под кровом» или «под 
прикрытием». Эти слова могут означать меры безопасности, 
предпринятые при засекречивании какой-нибудь личности. 
Агент, действующий под прикрытием, может свободно 
перемещаться среди своих врагов, оставаясь при этом 
неузнанным ими. Правительство дает ему вымышленное 
имя, или кличку, и он становится резидентом во вражеском 
стане. Не важно, в каких значениях мы используем 
эти словосочетания, практически в любом случае они 
заключают в себе понятие защиты и свободы.

Какое отношение эти слова имеют к христианству? Давид 
пишет: «Живущий под кровом Всевышнего под сенью 
Всемогущего покоится. Говорит Господу: “прибежище мое 
и защита моя, Бог мой, на Которого я уповаю!”» (Пс. 90:1, 2). 
Бог обещает защитить тех людей, которые находятся под Его 
кровом. Однако с первого же слова этого стиха «Живущий…» 
мы сталкиваемся с важнейшим вопросом: кто живет под Его 
кровом? Книга, которую вы держите в руках, — это поиск 
ответа на этот вопрос. Иными словами, это значит, что под 
защитой находится тот, кто живет в подчинении власти и 
авторитету Бога.

В Едемском саду Адам и Ева наслаждались свободой и 
защитой, которые дал им Бог, но, избрав путь неподчинения, 
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они лишились Божьего покрова. Тогда они начали искать 
его в чемто другом (Быт. 3:7). Неподчинение Божьей власти 
лишило человечество свободы и защиты, которые оно 
некогда имело.

Давайте посмотрим на это более внимательно. Власть — 
слово не очень-то популярное. Но, отвергая или страшась ее, 
мы упускаем из виду защиту и преимущества, которые эта 
власть дает. Мы отвергаем ее, потому что не смотрим на нее 
Божьими глазами. Очень часто наше отношение к власти 
напоминает мне одну историю, которая приключилась с 
моим третьим сыном.

Когда Александр пошел в первый класс, он приобрел там 
пренеприятнейший опыт общения со своей учительницей. 
Она постоянно конфликтовала с классом — раздражалась и 
выходила из себя, часто кричала на учеников. Александр же, 
будучи натурой творческой и энергичной, которая скорее 
скажет лишнее слово, чем промолчит, частенько оказывался 
в эпицентре ее приступов гнева. Представления Александра 
о поведении в школе не соответствовали представлениям 
его учительницы, и он постоянно испытывал ее терпение.

После школьных занятий мы с женой часто оказывались 
в ее кабинете для консультаций. Мы обсуждали с ней 
проблемы и одновременно внушали Алеку, что нужно 
подчиняться правилам и требованиям учителя, но все это 
лишь вызывало у него неприязнь к учебному процессу, 
заключенному в такие жесткие рамки.

Затем мы переехали в другой штат, и Алек перешел 
во второй класс. Новая наставница была полной 
противоположностью предыдущей. Она чрезмерно 
любезничала с учениками и всячески старалась угодить 
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им. Она считала, что Алек был самим очарованием, а он, 
будучи ребенком общительным, просто влюбился в нее, 
но при этом забыл обо всем остальном и забросил учебу. 
Казалось, что наш сын умудрился испытать на себе все 
недостатки общего образования, поэтому мы перевели его в 
привилегированную школу, где уделялось особое внимание 
академическому образованию.

Там его охватило полное замешательство и 
растерянность. Он оказался среди детей, добившихся 
прекрасных результатов за первые два года учебы. Теперь 
Алек находился под опекой хорошего и доброго, но вместе с 
тем строгого преподавателя. 

Вскоре обнаружилось, что он отстал по программе от 
других учеников. И снова начались частые, но теперь уже 
более продуктивные встречи с учителем. Мы с Лизой стали 
уделять его занятиям гораздо больше внимания.

Когда целыми днями находишься в школе, а по вечерам 
родители стоят над душой, контролируя выполнение 
домашнего задания, это может надоесть кому угодно. Алек 
замыкался в себе, плакал, временами даже чувствовал, что 
находится на дне пропасти, хотя на самом деле успех в учебе 
был очевиден.

Однажды у него произошел эмоциональный срыв. 
Его братья собирались пойти на школьную вечеринку на 
роликовых коньках, а он был вынужден остаться дома и 
заканчивать классную работу, которую не успел выполнить 
во время урока. Теперь он должен был пропустить такое 
важное событие! Ничего не оставалось, как только сесть 
и разрыдаться. Пришло время отцу поговорить с сыном. 
Нескольких слов было достаточно, чтобы я смог определить, 
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в чем заключается проблема. Алеку все казалось совершенно 
безнадежным, слезы отчаяния ручьями текли из его глаз, 
он и слышать ничего не хотел из того, что говорил ему папа. 
Наступила пауза, ни у кого из нас больше не оставалось слов, 
он просто сидел, повесив голову, и ревел.

Я никогда не забуду, что произошло потом. Алек 
распрямился, кое-как собрал все свое самообладание, 
утер слезы, а затем взглянул на меня своими большими 
шоколадно-карими глазами, источавшими твердую 
уверенность: его осенила мысль, которая должна была 
решить все его проблемы и осушить слезы навсегда. Он 
встал прямо передо мной, скрестив на груди ручки, и 
совершенно серьезно произнес: «Папа, я хочу тебе кое-что 
сказать. Ты помнишь Джессику из моего класса… она не 
верит в докторов!» Он немного поколебался и добавил: «Вот, 
папа, а я не верю в учителей».

Я чуть не рассмеялся, но вовремя удержался. Для меня 
его слова были сюрпризом. А он продолжил: «Если Джессика 
не верит в докторов, то я просто не буду верить в учителей». 
Теперь я уже не смог сдержаться. Если бы он произнес это 
как-то иначе, мне было бы не смешно, но он сказал это 
тоном усталого и разочарованного жизнью человека. Он на 
самом деле думал, что посвятил меня в совершенно новое 
откровение, которое сможет решить все его проблемы. Его 
серьезность напоминала поведение свидетеля в суде.

Конечно, я попытался объяснить ему, где бы он сей-
час был без этих самых учителей. Я поделился с ним свои-
ми впечатлениями от Анголы, где в прошлом году я кормил 
голодающих детей. Эти дети отдали бы все на свете, чтобы 
оказаться на месте Александра! Они бы вцепились мертвой 
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хваткой в любой шанс получить образование, понимая, что 
тогда они смогли бы прокормить свои семьи. После моего 
продолжительного объяснения он кое-как, с неохотой, отка-
зался от своей новой философии и вернулся к своим урокам.

В течение нескольких следующих недель, продолжая 
размышлять о нашем разговоре, я провел параллель 
между поведением сына и тем, как люди относятся к 
власти. В жизни каждого из нас достаточно неприятных 
переживаний, связанных с властями. У одних начальник 
был слишком груб; другие, как Александр, разочаровались 
и пришли к выводу, что власти являются лишь помехой их 
удовольствиям или тому, что они считают лучшим для себя, 
хотя на самом деле ими руководят замечательные лидеры 
и наставники. Из всех таких переживаний складывается 
совершенно определенное отношение: «я не верю властям» 
или «я не подчинюсь никакой власти, если сначала не 
соглашусь с ней».

А как же смотрит на все это Бог? Должны ли мы 
подчиняться властям даже тогда, когда они поступают 
несправедливо? А что если власть погрязла в коррупции? 
Что если нам велят делать то, что мы считаем 
неправильным? Что если нас принуждают грешить? Где 
проходит эта грань? Да и вообще, почему мы должны 
подчиняться? Есть ли от этого польза? Не можем ли мы быть 
водимы лишь Духом Святым?

Слово Божье дает ответ на все эти вопросы. Я верю, 
что это одна из важнейших книг, которые Господь когда-
либо поручал мне написать, ведь она посвящена основной 
причине возникновения проблем, с которыми сталкиваются 
верующие в церк ви. Что стало причиной падения Люцифера? 
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Бунт. Почему упал Адам? Из-за бунта. Что заставляет многих 
уклоняться с пути в своей жизни с Богом? Бунт. И что самое 
ужасное во всем этом — в большинстве случаев вначале бунт 
не очевиден, но едва уловим.

В этой книге я привожу примеры моих собственных 
ошибок. Я — не жаждущий власти лидер, у которого одно 
желание: заставить своих овец, помощников или семью 
подчиниться. У меня чудесные помощники и семья. Я не 
пастор. Итак, я пишу как человек, совершивший много 
ошибок или, если быть точнее, грехов. В 80-е годы я 
принимал участие в двух международных христианских 
служениях, и исходя из моих переживаний именно в этот 
период времени я поделюсь с вами большей частью моих 
печальных примеров. В каждом из этих случаев я на сто 
процентов был уверен в своей правоте, хотя, как оказалось 
на самом деле, я ошибался. Я так благодарен нашему 
Господу, что Его Слово вскрыло мои мотивы.

Я сердечно желаю и вам вынести урок из всех моих 
неприятностей и избежать тех же ошибок в дальнейшем. Я 
молюсь, чтобы вы извлекли пользу и Божью мудрость из 
моей глупости и пожали полезные результаты. Ибо истина и 
опыт, пришедшие ко мне после всего этого, в конце концов 
оказались для меня полезными и просто замечательными. 
Через покаяние пришло ощущение безопасности и 
восполнение моих нужд.

Я верю, то же самое может произойти и в вашей жизни, 
когда вы начнете путешествие по этой книге. Когда вы 
будете проходить через примеры из Библии и из моей 
жизни, свет прольется в ваше сердце. Некоторые вещи лишь 
укрепят вашу уверенность в том, что вам уже известно, а 
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другие — освободят вас. В любом случае, я молюсь, чтобы 
вы приняли Его Слово в смирении, это искреннее желание 
моего сердца.

Столкнувшись с обличением истины, мы можем выбрать 
один из двух путей: ожесточиться и начать бунтовать, 
подобно Каину, сыну Адама, и оставить откровение, в 
котором так сильно нуждаемся (Быт. 4); или смириться 
и сокрушиться, как Давид, которого обличил Нафан, и 
позволить боли и покаянию поднять нас на новый уровень 
христианского характера (2 Цар. 12). Постарайтесь взять 
пример с Давида и отвергнуть гордость, которая стремится 
удержать вас в стороне от Божьего плана, который 
предлагает восполнение и защиту.

Отправляясь в этот путь, помните, что порой именно 
жесткое слово, а не приятное слуху в конце концов приносит 
величайшую свободу и защиту. Как-то раз в детстве, 
когда мне должны были сделать прививку, один из моих 
приятелей сказал мне, что это очень больно. После этого я 
решил во что бы то ни стало избежать укола. Две взрослые 
медсестры не могли меня удержать и в итоге оставили в 
покое. Тогда моим родителям пришлось объяснить мне, что 
может случиться, если не сделать вакцину от туберкулеза. 
Я уже видел, как от рака умерла моя сестра, и поэтому знал, 
что они желают мне только добра. Я понял, что от укола 
будет немножко больно, но это убережет меня от гораздо 
более страшной боли, вызванной опасной и, возможно, 
смертельной болезнью. Осознав это, я охотно вернулся в 
медпункт, и мне сделали укол.

Вспоминайте этот пример, когда столкнетесь с любыми 
неприятными или даже болезненными «прививками» 
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истины Божьего Слова. Знайте, что пути Небесного 
Отца совершенны. То, что временами может казаться 
пагубным или причинить боль, на самом деле является Его 
намерением защитить, благословить или спасти кого-то еще. 
Никогда не забывайте о том, что Его любовь к нам чиста, 
совершенна и бесконечна!

Перед тем, как отправиться в путешествие, давайте 
помолимся:

«Небесный Отец, я жажду истины больше, чем комфорта 
и удовольствий, поэтому отдаю свое сердце и душу в Твои 
руки, зная, что пути Твои совершенны. Ты любишь меня 
так сильно, что послал мне то, что было самым важным 
для Тебя, Твоего Сына, Иисуса, Который принял смерть 
на кресте, чтобы я имел вечную жизнь. Если Твоя любовь 
ко мне настолько сильна, Ты, без сомнения, желаешь 
совершить работу в моей жизни, которую Ты начал. Я 
прошу, чтобы Ты говорил со мной Своим Духом и показывал 
мне Твои пути для моей жизни, когда я буду читать эту 
книгу. Открой мои глаза и уши, чтобы видеть и слышать 
Твое Слово. Раскрой предо мной Иисуса еще более явно, 
чем прежде. Заранее благодарю Тебя за то, что Ты будешь 
делать во мне через Твои слова в этой книге. Во имя Иисуса я 
молюсь об этом. Аминь».
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ГЛАВА 2

ТруДнО ИДТИ ПрОТИВ рОжнА

Сложно понять принципы Царства, 
если мыслишь демократическими 

категориями.

Теперь передо мной вырисовывается сложная 
задача, решить которую, пожалуй, невозможно 

без Божьей благодати. Со своей стороны я попытаюсь 
научить вас уважать власти, ведь в мире день ото дня 
умножается беззаконие. Многое из того, что я расскажу в 
моей книге, будет идти вразрез с образом мышления этого 
мира. Сколько придумано способов, чтобы настроить нас 
негативно по отношению к основополагающим истинам 
Божьего Слова! А ведь это в точности соответствует тактике 
сатаны, врагу наших душ, который любит изображать 
привлекательным и даже полезным то, что в итоге уводит 
нас в рабство, и наоборот, все, что дает нам свободу, он 
выставляет как подневольную зависимость.

Вспомните Едемский сад — уловка дьявола сработала 
безотказно, и с тех пор он нисколько не изменился. Вот 
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почему нас постоянно предостерегают: «Не обманывайтесь, 
братия мои возлюбленные» (Иак. 1:16) и «не сообразуйтесь 
с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума вашего, 
чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и 
совершенная» (Рим. 12:2).

Полагаясь на свой опыт, скажу, что представители Запада 
(население демократических стран Америки и Западной 
Европы) — это люди, более всего противящиеся истине 
Слова Божьего. Сложно понять принципы Царства, если 
мыслишь демократическими категориями. Нет ничего 
плохого в демократии, и прекрасно, если государство 
живет по ее принципам, но она создана для этого мира, 
а Царство Божье (и мы должны это помнить), является 
именно царством, во главе которого стоит Царь и в котором 
существуют понятия иерархии, регламента и власти. 
Законы Его Царства не могут быть отменены, они не 
подчиняются влиянию общественного мнения, голосования 
или социологического опроса. В эти законы нельзя внести 
поправки, которые мы считаем полезными для себя, как 
попыталась сделать Ева. Поэтому, как Самуил «…изложил 
народу права царства, и написал в книгу» (1 Цар. 10:25), так 
и мы должны быть научены принципам царства сегодня, 
поскольку наше общество нам их не прививает.

Если мы, будучи верующими, попытаемся жить 
и относиться к власти по принципам мышления 
нашей культуры, то в лучшем случае мы окажемся 
неэффективными, а в худшем — в большой опасности. 
Оторвавшись от Источника истинной жизни, мы можем 
лишиться и каналов наших благословений, и защиты. 
Это можно сравнить с человеком, который посвятил свою 
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жизнь бейсболу, в то время как Бог хотел подготовить его к 
чемпионату по футболу, или с человеком, который пытается 
использовать электроприбор, не включенный в розетку.

В наши дни, если мы не согласны с властью, мы можем 
пожаловаться на нее или выразить протест. В конце 
концов ведь правительство должно быть «из народа, за 
народ и для народа», правильно? Этот и другие принципы 
демократического мышления проникли в современное 
христианство и обрекли многих следовать обманчивой 
стезей самоуправления. Чем дальше, тем больше — от 
упреков в адрес власти мы переходим к открытому 
противостоянию. В результате появляются люди, которые 
достигли наивысшей степени неуважения к власти и 
полностью игнорируют ее. Это говорит о том, что они 
потеряли страх Божий.

Но ни один из этих подходов не может принести той 
свободы, которую мы ищем. Ибо Писание говорит:

Если послушают и будут служить Ему, то проведут дни 
свои в благополучии и лета свои в радости; если же не 
послушают, то погибнут от стрелы и умрут в неразумии 
(Иов. 36:11, 12).

«Ему» — это не кому иному, как Богу. Обратите внимание 
на обетование: восполнение нужд и защита взамен на 
подчинение Его власти. Также обратите внимание на 
опасность, которая подстерегает тех, кто игнорирует 
стоящих над ними правителей. Свобода, которую мы ищем 
в противостоянии властям, на самом деле оборачивается 
несвободой, которая заключается в неподчинении им. У 
моей жены есть поговорка: «Свобода — в подчинении, 



<<  14  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

рабство — в бунте». Этими словами выражается все, что мы 
только что прочитали в Книге Иова.

Некоторые могут сказать: «Я подчиняюсь лишь Богу, 
а не человеку, тем более, если я с ним не согласен». Вот где 
нам сослужит плохую службу неправильное воспитание 
и подход, распространенный в церкви. Мы не можем 
отделить наше подчинение власти, унаследованной от Бога, 
от подчинения власти, делегированной Им. Любая власть 
происходит от Него! Посмотрите, чему учит Писание:

Всякая душа да будет покорна высшим властям, ибо нет 
власти не от Бога; существующие же власти от Бога 
установлены. Посему противящийся власти противится 
Божию установлению. А противящиеся сами навлекут на 
себя осуждение (Рим. 13:1, 2).

Этот отрывок обращает на себя особое внимание, в 
нем есть многое, над чем можно поразмышлять. Позже 
мы рассмотрим его более подробно, но сейчас я хочу 
прокомментировать следующие моменты: первое — всех 
правителей назначает Бог. Никто не может занять место 
законной власти вне Божьего усмотрения. Мы должны 
усвоить это раз и навсегда. Второе — бунтовать против этих 
властей значит бунтовать против порядков Господа, то есть 
Самого Бога, и поступающие таким образом навлекают на 
себя суд. Мы должны помнить, что наш Отец, а не какой-
то лидер, жаждущий власти, является автором этих строк, 
ибо «все Писание богодухновенно» (2 Тим. 3:16). Сегодня 
многие христиане думают так: «Я подчиняюсь только 
Богу, а не властям». Те, кто мыслит подобным образом, 
противятся Тому, Кого они называют Господом. Вспомните 
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слова Иисуса, обращенные к Савлу (который позже станет 
Павлом): «Трудно тебе идти против рожна» (Деян. 9:5). В 
те времена крестьяне использовали рожон, или стимул. 
Это был прямой шест, длиной примерно в 2,5 метра, 
изготовленный из дуба или другого прочного дерева, с 
которого предварительно снимали кору. К одному из его 
концов прибивался острый шип, которым крестьянин 
подгонял вола, когда вспахивал землю. Вол, разумеется, 
не мог противиться такому инструменту, способному 
причинить сильную боль и даже поранить. Поэтому во 
времена Павла эта поговорка использовалась для описания 
тщетности противостояния высшей власти.

Те, кто противится власти Бога, как прямо, подобно 
Павлу до встречи с Иисусом, так и косвенно, то есть власти, 
делегированной Им, в конце концов наткнутся на рожон в 
руках Божьих. Но чаще всего это нас не останавливает, и мы 
не делаем для себя никаких выводов, а упорно продолжаем 
стоять на своем, как это сделал однажды я.

ОТреЗВЛяюЩИЙ ОПыТ

Говоря о боли, я всегда вспоминаю о том, скольких мук 
мне стоило признать, что противостояние делегированной 
власти означает противостояние власти Божьей. Это 
намертво отпечаталось в моем разуме и стало своеобразным 
памятником глупости человека, который идет против рожна.

В середине 80-х мне предложили служение молодежного 
пастора в одной огромной международной церкви. После 
молитвы за меня и рукоположения я принял это служение 
как волю Божью.

Меня переполняли эмоции, ведь я никогда еще не работал 
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в молодежном служении, и тем не менее оказался в команде 
одной из самых быстрорастущих и влиятельных церквей во 
всей Америке. Начал с того, что бросился читать и изучать 
разные книжки и учебники, посвященные молодежному 
служению. Одна из книг была написана старшим пастором 
церкви в Луизиане, который разработал потрясающую 
молодежную программу. Я попросил моего секретаря 
позвонить в ту церковь и узнать, можно ли мне на несколько 
дней слетать к ним и побыть у них. Его лидеры с готовностью 
ответили на мою просьбу, и мы договорились о моем приезде.

По прибытии меня сразу же пригласили на молодежное 
служение в среду вечером. Увиденное там потрясло меня. 
У них был собственный молодежный зал, рассчитанный на 
1500 мест, и он был практически заполнен! Они не играли 
в игрушки и не занимались прослушиванием простеньких 
компромиссных посланий; проповеди были наполнены 
святостью и силой. Молодые люди с радостью посещали эти 
собрания. Я был под впечатлением от увиденного и убедился 
в том, что у этих людей действительно есть чему поучиться.

На следующий день я встретился с лидерами служения. 
И снова мне едва верилось в то, что я увидел. У них было 
свое административное здание, два молодежных секретаря 
и четыре молодежных пастора на полном служении. В 
следующие два дня я побывал на служениях этих четырех 
пасторов. Статистика была невероятной. На тот момент у 
них было 1250 молодых людей в школьном служении, и это 
число быстро увеличивалось.

Каждый из четырех пасторов говорил мне одно и то же. 
Успех служения, по их словам, заключался в организации 
так называемых «вечеринок», которые проходили каждую 
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пятницу вечером в более чем сотне мест по всему городу. 
Вечеринки представляли собой не что иное, как домашние 
группы, цель которых заключалась в том, чтобы привести 
молодых людей к спасению.

Идея была достаточно простая, но вместе с тем глубокая. 
Сложно заставить неспасенную молодежь прийти на собрание 
в церковь, гораздо проще пригласить их на вечеринку. В 
течение недели каждый член молодежной группы старался 
найти и пригласить кого-нибудь из школы в пятницу вечером 
в гости. На этой вечеринке они пили чай, общались и слушали 
современную христианскую музыку; затем лидер группы, 
обычно студент школы или колледжа, начинал организованное 
обсуждение разных библейских тем, постепенно направляя 
разговор к теме спасения. Затем он предоставлял пришедшим 
возможность покаяться в своих грехах и посвятить свою 
жизнь Иисусу Христу. В результате многие из тех, кто 
пришел впервые, принимали спасение. Им рассказывали о 
необходимости общения с верующими и посещения церкви, 
с ними обменивались адресами и телефонными номерами, 
приглашали на молодежные служения.

Я посетил одну из таких вечеринок и был вдохновлен, 
увидев, как несколько студентов посвятили свои жизни 
Иисусу. Возвратившись в свою церковь, я поделился тем, 
что мы с помощником там узнали. Мы помолились и 
почувствовали, что нам необходимо сделать то же самое и в 
нашей группе. После одного из воскресных служений, прямо 
на автостоянке, я увлеченно поделился своим видением со 
старшим пастором. Он поддержал меня, сказав: «Здорово, 
брат. Действуй!»
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ВОСемЬ меСяцеВ ПЛАнИрОВАнИя И рАбОТы

Когда я молился, Бог дал мне план. Я должен был 
немедленно организовать школу для подготовки лидеров 
в этом служении. Во вторник вечером я объявил об этом 
молодежной группе, и, к моей радости, утром в ближайшее 
воскресенье семьдесят человек пришли на лидерские 
занятия. В течение следующих шести месяцев я раз в неделю 
проводил эти занятия и учил молодых людей принципам 
лидерства: верности, святости, посвященности, служению 
людям и видению.

Спустя пять месяцев, снова в молитве, Господь 
проговорил в мое сердце: «Избери двадцать четыре человека 
из твоего класса и начни с ними занятия по ученичеству. 
Из них ты выберешь твоих первых лидеров для вечеринок». 
И я сразу же начал готовить лидеров для первого поколения 
наших домашних групп.

Следующие два месяца я готовил этих лидеров к 
домашним группам-вечеринкам и делился с ними 
видением относительно этих вечеринок по вторникам на 
общих молодежных собраниях. Вместе с помощником 
мы разрабатывали учебный план для лидеров и, помимо 
этого, решали множество необходимых вопросов, таких, 
например, как поиск мест для проведения вечеринок, 
разделение города по школьным районам и почтовым 
индексам, а также пути распространения групп и методы 
обучения новообращенных. Мы выкладывались на сто 
процентов с одной лишь целью — достичь неспасенные 
души, живущие вокруг нас.

Каждый из нас испытывал волнение и радость. Видение 
передалось от лидеров к рядовым участникам молодежного 
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служения. Молодые люди уже говорили о тех, кого они 
пригласят первыми на вечеринки. Мы молились, чтобы 
Бог касался сердец людей и чтобы они поняли, что им 
необходим Иисус и спасение. Мы с помощником в своем 
воображении уже видели зал, наполненный двумя тысячами 
пятьюстами молодых людей на собраниях по вторникам. 
Мы были заряжены этим видением и страстным желанием 
исполнить его.

СОбрАнИе, кОТОрОе я нИкОГДА не ЗАбуДу

До начала первых молодежных вечеров оставалось три 
недели; как обычно, я ходил на еженедельные пасторские 
собрания, не подозревая, что там мне предстоит услышать 
нечто, к чему я совершенно не был готов. И на одном из 
этих собраний старший пастор поделился с одиннадцатью 
своими помощниками совершенно невероятным словом: 
«Дорогие мои, Святой Дух открыл мне, что направление 
этой церкви состоит в том, чтобы у нас не было домашних 
групп. Поэтому я хочу, чтобы вы отменили все собрания 
членов церкви по домам».

Я ушам своим не поверил. Должно быть, это какая-
то ошибка или недоразумение. Мы с помощником 
перекинулись недоуменными взглядами, он тоже был в 
растерянности. Я пытался успокоить себя мыслью, что он 
не имеет в виду молодежь… Он просто говорит о других 
пасторах. Пасторы холостых и незамужних людей, пасторы 
пожилых людей, пасторы, отвечающие за супружеские пары, 
и другие пасторы — все они вели домашние группы, но дело 
у них шло не очень-то ладно, да и внимания своим группам 
они уделяли не столько, сколько мы. Кроме того, я уже 
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разговаривал со старшим пастором на эту тему несколько 
месяцев назад на стоянке, и он мне сказал: «Действуй». Я 
был уверен, что молодежное служение должно остаться вне 
этого моратория.

Я больше не мог ждать и спросил: «Извините, пастор. 
Вы хотели сказать, за исключением молодежного служения, 
правильно?» Он посмотрел на меня и сказал: «Джон, Святой 
Дух сказал мне, что направление этой церкви состоит в том, 
чтобы у нас не было домашних групп».

Я снова заговорил: «Пастор, помните, как несколько 
месяцев назад я летал в ту молодежную группу в Луизиане? 
В их служении уже 1250 студентов, и все четыре пастора 
сказали мне, что это произошло благодаря их домашним 
группам». Старший пастор посмотрел на меня и ответил: 
«Джон, Святой Дух сказал мне, что направление этой церкви 
состоит в том, чтобы у нас не было домашних групп».

А я все не унимался, моя настойчивость росла, в голове 
вертелась одна мысль: он не понимает. Я выдвинул 
другой аргумент: «Пастор, сложно заставить неспасенную 
молодежь ходить в нашу церковь, но мы можем пригласить 
практически любого студента колледжа на вечеринку, 
которая, как я уже объяснил несколько месяцев назад, 
может стать той домашней группой, цель которой — спасать 
людей». Он повторил: «Джон, Святой Дух сказал мне, что 
направление этой церкви состоит в том, чтобы у нас не было 
домашних групп».

Теряя терпение, я начал спорить: «Но, пастор, мы 
можем привести 2500 студентов. Мы могли бы спасти всю 
молодежь Орландо в Штате Флорида!» Он повторил те же 
слова. Я продолжал отстаивать свою позицию еще минут 
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пятнадцать. Все в комнате чувствовали, что напряжение 
возрастало. К счастью для меня, единственными словами, 
исходившими от пастора, были те, что, как он верил,  
сказал ему Бог.

В конце концов я замолчал, хотя внутри все продолжало 
кипеть. Я уже ничего не слышал до конца собрания. 
«Мы работали над этим восемь месяцев. Он знал, что 
мы делаем это; я сказал ему об этом несколько месяцев 
назад. Как он может останавливать механизм, который 
должен привести сотни, а то и тысячи людей в Царство 
Божье? Он останавливает Божье движение! Что я скажу 
молодежи? Что подумают мои лидеры? Я был в Луизиане. 
Это же трата денег, времени! Я не могу поверить, что 
это происходит на самом деле!» Мои мысли неслись 
нескончаемым потоком, и везде я был прав и стоял на 
Божьей стороне, а пастор был не там, где надо!

После собрания я пулей вылетел из конференц-зала. 
Старший по годам и умудренный опытом помощник 
пастора пытался остановить меня и успокоить, но я 
взглянул на него и сказал: «Фред, я не хочу ни о чем 
говорить!» Он понял, что этот разговор ни к чему не 
приведет, и отступил.

Я подъехал к дому, открыл дверь, меня встретила жена. 
На ее приветствия я ответил загробным голосом: «Ты не 
поверишь, что он сделал!» Услышав, каким тоном я все это 
сказал, она спросила с беспокойством: «Кто он и что он сделал?»

«Пастор! Он отменил все домашние группы! Восемь 
месяцев работы, а он взял и отменил! Ты можешь в 
это поверить?» Она посмотрела на меня и сказала 
решительным и серьезным тоном: «Видимо, Бог пытается 
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чему-то научить тебя». После этого она покинула 
прихожую и пошла в спальню.

Теперь я был зол и на нее. Я пошел на кухню, встал у окна, 
поставив ногу на стул, и стал бессмысленно смотреть вперед. 
В голове крутилась одна и та же мысль: пастор был не прав, 
сюда же примешалась и другая — моя жена бесчувственная 
и непроницательная.

ВСТреЧА С ГОСПОДОм

Пока я стоял у окна, Святой Дух проговорил в мое сердце. 
Он сказал: «Джон, чье служение ты строишь? Мое или твое?» 

Я выпалил не размышляя: «Твое, Господи!»
Он мгновенно ответил: «Вовсе нет! Ты строишь свое 

собственное». Я сказал: «Господь, мы не можем привести 
большинство неспасенных студентов на собрания в церкви, 
но мы можем приводить их на наши вечеринки…» И я 
начал предъявлять Ему свои бесконечные доводы и планы 
— как будто Он ничего этого не знал. С какой легкостью мы 
попадаем под обольщение!

Господь позволил мне выговориться, а затем сказал: 
«Джон, когда Я привел тебя в эту церковь служить этому 
человеку, Я поставил тебя с целью расширить служение, 
которое было доверено ему. Я призвал тебя быть его 
руками и ногами; Я поставил только одного человека 
ответственным за служение».

Он привел для примера Моисея. Библия говорит: 
«И Моисей верен во всем доме Его» (Евр. 3:5). Он был 
лидером, которого Бог поставил над народом. Затем в моих 
мыслях появился образ Иакова в Новом Завете. Он был 
лидером Иерусалимской церкви. Мне вспомнился спор, 
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произошедший среди верующих и вызванный вопросом о 
необходимости обрезания (Деян. 15). Для его обсуждения 
собрались все старейшины Иерусалимской церкви и все 
апостолы, среди которых были Павел, Варнава, Петр и Иоанн.

Некоторые из уверовавших фарисеев, которые также 
были лидерами, заговорили первыми. Затем слово взял 
Петр. После него Павел и Варнава рассказали о том, что 
Бог совершал среди язычников. Как только они закончили, 
поднялся Иаков, подытожил все, что было сказано, а затем 
вынес свой вердикт: «Посему я полагаю…» Как глава он дал 
свое решение этого вопроса, и все, включая Петра, Павла и 
Иоанна, подчинились ему.

Иллюстрацию того же самого я увидел в Писании, когда 
ангел освободил Петра из тюрьмы. Петр сказал верующим 
в доме Марии: «Уведомьте о сем Иакова и братьев» (Деян. 
12:17). То же самое мы видим и в жизни Луки и Павла. 
Когда они пришли в Иерусалим, Лука записал: «Братия 
радушно приняли нас. На другой день Павел пришел с 
нами к Иакову; пришли и все пресвитеры» (Деян. 21:17, 18). 
Почему Петр и Павел в обоих случаях упоминают Иакова? 
Судя по тому, что его имя упоминается особо, очевидно, 
что он был их лидером.

Как только Святой Дух прояснил этот момент, Он про-
должил: «Джон, когда ты стоишь предо Мной и даешь  
отчет за тот период, в который ты служил этому пастору, 
тебе не нужно сразу отчитываться за то, сколько молоде
жи ты привел к спасению в Орландо. Сначала ты дашь от
вет за то, был ли ты верен пастору в служении, на которое  
Я тебя поставил».

Его следующие слова меня просто шокировали: 
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«Фактически ты мог бы завоевать всю молодежь в Орландо и 
предстать предо Мной, и быть осужденным за неподчинение 
и неверность пастору, который поставлен над тобой». С 
этими словами пришло новое ощущение страха Божьего! 
Все мои крепости рухнули, я ощущал себя чем-то вроде 
глины в Его руке.

Он снова заговорил: «Джон, если ты продолжишь идти 
в этом направлении, молодежь пойдет своим путем, 
а церковь другим. Ты принесешь разделение в церковь». 
Другими словами, я рисковал принести два видения. Почему 
такое количество церквей и семей разделяются в наши 
дни? Появляются два видения, это означает, что одно из 
них идет вразрез с видением власти, поставленной Богом. 
Среди лидеров и в любой группе людей должны быть 
единомышленники, так как «двухголовая» организация 
обречена на разделение!

ОТВеТ И ПуТЬ ЧереЗ ПОкАянИе

Я немедленно покаялся в бунте. После молитвы я уже 
знал, что делать. Я подошел к телефону и позвонил старшему 
пастору. Когда он взял трубку, я начал говорить: «Пастор, 
это Джон Бивер. Я звоню для того, чтобы попросить у Вас 
прощения. Бог показал мне, что я был в бунте по отношению 
к Вам, и я очень согрешил. Пожалуйста, простите меня. Я 
немедленно отменю домашние группы».

Он был милостив ко мне и все простил. Как только я 
повесил трубку, Святой Дух спросил меня: «А теперь как 
ты собираешься сказать об этом твоим двадцати четырем 
лидерам в ближайшие выходные?»

Я представил себе, как вхожу в зал, где уже собрались 
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лидеры, и мрачным, монотонным голосом докладываю: 
«Ребята, вы не поверите, что случилось». Все с 
беспокойством задают мне единственный вопрос: «Что?» 
А я продолжаю в том же духе: «Вы все знаете, мы работали 
много месяцев, но пастор отменил домашние группы. У нас 
не будет вечеринок по вторникам».

Они стонут и ворчат, недовольные таким решением. Было 
легко представить их недовольство старшим пастором. 
Конечно же, мы все были бы жертвами, а я смотрелся бы 
героем на его фоне.

Прокрутив мысленно эту сцену, я услышал, как Святой 
Дух спросил меня: «Ты это собираешься сделать?» Я 
ответил: «Ну уж нет!»

На следующем собрании я зашел в аудиторию, где 
собрались все молодежные лидеры, мое лицо выражало 
уверенность, я улыбался, хотя мой голос прозвучал 
несколько взволнованно. С энтузиазмом я объявил: «Ребята, 
у меня для вас потрясающая новость».

Все с нетерпением обратились в мою сторону: «Какая?» 
Я продолжил: «Бог освободил нас от основания и 
строительства того, что исходит не от Него. На этой неделе 
на лидерском собрании наш старший пастор сказал нам, что 
направление, данное Святым Духом нашей церкви, состоит 
в том, чтобы не иметь домашних групп. А посему мы 
закрываем программу вечеринок!»

Мне показалось, что волнение передалось и им, они 
воскликнули почти в один голос: «Да… хорошо!» Я был не 
единственный, кто проходил через такие переживания; 
мы все через это прошли. Только спустя много времени я 
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смог поделиться с ними тем, что тогда испытал. Многие из 
тех двадцати четырех молодых людей сегодня на полном 
служении, и дела у них идут замечательно.

СОкрушеннОе И СмИреннОе СерДце

Оглядываясь назад, я убеждаюсь в том, что описанные 
мною события сыграли решающую роль в моей жизни 
и в служении. Если бы я тогда не смирился, продолжил 
стоять на своем и не остановился в своем упрямстве, то кто 
знает, где бы я мог оказаться. Конечно, я бы мог отменить 
вечеринки только потому, что у меня не было другого 
выбора, но мое сердце осталось бы гордым, противящимся, 
жестким. Всегда помните, что Бог не ищет лишь внешнего 
повиновения, но сокрушенное и смиренное сердце — вот 
Его цель. Он ищет тех, кто жаждет и испытывает голод по 
воле Божьей. Об этом говорил Давид:

Ибо жертвы Ты не желаешь, — я дал бы ее… Жертва Богу 
— дух сокрушенный; сердца сокрушенного и смиренного 
Ты не презришь, Боже (Пс. 50:18, 19).

Мы можем принести великие жертвы в нашей жизни, 
долгие часы посвятить служению, работать, не требуя 
платы, жертвовать сном, искать пути достижения новых 
людей и многоемногое другое, поскольку в служении 
этот список может быть бесконечным. Увлеченные 
самопожертвованием, мы можем легко убедить себя в том, 
что все наши усилия угодны Богу. Тем не менее во всех этих 
делах нашим мотивом может оказаться своеволие.

Вслушайтесь в эти слова: Богу угодно подчинение, 
которое ведет к истинному послушанию. Цель этой книги 
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— не только раскрыть всю важность подчинения Божьей 
власти, но также пробудить любовь и страстность в 
повиновении ей.

Я понимаю, что приведенное мной свидетельство может 
вызвать множество вопросов, ответ на которые не был дан. 
Один из них может быть таким: «Разве Бог не сказал тебе в 
молитве создавать домашние группы?» Или вот еще: «А что 
если пастор был неправ в определении направления церкви? 
А вдруг вам все-таки было необходимо иметь домашние 
группы, и он был неправ, а ты как раз прав? А может быть, 
он попал под чье-то неправильное влияние?» По мере того 
как мы будем двигаться в наших исследованиях, мы ответим 
на эти и многие другие вопросы.

Тем не менее до начала дальнейшего обсуждения вопроса 
делегированной власти, мы должны усвоить важность 
подчинения непосредственно Божьей власти. Вочман Ни 
написал следующее:

До того как человек подчинится власти, делегированной 
Богом, он должен сначала принять власть, исходящую от 
Бога. Все наши взаимоотношения с Богом регулируются 
тем, признаем мы власть или не признаем. Если да, то в 
таком случае мы будем сталкиваться с этим на каждом шагу, 
и благодаря таким ограничениям, исходящим от Бога, Он 
сможет использовать нас (Spiritual Authority («Духовная 
власть») [New York: Christian Fellowship Publishers, 1972]).

Сначала должно быть заложено твердое библейское 
основание необходимости подчинения Самому Богу. 
Только после этого можно перейти к вопросу о подчинении 
делегированной власти.





Ч А С Т Ь 2

ПОД крОВОм 
бОжЬИм
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ОПреДеЛенИе ГрехА

Церковь часто уходит в сторону от 
основного определения греха, и мы 

перестаем понимать его истинное 
значение.

Сыграем в небольшую игру, за неимением лучшего 
названия назовем ее игрой в психолога и пациента. 

Вы пациент и лежите на кушетке, а я психолог, сижу на стуле 
рядом с вами. Я буду говорить слово, а вы сообщать первую 
ассоциацию, которая придет в голову. Готовы? Тогда вот 
первое слово: грех. Что приходит первым на ум?

Имея опыт общения со многими верующими и лидерами 
по всему миру, я могу предположить, какие у вас возникли 
мысли. Возможно, вы подумали о прелюбодеянии, блуде, 
извращениях или о каких-нибудь формах сексуальных 
преступлений. Нередко приходится слышать такое 
трагическое заявление: «Он впал в грех». Обычно это 
относится к падению лидера в области сексуальных 
отношений. Одной этой фразы достаточно, чтобы понять, 
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о чем идет речь. В церковных кругах эта мысль, кажется, 
закрепилась настолько, что ее уже можно считать 
синонимом слова грех.

А может быть, в вашем воображении промелькнул 
образ алкоголика или наркомана. Без сомнения, верующие 
считают эти пороки величайшими грехами. Возможно, 
что вспомнились азартные игры, убийство, воровство 
или колдовство. Может быть, но вероятность этого уже 
несколько ниже, в вашу категорию греха попали ненависть, 
раздоры, зависть или непрощение. Я думаю, мы можем быть 
уверены в том, что список окажется довольно длинным.

рАСхОжДенИе С ОСнОВным ОПреДеЛенИем

Ну как, подумали над этим? А теперь послушайте: там, в 
Едеме, Адам не прыгнул в постель к другой женщине, и мари-
хуану он тоже не курил! Тем не менее его грех был серьезным 
настолько, что из-за него все творение попало в плен. Когда мы 
говорим о грехе, нам необходимо принимать во внимание то, 
что случилось с Адамом, поскольку природа его преступления 
распространилась по венам всей человеческой расы. Что же он 
натворил такого, что принесло столько вреда людям? Все про-
сто — он не послушался того, что говорил ему Бог.

Задумайтесь хоть на мгновение. Я не говорю, что весь 
список, только что продиктованный мной, не является 
грехом, но я лишь подчеркиваю то, что церковь зачастую 
упускает из виду основное понятие греха, а без этого 
важного звена легко попасть в обольщение, о чем и пойдет 
речь в этой главе.

Приведу другой пример. Скажем, все ваши познания о 
болезнях сводятся к следующему: у больного температура 
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выше 37 градусов, вместе с этим он ощущает дискомфорт в 
теле, кашляет и чихает, или его тошнит. Когда мне было семь 
лет, мое представление о болезни сводилось именно к этому, 
и именно тогда моей любимой сестре, которой исполнилось 
четырнадцать лет, был поставлен диагноз — рак. Она часто 
бывала у врачей, на несколько недель ее клали в больницу. 
Мама объясняла мне: «Джонни, твоя сестра очень больна». 
Однако у нее не было температуры, она не кашляла и не 
чихала. Я не мог понять, почему мои родители и старшая 
сестра так беспокоились. Я сделал вывод: она просто устала. 
Я не знал о серьезности ее болезни, потому что пропускал 
увиденное через свои знания и опыт.

Я так ничего бы и не понял, если бы однажды меня 
не забрали из школы и не привезли домой, где я увидел 
священника, сидящего в гостиной с моим отцом и матерью. 
Мне сказали, что сестра умерла. И только тогда я осознал, 
что она была действительно очень больна. Все эти месяцы я 
не понимал, что происходило, потому что мое представление 
о болезни ограничивалось только одной ее стороной. Я 
задавал вопросы и постепенно узнавал больше и больше. Я 
выяснил, что больной человек — это тот, кто поражен какой-
либо болезнью или немощью. С тех пор я уже не измерял 
болезнь старыми представлениями о ней; я узнал, что 
включает в себя истинное определение болезни.

ИСТИннОе ОПреДеЛенИе ГрехА

То же самое относится к большинству людей в церкви. 
Слишком часто мы недопонимаем, чем на самом деле является 
грех. Чтобы двигаться дальше, необходимо рассмотреть, 
какое определение дает греху Писание. Библия утверждает, 
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что «грех есть беззаконие» (1 Иоан. 3:4). В греческом языке 
«беззаконие» обозначено словом аномия. Греческий словарь 
Тайера определяет это слово следующим образом: «состояние, 
существование без закона, по причине его игнорирования 
или по причине его нарушения». Проще говоря, беззаконие 
означает неподчинение закону и власти Бога. Словарь Вайна 
гласит, что этот стих дает «истинное значение слова (грех)». 
Далее Вайн продолжает: «Данное определение греха объясняет 
его суть как отрицание закона, или воли Бога, и подмена его 
волей, исходящей от самого себя».

В качестве подтверждения этому определению рассмотрим 
притчу Иисуса. Однажды Он вкушал пищу вместе с другими 
людьми, и один из них сказал: «Блажен, кто вкусит хлеба в 
Царствии Божием!» (Лук. 14:15).

Господь воспользовался случаем, чтобы рассказать о том, 
кто будет сидеть на брачном пире Агнца. Он начал словами: 
«Один человек сделал большой ужин и звал многих, и 
когда наступило время ужина, послал раба своего сказать 
званным: идите, ибо уже все готово» (Лук. 14:16, 17).

Человек, устроивший ужин, представляет Отца, а слуга — 
это Сам Иисус. Употребление слова «слуга» в единственном 
числе еще больше подтверждает правильность этой 
интерпретации. Писание подчеркивает особо: «Бог, 
многократно и многообразно говоривший издревле отцам 
в пророках, в последние дни сии говорил нам в Сыне» 
(Евр. 1:1, 2). Иисус является нашим Командующим. Тем, 
кто проповедует, учит или пишет в новозаветные времена, 
дано повеление — исполнять роль Божьих вестников. Мы 
должны слышать то, что Он нам говорит, и в точности 
передавать это другим.



<<  35  >>

оПределение греха

В этой притче изложена воля Отца: «Идите, ибо уже все 
готово». Данные слова обращены к уже приглашенным, 
то есть к верующим в Церкви, а не к язычникам, которые 
никогда не слышали Евангелия. Тем не менее эти люди 
начинают придумывать разные предлоги и извинения, 
чтобы отвертеться от призыва: «Придите». Первый говорит: 
«У меня вот еще одна бутылочка осталась, а тут веселая 
вечеринка в ближайшие выходные, и я очень хочу побывать 
там; ты уж меня извини».

Второй говорит: «Я выиграл поездку в Лас-Вегас, да 
еще пять тысяч долларов дали, которые я могу в казино 
потратить. Очень хочется съездить, так что не взыщи».

Третий заявляет: «Я влюбился в свою секретаршу, и в эти 
выходные мы собираемся на Гавайи, устроим себе неделю 
любви. Только, пожалуйста, моей жене ни слова; она думает, 
что я еду в командировку. Короче, прийти не смогу».

Это ли они говорят? Если вы откроете Библию, то 
увидите, что их ответы вовсе не такие. Давайте рассмотрим 
каждый из них.

«Первый сказал ему: я купил землю». Теперь, прежде чем 
мы пойдем дальше, позволь задать вопрос: покупка земли 
— это грех? Если да, то у многих людей появилось бы много 
проблем. Конечно же, это не грех, и все мы об этом знаем. 
Давай еще раз посмотрим, что он сказал: «Первый сказал 
ему: я купил землю и мне нужно пойти посмотреть ее; 
прошу тебя, извини меня» (ст. 18). Как я уже сказал, покупка 
земли грехом не является, но когда интерес к собственности 
становится более важным, чем немедленное подчинение 
Божьему Слову, он подпадает под основное определение 
греха. Это беззаконие, неподчинение Божьей власти.



<<  36  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

Другой приглашенный не собирался играть в азартные 
игры. Он сказал: «Я купил пять пар волов и иду испытать 
их; прошу тебя, извини меня» (ст. 19). Разве покупка волов 
или других вещей, необходимых в повседневной жизни, 
это грех? Конечно нет, но когда производство или бизнес 
становятся более важными, чем немедленное подчинение 
Слову или воле Божьей, то это становится грехом! 
Вспомните, Адам не играл в азартные игры в Едемском саду, 
он просто не подчинился сказанному Богом.

Последний сказал: «Я женился и потому не могу придти» 
(ст. 20). Значит, женитьба — грех? Ну конечно же, нет! 
Иначе у большинства из нас возникли бы неприятности. 
Тем не менее, когда желание угодить ближнему становится 
более важным, чем подчинение воле Бога, то это грех. Еще 
раз вспомним Едем. Ева была обманута (2 Кор. 11:3), но что 
касается Адама, то с ним была другая история: «не Адам 
[был] прельщен» (1 Тим. 2:14). Обращаясь к природе греха 
Адама, Писание гово рит: «Ибо… непослушанием одного 
человека сделались многие грешными» (Рим. 5:19, выделение 
курсивом добавлено автором). Адам не подчинился Богу, 
его жена уже вкусила плод и хотела, чтобы он сделал то же 
самое. Вместо подчинения власти Бога он послушался Евы. 
Это грех. В результате непослушания Адама «сделались 
многие грешными», или, другими словами, «многие 
сделались беззаконными или непослушными власти Бога». 
В этом заключается основной грех. В притче Иисус показал, 
что человек поставил свою жену выше Божьего слова.

Теперь послушайте, что говорит Иисус о тех, кто вежливо 
извинился, но не подчинился призыву и власти Божьей: 
«Ибо сказываю вам, что никто из тех званных не вкусит 
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моего ужина» (Лук. 14:24). Звучит отрезвляюще! Этим людям 
не разрешат принять участие в брачном пире, на который до 
этого они получили почетное приглашение. Их исключили 
из списка участников пира Агнца не по причине каких-
то сексуальных грехов или употребления наркотиков и 
алкоголя, но по причине элементарного неподчинения слову 
Бога. Почему это должно нас удивлять? Если задуматься, 
то разве не противление Адама привело к самым ужасным 
последствиям — осуждению всей человеческой расы!

Не является ли примечательным и тот факт, что в этой 
притче нет упоминания о наркоманах, проститутках, 
сутенерах, алкоголиках, убийцах или ворах? Если читать 
дальше, то увидишь, как слуга докладывает господину о всех 
переданных извинениях и отказах. И после этого господин 
дает ему распоряжение: «Пойди по дорогам и изгородям и 
убеди придти, чтобы наполнился дом мой» (Лук. 14:23). Люди 
на дорогах и обочинах в Писании означают проституток, 
сутенеров, воров, участников разбойных шаек, убийц, 
алкоголиков и так далее! Вот это да! Они упоминаются в 
этой притче в хорошем смысле!

Господь знает, что в последние дни многие из таких 
людей поймут, что их жизнь пуста и не приносит ничего, 
кроме скорби, и они устанут идти против рожна. Услышав 
призыв Господина, они немедленно ответят на него и 
подчинятся. В отличие от них приглашенные — кто 
регулярно посещает церковь и почитает себя благочестивым, 
но вместе с тем подчиняется Богу лишь тогда, когда это 
удобно и не пересекается с личными планами, установками, 
благословениями или удовольствиями, — окажутся в одном 
ряду с Адамом и будут лишены славного Божьего присутствия.
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«ИДу, ГОСуДАрЬ»

В притче о брачном пире истинное значение греха 
заключается в неподчинении Божьей власти. В другой 
притче Иисус также касается этой проблемы, притча 
начинается со слов «А как вам кажется?». Этими словами Он 
пытался побудить Своих внешне благочестивых слушателей 
заглянуть глубже и найти истину в своем ответе.

Иисус говорил о человеке, у которого было два сына. 
Отец подошел к первому сыну и сказал ему: «Сын! пойди 
сегодня поработай в винограднике моем».

Сын ответил: «Не хочу». Тем не менее позже он переду-
мал и, оставив свои личные дела, отправился работать  
в виноградник.

Затем отец приблизился ко второму сыну и попросил 
его о том же. Сын ответил отцу: «Иду, государь». Выглядит 
просто замечательно, не сын — золотце, и, конечно же, 
разговаривал он с отцом в весьма почтительном тоне. Но 
дальше Иисус сказал: «И не пошел».

Затем Иисус задал важнейший и вместе с тем простой 
вопрос: «Который из двух исполнил волю отца?» Люди, 
которым был адресован вопрос, ответили правильно: 
«Первый». Затем Иисус сразу перешел к сути дела и сказал 
следующее: «Ис тинно говорю вам, что мытари и блудницы 
вперед вас идут в Царство Божие» (Мат. 21:28-31). Естественно 
и очевидно, что любые родители предпочли бы, чтобы их сын 
сказал: «Да, я пойду», и действительно пошел бы с радостью, 
а не по принуждению, и все сделал с готовностью. И все же 
притча показала этим религиозным лидерам, что основное 
значение греха — это неподчинение власти Бога. И речь здесь 
не идет о прелюбодеянии, убийстве, воровстве и так далее.
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Эти лидеры были горды и уверены в себе, поскольку 
их нельзя было обвинить в том, что они считали 
«большими грехами». Тем не менее со своим ограниченным 
определением греха они без труда попали под обольщение и 
совершили то, чего так усердно избегали, — грех, который 
заключался в неподчинении небесной власти.

А кАк нАСЧеТ «бОЛЬшИх ГрехОВ»?

Мы можем пройтись через всю Библию и обнаружить 
похожие послания. Возможно, вы подумаете: «А как же 
насчет лжи, пьянства, прелюбодеяния, воровства, убийства? 
Разве это не грехи?» Конечно же, это грехи! Они также идут 
вразрез с Его волей. Бог заповедал не лгать и «говорить истину 
каждый ближнему своему» (Еф. 4:24, 25). Также и в отношении 
алкоголя Он повелевает: «Не упивайтесь вином» (Еф. 5:18). 
Он предостерегает нас от прелюбодеяния: «Бегайте блуда»  
(1 Кор. 6:18). А как насчет воровства? Он говорит нам: «Кто 
крал, вперед не кради» (Еф. 4:28). Об убийстве мы читаем: 
«Всякий, ненавидящий брата своего, есть человекоубийца; а вы 
знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в 
нем пребывающей» (1 Иоан. 3:15). Новый Завет подчеркивает, 
что люди, занимающиеся такими делами, Царства Божьего не 
наследуют (1 Кор. 6:9-11; Гал. 5:19-21; Отк. 21:8). И все же давайте 
не будем терять из виду то, что любой грех несет разрушение, а 
не только те, что мы называем «большими грехами».

Теперь вернемся к нашей игре в психолога и пациента. 
Пациент, понимающий истинное значение греха, быстро 
ответит: «Неподчинение Небесной власти». Он видит связь 
между грехом и беззаконием.
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ДнИ беЗЗАкОнИя

Однажды ученики спросили Иисуса о последних 
днях. Он рассказал им о событиях, которые произойдут в 
будущем, и описал условия, которые будут господствовать 
в мире перед Его вторым пришествием. Вот одно из них: 
«По причине умножения беззакония, во многих охладеет 
любовь; претерпевший же до конца спасется» (Мат. 24:12, 13).

Каждый раз, когда я спрашиваю верующих в церквях, 
можно ли это применить к нашему обществу, они 
поднимают руки и кивают в подтверждение; многие 
считают, что современное общество погрязло в грехах. 
Очень немногие, если вообще такие находятся, спрашивают, 
действительно ли это правильная оценка. И все же Иисус в 
Своих словах описывал не общество. Он описывал Церковь! 
Возможно, вас удивит, почему я пришел к такому выводу. На 
это указывают две отчетливые фразы в двух стихах.

Первая фраза — ключевая: «Во многих охладеет любовь». 
В греческом языке слово «любовь» обозначено словом 
агапе. В. Е. Вайн, эксперт по греческому языку, пишет, что 
агапе используется «Духом откровения… чтобы выражать 
идеи, до этого неизвестные». Иисус сказал: «Заповедь 
новую даю вам, да любите [агапао, глагольная форма 
от существительного агапе] друг друга; как Я возлюбил 
вас» (Иоан. 13:34). Эта любовь еще не была известна 
человечеству, Христос принес ее. Он оп ределил ее фразой: 
«как Я возлюбил вас». Далее Вайн продолжает: «Эта любовь 
выражает глубокую и постоянную “любовь” и интерес 
совершенного Существа к совершенно недостойным 
объектам». По сути, здесь идет речь о безоговорочной любви 
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Бога, любви, которая излилась в наши сердца через Святого 
Духа, Которого, как сказал Иисус, «мир не может принять» 
(Рим. 5:5; Иоан. 14:17). И любовь эту можно найти только в 
тех, кто принял Иисуса Христа как Спасителя.

В Новом Завете есть и другие слова, которые переводятся 
словом «любовь». Однако каждое из них может свободно 
употребляться по отношению как к неверующим, так 
и к верующим людям. Одним из таких слов является 
филео. Согласно Вайну, филео отличается от агапао тем, 
что оно более близко по значению к выражению нежной 
привязанности… Филео никогда не употреблялось в данной 
людям заповеди “любить” Бога. В отличие от агапе это 
слово используется не только по отношению к верующим в  
Бога людям.

В словах Иисуса: «по причине умножения беззакония, во 
многих охладеет любовь», — в греческом языке используется 
не филео, но агапе! Иисус говорил не об обществе, Он 
говорил о Церкви. Он пророчествовал, что в последние дни 
Церковь охватит беззаконие.

Мы не можем оставить без внимания другие 
аналогичные утверждения Иисуса. Одно из них мы 
читаем в Евангелии от Матфея: «Не всякий, говорящий 
Мне: “Господи! Господи!”, войдет в Царство Небесное, но 
исполняющий волю Отца Моего Небесного» (Мат. 7:21).

Данное утверждение отменяет сложившееся мнение 
при определении того, в каком случае человек считается 
спасенным. Мы учим и верим, что все, что надо сделать, — 
это произнести «молитву грешника», и тебе уже обеспечено 
местечко на небесах. Мы пренебрегаем или не обращаем 
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особого внимания на соблюдение Божьих заповедей. Такая 
поддельная благодать вводит многих людей в заблуждение 
и служит причиной их несерьезного отношения к вопросу 
послушания. Иисус сказал, что на Небесах будут те, кто 
исповедует и исполняет волю Божью, таким образом 
соблюдая Его заповеди.

Бог дал нам истинную благодать, чтобы мы имели силу 
выполнять Его требования. Автор Послания к Евреям сказал 
об этом лучше всех: «Будем хранить благодать, которою будем 
служить благоугодно Богу» (Евр. 12:28). Благодать позволяет 
нам служить Богу в согласии с Его волей.

Иисус продолжает: «Многие скажут Мне в тот 
день: Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы 
пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и 
не Твоим ли именем многие чудеса творили?» (Мат. 7:22).

Здесь речь идет совсем не об отдельных людях, но 
о многих. Помните слово многие в Его предыдущем 
высказывании? «Во многих охладеет любовь». Эти толпы 
скажут Иисусу: «Господи! Не от Твоего ли имени мы 
пророчествовали, бесов изгоняли, чудеса творили?» 
Неверующий не может изгнать ни одного беса во имя 
Иисуса (Деян. 19:13-17). И снова Он обращался к Церкви.

Затем Он скажет этим так называемым христианам: 
«Отойдите от Меня, делающие беззаконие» (Мат. 7:23). 
Обратите внимание на то, что они делают беззаконие. 
Другими словами, их образ жизни очень напоминает образ 
жизни людей, описанный в притче о брачном пире. Эти 
люди придумали себе распорядок, удовольствия или планы, 
стоящие выше повелений Господина. Сегодня это считается 
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нормальным и естественным поведением. Говоря проще, они 
лишь заявляют, что послушны Его власти, но на самом деле 
это далеко не так. Они подчиняются тому, что совпадает с 
их планами. Они не подозревают, что творят беззаконие. 
Таково, и мне печально об этом говорить, состояние 
слишком многих христиан наших дней!

Вторая причина, по которой мы знаем, что Иисус 
говорил о Церкви, содержится в Его следующей фразе: 
«Претерпевший же до конца спасется». Чтобы завершить 
марафон, необходимо его начать. Неверующим необходимо 
сначала начать этот христианский «марафон».

шОк И АГОнИя ОбОЛЬЩенИя

Когда Иисус и апостолы говорят о последнем времени, 
они неоднократно предупреждают людей избегать того, 
что лучше всего характеризует атмосферу этого времени 
— обольщения. Одной из причин, по которой обольщение 
распространится так широко, является непонимание сути 
греха. Точно таким же было мое отношение к болезни 
сестры. Я был шокирован, когда вернулся домой и узнал, 
что она умерла, поскольку никогда не принимал ее болезнь 
всерьез. Такое же переживание было у меня в конце  
1980-х годов.

Однажды во время молитвы я получил духовное видение, 
которое подействовало на меня отрезвляюще и изменило 
всю мою дальнейшую жизнь и служение. Я увидел огромную 
толпу людей, такого скопления народа я еще не видел. Они 
собрались у врат в Небесное Царство, ожидая, когда им 
откроют и Господин скажет: «Приидите, благословенные 
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Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам от 
создания мира» (Мат. 25:34). Но вместо этого они услышали: 
«Отойдите от Меня, делающие беззаконие». Я увидел, как 
их лица исказились от страшного шока, агонии и ужаса. 
Они искренне верили, что шли на небеса, потому что 
исповедовали господство Иисуса и принадлежность к 
христианству. Но вместе с тем они не понимали самой сути 
греха. И хотя они желали попасть на небеса, им не хватило 
ревности подчиниться воле Отца.

Бог ищет детей, чьи сердца жаждут ходить в подчинении. 
Не важно, каких сфер жизни это может коснуться, мы как 
верующие должны испытывать радость от исполнения 
Его воли. На закате своей жизни, наполненной успехом, 
который принесло послушание, и проблемами, которые 
вызвало непослушание, Соломон высказал слова мудрости, 
на которой зиждется все: «Выслушаем сущность всего: бойся 
Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом все для 
человека» (Еккл. 12:13).

Евангелие от Матфея (7:23) гласит: «И тогда объявлю 
им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие 
беззаконие». Некоторые могут поинтересоваться, почему 
это должно относиться к верующим, ведь Иисус сказал: 
«Я никогда не знал вас»? Вспомните, неверующие не могут 
изгонять бесов во имя Иисуса. Когда Иисус сказал: «Я 
никогда не знал вас…», необходимо понимать, что слово 
«знал» в греческом языке было обозначено словом гиноско. 
Оно использовалось для описания отношений между 
мужчиной и женщиной в Новом Завете (Мат. 1:25). Оно 
означает близость отношений. Фактически Иисус говорил: 
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«Я никогда не знал вас близко». В Первом послании к 
Коринфянам (8:3) (новый перевод с греческого подлинника. 
— Прим. перев.) написано: «Но, если кто любит Бога, тот 
познан Им». Здесь также употребляется слово гиноско. 
Бог близко знает тех, кто любит Его. Те, кто любит Его, 
подчиняются Его власти, повинуясь Его словам. Иисус 
сказал: «Не любящий Меня не соблюдает слов Моих» 
(Иоан. 14:24).
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ТАЙнАя ВЛАСТЬ беЗЗАкОнИя

Не сообщенное кем либо, но полученное 
через откровение знание служит лучшим 

защитником от обольщения.

В Писании часто упоминается фраза «последние 
дни». Вполне возможно, что эти дни окажутся, с 

одной стороны, самым волнующим, а с другой, — самым 
страшным временем в истории человечества. Волнующим, 
потому что мы станем свидетелями величайшего явления 
Божьей славы, какого еще не видело ни одно поколение, и 
это будет сопровождаться невероятной жатвой душ. Это 
будет время славы и радости, суда и страха.

Последние дни будут ужасными. Апостол Павел ясно 
сказал нам: «В последние дни наступят времена тяжкие»  
(2 Тим. 3:1). Перед этими словами он произнес другие: «Знай 
же». Другими словами: «Хорошенько запомни, что я сейчас 
напишу; подчеркни и запечатлей это в своем разуме!» Далее, 
в третьей главе, он детально излагает явления, которыми 
будет характеризоваться это время. Ужасными эти времена 



<<  48  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

будут называться не потому, что усилятся гонения со 
стороны правительств или атеистов. Вся их тяжесть будет 
заключаться в том, что в Церкви широко распространится 
обольщение. Это предупреждение неоднократно звучит на 
протяжении всего Нового Завета.

Обольщение — страшная вещь. Почему? Потому что в 
нем — ложь! Человек, находящийся в обольщении, всем 
сердцем верит, что он прав, в то время как на самом деле это 
не так. В Евангелиях Иисус неоднократно предупреждает 
об обольщении. Только в Евангелии от Матфея (глава 24) 
Он четыре раза говорит, что нужно остерегаться этого. 
Фактически, когда ученики спросили Иисуса о признаках 
Его пришествия, первое, что Он сказал о последних днях, 
было: «Берегитесь, чтобы кто не прельстил вас» (Мат. 24:4). 
В Его предостережениях ощущается настоятельность: тон 
серьезный и торжественный. Он хотел, чтобы Его слова 
запечатлелись в душах учеников навсегда. Слова Иисуса 
живут уже две тысячи лет. Нам нужно быть мудрыми и не 
пренебрегать Его наставлением.

ДВА ВАжных ВОПрОСА

Мы должны задать себе два важных вопроса. Первый: 
в чем основная причина обольщения? Второй: почему 
это самое обольщение способно распространяться 
беспрепятственно? Отвечая на первый, скажу, что основную 
причину мы уже обсудили в предыдущей главе. Это 
неподчинение Небесной власти, или беззаконие. Нам дано 
предостережение:

Будьте же исполнители слова, а не слышатели только, 
обманывающие самих себя (Иак. 1:22).
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Здесь уже не до шуток! Писание говорит нам, что если 
человек слышит Слово Божье, но не подчиняется ему, 
то в его сердце и разум приходит обольщение. Такой 
человек убежден, что он на верном пути, хотя на самом 
деле он двигается совсем в ином направлении. Там, где 
нет истинного подчинения Божьей власти, которая 
включает в себя и авторитет Его Слова, открывается дверь 
неуловимому, но великому по своей силе обольщению.

Почему же в последние дни обольщение расцветет таким 
пышным цветом? Павел пишет, что многие будут обмануты, 
потому что «они не приняли любви истины для своего 
спасения» (2 Фес. 2:10). Любить истину не значит просто 
слышать ее, но и любить подчиняться ей. Одному пророку 
Бог сказал:

А о тебе, сын человеческий, сыны народа твоего 
разговаривают у стен и в дверях домов и говорят один 
другому, брат брату: “пойдите и послушайте, какое 
слово вышло от Господа”. И они приходят к тебе, как 
на народное сходбище, и садится перед лицем твоим 
народ Мой, и слушают слова твои, но не исполняют их; 
ибо они в устах своих делают из этого забаву, сердце 
их увлекается за корыстью их (Иез. 33:30, 31, курсив 
добавлен автором).

Многим в наших церквях нравятся хорошие проповеди 
и учение, но, когда вопрос доходит до дела, они все равно 
отдают предпочтение своим интересам в ущерб Божьей 
воле (2 Тим. 3:1, 4). Мы должны любить истину больше, чем 
кого бы то ни было, больше всего на свете. Нужно страстно 
желать Его воли, больше, чем комфорта или даже жизни. 
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Тогда мы будем чувствовать удовлетворение, оставляя 
свои личные амбиции и желания ради Его желаний. Мы 
возьмем свой крест и откажемся от своих прав и привилегий 
ради исполнения Его воли. Почему? Потому что Он Бог, 
наш Создатель, наш Освободитель, и Его любовь к нам 
совершенна. Только это может удержать нас от обольщения.

Но есть ли такое посвящение среди верующих в Церкви? 
Реальность говорит о другом. Удивительно, что авторы 
Писания могли предвидеть атмосферу наших дней с такой 
точностью, какой порой недостает нам сегодня.

ТАЙнАя СИЛА беЗЗАкОнИя

Существует еще один фактор, который следует учитывать 
при исследовании причин такого распространения 
беззакония в наши дни. Нас предостерегают: «Но тайная сила 
и план беззакония уже в действии» (2 Фес. 2:7 [Новый Завет в 
современном переводе. — Прим. перев.]). Слово, переведенное 
с греческого как «беззаконие», в оригинале обозначено словом 
аномия, и мы уже рассматривали его в предыдущей главе. 
Заметьте, что за ним стоит какая-то тайная сила или власть. 
Другой перевод Библии [в русском языке — Синодальный 
перевод. — Прим. перев.] называет это «тайной беззакония». 
Тайна спрятана в его скрытой силе. В жизни верующих 
беззаконие не будет иметь силы, если оно выявлено. Оно 
действенно только тогда, когда искусно замаскировано. В 
этом и заключается тайна. Бог предупреждает нас о ней, 
поскольку не хочет, чтобы мы оставались в неведении об этой 
тайне или тайной силе (см. 2 Кор. 2:11).

Сатана — мастер обольщения. Только подумайте: он 
поднял восстание против Бога, и за ним последовала треть 
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ангелов (Отк. 12:3, 4). И это произошло среди совершенного 
бытия, в самом присутствии нашего Господа, наполненного 
славой! Иисус предупреждал, что дьявол не только лжец, но 
еще и отец лжи (Иоан. 8:44). Христос утверждал, что обман и 
обольщение приобретут особую силу в последние дни и что 
их жертвами могут стать и избранные (см. Мат. 24:24).

Это не должно удивлять нас. Если он смог увести 
миллионы ангелов на небесах, так почему же ему должно 
быть трудно обмануть толпы людей в земном мире, для 
которого он является «князем, господствующим в воздухе» 
(Еф. 2:2). Сейчас мы живем как раз в те самые дни, о которых 
говорил Иисус, поэтому давайте внимательно изучим 
страстное обращение Павла к Коринфской церкви:

Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею прельстил 
Еву, так и ваши умы не повредились (2 Кор. 11:3).

Павел провел параллель между уязвимостью верующих 
и обольщением Евы. Без сомнения, одним из самых 
захватывающих трюков, какие только мог придумать 
дьявол, было обольщение Евы. Она жила в идеальной 
среде, свободная от демонического влияния и давления. 
Она наслаждалась присутствием Бога, свободная от 
влияния плотского мышления. Чтобы заставить ее 
бунтовать, сатане пришлось придумать самые изощренные 
приемы. Чтобы разрушить чистоту ее помыслов, он 
прибегнул к хитрым действиям исподтишка. Если мы 
поймем его тактику в отношении Евы, мы раскроем его 
лучшее оружие; мы поймем, как он пытается нас обмануть 
и почему сегодня многие попадают в непослушание Богу.

Вспомните, Еву обманом заставили ослушаться Бога, 



<<  52  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

однако Адам четко осознавал, что делал. Я часто вижу, 
как люди в церкви преступают Божьи заповеди с широко 
открытыми глазами, ясно понимая, на что идут. Они 
не пребывают в обольщении. Они ступают на опасную 
территорию и приближаются к духовной смерти (Рим. 8:13). 
Эти люди жестокосердны, и их трудно достичь. Но есть 
и другая категория — люди, составляющие большинство 
непокорных в церкви, — обманутые. Как и в случае с 
Евой, незнание открыло им путь к обольщению, тайной  
силе беззакония.

Незнание — благодатная почва для обольщения. Бог 
сказал: «За то народ мой пойдет в плен непредвиденно» (Ис. 
5:13) [или «…из-за отсутствия знания» — в англ. переводе 
Библии (NKJV). — Прим. перев.]. Открытое нам знание 
о Божьих путях и Его духовных законах хранит нас от 
вражеского обольщения. Свет Его истины выявляет всякую 
ложь и защищает нас от нее.

ОТкрОВенИе ПрОТИВ ПереДАннОГО ЗнАнИя

Бог поместил человека в Едемский сад и сказал: «От 
всякого дерева в саду ты будешь есть, а от дерева познания 
добра и зла не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь 
от него, смертью умрешь» (Быт. 2:16, 17).

После этого Господь создал женщину из ребра мужчины. 
Можно предположить, что это произошло чуть позже, ведь 
прежде чем появилась женщина, Адам успел увидеть и 
назвать всех животных и птиц небесных.

В отличие от Адама Ева не слышала повелений 
непосредственно из уст Бога. Скорее всего, Адам сообщал 
ей о них, когда они наслаждались общением в Божьем саду. 
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Мы можем предположить это, проанализировав ответы Евы 
змею. Прочтите внимательно следующие строки:

Змей был хитрее всех зверей полевых, которых создал 
Господь Бог. И сказал змей жене: подлинно ли сказал 
Бог: не ешьте ни от какого дерева в раю? И сказала жена 
змею: плоды с дерев мы можем есть, только плодов 
дерева, которое среди рая, сказал Бог, не ешьте их и не 
прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть (Быт. 3:1, 3).

Во-первых, обратите внимание, что, когда змей 
усомнился в Божьей заповеди, Ева ответила сначала «мы 
можем…», вместо того чтобы сразу ответить «сказал 
Бог…». Вот классический ответ человека, который услышал 
о порядках и правилах через посредника. Это не ответ 
человека с таким же сердцем и мотивами, как у Того, от 
Которого исходит эта заповедь.

Во-вторых, заметьте, ее ответ отличается от заповеди, 
данной Богом. Она добавила: «Сказал Бог, не ешьте их и не 
прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть». Бог не сказал 
ни слова о прикосновении к ним. Вот еще один пример того, 
что может случиться, когда получаешь откровение не от 
Господа, а от другого человека.

Когда Бог открывает Слово через Свой Дух, оно 
становится частью нашей жизни. Это может происходить, 
когда мы читаем книги, назидаемся в учении, или когда в 
уединении читаем Библию, или пребываем в общении со 
Святым Духом. Для Адама Божьи заповеди были так же 
реальны, как и все, что окружало его; они являлись частью 
его бытия. И наоборот, когда мы слышим повеления от 
Бога, но они не открыты нам через Святой Дух, то они не 
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составляют часть нашей жизни. Для нас они просто закон, а 
«сила греха [непослушания] — закон» (1 Кор. 15:56).

Как я уже сказал, я полагаю, что Адам передал Божью 
заповедь Еве. Скорее всего, сама Ева даже не пыталась 
спрашивать о ней Бога. Она просто приняла слова Адама 
«как есть». Для нее это не было знанием, полученным через 
откровение, — это было знание, переданное через другого 
человека, что сделало ее более незащищенной под натиском 
обольщения. Поэтому змей выбрал для атаки именно Еву,  
а не Адама.

Только знание, полученное через откровение, является 
нашим величайшим защитником от обольщения. Многие 
находятся в плену законничества из-за того, что принимают 
знания, наставления или запреты из Писания только 
на слух. Не важно, откуда они исходят — от родителей, 
проповедников или из видеозаписей, книг, — прежде 
следует искать Божьей воли в отношении каждого 
отдельного вопроса. Это дает нам понимание, которое 
защитит нас от обольщения. Иначе будет только буква 
закона, но не будет жизни.

Люди могут в точности повторять главу или стих, но 
они теряют дыхание жизни, которое несет Писание. В 
порыве энтузиазма они делятся новым учением, только 
что полученным на семинаре или на конференции, но 
оказываются неспособными жить согласно тому, чем сами 
так охотно делились. Это не становится частью их жизни. 
Они произносят слова, которые остаются пустыми и не 
способны принести жизнь от Бога. Когда такое происходит, 
они легко поддаются искушению что-то добавить или что-
то убавить от сказанного Богом. Они легко поддаются 
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обольщению, потому что им недостает понимания  
Божьих путей.

Мне не раз доводилось слышать следующую фразу: 
«Знаешь, брат, деньги — это корень всех зол!» Но Бог 
говорил другое. Вот Его слова: «Любовь к деньгам — это 
корень всех зол» (1 Тим. 6:10, курсив автора).

Если бы деньги были корнем всех зол, то мы бы и у 
Иисуса нашли недостатки, ведь у Него был Свой казначей 
и сумка для денег! Однажды женщина разбила сосуд с 
благовониями, который стоил всего ее годового заработка, 
и умастила ими Иисуса. Иуда, который любил деньги, был 
расстроен произошедшим. Сам Господь обличил его в этом 
и одобрил поступок женщины (Иоан. 12:3-7).

Нет, не деньги, но любовь к ним — вот что является 
корнем всех зол. Она заключается в нездоровом желании 
иметь деньги и зависимости от денег. Легалистский подход 
к деньгам формирует нездоровое отношение к деньгам, но 
не этого хочет Бог. Господь предостерегает нас от жажды 
денег и зависимости от них. Жадные люди неспособны 
распоряжаться финансами так, как это угодно Богу. Это 
лишь подтверждает, что Слово не стало откровением в их 
сердцах. Они приняли только то знание о Его Слове, которое 
им передали другие, и таким образом оказались главными 
претендентами на обольщение.

Итак, как мы получаем знание через откровение? Ходя в 
смирении пред Господом и имея страх Божий и пылающую 
любовь Божью в сердце. Бог сказал:

А вот на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного 
духом и на трепещущего пред словом Моим (Ис. 66:2).
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Тот, кто трепещет перед Его Словом, незамедлительно 
подчинится Ему, даже если это ему невыгодно. Такой 
человек имеет истинный страх Божий. Писание же ясно 
говорит: «Тайна Господня — боящимся Его, и завет Свой 
Он открывает им» (Пс. 24:14).

Теперь мы можем лучше понять изречение Соломона, 
высказанное им на закате жизни: «Бойся Бога и заповеди 
Его соблюдай, потому что в этом все для человека» (Еккл. 
12:13). Бог открывает Свои тайны, или пути, боящимся Его. 
Иоанн сказал:

Это я написал вам об обольщающих вас. Впрочем, 
помазание, которое вы получили от Него, в вас 
пребывает, и вы не имеете нужды, чтобы кто учил вас; но 
как самое сие помазание учит вас всему, и оно истинно 
и неложно, то, чему оно научило вас, в том пребывайте  
(1 Иоан. 2:26, 27, курсив автора).

Мы видим, как Слово Божье, данное через откровение, 
хранит нас от обольщения. Ева была обманом вовлечена в 
бунт, потому что ей не хватало знания, полученного через 
Божье откровение. Она не смогла распознать уловки и 
обмана в словах змея.

кАк ЗмеЙ эТО СДеЛАЛ?

Пойдем дальше и ответим на вопрос: каким образом 
змей обманул женщину? В чем заключался его коварный 
план нападения? Знание ответов на эти вопросы жизненно 
необходимо. Задумайтесь: как ему удалось ввести ее в 
заблуждение? Ведь Ева жила в идеальной среде. Никто из 
власть предержащих не подавлял ее. У нее на душе не было 
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неприятного осадка от общения с отцом, начальником 
или служителем. Она жила в цветущем саду, свободная от 
всякого демонического давления. Она знала лишь Божью 
благодать и обеспечение. Она ходила и наслаждалась 
общением в Его присутствии. Так как же змей ухитрился 
обмануть ее?

Вспомните Божью заповедь: «От всякого дерева в саду 
ты будешь [свободно] есть, а от дерева познания добра и зла 
не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь от него, 
смертью умрешь» (Быт. 2:16-17).

Божья благодать давала: «Будешь [свободно] есть…», 
— и в то же время Его власть ставила ограничение: «А от 
дерева познания добра и зла не ешь». Бог подчеркивал, 
что Адам и Ева свободны вкушать плоды от любого 
дерева, кроме одного.

Божья природа состоит в том, чтобы любить и давать. 
Он хотел иметь друзей, которые бы любили Его и были 
послушны Ему. Ему не нужны были роботы, лишенные 
права выбора. Он хотел иметь детей, созданных по Его 
образу и подобию, со свободной волей. Ограничив их 
доступ к дереву, тем самым Он защищал их от смерти. Это 
предполагало участие их воли. 

Верили ли они и подчинялись ли Богу? Без заповеди не 
было бы и выбора.

Обратите внимание на слова змея: «Змей был хитрее всех 
зверей полевых, которых создал Господь Бог. И сказал змей 
жене: подлинно ли сказал Бог: не ешьте ни от какого дерева в 
раю?» (Быт. 3:1). На нашем современном языке он прозвучал 
бы примерно так: «Я слышал, что Бог сказал вам не есть ни 
от одного дерева. Это правда?»
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Змей начал свою атаку с того, что сместил акценты в 
Божьей заповеди. Перевернув ее значение, он заставил 
Адама и Еву усомниться в мотивах Бога. Он хотел 
направить Еву на такой путь рассуждений, на котором она 
в конце концов стала бы сомневаться в Божьей милости 
и честности. Как только это ему удалось, он с легкостью 
направил ее против власти Господа.

Змей проигнорировал щедрость Бога и указал на Его 
единственный запрет. Он намекнул, что от них прячут что-
то хорошее. Одним вопросом змей исказил единственную 
заповедь, данную Адаму и Еве для их же безопасности, и 
преподнес ее как несправедливый запрет на что-то благое. 
В его тоне чувствуется насмешка: «Так что, Бог сказал 
вам не есть ни от какого дерева?» Несмотря на то, что им 
был открыт доступ ко всему саду, змей привлек внимание 
Евы только к тому дереву, от которого им было запрещено 
вкушать. Он заставил ее считать Бога «отбирающим», в то 
время как по своей природе Он — «даятель».

Представив Господа несправедливым, змей мог бы 
покуситься на Его власть. Сатана не глупец; для атаки он 
избрал самое основание Божьей власти: «Правда и суд 
— основание престола Его» (Пс. 96:2). Его престол — это 
символ Его власти. Если дьявол сможет извратить Божий 
праведный характер путем обмана, то само основание Его 
власти окажется сомнительным в глазах Его творения.

Отвечая на вопрос змея, женщина поправляет его: 
«Плоды с дерев мы можем есть, только плодов дерева, 
которое среди рая, сказал Бог, не ешьте их и не прикасайтесь 
к ним, чтобы вам не умереть» (Быт. 3:2, 3).

Вполне возможно, что она заинтересовалась причиной, 
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стоящей за этой заповедью. Она начала задумываться над 
благостью Бога. Вы можете читать ее мысли? «Выглядит 
совсем неплохо… Я не знаю, почему мы не можем есть с этого 
дерева. Какой от него может быть вред? Что в нем плохого 
для нас?» Имея внутри сомнения в мотивах Бога, Ева была 
готова к тому, чтобы усомниться в Божьей власти.

Змей ухватился за возможность подорвать авторитет, 
истинность и целостность характера Господа и пошел в 
лобовую атаку на Его слово: «Нет, не умрете, но знает Бог, 
что в день, в который вы вкусите их, откроются глаза ваши, 
и вы будете, как боги, знающие добро и зло» (Быт. 3:4, 5).

Мастер обольщения, он попытался разрушить само 
основание, на котором держалась ее преданность Богу. 
Он начал в открытую противоречить Богу и убеждать ее 
в том, что она не умрет. Дьявол предложил свои доводы: 
«Вместо смерти вы станете, как Бог. Вы сможете выбирать 
между добром и злом, потому что вы станете мудрыми. Вам 
больше не придется слышать все через посредников или 
подчиняться неправильным повелениям».

ПрИшеЛ Грех — ПрИшЛО И рАбСТВО

Ева оказалась в шоке и замешательстве. Она удивилась: 
«Почему Бог запрещает мне вкушать от этих плодов?» 
Она уже новыми глазами посмотрела на дерево, чтобы 
лучше изучить его плоды, теперь уже новыми глазами. 
Она заключила, что плоды совсем не плохие и не опасные, 
скорее даже очень приятные на вид. Она решила: «Они 
несомненно съедобны, и, скорее всего, они действительно 
сделают нас мудрыми».

Такие умозаключения ослепили ее. Сфокусировав 
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внимание на одном дереве, она забыла об изобилующей 
благодати. Она размышляла: «Это дерево несет нам что
то хорошее, а Бог утаил это от нас. Все его плоды могли бы 
быть нашими. Почему Он так поступил с нами? Если Он не 
пускает нас к этому дереву, что же еще Он утаил от нас?»

Если подвергаешь сомнению характер, целостность и 
милость Бога и уверен в своей безнаказанности, не остается 
никакого основания для подчинения Его власти. Своеволие 
Евы оттеснило волю Отца. Она сорвала плод, повертела его 
в руке — ничего не произошло. Наверное, змей прав. Затем 
она попробовала его и дала отведать мужу.

После того как они вкусили от этого дерева, их глаза 
внезапно открылись, и они ощутили, как на них накатывается 
волна стыда и страха. Они увидели свою наготу, и с 
неповиновением пришла смерть духовная. Плоть обратилась 
в могучего надзирателя, который отныне будет править ими. 
Усомнившись в Божьем слове и встав на путь обольщения, 
они открыли двери повелителю бунта, и он стал их 
сумрачным правителем. Писание утверждает: «Неужели вы 
не знаете, что, кому вы отдаете себя в рабы для послушания, 
того вы и рабы, кому повинуетесь, или рабы греха 
[неподчинения Божьей власти] к смерти, или послушания к 
праведности?» (Рим. 6:16). Повелитель тьмы получил доступ 
не только в жизни Адама и Евы, но также и законный вход в 
этот мир. Апостол Павел написал об этом так: «Посему, как 
одним человеком грех вошел в мир, и грехом смерть, так и 
смерть перешла во всех человеков» (Рим. 5:12).

До их бунта не было ни злости, ни ненависти, не было 
непрощения, раздоров, сплетен, разрушения, обмана, 



<<  61  >>

тайная власть беззакония

горечи, грабежа. Не существовало также и сексуальных 
извращений, пристрастия к наркотикам, алкоголю, убийств, 
воровства. Не было жестокого обращения с женами или 
детьми. Болезнь, смерть, нищета — таких понятий просто 
не существовало. Человек никогда не наблюдал природных 
катаклизмов, бед ствий, эпидемий. Животный мир жил в 
полной гармонии. Земная атмосфера пребывала в мире и 
спокойствии, потому что Бог правил всем творением.

Неподчинение принесло ужасные поведенческие 
проблемы, которые повлияли на поведение человека 
и распространились на все человечество. Их список 
растет и из поколения в поколение становится все более 
омерзительным. Адам и Ева ослушались Бога, и их 
поступок положил начало тайной власти беззакония. Из-за 
обольщения, исходящего от этой власти, человек потерял 
свою Небесную поддержку и защиту. Бунт, повторивший 
падение сатаны, открыл нараспашку двери для его власти и 
разрушения. Он на все сто процентов воспользовался своей 
возможностью стать подобным Богу, но не подчиняться 
Ему. Поработив Божье творение, он взгромоздился на 
собственный трон (Ис. 14:12-14).

СценАрИЙ ОСТАеТСя Тем же И ПО СеЙ ДенЬ

С тех пор тактика сатаны мало изменилась. Он до сих 
пор горит желанием извращать Божий характер и 
настраивать нас против Его власти. Мы ясно видим 
это в Послании Иакова: «Не обманывайтесь, братия 
мои возлюбленные. Всякое даяние доброе и всякий 
дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов, у 
Которого нет изменения и ни тени перемены» (1:16, 17).
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Автор этих строк хотел добиться, чтобы мы, верующие, 
не поддались тайной силе беззакония, перед которой не 
устояла Ева. Он предупредил нас, чтобы защитить нас, как 
апостол Павел. Мы должны с особым вниманием отнестись 
к его словам и утвердить их в наших сердцах; реальность вне 
Божьей воли не заключает в себе никакого блага. Она может 
казаться доброй и приятной, но если там нет воли Бога, не 
заблуждайтесь, там для нас добра нет.

Иаков не раз повторял: если ты веришь, что есть благо 
вне Божьего обеспечения, то тебя можно обмануть, как 
была обманута Ева. Подумайте хорошенько над тем, что 
мы обсудили. Неважно, каким хорошим что-то выглядит и 
какие приятные вызывает ощущения; неважно, насколько 
богатым, преуспевающим и мудрым это может сделать 
вас, если это не от Бога в итоге это приведет вас к большой 
скорби, огорчению и, наконец, к смерти. Божье обеспечение 
и защита будут остановлены обольщением. Любой дар, 
благой и совершенный, исходит от Бога; Он наш Источник. 
Возьмите эту истину и поместите ее в свое сердце, тогда вы 
не прельститесь на заманчивые предложения. Если бы Ева 
сделала это, она бы ни секунды не сомневалась в Боге. Она 
искала исполнения своих желаний вне Божьего обеспечения.

Сколько людей женится и выходит замуж, руководствуясь 
неправильными мотивами! Возможно, Бог предупреждал 
их через родителей или пасторов или говорил напрямую 
в их сердца, но они предпочли этим предупреждениям 
свое мнение. Возможно, они были одиноки и им не хватало 
общения. Возможно, их избранник или избранница обладали 
привлекательной внешностью или на них рассчитывали 
как на необходимых помощников. Многие предпочитали 
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подчиниться своей воле, но не Божьей, и в большинстве 
случаев пожинали большие страдания.

Конечно, Бог способен дать нам избавление от 
последствий наших неправильных решений. Грех Давида, 
заключавшийся в женитьбе на Вирсавии, был прощен, 
и позднее у них родился сын Соломон. Тем не менее из-
за своего непослушания Давид все равно пожал много 
страданий: меч никогда не покидал его дома. Он потерял 
трех сыновей еще совсем молодыми и полными сил. 
Насколько лучше, когда мы избираем подчинение.

Так часто люди покидают свои места — работу, церковь, 
город — где Бог укоренил их, из-за того что они не согласны 
с начальниками, поставленными над ними. Возможно, им 
кажется, что их жизнь оказалась в состоянии застоя и там, 
где они находятся в данный момент, у них нет будущего. 
Вскоре появляется подходящая возможность, и хотя у них 
нет подтверждения от Святого Духа, они покидают свое 
место. Нередко их уход означает компромисс со святостью, 
к которой Бог призвал их. Эти люди думают так: «Я слишком 
засиделся в этой дыре; надо что то делать». В конце концов 
они доходят до того, что в преследовании своих целей, 
которые им кажутся благими, они идут против воли Бога. 
Порой им даже удается сколотить себе состояние, но в то 
же время их сердца удаляются от близкого и страстного 
общения с Господом.

Как много людей не подчиняются Божьей воле! Они 
гонятся за тем, что считают приятным и полезным. Они 
находят средства для достижения успеха вне Божьего 
Слова. Они продолжают преследовать эти цели и находят 
удовольствие, сча стье, переживают волнительные моменты 
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— но все это временно. Они находят «благо» там, где Бог 
говорит, что его «нет». Они боятся, что Бог удержит от них 
что-то прекрасное! Они думают, что Он не понимает их 
нужды или что Он не обращает внимания на их желания. 
Они считают Бога неверным, когда не получают ответа 
на молитвы в установленные ими самими сроки. Они 
рассуждают так: «Зачем ждать? Я возьму приятное и 
полезное прямо сейчас!»

ПОДумАЙ Об ИИСуСе

Подумай об Иисусе. Сорок дней Он пребывал в пустыне 
без воды, пищи и комфорта. Когда голод стал невыносимым, 
Его живот начали сводить болезненные судороги. Если 
в ближайшее время Он не примет пищу или не получит 
хотя бы глоток воды, Он умрет. Но что пришло раньше — 
обеспечение или искушение?

В тот момент к Нему со своими вопросами подступил 
сатана: «Если Ты Сын Божий, скажи, чтобы камни сии 
сделались хлебами» (Мат. 4:3). Враг снова подвергал 
сомнению то, что Бог ясно сказал совсем недавно. На берегу 
Иордана Отец открыто провозгласил Иисуса Своим Сыном. 
Сатана снова попытался исказить Божий характер: «Если 
Ты Божий Сын, то зачем Он завел Тебя сюда голодать? 
Почему Он не обеспечивает Тебя? Может быть, настало 
время позаботиться о Себе. Если Ты не получишь питание в 
ближайшее время, Ты умрешь, или будет слишком поздно и 
у Тебя начнутся страшные болезни. Используй Свою власть, 
чтобы послужить Себе. Преврати эти камни в хлеб».

Иисус противостоял ему и ждал Божьего обеспечения. 
Он не мог позволить врагу извратить Божий характер в 
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Его разуме. Он знал, что Отец восполнит все Его нужды. 
Он остался в подчинении Божьей власти, как бы тяжело ни 
было в тот момент.

После того как Он устоял перед искушением взять все в 
Свои руки, «оставляет Его диавол, и се, Ангелы приступили 
и служили Ему» (Мат. 4:11). Почему? Автор Послания к 
Евреям сказал о Христе так: «Он, во дни плоти Своей, с 
сильным воплем и со слезами принес молитвы и моления 
Могущему спасти Его от смерти; и услышан был за Свое 
благоговение; хотя Он и Сын, однако страданиями навык 
послушанию» (Евр. 5:7, 8). 

Бог слышал Его, поскольку в Нем был благочестивый 
страх. Иисус никогда не сомневался в благости Отца. Даже 
перед лицом великого искушения и сильных страданий, 
каких никто не испытывал, Он избрал послушание, хотя оно 
и несло с собой тяжелые испытания.

В отличие от Адама и Евы, Иисус оказался послушным 
Отцу и полностью подчинился Ему. Это преградило все 
подступы врага к Его жизни. Он свидетельствовал: «Идет 
князь мира сего, и во Мне не имеет ничего. Но чтобы мир 
знал, что Я люблю Отца и, как заповедал Мне Отец, так и 
творю» (Иоан. 14:30, 31).

В отличие от Адама, Иисус, последний Адам, ходил 
в совершенном послушании Его Отцу и имел полное 
право свидетельствовать о том, что у сатаны нет части в 
Нем. Именно поэтому нас увещевают: «Кто говорит, что 
пребывает в Нем [в Иисусе], тот должен поступать так, как 
Он поступал» (1 Иоан. 2:6). Он наш пример и наш Предтеча. 
Он Тот, Кто заплатил цену за нас и осветил нам путь. Мы 
больше не обречены следовать путем первого Адама и его 
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беззакония, но мы призваны и уполномочены следовать 
путем послушания последнего Адама.

Писание горячо провозглашает:

Посему и мы, имея вокруг себя такое облако свидетелей, 
свергнем с себя всякое бремя и запинающий нас грех и с 
терпением будем проходить предлежащее нам поприще, 
взирая на начальника и совершителя веры, Иисуса, 
Который, вместо предлежавшей Ему радости, претерпел 
крест, пренебрегши посрамление, и воссел одесную 
престола Божия. Помыслите о Претерпевшем такое над 
Собою поругание от грешников, чтобы вам не изнемочь 
и не ослабеть душами вашими (Евр. 12:1-3).

Это подводит итог всему. Извлеките урок из падения 
первого Адама и следуйте усердно за послушанием  
Адама последнего.

В следующей главе мы рассмотрим последствия 
непослушания. Они не всегда становятся очевидными сразу, 
но они неотвратимы. Как только непослушание становится 
явным для вас, никогда не пытайтесь смириться с ним в 
своей жизни.
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ПОСЛеДСТВИя  
неПОСЛушАнИя (ЧАСТЬ 1)

Вера и послушание неразделимы, потому 
что послушание — это свидетельство 

настоящей веры.

Непослушание влечет за собой множество 
последствий, которые не всегда можно сразу 

распознать, но они непременно появляются, как всходят 
посеянные в почву семена. Враг наших душ пытается 
утаить от нас это знание, надеясь на то, что мы будем 
легкомысленно относиться к послушанию и тем самым 
станем легкой добычей его тактики обольщения.

Некоторые люди полагают, что любые последствия 
их неповиновения с избытком компенсируются тем, 
чего они всетаки сумели добиться после принятия 
своевольного решения. Я поражаюсь, насколько широко 
распространилось такое обманчивое и смертельно опасное 
мнение. Это и есть загадка тайной власти беззакония. 
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Я искренне надеюсь и молюсь, чтобы следующие три 
главы укрепили в вашем сердце решимость никогда не 
поддаваться непослушанию.

СынОВЬя АДАмА

Начнем с Каина, первенца Адама. Каин занимался 
земледелием. Его брат, Авель, второй сын Адама, был 
пастухом. Писание повествует, что спустя какое-то время 
Каин принес от плодов земли дар Господу, а Авель принес 
жертву от первородных стада своего. Далее мы видим: «И 
призрел Господь на Авеля и на дар его, а на Каина и на дар 
его не призрел» (Быт. 4:4, 5).

Кстати, этот стих как раз опровергает общее мнение, 
с которым мы часто сталкиваемся в наших церквях: «Бог 
примет тебя таким, какой ты есть». Это неправда. Конечно, 
Бог принимает нас, если мы каемся! Но попробуйте 
применить такое утверждение к Анании и Сапфире. Что-то 
здесь не сходится, ведь они погибли (см. Деян. 5:1-11).

Бог не принял жертву Каина; более того, Он не принял 
самого Каина! То, что Он не принял Каина, не значит, что 
его дальнейшая судьба — вечное отвержение, однако наше 
современное учение о Боге, принимающем нас безоговорочно, 
все-таки оказывается неточным. Фактически оно таит в 
себе опасность, поскольку вытесняет страх Божий из наших 
сердец. Страх Господень защищает нас и побуждает удаляться 
от греха (Исх. 20:20). После смерти Анании и Сапфиры, как 
говорит Библия, «великий страх объял всю церковь» (Деян. 
5:11). Непослушание больше не являлось чем-то случайным!

Я бы хотел несколько осовременить историю двух 
сыновей Адама, чтобы сделать ее более понятной. Его 
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сыновья росли в доме, где все уповали на Господа. Оба 
приносили дары Богу, что символизировало в них жизнь. 
Библия говорит нам представлять наши тела в жертву 
живую (см. Рим. 12:1). Жертва Богу — это наше служение 
Ему. Поэтому мы не говорим, что Авель служил Богу, 
а брат его Каин не служил. Каин не мотался по разным 
спортивным матчам, стриптиз-клубам или барам, лишь бы 
не ходить в церковь. Не путайте Каина с человеком, который 
знать ничего не хочет о Боге. И того и другого можно 
назвать верующим, имеющим живое общение с Богом.

Оба усердно трудились и приносили жертвы Господу. 
Можно предположить, что Каин работал больше, чем Авель. Я 
не большой специалист в области земледелия и скотоводства, 
но я точно знаю, что скотоводство — труд нелегкий, однако и 
земледелие требует больших усилий. Занимаясь разведением 
скота, ты должен исполнять свои обязанности утром и после 
обеда, а в самое жаркое время суток ты можешь отдыхать в 
тени и попивать что-нибудь холодненькое.

Земледелие — труд более интенсивный. Жертва Каина 
добывалась в поте лица, на земле, проклятой Богом (см. 
Быт. 3:17-19). Каин очищал почву от камней, пней и мусора. 
Затем он вспахивал ее и культивировал. Он сажал растения, 
поливал их, удобрял, защищал всходы. Чтобы добыть 
приношения, ему приходилось прилагать огромные усилия.

ПОЧему бОГ не ПрИняЛ кАИнА?

Тогда мы должны задать вопрос: «Почему же Бог не 
принял дар Каина, хотя знал, что тот трудится больше?» 
Ответ мы можем найти у его родителей. Все, что сотворил 
Бог в Саду, имело покров. У животных была шкура, у рыб — 
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чешуя, у птиц — оперение. Нигде не встретишь полярного 
медведя в джинсах, ему не нужен дополнительный покров.

Адам и Ева не были исключением. На них не было 
физического покрова или одежды, но они были «увенчаны» 
славой (Пс. 8:6). Слово увенчан означает «окружен». Они 
были покрыты ею. Та слава, которую Бог возложил на них, 
была всеобъемлющей и скрывала телесную наготу в их 
глазах. Писание говорит: «И были оба наги, Адам и жена его, 
и не стыдились» (Быт. 2:25). В их жизни не было никакого 
смущения, более того, их жизнь проходила целиком перед 
лицом Господа. Мысль об одежде даже не посещала их, они в 
ней просто не нуждались.

Все изменилось в тот момент, когда Адам и Ева ослушались 
Бога. До этого в их жизни главенствующим был их дух, теперь 
главное место заняла плоть. Первыми словами, записанными 
в Библии, после того как они вкусили от дерева, были: «И 
открылись глаза у них обоих, и узнали они, что наги» (Быт. 
3:7). Ключевыми здесь являются слова «и узнали они». Они 
получили знание, которым до этого не обладали.

Принцип познания добра и зла состоит в том, что 
ты живешь, различая правильное и неправильное. До 
грехопадения их действия диктовались не знанием о том, что 
есть добро и что есть зло или что правильно и неправильно, 
но знанием Бога. Они были движимы послушанием, 
вызванным доверием и любовью. Правильное и неправильное 
находилось не в их разуме, но в Божьей руке.

Совершенны дела Его, и все пути Его праведны. Бог 
верен, и нет неправды [в Нем]; Он праведен и истинен 
(Втор. 32:4).
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Адам и Ева жили перед Богом, имея совершенное 
представление о Нем. Вкусив плодов от дерева познания 
добра и зла, они нашли источник знания о добре и зле, 
который находился вне Бога. Можно назвать это принципом 
рассуждения. Они больше не нуждались в покровительстве 
Господа; они обладали способностью чувствовать добро и 
зло внутри себя. Вот почему первое, о чем спросил Бог, было: 
«Кто сказал тебе?» (Быт. 3:11).

Когда Бог задает вопрос, Он не пытается получить 
какуюто информацию. Он приглашает вас к общению. 
Господь уже знал, что Адам и Ева вкусили от дерева и 
говорили, полагаясь на свою мудрость. Послушание они 
заменили рассуждениями. Фактически Он говорил: «Итак, 
теперь вы нашли источник распознавания добра и зла вне 
Меня. Очевидно, вы вкусили от дерева познания добра и зла».

После совершения акта непослушания они тут же 
покрыли свою наготу смоковными листьями, или плодом 
от земли. Даже покрывшись, они все равно чувствовали 
свою наготу и спрятались. Затем Бог спросил: «Кто сказал 
тебе, что ты наг?» (Быт. 3:11). Исходя из нового чувства 
правильного и неправильного они попытались сделать 
правильное в своих глазах, и все равно чувство наготы не 
оставляло их. Новый покров не был таким, как Божий. 
Бог продемонстрировал приемлемый для Него покров 
для наготы, убив невинное животное и закрыв Адама и 
Еву шкурами, а не одеждой из плодов земли. Это было 
постановлением Господа.

До этого момента Адам и Ева не знали, чего искал Бог, 
но Каин и Авель таким знанием уже располагали. Родители 
научили их правильной жертве Богу. Поэтому, когда Каин 
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принес в жертву плоды от земли, такая жертва вновь 
оказалась неправильной. Он служил Богу по-своему! Его 
тянуло к проклятию, которое управляется через плотские 
рассуждения о правильном и неправильном, а не к чистоте 
детского послушания, как у брата, Авеля.

Ты ГОСПОДСТВуЙ нАД нИм

Писание говорит: «Верою Авель принес Богу жертву 
лучшую, нежели Каин; ею получил свидетельство, что он 
праведен, как засвидетельствовал Бог о дарах его; ею он и 
по смерти говорит еще» (Евр. 11:4). Новозаветный автор 
поставил знак равенства между верой и послушанием 
Авеля. В следующей главе мы увидим, что истинная вера 
приравнивается к послушанию, если не сказать больше — 
основывается на нем. Истинная вера исходит именно из 
подчинения, а не из чувства правильного и неправильного.

Как только Каин понял, что его усилия и жертвы неугодны 
Богу, «Каин сильно огорчился1, и поникло лице его» (Быт. 
4:5). Вот классическая реакция религиозного человека при 
столкновении с истиной. Он начинает злиться. Подтверждение 
этому мы находим на протяжении всего Писания. Эта злость 
подпитывается гордостью, а гордость отвергает Божью волю 
или Его пути и избирает свои собственные.

Бог по Своей милости попытался открыть глаза Каину, 
спросив его: «Почему ты огорчился? и отчего поникло 
лице твое? если делаешь доброе, то не поднимаешь ли 
лица?» (Быт. 4:6, 7). Делать доброе Богу — это подчиняться 
Ему. Больше жертвы Он жаждет послушания. Не раз 
Он повелевал Своему народу оставить свои песни и 

1  В английской Библии (NIV) здесь употребляется слово разозлился. — Прим. перев.
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инструменты и перестать приносить жертвы. Почему? 
«Потому что Я звал, и не было отвечающего, говорил, и 
они не слушали» (Ис. 66:4). Они приносили жертвы, но не 
слушали Его и не подчинялись Его повелениям. Высшая 
форма поклонения — послушание.

Зная это, мы можем заменить слова «делать доброе» в 
Бытии (4:5) словами «подчиняться Мне», не изменив смысла 
стиха. Тогда этот стих будет звучать так: «Каин, почему ты 
огорчился? Не надо. Пойми: если ты будешь слушаться Меня, 
как твой брат, Я приму тебя и твою жертву, как и у Авеля».

Господь предупредил: «А если не делаешь доброго [не 
подчиняешься Мне], то у дверей грех лежит; он влечет тебя 
к себе, но ты господствуй над ним» (Быт. 4:7). Обратите 
внимание на две детали. Первая: грех (непослушание) имеет 
желание. Отец беззакония, сатана, — это сила, стоящая за 
непослушанием. Однажды эта сила получила доступ в нашу 
жизнь благодаря Адаму. У нее была одна цель — править 
всем и всеми. Это можно сравнить с коварным ученым, 
который выпустил огромное количество радиоактивных 
газов в атмосферу. И теперь они проникают везде, даже 
если сам ученый находится за многие километры отсюда. 
Он запустил в действие мощную смертоносную силу. В 
безопасности только те, кто носит специальные защитные 
костюмы. Писание говорит ясно: «Мы знаем, что мы от Бога 
и что весь мир лежит во зле» (1 Иоан. 5:19).

Желание грешить можно сравнить с законом всемирного 
тяготения. Это постоянная сила, которая находится везде 
и влияет на всю материю. Если вы шагнете вниз с крыши 
здания, то испытаете этот закон на себе и пролетите до 
самой земли. Столкновение будет весьма ощутимым. Вы 
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можете и не хотеть падать, а можете не знать или вовсе не 
верить, что гравитация существует, тем не менее удар о 
землю вам все равно обеспечен.

Ученые открыли и другой закон — закон аэродинамики. 
Они выяснили, что гравитацию можно преодолеть, соблюдая 
определенные условия и принципы. На основании этих 
принципов изобретатели построили самолет. Когда вы летите 
на самолете, вы не ощущаете действия закона всемирного 
тяготения, так как сила тяготения, притягивающая самолет к 
земле, уравновешивается подъемной силой крыльев самолета. 
Писание говорит нам: «Потому что закон духа жизни во 
Христе Иисусе освободил меня от закона греха и смерти» 
(Рим. 8:2).  Это прекрасная новость!

Мне часто приходится летать на самолетах. Только в 
прошлом году для проповеди Евангелия по всему миру 
мне пришлось преодолеть в воздухе около двухсот тысяч 
миль. Когда я сажусь в самолет, я радуюсь, что закон 
аэродинамики освобождает меня от действия закона 
гравитации. Тем не менее, если пилот вдруг захочет 
выключить двигатели или если вдруг отвалятся крылья, 
самолет испытает на себе всю мощь земного притяжения, и 
катастрофа неизбежна. Мы больше не сможем наслаждаться 
превосходством над законом тяготения, но окажемся под 
властью того, что так успешно преодолевали.

Далее Писание продолжает ту же мысль: «Итак, братия, 
мы не должники плоти, чтобы жить по плоти; ибо если 
живете по плоти, то умрете» (Рим. 8:12, 13). Хотя закон Духа 
жизни освобождает нас от закона греха, данный закон греха 
остается нетронутым. Наша защита, или господство над 
ним, приходит от истинной веры и послушания.
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Закон Духа жизни имеет и другое название — «закон 
веры» (Рим. 3:27). Мы знаем, что закон веры превосходит 
закон греха. Истинная вера описана как совершение 
соответствующих дел послушания (Иак. 2:19-23). Вера 
и послушание неразрывны, так как послушание — это 
свидетельство истинной веры.

Авель оказался над законом греха и смерти благодаря 
вере, или послушанию Господу. Обращаясь к Каину, 
Бог предостерег: «Тобой правит греховное желание 
(подобно влиянию гравитации на всю материю); если ты 
подчинишься Мне, то будешь господствовать над ним (как 
закон подъемной силы преодолевает гравитацию)». Грех 
побеждается через послушание.

ОТкрыТыЙ ДОСТуП

Второе, что сказал Бог Каину, было: «Если не делаешь 
доброго [не подчиняешься Мне], то у дверей грех лежит» 
(Быт. 4:7). Заметьте, Он употребил слово двери. В жизни 
каждого человека есть некая образная дверь; знаете вы 
о ней или нет, но она существует. Дверь символизирует 
вход в вашу жизнь. В данном случае это доступ для греха и 
демонической силы. С самого начала Бог говорит нам, что 
открывает ее для греха и демонического воздействия и что 
закрывает. Открывает ее непослушание, и, соответственно, 
послушание захлопывает ее накрепко.

Что случилось с Каином? Он упорствовал в своей 
мудрости и доводах. В его сердце вошла зависть, а вслед 
за ней — обида. Затем пришла ненависть. Родился план 
убийства, и через какое-то время в порыве гнева Каин убил 
брата. Он встал на путь враждебности и потерял страх 
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Божий. Свое отношение он выразил в дерзком ответе на 
вопрос Бога о его брате: «Не знаю; разве я сторож брату 
моему?» (Быт. 4:9). Он лгал Богу, потому что доподлинно 
знал, где его брат.

Любой человек в здравом уме и рассудке понимает, 
что Бог знал, где находился Авель. Но вот что происходит 
со всяким, кто обращается к своим умозаключениям и 
допускает непослушание в свою жизнь: он теряет контакт с 
духовной реальностью. Он пытается опустить образ Бога до 
своего ограниченного уровня и представляет себя таким же 
мудрым, как Бог, а порой даже мудрее Его. О таком человеке 
нельзя сказать, что он в здравом уме. Люцифер — первый 
тому пример; доводы, порожденные беззаконием, убедили 
его в том, что он способен свергнуть Бога. Какая глупость! И 
все же ему удалось увлечь за собой многих (Ис. 14:12-17).

Если бы вы были другом Каина и Авеля и не знали всей 
этой истории, то оказались бы в замешательстве. Как мог 
человек, начавший с усердного служения Богу, стать таким 
жестоким убийцей? Как такое могло произойти? Упорствуя 
в непослушании, он открыл дверь своей души для закона 
греха. Знаете поговорку: «Дай ему палец, он и руку 
оттяпает»? Она в точности описывает закон непослушания. 
Если вы хотя бы чуть-чуть приоткрываете ему свою жизнь, 
то это похоже на трещину в плотине. В конце концов вода 
прорывается сквозь нее бурным потоком.

Я удостоился чести служить полное время в течение 
почти восемнадцати лет. За эти годы я не раз становился 
свидетелем действия этого закона. Я видел, как люди 
начинали служение, пылая ярко для Бога. Они занимали 
активную позицию в своих церквях и постоянно 
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свидетельствовали об Иисусе. Они подобны Каину, который 
тоже начинал с усердием. Но с течением времени возникали 
обстоятельства, при которых обнажалось сокрытое в них 
своеволие. Это происходило либо как в истории с Каином, 
через прямую власть Бога, либо через делегированную 
власть. В любом случае, это всегда было связано с 
отношением к власти.

Я наблюдал, как эти люди отказывались подчиняться 
властям и продолжали упорствовать. Оставалось только 
ждать, когда беззаконие полностью овладеет их жизнью. Это 
может и не выразиться в убийстве, но одно известно точно: 
не важно, в какой форме, но оно обязательно проявится. 
Возможно, это проявится в жадности, ненависти, злости, 
непрощении, раздорах, сплетнях, сексуальных грехах или во 
множестве других форм рабства, которые завладеют плотью. 
Пребывая в состоянии обиды и заблуждения, эти люди 
думают, что находятся в правильных отношениях с Богом, 
в то время как остальные впали в крайность, законничество 
или вовсе потеряли контакт с Богом.

В случаях, подобных истории с Каином, если люди 
бунтуют против прямой власти Господа, они преуменьшают 
Его образ, авторитет и силу до более удобного уровня и 
таким образом становятся все более пренебрежительными. 
Они исповедуют Его своим Господом, но на самом 
деле служат «своему» Иисусу, созданному по их образу 
и подобию. Сами того не ведая, в своих сердцах они 
превознесли свои идеи и мотивы над троном и властью Бога. 
Иными словами, они ослеплены обольщением, царящим в 
их сердцах, и не видят своего истинного положения.

Если бы вы сказали Каину в пору его молодости, когда 
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у него было еще чуткое сердце и когда он служил Богу: 
«Однажды придет день, и ты убьешь своего брата», он был 
бы шокирован и мгновенно бы ответил: «Это невозможно. 
Я никогда этого не сделаю!» Однако позже он открыл себя 
для беззакония и совершил то, что до этого представлялось 
ему немыслимым.

Люди, ходившие и неходившие в церковь, однажды 
предстанут перед Господом и будут судимы за свое 
беззаконие. Но если бы вы проследили за ходом их жизни, 
вы никогда бы не смогли допустить и мысли, что их конец 
будет таким. Даже сейчас они не думают о себе как о 
творящих беззаконие, но в День Суда, когда откроется 
истина, они поразятся: «Как я смог уйти так далеко от 
послушания путям Господним?» Ответ очень печальный: они 
не любили и не хотели принимать истину о необходимости 
пребывать под Его кровом.

Для людей, находящихся в обольщении, есть одна 
надежда: Божья милость способна открыть им глаза, свет 
Его истины может рассеять темную завесу обмана. Крик 
моего сердца и цель этой книги — защитить людей от 
обманчивой силы беззакония и пролить свет истины на 
тех, кто уже попал в ее сети, и таким образом освободить 
их. Я проповедую это послание по всему миру, и когда я 
спрашиваю, сколько человек из присутствующих в зале 
каким-то образом оказались в непослушании, ответ не 
перестает потрясать меня — обычно более половины. 
Большинство людей признаются: «Я не думал, что был в 
бунте, пока истина не осветила мне сердце».

Я признаюсь, что не пишу эту книгу, как человек, 
который никогда не обманывался и не попадал под влияние 
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тайной власти беззакония. Нет, я оказывался в ее страшных 
тисках, но Бог по Своей милости открывал ошибки моего 
сердца и путей. Я делюсь с вами тем, что пережил лично 
и от чего смог освободиться. Я так благодарен нашему 
драгоценному Господу за Его милость и заботу!

Бог милостиво пытается открыть наши глаза на области, 
в которых мы допустили непослушание, но, как и в 
случае с Каином, мы не увидим истину до тех пор, пока не 
смиримся. В следующей главе мы увидим, что чрезвычайно 
важную роль в нашем освобождении играет смирение, и в 
то же время увидим, к каким трагическим последствиям 
приводит гордость.
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ГЛАВА 6

ПОСЛеДСТВИя неПОСЛушАнИя 
(ЧАСТЬ 2)

Частичное послушание вовсе не является 
послушанием в очах Господа.

Наглядным примером того, что бывает с человеком, 
который начинает заигрывать с непослушанием, 

служит Саул, первый царь Израиля. Его история трагична 
и содержит много поучительного для нас, верующих. В 
словах обличения, сказанных ему Господом, мы найдем 
ключи к пониманию. Взгляд на его жизнь даст нам еще более 
ясное представление о духовных последствиях неполного 
подчинения Божественной власти. Если мы захотим, 
это понимание укрепит нас, а неудачи Саула послужат 
предупреждением. Мы видим в Библии: «Все, что писано 
было прежде, написано нам в наставление» (Рим. 15:4), а 
также: «Все это происходило с ними, как образы; а описано в 
наставление нам, достигшим последних веков» (1 Кор. 10:11).
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ЧАСТИЧнОе ПОСЛушАнИе

Начнем с того эпизода, когда главный пророк Израиля, 
Самуил, пошел к Саулу с повелением из уст Господа. Он 
предупредил Саула о том, что тот должен в точности 
выполнить следующие указания: «Теперь иди и порази 
Амалика, и истреби все, что у него; и не давай пощады ему, 
но предай смерти от мужа до жены, от отрока до грудного 
младенца, от вола до овцы, от верблюда до осла» (1 Цар. 
15:3). Приказ был четким и очень точным. Ничто, чем 
владел Амалик, — будь то люди или скот, — не должно было 
остаться живым. Необходимо было уничтожить все, что 
имело дыхание.

Смотрите, что ответил Саул. Он не сказал: «Я не 
буду делать этого. Это слишком жестоко!» Очень часто 
мы сводим понятие бунта только к видимой стороне — 
открытому неповиновению. Однако скоро мы увидим, 
что это очень и очень далеко от истины. Нет, Саул не 
выразил согласие сначала и не изменил впоследствии свое 
решение. Многим из нас знаком такой вид непослушания. 
Нет, Саул не пренебрег этим повелением и не забыл 
о нем. Многие признают, что такое поведение трудно 
назвать послушанием, однако оправдают его благими 
намерениями. Скорее всего, большинство из нас согласится, 
что эти ситуации представляют собой разные формы 
непослушания, но давайте снова обратимся к Саулу.

Он незамедлительно собрал армию и подготовил ее к 
атаке на Амалика. Все выглядело замечательно. Он напал и 
поразил всех мужчин, женщин, детей и грудных младенцев. 
Десятки тысяч пали от меча Саула и его великой армии.

И все же Саул сохранил жизнь царю Амалику. Почему? 
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Возможно, он последовал традиции того времени. Если ты 
побеждаешь народ и берешь в плен их лидера живьем, он 
становится твоим рабом, чем-то вроде боевого трофея.

Саул уничтожил тысячи животных, но пощадил лучших 
из овец, волов, откормленных ягнят и сохранил все, что было 
ценным, и отдал это своему народу, чтобы тот мог принести 
всесожжение Богу и таким образом поступить «по Писанию». 
Теперь представьте себе, как люди отнеслись к поступкам 
Саула. Пока они приносили в жертву Иегове обреченных 
животных, они думали: «Какой у нас благочестивый царь, 
всегда на первое место он ставит Господа».

Однако Бог смотрит на все это иначе. Сокрушаясь, Он 
сказал Самуилу: «Жалею, что поставил Я Саула царем, ибо 
он отвратился от Меня и слова Моего не исполнил» (1 Цар. 
15:11). Саул уничтожил десятки тысяч, но сохранил жизнь 
одному. Он выполнил поставленную перед ним задачу 
на 99,9 процента. Большинство из нас увидели бы полное 
послушание в его военной кампании, но Бог увидел в ней 
непослушание. Устами Своего пророка Он назвал поведение 
Саула бунтом. Таким образом, мы видим, что частичное 
послушание в очах Божьих послушанием не является. Даже 
подчинение на 99 процентов таковым не является, но, более 
того, оно считается бунтом.

Как часто мы слышим такой комментарий: «Почему ты 
не смотришь на все, что я сделал? Ты лишь фокусируешь 
внимание на том малом, чего я не сделал!» Более чем вероятно, 
что Саул мог сказать такое. Хотя эти доводы и не противоречат 
человеческой логике, они противоречат логике Божьей!

Самуил пошел навстречу Саулу, и тот с воодушевлением 
приветствовал пророка: «Благословен ты у Господа; 
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я исполнил слово Господа» (1 Цар. 15:13). В его голосе 
чувствуется радость и уверенность. Я уверен, что Саул 
говорил это искренне. Он действительно верил, что 
выполнил то, что ему было поручено, и все же Бог сказал, 
что он в бунте.

Как можно объяснить такую огромную разницу во 
мнениях между тем, что сказал Бог накануне вечером, 
и тем, во что верил Саул от всего сердца? Ответ можно 
найти в следующих словах: «Будьте же исполнители слова, 
а не слышатели только, обманывающие самих себя» (Иак. 
1:22). В тот момент, когда человек не подчиняется Божьему 
Слову, ясно раскрытому перед ним, его сердце покрывает 
завеса, которая мешает ему видеть. Это обольщение. Саул 
заблуждался в своих доводах. Он был уверен, что поступает 
правильно, хотя на самом деле был неправ. Его вера вступила 
в конфликт с Божьей природой, несмотря на то, что его 
доводы в общем не противоречили человеческой логике.

И это был не первый случай в жизни царя. До этого 
Самуил уже укорял его в непослушании (см. 1 Цар. 13:1-13). 
Вполне возможно, что были и другие случаи, которые не 
упоминаются в Библии. У Саула уже выработалась своя модель 
неподчинения; а когда такое происходит, становится все 
сложнее отличить истину от ошибки.

ЗАВеСА ОбОЛЬЩенИя

Вы помните, как согрешили впервые после рождения 
свыше? Я помню. Было чувство, как будто в сердце вонзили 
нож. Нам, как детям Божьим, такое чувство должно быть 
знакомо. Это обличение Святого Духа в наших сердцах. 
Но что происходит, когда мы оправдываем свои поступки, 
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отворачиваясь от истинного покаяния? А происходят две 
вещи. Первое: мы становимся в позицию, при которой 
возможно неоднократное повторение того же самого акта 
непослушания. Второе: наши сердца заволакивает завеса 
обольщения, и таким образом чувство осознания греха 
притупляется, а его место занимают наши рассуждения.

При следующем подобном проступке мы уже не 
чувствуем прежней остроты лезвия обличения, так как 
завеса смягчает его; скорее мы чувствуем булавочный укол, 
вызывающий легкий дискомфорт. И снова мы оправдываем 
себя, и сердце покрывается новой завесой, которая еще 
больше ограждает его от призывов истины. В следующий 
раз, совершив грех, мы чувствуем лишь небольшое 
«пощипывание» совести. И если мы снова оправдаем себя, 
новая завеса будет наброшена на наше сердце. Когда мы 
грешим в очередной раз, завеса становится настолько 
толстой и прочной, что мы уже не испытываем никакого 
осуждения — только оправдание. Обольщение скрыло от 
нас истину, и наша совесть усохла.

На этом этапе человек может полностью отпасть от 
любого благочестия, или, что бывает чаще, он может 
сохранить видимость благочестия, но жить религиозной 
жизнью, под проклятием познания добра и зла. Его чувство 
правильного и неправильного теперь черпается из другого 
источника, но не из живого Божьего Слова, полученного в 
сердце от Святого Духа. Он живет согласно обманчивым 
диктатам своего сердца. Это может быть буква Писания, 
которая убивает (2 Кор. 3:6), или то, что общество считает 
верным или неверным. В любом случае он оказывается вне 
общения с живым Богом. Теперь единственный способ, как 
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можно достучаться до такого человека, — это через пророка, 
посланного ему Господом.

ПрОцеСС В ТрИ эТАПА

Чтобы остановить человека в его непослушании, Господь 
проводит его через определенный процесс. Сначала Он 
пытается достигнуть человека через обличение совести. 
Но если тот продолжает упорствовать в непослушании, 
то это означает, что завеса обольщения препятствует ему 
быть в контакте с сердцем и указаниями Бога. В таком 
случае Господь дает пророчество через другого человека, 
как в случае с Саулом и Самуилом. Истинное назначение 
пророческого служения состоит в том, чтобы открывать 
людям глаза на пути Божьи. С пророческой миссией Господь 
может послать любого. Человеку необязательно иметь 
служение пророка; послание может передаваться через 
пастора, родителей, начальника, ребенка или друга. Иаков 
писал: «Братия! если кто из вас уклонится от истины, и 
обратит кто его, пусть тот знает, что обративший грешника 
от ложного пути его спасет душу от смерти и покроет 
множество грехов» (Иак. 5:19, 20). Заметьте: послание было 
адресовано верующим, впавшим в грех. Также обратите 
внимание на слова «множество грехов». Уклонение от 
истины, или блуждание, родилось от неоднократного 
проявления непослушания.

Если мы не послушаем посланных нам пророков, Бог 
попытается достигнуть нас через суд. Павел писал: «Ибо 
если бы мы судили сами себя, то не были бы судимы»  
(1 Кор. 11:31, курсив добавлен автором). Ключевое слово 
судить употребляется в этом стихе дважды. В греческом 
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языке это два разных слова. В первом случае — «ибо если 
бы мы судили сами себя» — употребляется слово диакрино, 
что означает «отделить в значительной степени». (Это 
происходит тогда, когда мы тщательно исследуем себя 
изнутри, чтобы отделить все испорченное от драгоценного.) 
Это совершается через исповедание и раскаяние в 
непослушании. Во втором случае — «то не были бы судимы» 
— употребляется слово крино, означающее «наказать или 
осудить». Павел продолжает: «Будучи же судимы [крино, 
наказаны], наказываемся от Господа, чтобы не быть 
осужденными с миром» (ст. 32). Бог стремится отделить 
нас от непослушания, чтобы мы не были наказаны с этим 
миром (Мат. 7:20-23; Лук. 12:45-48).

Сам собой напрашивается вопрос: как Бог судит или 
наказывает Свой народ, когда он игнорирует или отвергает 
пророческое предупреждение? Ответ обычно приходит 
в форме трудностей, болезней и других злоключений. 
Псалмопевец провозгласил:

Прежде страдания моего я заблуждался; а ныне слово 
Твое храню… Знаю, Господи, что суды Твои праведны, и 
по справедливости Ты наказал меня (Пс. 118:67, 75).

Если мы посмотрим на слова Павла в другом переводе, 
то все станет ясно: «Из-за того многие из вас немощны 
и больны, а некоторые даже умирают. Но если мы 
исследуем себя, мы не будем исследуемы Богом и не 
осуждены таким образом» (1 Кор. 11:30, 31)2.

2  Дословный перевод с английского, NLT Bible. — Прим. перев.
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жИВОЙ ПрИмер

Я уже был свидетелем множества случаев в жизни 
людей, подпавших под суд Божий из-за того, что они не 
приняли два первых метода Божьего исправления. Один 
яркий пример этому произошел в начале 1990-х годов, 
когда я проповедовал в молодежном лагере в Техасе. 
Неделя служения началась с духовной битвы — многие 
молодые люди потеряли чувствительность к Господу из-
за допущенного в их жизнь греха. На каждом служении 
вперед выходили несколько парней и девушек и каялись в 
грехах, большая часть которых была связана с половыми 
отношениями, и они были чудесным образом очищены 
Кровью Иисуса. Видя такую сильную волну покаяния 
в течение всей недели, я с волнением ожидал, что на 
последнем служении произойдет взрыв Божественной силы.

Когда служение началось, я понял, что оно не будет таким, 
как я ожидал. Я вновь почувствовал необходимость принести 
обличение и сделать призыв к покаянию. Когда пришло 
время проповедовать, я взял микрофон и начал молиться. И 
Святой Дух показал мне: «В этом зале все еще есть человек, 
который находится в бунте. Дай ему еще одну возможность 
выйти вперед». (Я уже проповедовал о бунте на предыдущем 
служении.) Я сделал призыв, и несколько человек вышли 
вперед, но я точно знал в своем сердце, что среди них этого 
человека не было. Вперед вышли чувствительные к Духу 
парни и девушки, которые, возможно, хотели разобраться с 
какими-то другими проблемами.

Святой Дух снова проговорил в мое сердце: «Скажи 
этому человеку, что если он или она не ответит Мне 
сегодня, то в его или ее жизнь придет суд». Я в точности 
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передал аудитории то, что услышал в сердце, и опять вперед 
вышли еще несколько молодых людей, но я почувствовал, 
что его или ее среди них нет.

Святой Дух снова сказал мне: «Скажи этому человеку, 
какой суд придет, если он или она не ответит Мне». Он 
буквально отпечатал эти слова внутри меня: «Скажи 
этому человеку, что он или она через три недели попадет в 
автокатастрофу, лобовое столкновение, если сегодня же не 
ответит на Мой призыв».

С дрожью и страхом я твердо повторил Его слова. Вперед 
вышли еще несколько человек, но опять я был уверен, что 
среди них его не было. Господь позволил мне служить и 
молиться за тех, кто вышел вперед. После этого у нас было 
мощное служение, как я и предвкушал. Многие молодые 
люди получили откровения от Господа, некоторые — 
призыв к служению. Некоторые исцелились и получили 
направление для своей жизни. Это служение запомнилось 
всем нам надолго, а может быть и навсегда.

Прошло несколько месяцев, и как-то раз я разговаривал 
по телефону с молодежным пастором. Он давал мне отчет 
по молодежному лагерю. Вот что он сказал: «Джон, в нашей 
молодежной группе есть одна девушка, студентка колледжа, 
она доставила нам больше проблем, чем кто-либо. Она не 
хотела подчиняться и приносила массу неприятностей. 
В глубине сердца я был уверен, что она была тем самым 
человеком, о котором говорил Святой Дух на последнем 
служении. Я был так разочарован, что она не ответила». (Я 
ничего не знал об этой девушке.)

Он продолжил: «Спустя три недели после того служения 
она попала в аварию, о которой ты говорил. Машина 
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разбилась всмятку». Меня охватила дрожь; я хотел знать, 
что случилось с ней. Я был уверен, что говорил от Духа 
Божьего, но надеялся, что этот человек услышит Его призыв 
раньше, чем случится эта трагедия.

Он продолжил: «Бог сохранил ей жизнь! Ее положение 
было серьезным, но она исцелилась. Сейчас она совсем 
другой человек. Ее жизнь полностью изменилась!» Гора 
свалилась с моих плеч, я был рад за нее. Вслушайтесь еще 
раз в слова Давида: «Прежде страдания моего я заблуждался; 
а ныне слово Твое храню».

Теперь позвольте мне сказать кое-что: не Бог навлекает на 
нас все эти вещи. Он убирает на время Свою руку защиты 
и позволяет врагу наносить нам удар, от которого нас 
защитило бы послушание. Псалмопевец провозгласил:

Посадил человека на главу нашу. Мы вошли в огонь и в 
воду, и Ты вывел нас на свободу (Пс. 65:12).

Другой перевод говорит: «Ты вывел нас к исполнению 
изобилия»3. Авария заставила эту девушку задуматься. 
В больнице она покаялась и перешла на территорию 
исполнения изобилия. Это не было первым Божьим способом 
исправления, но когда первый не сработал, этот оказался 
действенным. Жаль, что далеко не все аварии заканчиваются 
так благополучно. На память приходит другой случай. 
Молодой человек, также впавший в бунт, получил 
предупреждение через одного служителя, которого я знаю 
лично. Тот не прислушался и спустя короткий промежуток 
времени попал в похожую автокатастрофу и погиб на месте. 
Я мог бы привести множество других примеров — как тех 

3  New King James Version. — Прим. перев.
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людей, кто раскаялся и был благословлен, так и тех, чей финал 
похож на историю царя Саула.

ПОСЛушАнИе ПрОТИВ жерТВы

Теперь вернемся к Саулу. Самуил увидел, что царь попал 
в обольщение, и как истинный пророк сразу перешел к сути 
дела. Он спросил: «А что это за блеяние овец в ушах моих и 
мычание волов, которое я слышу?»

Саул немедленно ответил: «Привели их от Амалика, 
так как народ пощадил лучших из овец и волов для 
жертвоприношения Господу Богу твоему; прочее же мы 
истребили» (1 Цар. 15:14, 15).

Когда Саул столкнулся с истиной, он просто переложил 
всю вину на народ. Его слова подразумевали следующее: «Я 
хотел подчиниться, но народ вынудил меня». Когда человека 
с нераскаявшимся сердцем ловят на непослушании, он 
перекладывает свою вину на других, таким образом надеясь 
избежать ответственности за свои действия.

Адам обвинял Бога и Еву. Ева обвиняла змея. Адам был 
прав: Бог дал ему женщину, а женщина дала ему этот плод. 
Но никто не заставлял его есть. Он вкусил по своей воле. Да, 
Ева была обманута, но все же решение не подчиниться Богу 
исходило от нее.

Саул вел народ, не они вели его. Он нес ответственность 
не только за свое непослушание, но и за непослушание 
народа. Он был поставлен над народом, и ему была 
дана власть вести и наставлять их. Лидеры, слушайте 
внимательно: вы дадите отчет за непослушание, которое вы 
допускаете в жизни людей, вверенных вам.

Илий, лидер Израиля и наставник Самуила, знал, что 
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его сыновья пренебрегали Божьими повелениями, но 
не предпринимал никаких действий. Он лишь давал им 
символические «шлепки по рукам», но не пользовался данной 
ему властью и не обуздывал их. Поэтому Бог сказал: «Я 
объявил ему, что Я накажу дом его на веки за ту вину, что он 
знал, как сыновья его нечествуют, и не обуздывал их» (1 Цар. 
3:13). Под осуждение попали не только сыновья, но и сам Илий.

Саул оправдал свое непослушание тем, что овцы и волы 
были сохранены для принесения в жертву Господу. Но он 
обманывал самого себя, если думал, что непослушанием 
можно принести угодную жертву Богу и послужить Ему. Это 
была тонкая и обманчивая форма бунта.

Иисус сказал следующее: «Если кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною» 
(Мат. 16:24). Некоторые берут крест и концентрируют 
внимание на страданиях, то есть жертвенной жизни. Тем 
не менее в словах Иисуса крест — это не единственное, 
на чем стоит остановиться. Можно жить в сплошном 
самоотречении и все равно не выполнить Божью цель или 
волю! Фактически можно выбрать путь самопожертвования, 
но так и остаться в бунте против Бога!

Главное, о чем говорит Иисус, это послушание. 
Единственный путь к послушанию — это взять на 
себя крест. Ибо если мы не умрем для своих планов и 
желаний, мы в конце концов окажемся между волей 
Бога и человеческими желаниями. Если мы не подчиним 
свои жизни Богу, то найдем какой-н ибудь другой путь 
исполнения собственных желаний, противоречащий Его 
пути, и станем использовать Писание для оправда ния, 
как это делал Саул. Нужно спросить себя: «Входит ли 
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непослушание в служение Богу?» Если бы это было так, то 
славу от наших религиозных деяний, «соответствующих 
Писанию», или жертв, получил бы сатана, ибо он есть отец и 
повелитель бунта.

Пророк опроверг доводы Саула:

Подожди, я скажу тебе, что сказал мне Господь ночью. 
И сказал ему Саул: говори. И сказал Самуил: не малым 
ли ты был в глазах твоих, когда сделался главою 
колен Израилевых, и Господь помазал тебя царем над 
Израилем? И послал тебя Господь в путь, сказав: “иди 
и предай заклятию нечестивых Амаликитян, и воюй 
против них, доколе не уничтожишь их”. Зачем же ты не 
послушал гласа Господа и бросился на добычу, и сделал 
зло пред очами Господа? (1 Цар. 15:16-19).

Самуил сказал: «Не малым ли ты был в глазах твоих, 
когда сделался главою колен Израилевых, и Господь помазал 
тебя царем над Израилем?» Иными словами: «Саул, когда 
ты был только избран царем, ты был скромным, покорным 
и кротким». Когда за много лет до того разговора Самуил 
впервые сказал Саулу, что он будет царем, Саул ответил 
в неверии: «Не сын ли я Вениамина, одного из меньших 
колен Израилевых? И племя мое не малейшее ли между 
всеми племенами колена Вениаминова? К чему же ты 
говоришь мне это?» (1 Цар. 9:21). Саул не видел себя царем. 
Он смутился, не понимая, почему Бог избрал такого 
незначительного человека, как он.

Позднее, когда Господь решил представить его всему 
Израилю, каждое колено должно было бросить жребий. 
Выбор пал на колено Вениамина, из него — на семью 
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Саула, а потом и на Саула. «И искали его, и не находили. И 
вопросили еще Господа: придет ли еще он сюда? И сказал 
Господь: вот он скрывает ся в обозе» (1 Цар. 10:21, 22).

Одна только мысль о том, что он будет управлять Божьим 
народом, вводила Саула в трепет. В своих собственных 
глазах он был человеком маленьким. Самуил напомнил ему 
об этом, а затем сказал: «И вот, Господь послал тебя в путь и 
сказал: “Иди и полностью уничтожь”. Почему же сейчас ты 
думаешь, что ты больше, чем Господь? Когда твоя мудрость 
превзошла мудрость Божью? Ты что, занял Его место? 
Почему ты ищешь правильное и неправильное там, где нет 
Бога? Что стало с тем смиренным и кротким человеком?»

Разве кто-нибудь из нас знает больше, чем знает Бог? 
Конечно нет! Но когда мы не подчиняемся, именно это мы 
хотим сказать Богу и окружающим. Глупо считать себя 
мудрее Того, Кто сидит на троне славы. Того, Кто не только 
создал вселенную, но и вмещает ее в Себя, — Создателя, 
поместившего звезды на небо Своими перстами. И все 
же, игнорируя Его совет, мы превозносим человеческую 
мудрость над Его мудростью!

бунТ И кОЛДОВСТВО

Самуил пристально посмотрел на Саула и со смелостью 
своего пророческого призвания заявил:

Послушание лучше жертвы и повиновение лучше 
тука овнов; ибо непокорность есть такой же грех, что 
волшебство, и противление то же, что идолопоклонство 
(1 Цар. 15:22, 23).

Самуил объединил бунт и волшебство: «Ибо 
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непокорность есть такой же грех, что волшебство». 
Обратите внимание на то, что слова «такой же» и «то же, 
что» в этих стихах выделе ны курсивом. Обычно в Библии 
так выделяют слова, которых нет в оригинальном тексте. 
Они были позже добавлены переводчиками для большей 
ясности. В более точном переводе уместнее было бы 
использовать только слово есть.

Этот текст должен звучать так: «Ибо непокорность есть 
волшебство». Это проясняет контекст Писания. Одно дело 
сравнить бунт с колдовством, и совсем другое — сказать, что 
это фактически является колдовством. Совершенно очевидно, 
что истинный христианин сознательно никогда не будет 
заниматься колдовством. Но сколько верующих, сами того не 
ведая, находятся под его влиянием из-за обольщения бунтом?

Слово колдовство обычно ассоциируется с образом 
колдуньи, одетой в черное. Она произносит разные 
заклинания, летает на метле или угадывает будущее по 
хрустальному шару, а в ее комнате постоянно что-то 
булькает и кипит на огне. Или, возможно, нам рисуется 
что-то посовременнее — например, человек, который 
произносит заклинания и проклятья в адрес людей. Давайте 
оставим в покое оба этих образа и заглянем в самое сердце 
колдовства, какую бы форму оно ни принимало.

На иврите волшебство обозначено словом кесем. Оно 
вмещает в себя такие понятия, как предсказание, колдовство 
и чары. Тем не менее эксперты утверждают, что точное 
значение этих слов в отношении к оккультизму неизвестно, что 
объясняет многовариантность перевода данного слова4. Важно 
не то, какую форму принимает колдовство или какие методы 

4  Theological Wordbook of the Old Testament, том 3, с. 805.
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использует, но какой результат или цель оно преследует.
Колдовство открывает одну из демонических областей. Его 

цель — контролировать обстоятельства, ситуации или людей 
разными средствами, нередко при полном непонимании того, 
что происходит в духовном мире. Разброс может быть боль 
шой: от полного непонимания ситуации до полного осознания, 
какие силы тьмы действуют. По сути, колдовство может 
практиковаться как в неведении, так и с полным пониманием 
дела. Его цель — контроль, но из-за вмешательства 
демонических сил такой человек из контролирующего 
неизбежно превращается в контролируемого.

рАбСТВО ЧереЗ неПОСЛушАнИе

Как бывший молодежный пастор я имел возможность 
не раз сталкиваться с оккультизмом. В местных школах 
училось много молодых людей, занимавшихся спиритизмом 
на разных уровнях. Мои молодежные лидеры периодически 
сообщали о столкновениях с одноклассниками, 
вовлеченными в колдовство или сатанизм.

Один из самых интересных принципов оккультизма, с 
которым я столкнулся, заключается в следующем: вовлекая 
человека в свое сборище (группу людей, практикующих 
колдовство), их лидеры вдохновляют его принимать 
наркотики, выпивать, вступать во внебрачные половые 
отношения, воровать и совершать другие действия, 
противоречащие законам Бога и этическим нормам 
человечества. Я не совсем понимал причину этого, пока Бог 
не открыл мне истину: «Бунт есть колдовство».

Их учат: чем больше ты бунтуешь, тем больше силы 
ты получаешь, и они ищут силу. Это правда, потому что 
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бунт является колдовством. Чем больше они бунтуют, тем 
больше они позволяют демоническим силам влиять на 
себя, контролировать их жизни. Бунтуя против порядка 
и законов, установленных Богом и делегированными Им 
властями, они сознательно обеспечивают законный доступ 
контролирующему демоническому миру.

Эти идеи отражены в том, что колдуны называют своей 
сатанинской библией. Несколько лет назад, как-то раз после 
служения, мы с женой переключали телеканалы в своем 
гостиничном номере и случайно наткнулись на канал, 
посвященный сатанизму и колдовству. Я уже собирался 
переключить телевизор, что, в общем-то, является мудрым 
поступком, поскольку я верю, что все, что нам необходимо 
знать о духовной брани, должно исходить от Духа Божьего. 
Тем не менее я почувствовал, что стоит задержаться 
на минуту. Там показывали какоето шоу, в котором 
обсуждалась сатанинская библия, и журналист говорил о 
заповеди номер один: «Делай что хочешь».

Это привлекло мое внимание. На память сразу стали 
приходить места из Писания. Псалмопевец говорил:

Вот, иду; в свитке книжном написано о мне: я желаю 
исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в 
сердце (Пс. 39:8, 9).

Иисус сказал о Себе: «Не ищу Моей воли, но воли 
пославшего Меня Отца» (Иоан. 5:30). После многих лет 
исследований я понял, что Бог благоволит тем, кто живет в 
послушании Ему. Меня осенило, что противоположность 
этому также истинна: духи тьмы благоволят тем, кто 
живет в бунте. Заповедь «Делай что хочешь» — это прямая 
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противоположность Божьему Слову, и она очень хорошо 
согласуется со словами Бога о бунте.

Те, кто сознательно посвящает свою жизнь служению 
сатане, понимают этот принцип, другие же пребывают в 
обольщении. Несведущие ошибочно принимают беззаконие 
за свободу. Но в бунте нет свободы. В Новом Завете четко 
описано, что происходит на самом деле: бунтари становятся 
рабами порока. Петр так описал их заблуждение: «Обещают 
[те лиде ры, которые поддерживают неподчинение] им 
свободу, буду чи сами рабы тления; ибо, кто кем побежден, 
тот тому и раб» (2 Пет. 2:19).

Истина очевидна. Там нет свободы, там только оковы и 
контроль, открывающие в душу путь для демонического 
давления и влияния. Павел неоднократно заостряет наше 
внимание на этой сфере: «Неужели вы не знаете, что, кому 
вы отдаете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, 
кому повинуетесь, или рабы греха к смерти, или послушания 
к праведности?» (Рим. 6:16).

Иисус также подчеркивал важность этого принципа: 
«Истинно, истинно говорю вам: всякий, делающий грех, 
есть раб греха» (Иоан. 8:34). Помните непослушание Каина, 
выразившееся в его выборе жертвоприношения Господу? 
Впоследствии Бог ясно сказал ему, что его выбор определит 
его судьбу. Каин мог принять Божью волю и захлопнуть дверь 
для контроля со стороны греха (колдовства), или же он мог 
остаться в бунте и, оказавшись без Божьей защиты и силы, 
согнуться под бременем греха, который хочет поработить его.

Самуил предупреждал Саула, так же, как Сам Бог 
предупреждал Каина. Бунт открыл в душу Саула путь 
для влияния духа контроля и заставил его вести себя так, 



<<  99  >>

Последствия неПослушания (часть 2)

как он никогда бы себе не позволил, если бы пребывал 
в правильном духе. Саул так и не раскаялся, и Библия 
повествует в Первой книге Царств (16:14) о том, что 
некоторое время спустя после его проступка злой дух 
пришел в его жизнь и мучил его. С того момента злой дух 
получил законный доступ в его жизнь. И не было покоя 
Саулу, ибо он так и не раскаялся. Он стал совсем другим 
человеком, не тем, каким он предстал в самом начале.

Уже не было того кроткого юноши, который повиновался 
власти в лице отца, а также пророка Самуила и который 
почитал волю Господа. Вместо него теперь был человек, 
преступив ший все, чем когда-то дорожил. Если бы в пору 
его молодости вы сказали ему: «Саул, придет день, когда 
ты в порыве гнева убьешь восемьдесят пять невинных 
священников, их жен и детей», то он бы прогнал вас как 
сумасшедшего. «Это невозможно! Я бы точно никогда этого 
не сделал!» — ответил бы он. Но печальная истина состоит в 
том, что он все-таки сделал это (1 Цар. 22)!

Злой дух заставил Саула вести жизнь в ревности, гневе, 
ненависти, раздорах, убийствах и обольщении. Он не 
раскаялся в непослушании, что позволило всему этому 
установить над ним контроль. Он преследовал Давида с 
целью убить его, одного из самых преданных слуг Божьих, 
да и его личных. Он считал Давида предателем, хотя на 
самом деле Давид всем сердцем искал Господа. Под влиянием 
демонического контроля Саул видел только ускользающие 
отблески истины, закрытые плотными облаками обольщения. 
Истина стала ложью, а ложь стала истиной.

Сколько раз я становился свидетелем подобных историй! 
Не только в жизни других людей, но и в собственной 
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жизни. Я оглядываюсь назад на те периоды моей жизни, 
когда мне приходилось барахтаться в непослушании, и мне 
хочется плакать от того, что я жил во лжи. В те времена 
я воспринимал своих духовных лидеров как людей, 
погрязших в легализме и ошибках, а своих верующих 
друзей считал личными врагами. Я примыкал к другим 
бунтовщикам только для того, чтобы подлить масла в уже 
бушующий огонь непослушания. Мы считали себя людьми, 
стоящими ближе к Господу, и были убеждены, что мы — 
«новое поколение» служителей Божьих. Слава Богу, что Он 
был так милостив ко мне! Пусть ваши духовные глаза будут 
всегда открытыми, чтобы не попасться в ту же ловушку и не 
обмануться, как это было со мной.
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ГЛАВА 7

ОкОЛДОВАнные

Свет Божьего Слова раскрывает обман 
и различает мысли и намерения сердец 

человеческих.

Бунт — это колдовство. Последствия от влияния 
этого скрытого принципа беззакония хорошо 

просматриваются как в нашем современном обществе, так 
и в наших церквях, даже если они на первый взгляд не так 
очевидны. В этой главе я подробно остановлюсь на том, какое 
влияние оказывает колдовство на верующих, находящихся 
в бунте. Мы воспользуемся примерами из Ветхого и Нового 
Заветов, а также из современной жизни, чтобы изучить 
влияние контроля, который приходит через непослушание.

ПрОкЛяТИе ЗАПреЩенО

Сначала обратимся к Израилю. Во время своего хождения 
по пустыне потомки Авраама поставили лагерь на равнинах 
Моава. Незадолго до этого они атаковали и победили царя 
Васанского, и уже уничтожили Аморреев, пытавшихся 
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преградить им путь через свою территорию.
Когда Израиль разбил лагерь на равнинах Моава, 

Валак и его люди, Моавитяне и старейшины Мадиамские, 
забеспокоились. Народ дрожал от страха. Господь пообещал 
Израилю: «Ужас Мой пошлю пред тобою, и в смущение 
приведу всякий народ, к которому ты придешь, и буду 
обращать к тебе тыл всех врагов твоих» (Исх. 23:27). Уже все 
знали, что Израиль завоевал народы, противившиеся ему, и 
почти разрушил самую сильную нацию — Египет.

Царь Валак направил послов за помощью к пророку 
Валааму. Он был хорошо известен своей духовной точностью 
и проницательностью. Царь знал, что пророчества Валаама 
сбывались. Если он благословлял, люди благословлялись; 
если проклинал, они оказывались под проклятьем. Приняв 
две группы послов от Валака, Валаам согласился поехать с 
князьями к царю и наслать проклятье на сынов Израиля. 
Царские подношения и честь, оказанная ему, склонили его к 
такому шагу.

На следующий день они взобрались на горы Ваала, и 
Валаам посмотрел на израильский народ. Он велел царю 
построить семь алтарей и приготовить жертвы для каждого. 
Затем он открыл уста, чтобы проклясть Израиль, но вместо 
этого произнес благословения.

Нет нужды говорить, что царь был крайне недоволен! 
«Что ты со мною делаешь? Я взял тебя, чтобы проклясть 
врагов моих, а ты, вот, благословляешь?» (Чис. 23:11).

Тогда Валаам предложил, чтобы они передвинулись 
на более высокий уровень, в надежде выполнить просьбу 
Валака. Возможно, там будет больше энергии, чтобы 
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извергать проклятия с более высокого места. И снова 
построили семь жертвенников и принесли дополнительные 
жертвы. Но как только Валаам собрался произнести 
колдовское проклятье, он снова благословил Израиль.

И это продолжало повторяться. Каждый раз, когда Валаам 
пытался навести проклятие, он был вынужден произносить 
благословение. Во втором пророчестве Валаама мы находим 
следующее мощное провозглашение: «Нет волшебства в 
Иакове и нет ворожбы в Израиле»5 (Чис. 23:23).

Валаам известил их, что против народа Божьего не 
действует ни волшебство, ни ворожба! Какие потрясающие 
и мощные слова! В более современном контексте этот стих 
звучал бы так: «Нет никакого колдовства, которое будет 
действовать против Божьего народа, и никакой ворожбы 
против Его церкви!» (Чис. 23:23, авторский парафраз).

Это обетование должно воодушевить нас. Ведьмы и 
колдуны могут кричать, беситься и жечь свои свечки. Пусть 
они произносят свои сглазы, заклинания и проклятья, 
но это не навредит дитя Божьему. Невозможно тягаться с 
Церковью Живого Бога. Книга Притчей (26:2) подтверждает 
эту истину: «Как воробей вспорхнет, как ласточка улетит, 
так незаслуженное проклятие не сбудется».

ПрОкЛяТИе ВОЗВрАЩАеТСя

Я хочу еще раз обратиться к тем годам, когда я был 
молодежным пастором. Одна девушка, известная в своей 
школе колдунья, приняла Иисуса. Она была еще в утробе, 
когда мать посвятила ее сатане. Уже будучи христианкой, 

5  В английском переводе (NIV Bible) этот стих дословно звучит так: «Нет 
волшебства против Иакова, нет ворожбы против Израиля». — Прим. перев.
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она как-то раз обсуждала с моим помощником ее прежнюю 
жизнь. Она произнесла слова, которые особенно привлекли 
его внимание. Она сказала: «Мы не можем навлекать 
проклятия на христиан».

Помощник спросил: «Почему?» Она ответила: «Потому 
что если мы это сделаем, они обернутся против нас». 
Помощник был потрясен.

Как видите, ее слова соответствовали тому, что говорил 
Валаам. В своем первом пророчестве он задал следующий 
вопрос: «Как прокляну я? Бог не проклинает его» (Чис. 23:8). 
Если бы Валаам произнес проклятье на сынов Израиля, оно 
возвратилось бы на его голову. Давид сказал это так:

Укрой меня от замысла коварных, от мятежа злодеев, 
которые изострили язык свой, как меч; напрягли лук 
свой — язвительное слово, чтобы втайне стрелять в 
непорочного (Пс. 63:3-5, курсив автора).

Проклятия будут произноситься мятежниками (теми, кто 
занимается колдовством), но они не коснутся праведных. 
Посмотрите, что бывает с теми, кто высвобождает проклятья:

Но поразит их Бог стрелою: внезапно будут они уязвлены; 
языком своим они поразят самих себя (Пс. 63:8, 9.)

Они запнутся на своих же словах. Те самые слова, которые 
они направят во вред другим, вернутся к ним. Для 
иллюстрации этого Давид воспользовался ярким образом: 
«Выкопали предо мною яму, и сами упали в нее» (Пс. 56:7).
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ВТянуТы В неПОДЧИненИе

Валаам знал, что невозможно проклясть Израильтян. 
Даже если бы он очень захотел, у него ничего бы не 
получилось. Моисей подробно описал этот случай: «Они 
наняли против тебя Валаама, сына Веорова, из Пефора 
Месопотамского, чтобы проклясть тебя; но Господь, Бог 
твой, не восхотел слушать Валаама и обратил Господь, 
Бог твой, проклятие его в благословение тебе, ибо 
Господь, Бог твой, любит тебя» (Втор. 23:4, 5). 

Это относится и к нам с вами.
Взбешенный, царь Валак закричал: «Я призвал тебя 

проклясть врагов моих, а ты благословляешь их вот уже 
третий раз; итак, беги в свое место; я хотел почтить тебя, но 
вот, Господь лишает тебя чести» (Чис. 24:10, 11).

Царь планировал дать Валааму большую денежную 
награду и честь в народе за успешное проклятие своего 
смертельного врага. Но фактически царь произнес: 
«Можешь забыть о своей награде. Очевидно, Бог не хочет, 
чтобы ты получил ее. Убирайся с глаз моих!»

Валааму пришлось несладко — он действительно желал 
этой награды. Именно по этой причине он поехал туда, и 
теперь он мог ее потерять. Чтобы избежать таких потерь, он 
поделился с Валаком другим планом атаки. Хотя он понял, 
что не может проклясть израильтян, он знал, как можно 
заставить их самих навлечь на себя проклятье.

Имея знание о духовной связи между бунтом и 
колдовством, Валаам посоветовал царю послать Моавитянок, 
чтобы те проникли в лагерь Израиля. Они должны были 
взять с собой идолов и соблазнить мужей Израиля впасть в 
сексуальный грех и бунт против Божьих законов. Он знал, что 
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бунт ввергнет их в проклятье колдовства.
Мы знаем, что это произошло, потому что и Моисей, и 

Иисус ссылались на этот совет царю. Моисей подтвердил 
это: «Вот они, по совету Валаамову, были для сынов 
Израилевых поводом к отступлению от Господа в угождение 
Фегору, за что и поражение было в обществе Господнем» 
(Чис. 31:16, курсив автора). Спустя много веков, Иисус 
сказал, что Валаам «научил Валака ввести в соблазн 
сынов Израилевых, чтобы они ели идоложертвенное и 
любодействовали» (Отк. 2:14, курсив автора).

Об этом говорится в Писании. Сразу после пророчеств 
Валаама мы читаем: «И жил Израиль в Ситтиме, и 
начал народ блудодействовать с дочерями Моава [и 
Мадианитянками], и приглашали они народ к жертвам 
богов своих, и ел народ и кланялся богам их. И прилепился 
Израиль к Ваал-Фегору. И воспламенился гнев Господень на 
Израиля» (Чис. 25:1-3). В результате в Израиле вспыхнула 
жестокая эпидемия чумы.

Непослушание ввергло этот народ, который нельзя 
было проклясть, под проклятие чумы: «Умерших же от 
поражения было двадцать четыре тысячи» (Чис. 25:9). 
Двадцать четыре тысячи! Представляете масштабы этой 
трагедии? В наши дни, если крушение самолета или ураган 
уносит несколько сот человеческих жизней, об этом 
сообщается во всех мировых новостях. Но здесь мы говорим 
не о сотнях, а о двадцати четырех тысячах человек! Это была 
самая большая потеря Израиля за все время странствования 
по пустыне, и ее причиной послужил человеческий бунт.

Радикальное непослушание открыло дверь радикальной 
форме чумы. Их бунт был вопиющим. Один бесстыдный 
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израильтянин даже дошел до того, что открыто развлекался 
с Мадианитянкой на виду у Моисея и всего собрания 
Израиля, в то время как они взывали к Богу (Чис. 25:6).

Что остановило чуму? Наверное, вы догадались — 
радикальное послушание!

Финеес, сын Елеазара, сына Аарона священника, увидев 
это, встал из среды общества и взял в руку свою копье, 

и вошел вслед за Израильтянином в спальню, и пронзил 
обоих их, Израильтянина и женщину в чрево ее: и 
прекратилось поражение сынов Израилевых (Чис. 25:7, 8).

Позвольте мне еще раз подчеркнуть следующую мысль: Бог 
не автор чумы и болезней. Сыны Израиля восстали против 
Его власти и нагло попрали ее, поэтому Божий защитный 
покров был снят, и враг получил законное разрешение 
атаковать. Это еще раз доказывает, что бунт и колдовство — 
одно и то же явление, которое открывает законный доступ 
демоническим духам контроля. Израиль избежал проклятия 
заклинателя, но понес огромные потери из-за непослушания.

кТО нАВЛек нА Тебя ПрОкЛяТИе?

Мы уже увидели в Ветхом Завете подтверждение тому, 
что бунт является проявлением колдовства. Можно найти 
множество других подобных примеров. Теперь обратимся 
к Новому Завету. Апостол Павел написал довольно резкое 
письмо церквям в Галатии. Оно было адресовано не всему 
населению Галатии, но именно церквям. Внимательно 
прочтите слова Павла: «О несмысленные Галаты! Кто 
прельстил [заворожил — греч.] вас?» (Гал. 3:1).

Так, стоп! Павел говорил церквям, что они под колдов 



<<  108  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

ским проклятием! Вы скажете: «А я думал, что против 
Божьего народа не могло быть никакой ворожбы и 
колдовства». Это правда. Никакое проклятье не может быть 
направлено на людей послушных. Но помните, бунт или 
непослушание ставит человека под власть колдовства.

Вспомним беседу моего помощника с бывшей колдуньей, 
получившей освобождение. Увидев, как его обрадовали 
слова о том, что никакие проклятия не могут быть 
наложены на христиан, она быстро добавила: «Но, пастор, 
мы могли влиять на тепленьких верующих в церкви 
[непослушных]». В подтверждение этому послушайте, 
что говорил Павел: «Кто прельстил [заворожил] вас не 
покоряться истине?» (Гал. 3:1).

Колдовство предполагало в первую очередь неподчинение 
Божьему Слову, а не какие-то проклятья, которые произносили 
колдуны. Почему? Потому что бунт и колдовство — одно 
и то же! Фактически церковь в Галатии попала под власть 
колдовского проклятия по причине непослушания.

Прежде чем мы пойдем дальше, я должен прояснить 
этот факт. Мы попадаем под власть волшебства, когда не 
подчиняемся тому, что Бог сделал для нас явным, а не тогда, 
когда мы не подчиняемся тому, что нам открыто не было. 
Это становится ясным, когда мы читаем слова Павла дальше: 
«Кто прельстил вас не покоряться истине, вас, у которых 
перед глазами предначертан был Иисус Христос, как бы у вас 
распятый?» (Гал. 3:1).

Этот частный пример открывает универсальное правило. 
Через проповедь Павла Бог явил церквям спасение по 
благодати. Но спустя некоторое время у них появились 
свои суждения и чуждые традиции, что привело их к 
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непослушанию тому, что им однажды так ясно открыл 
Святой Дух. Они начали верить в то, что спасение приходит 
через соблюдение дел закона. Тем не менее универсальное 
условие, на котором мы остановимся, заключается в 
следующем: всякий раз, когда мы не подчиняемся тому, что 
Бог явно открыл нам, мы ставим себя под влияние колдовского 
проклятия. Почему? Потому что бунт и есть колдовство.

Я наблюдал это в церквях, семьях и отдельных людях. 
Я встречал немало прихожан, которые по той или иной 
причине живут в постоянном непослушании. Многие из 
них даже не знают о его серьезных последствиях, поскольку 
они ослеплены однобоким учением о благодати, которое 
приуменьшает роль послушания. В их жизни один кризис 
сменяется другим. У них постоянно какая-то проблема 
или грех, над которым они никак не могут одержать 
победу. Их бросает из одной западни в другую. И в каждом 
последующем случае все становится хуже и хуже. Эти 
проблемы пожирают их время, энергию и средства. В этих 
случаях было развязано демоническое давление и влияние. 
Непослушание сделало их уязвимыми.

Я наблюдал, как страдают их браки, а в худшем случае 
даже распадаются. Одни не получают повышение по службе 
или даже теряют работу. Другие становятся жертвами воров, 
финансового кризиса и разных трагических обстоятельств. 
Разочарованные, они безумно ищут, на кого бы переложить 
вину. Часто они ссылаются на неправильное воспитание, 
которое им дали родители, пастор, начальник, супруг или 
супруга, или на детей, правительство или на кого-то еще, 
кто не согласен с их мнением.

Фактически есть два преступника, которые кормятся 
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друг от друга. Первый — обольщение. Тьма объяла сердца 
людей, которые не подчинились Божьему Слову. Второй 
преступник — это хитрая ловушка контролирующих духов, 
которые, пользуясь непослушанием человека, нападают 
на него, когда им захочется. Павел наставлял верующих, 
которые общались с бунтовщиками: «Рабу же Господа… 
с кротостью наставлять противников, не даст ли им Бог 
покаяния к познанию истины, чтобы они освободились 
от сети дьявола, который уловил их в свою волю» (2 Тим. 
2:24-26). Проблема в том, что пленники обольщения, чтобы 
спрятаться от собственной вины, винят других, и это не 
позволяет им видеть, от чего им следует освободиться.

Слава Богу за Его Слово. Его свет раскрывает обман 
и разоблачает мысли и намерения сердца человеческого. 
К сожалению, многие люди, которые пострадали от 
собственного непослушания, отказываются учиться на своих 
ошибках. Они продолжают идти по пустыне непослушания, 
обвиняя других, вместо того чтобы извлечь урок.

«у Тебя неТ СОСТрАДАнИя»

Мне вспоминается случай, когда один человек все-таки 
научился на своей ошибке. Мне выпала честь служить в 
течение некоторого времени в международном служении, 
состоявшем из церкви и библейской школы. Я любил и 
ценил это служение, оно оказало большое влияние на 
мою жизнь. Однажды его лидер позвонил мне и сказал 
следующее: «Джон, я звоню всем моим близким друзьям из 
служения и сообщаю о том, что должно скоро произойти, 
чтобы это не дошло до них из других источников. Я должен 
сказать тебе, что я развожусь со своей женой. Мы были 



<<  111  >>

околдованные

женаты восемнадцать лет, и теперь, кажется, мы пошли 
в противоположных направлениях в наших мыслях и 
взглядах на жизнь. Мы не выполняем работу вместе, как 
семейная пара, и каждому из нас нравятся совершенно 
разные вещи. В течение многих лет мы пытались исправить 
положение, но становилось только хуже».

Я не верил своим ушам. Единственное, о чем я думал, 
было: «Нет, пожалуйста, не делай этого». Я любил эту пару 
и их служение. Я был так шокирован, что потерял дар речи.

Я молчал, а он продолжал: «Теперь, Джон, ты знаешь, 
я очень люблю Иисуса, и если я неправ, то Он покажет 
мне это». Этот служитель поговорил о своей ситуации еще 
несколько минут, а затем повесил трубку. Я не сказал почти 
ни слова, потому что все еще переваривал его слова.

В течение всего дня я не мог избавиться от того, что 
услышал. Я прокручивал эти слова снова и снова. В 
голове вертелась мысль: «Все это похоже на дурной сон». 
Погруженный в тревожные размышления, я почувствовал, 
что Святой Дух говорит мне позвонить этому человеку и 
сказать ему правду.

На следующее утро я набрал его номер. Я отложил 
этот вопрос до утра, поэтому мой ответ уже не казался 
поспешной реакцией противодействия, но был ответом от 
Духа. Узнав мой голос, этот служитель спросил: «Привет, 
Джон, как дела?»

Я начал: «Я хочу поговорить с тобой еще раз о разводе. 
Скажи, твоя жена тебе изменяла?» Он ответил: «Конечно 
же, нет!» Тогда я сказал: «То, что ты делаешь, неправильно. 
Иисус ясно говорит, что единственной причиной развода 
может быть грех прелюбодеяния (Мат. 5:32), а в Книге 
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Малахии написано, что Бог ненавидит развод, потому что он 
покрывает наши одежды насилием (2:16)6. Вчера ты сказал 
мне, что любишь Иисуса, и если ты делал неправильные 
вещи, Он показал бы тебе это. Но почему Он должен тебе 
что-то показывать, когда Он ясно изложил Свое мнение 
об этом в Своем Слове? Как ты можешь сознательно идти 
против того, что постановил Бог? Если ты сделаешь это, как 
ты сможешь стоять перед собранием или перед библейской 
школой и рассказывать им, как надо ходить в святости, 
противостоять греху или бесам? Ты открываешь себя и свое 
служение для проблем и обольщения».

Служитель резко оборвал меня и заявил: «Джон Бивер, 
ты не был в моем положении, и у тебя нет сострадания!»

После этого он бросил трубку. Через полчаса из моего 
офиса пришло сообщение о том, что мое служение в той 
церкви было отменено. (Я собирался проповедовать у него 
в церкви через три месяца.) Я сказал жене: «Я знал, что они 
это сделают, но не думал, что это случится так скоро». Все 
общение с ними было напрочь отрезано, а позже другой 
служитель, побывав в той церкви проездом, сообщил, 
что там мое имя просто смешали с грязью. Я продолжал 
размышлять: «Все, что я пытался делать, — это быть 
настоящим другом».

ПрОбужДенИе СуДОм

К моему удивлению, семь месяцев спустя мне позвонил 
тот самый служитель: «Джон, я должен откровенно 
поговорить с тобой. Ты знаешь, что случилось после того, 

6  В отличие от синодального перевода в английском переводе (NIV Bible) в Книге 
Малахии (2:16) написано, что Бог ненавидит развод. В русском переводе эти слова 
отсутствуют. — Прим. перев.
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как я бросил трубку и отменил твои выступления у нас? 
Так вот, месяц спустя у меня отказали почки, и шанс, что 
я выживу, был 50 на 50. После второго диализа я очнулся 
и сказал себе: “Что я делаю, добиваясь развода?” Я понял, 
что совершал страшную ошибку, и болезнь почек была мне 
предупреждением. Я позвонил жене и покаялся перед ней. 
После этого я вышел перед всей церковью и библейской 
школой и покаялся публично. Я сказал студентам школы: 
“Я отменил приезд Джона Бивера, потому что он сказал мне, 
что я совершаю ошибку, подавая на развод. Я позвоню ему и 
попрошу, чтобы он вернулся”. Джон, ты можешь вернуться?»

«Конечно», — ответил я. Я был очень рад за него и после 
этого проникся к нему большим уважением. Следует еще 
добавить, что его выздоровление прошло гораздо быстрее, 
чем ожидалось: год спустя ему была пересажена почка, 
имплантированный орган прижился великолепно, без 
всяких осложнений. Этот служитель не пропустил ни 
одного служения. Прогресс в его выздоровлении буквально 
поразил врачей. Кроме того, с покаянием в его жизнь 
пришла большая духовная власть и сила. Прошли годы, и 
сейчас этот человек — намного более эффективный лидер, 
чем раньше, и популярнейший проповедник, а его семья 
очень счастлива. Каждый раз, когда я встречаюсь с этой 
парой, их любовь друг к другу очевидна настолько, что этого 
просто нельзя не заметить. Вы бы ни за что не догадались, 
что когда-то они были на грани развода.

бОЛеЗнЬ нА ТрИ С ПОЛОВИнОЙ меСяцА

Я не мог осуждать этого служителя, потому что пережил 
нечто подобное за несколько лет до того случая. Это не 
касалось моего брака, но было связано с непослушанием в 
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служении. Когда мы только организовали «Служение Джона 
Бивера», Господь дал нам четкое повеление: не пытаться 
вступать в какое-либо служение только потому, что это 
кажется хорошим, если мы не знаем Его волю.

Прошло несколько лет, и нам представилась прекрасная 
возможность расширить наше служение. Но Бог ясно говорил 
«нет» как мне лично, так и моей жене; мы не должны были 
принимать это предложение. Тем не менее человек, который 
предлагал нам новые возможности, не отступался, и это 
мне льстило. Я начал прислушиваться. Очень скоро я стал с 
помощью логики опровергать слово, которое Бог вложил в 
мое сердце. Я оказался в замешательстве, мои рассуждения 
затмили мне разум. Жена пыталась убедить меня не делать 
этого, но скоро поняла, что переубедить меня невозможно. В 
конце концов я принял предложение.

С тех пор как я получил спасение, я был благословлен 
прекрасным здоровьем, то есть я практически не болел 
(слава Богу). Я редко болею, а если это и случается, то, 
как правило, болезнь проходит через сутки-двое. Я верю, 
что вместе с прощением грехов на кресте Иисус дал нам 
и божественное здоровье (Ис. 53:4, 5; Пс. 102:2, 3). Но в 
день, когда я принял то предложение, я заболел и не мог 
избавиться от навалившихся на меня немощей.

Все началось с гриппа. Меня стошнило впервые за последнее 
десятилетие. После нескольких дней сражения с болезнью 
я подхватил вирус. Мы с женой поехали за город отметить 
годовщину нашей свадьбы, и в эти дни моя температура 
поднялась до 38°С и расстроила наш отдых. В конце недели я 
проповедовал, шатаясь от жара и лихорадки. На следующей 
неделе жар не прошел, в болезненном состоянии я принял 
участие в служениях в Канаде. Я проповедовал с высокой 
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температурой, и каждый раз возвращался в свою комнату, и, 
трясясь, плашмя падал на кровать, и лежал до следующего 
служения. Силы были на исходе.

Жар не спадал три недели. Мы не могли понять, что 
происходит; мне еще ни разу не приходилось сражаться с 
подобной болезнью. Я молился и боролся, исповедуя Слово 
Божье, но не мог избавиться от нее. Я пошел к врачу, и тот 
выписал сильный антибиотик. Вскоре я выздоровел.

Но неделю спустя после окончания курса лечения я 
схватил жуткую простуду, одну из тех, которая вытягивает 
из вас все силы. На меня было жалко смотреть: больное 
горло, голова, словно набитая ватой, и множество других 
неприятнейших симптомов. С тех пор как я взялся 
расширить служение, это продолжалось в течение недель.

Избавившись от насморка, я тут же повредил колено, 
сорвавшись со стены во время одной зарубежной поездки. 
Травма была настолько болезненной, что мне несколько 
недель пришлось путешествовать сначала в кресле-каталке, а 
затем ковылять с шиной на ноге. Потом меня опять скосил 
вирус. Температура поднялась до 39 градусов, и опять ничем 
не удалось ее сбить. Снова пришлось обращаться к врачу и 
лечиться таблетками. Казалось, что я уже не мог прожить и 
недели без того, чтобы не схлопотать очередную болезнь. Все 
это длилось три с половиной месяца.

Пока я боролся со всяческими недугами, моя 
жена не болела ни одного дня. Кроме физических, 
появилось множество других проблем. Я сражался с 
одним оппонентом, которого, казалось, сдвинуть было 
невозможно, потому что он был влиятельнее меня. Мое 
сознательное непослушание ввергло меня в проклятье!
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быСТрОе ОСВОбОжДенИе ЧереЗ ИСТИннОе ПОкАянИе

Минуло четыре месяца, и я признал свой грех. Тем не 
менее мне все равно пришлось выполнять возложенные на 
меня обязанности, возникало много ситуаций, из которых, 
если бы не сверхъестественное вмешательство, я так и не 
нашел бы выхода. Однажды мы с женой взялись за руки, и я 
покаялся и попросил Божьей милости, и Он вывел нас из этого 
долгосрочного обязательства, которое стало для нас ловушкой.

Спустя несколько месяцев мы с женой поговорили 
обо всем, что произошло со мной, и решили, что все мои 
болячки возникли из-за непослушания. Мы увидели, 
что стоило мне покаяться, как ко мне вернулось крепкое 
здоровье. Ушли и другие проблемы, давившие на нас.

В течение того времени мне ясно открылись слова Иакова. 
Я часто цитировал их: «Противостаньте дьяволу, и убежит от 
вас» (Иак. 4:7). В прошлом, когда я чувствовал на себе атаку, я 
страстно противостоял тьме, вооружаясь Словом Божьим, 
и всегда видел результаты. Но тогда все было по-другому. 
Однажды, прочитав заново этот стих, я понял, что цитировал 
только половину из того, что говорил Иаков: «Итак покоритесь 
Богу; противостаньте дьяволу, и убежит от вас» (4:7).

Мы противостоим дьяволу через послушание и подчинение 
Божьей власти. Можно цитировать Библию до посинения, но 
если живешь в непослушании, результатов не видать.

ВАжнОе уТОЧненИе

Пожалуйста, поймите одно: если человек сталкивается 
с трудностями, болезнями, проблемами, это не значит, 
что виной всему — непослушание. Многие страдают, 
живя в послушании. Давид, например, был именно таким 
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человеком. В нем не было ни капли бунта. Он не делал 
ничего, что могло бы вызвать гнев его Повелителя. Но 
все равно он был вынужден жить в пещерах, пустынях 
и диких местах. Он был человеком без дома и без 
родины. Многие годы он жил, как бродяга, в постоянных 
лишениях. Некоторые осуждали его, думая, что причиной 
всех его страданий является непослушание, но люди с 
чувствительным духом видели на нем Божью руку, которая 
ковала характер царя новой формации, и чувствовали Божье 
расположение на его жизни. Это было очевидным благодаря 
мудрости, которую он демонстрировал.

Есть еще множество примеров людей, живших в 
послушании, но претерпевших страдания. Иисус, Иосиф, 
Анна, Даниил, Иеремия и Иов — вот лишь некоторые из 
них. Разница между трудностями человека послушного и 
того, кто живет под проклятием колдовства, состоит в том, 
что у первого наблюдается духовный прогресс. Такие люди 
не бьются головой об стену; они не огибают горы, на самом 
деле никуда не продвигаясь.

С Каином все было иначе. Его непослушание повлекло 
за собой великое страдание. Оскорбившись, он не захотел 
каяться, это вылилось в проклятие на всю его жизнь. Все 
свои оставшиеся годы он прожил, как бродяга, в изгнании. 
Его бесцельные и безнадежные блуждания — это пример и 
предупреждение для будущих поколений.

Эту часть я закончу таким предостережением: не 
выдергивайте истины из двух последних глав и не 
используйте их для осуждения других. Их трудности 
могут быть испытаниями, из которых они придут к 
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славе Божьей. Цель этой главы — помочь вам осознать 
серьезность непослушания Божьей власти. Если вы в бунте, 
воспользуйтесь этими истинами, чтобы судить себя, и 
возвращайтесь на тропу жизни.



Ч А С Т Ь 3

ВЛАСТИ,  
ПОСТАВЛенные бОГОм
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ГЛАВА 8

ЗнАеТ ЛИ бОГ, кТО СТОИТ у 
руЛя?

Если мы научимся быть послушными 
Богу, нам не составит труда признать 
Божью власть, данную другому человеку.

Мы уже вполне осознали важность подчинения 
непосредственной власти Господа. Теперь обсудим, 

насколько важно подчиняться властям, установленным 
Богом. В качестве вступления обратимся к месту из 
Писания, уже рассмотренному нами во второй главе:

Всякая душа да будет покорна высшим властям, ибо 
нет власти не от Бога; существующие же власти от Бога 
установлены. Посему противящийся власти противится 
Божию установлению. А противящиеся сами навлекут на 
себя осуждение (Рим. 13:1, 2).
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ВыСшИе ВЛАСТИ

Во-первых, кто такие высшие власти? Здесь Павел 
говорит о гражданской власти, управляющей государством. 
Тем не менее это наставление относится не только к 
правящей верхушке, но и к другим сферам делегированной 
власти; и то, что мы прочли в этих стихах, должно 
относиться к властям любого уровня.

Новый Завет говорит о четырех сферах делегированной 
власти: гражданская, церковная, семейная и социальная. 
В социальную я включаю работодателей, учителей 
и управленцев предприятий. Новый Завет дает 
отдельные наставления для каждой области, тем не 
менее в большинстве случаев данные наставления 
распространяются на все сферы власти.

Обратите внимание на первые слова этих стихов – «всякая 
душа». Нет никаких исключений, поэтому запечатлейте это 
в своем разуме. Это не предложение, а повеление. Господь не 
делает намеков и не дает рекомендаций.

Далее читаем: «Всякая душа да будет покорна высшим 
властям». В греческом языке слово «покорна» обозначено 
термином hupotasso, который используется в военной 
лексике, он обозначает «выстраивать (войска) в военном 
порядке под командованием лидера». В гражданской 
области он означал «добровольное подчинение, принятие 
ответственности и ношение бремени» (Греческий словарь 
Тайера). Проще говоря, это слово в том значении, в котором 
оно используется здесь, увещевает нас добровольно 
подчиниться властям и безоговорочно слушаться их.

Всякая душа должна подчиниться властям, ибо Господь 
поставил все высшие власти. Любая власть происходит от 
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знает ли бог, кто стоит у руля?

Бога. Исключений нет. Фактически слово, использованное 
в этом стихе, — это греческое слово tasso, обозначающее 
«назначать, предписывать или устанавливать». И никоим 
образом оно не имеет случайного подтекста, то есть речь идет 
о непосредственном назначении. Поскольку Бог назначает 
все власти, то, когда мы не почитаем или отказываемся 
подчиниться им, мы тем самым не подчиняемся Тому, Кто 
стоит за ними. Знаем мы это или нет, но мы противимся 
порядку и власти, установленной Богом. А когда мы 
противостоим власти, делегированной Господом, мы 
противостоим Самому Богу!

Когда мы как христиане имеем дело с властями, 
мы должны смотреть дальше конкретной личности и 
занимаемой ею позиции. Мы подчиняемся представителям 
власти потому, что власть, данная им, исходит от Бога. Не 
важно, нравится нам этот человек или нет, достоин ли он 
этого места, на наш взгляд, или не достоин, мы относимся 
к нему с почтением. Слишком часто верующие исповедуют 
послушание Господу, но пренебрегают послушанием 
делегированной власти. Эти люди живут в обольщении!

Если мы научимся подчиняться Богу, нам не составит 
труда признать Божественную власть в другом человеке. 
Возникают ли ситуации, когда необходимо выбрать, 
кому подчиниться: непосредственной Божьей власти или 
власти делегированной? Несомненно! Но не так часто, как 
большинство верующих себе представляет. Есть только 
одно исключение, о котором мы поговорим подробно в 
одной из следующих глав. Проблема заключается в том, что 
многие христиане полагают, что послушание — это скорее 
исключение, зато личная свобода выбора — это правило 
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для каждого. Следование таким умозаключениям может 
привести нас в погибель. Последствия, как мы уже видели 
в предыдущих главах, могут быть тяжелыми. Это не только 
ставит нас под осуждение Господа, но и дает законный 
доступ демоническим силам. Если мы хотим оставаться в 
послушании Богу и иметь благословение, другого выбора, 
чем подчиниться делегированной власти, у нас нет.

ОТ бОГА ЛИ жеСТОкИе ПрАВИТеЛИ?

Итак, Библия говорит нам, что все власти назначаются 
Богом и мы должны относиться к ним с уважением и 
подчиняться им. Часто именно здесь в разуме людей 
вырастают стены. Самый распространенный аргумент 
звучит примерно так: «Но есть же явно злые и жестокие 
правители. Как можно утверждать, что они поставлены 
Богом?» Чтобы ответить на этот вопрос, вспомним худшие 
примеры диктаторов — из разряда Гитлера и Сталина — 
людей, признанных самыми бесчеловечными и жестокими 
правителями прошлого столетия. Я думаю, все согласятся, 
что людей более жестоких и злых, чем представителей этой 
категории, уже не найти. Правильно?

Теперь давайте поговорим о фараоне, правителе Египта. 
Он-то уж точно попадает в эту категорию. В годы его 
правления израильский народ находился под жестоким 
давлением. Фараон порабощал и разорял людей, притеснял 
их физически и морально, и, если этого было недостаточно, 
он хладнокровно умерщвлял их тысячами. Он относился 
заносчиво и высокомерно ко всем — будь то человек или 
Сам Бог. Откуда происходит власть фараона? К чему пришел 
Божий народ под его властью? Было ли это случайностью?

Согласно Писанию, Бог говорил фараону через Моисея: «Я 
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сохранил тебя»7 (Исх. 9:16). Павел подтвердил это в Послании 
к Римлянам (9:17). Из этих двух ссылок мы можем заключить, 
что этот факт достоверен и в его толковании нет ошибки: он 
подтвержден свидетельством двух человек (см. Иоан. 8:17). 
Нет сомнения в том, что Бог, а не дьявол, поднял и утвердил 
фараона в позиции власти. Другими словами, Бог наделил 
фараона властью над потомками Авраама. Это полностью 
соответствует тому, что «все власти назначаются Богом».

Теперь посмотрим, каким образом они оказались под 
властью этого жестокого правителя. Бог явился Аврааму, 
когда ему исполнилось семьдесят пять лет, и сказал ему, что 
от него произойдет великий народ, если он будет послушен. 
Авраам подчинился Господу, и его послушание настолько 
угодило Богу, что потомки назвали его «отцом веры» (Рим. 
4:11, 12). В ответ на послушание Авраама Бог заключил с ним 
завет, при этом Он сказал: «Знай, что потомки твои будут 
пришельцами в земле не своей, и поработят их, и будут 
угнетать их четыреста лет» (Быт. 15:13).

Да, такое принять непросто! Как отец четверых сыновей 
я бы не обрадовался, узнав о таком наследии для моих 
детей, внуков и правнуков. Я бы не назвал это пророчество 
наставляющим или успокаивающим. Задумайтесь: я живу в 
первом веке нового тысячелетия, и такое отношение к моему 
потомству длилось бы до 2400 года! Нетрудно было бы не 
поддаться искушению и не задуматься: «Это что, такое 
обетование и благословение мне дается за послушание Богу?» 
Что еще интереснее — пророчество было сказано еще до 
зачатия Исаака.

7  В английском переводе Библии (NIV, King James) написано:  «Я поднял тебя». — 
Прим. перев.
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мОжеТ быТЬ, ДеЛО В Их ПЛОхОм ПОВеДенИИ?

Некоторые могут подумать: «Господь сказал это 
Аврааму заранее, потому что знал, что его потомки будут 
непослушными и в качестве наказания за плохое поведение 
попадут под гнет фараона, хотя на самом деле Бог никогда 
не желал им этого!» Давайте проведем исследование и 
выясним, насколько верен этот довод.

Чтобы ответить, мы должны сначала выяснить, как 
израильтяне оказались под властью фараона. Сын Авраама, 
Исаак, был человеком богобоязненным и жил в послушании и 
святости. У него и его жены, Ревекки, было двое сыновей: Исав, 
старший, и Иаков, младший, и были они во многом людьми 
разными. Еще до их рождения Бог открыл Свои мысли, сказав: 
«Иакова Я возлюбил, а Исава возненавидел» (Рим. 9:13).

Хотя жизнь Иакова началась не совсем правильно, 
впоследствии он встретился с Богом в Пенуэле, и эта встреча 
изменила его жизнь (см. Быт. 32). Встреча установила Божий 
завет благословения в его жизни, и его имя изменилось, — 
он стал Израилем, что значит «Князь Божий». После этого 
в его жизни появилось посвящение Богу. Он велел своей 
семье избегать идолопоклонства и оставаться чистыми пред 
Господом. В результате ужас Божий ниспадал на язычников, 
когда его семья ходила по окрестным городам (см. Быт. 35).

Израиль был отцом двенадцати сыновей. Одиннадцатого, 
Иосифа, старшие братья ненавидели, потому что он был 
любимцем отца. Бог дал Иосифу два сна, в которых ему было 
дано пророчество о том, что он станет великим правителем, 
а его братья будут служить ему. Сны так расстроили братьев, 
что те сговорились избавиться от Иосифа и продали его в 
рабство в Египет.
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Но даже там, в Египте, во времена полного одиночества 
и разочарования, Иосиф оставался верным Господу. После 
десяти лет служения одному из знатных царедворцев 
фараона его незаслуженно обвинили в поругании чести 
жены хозяина. Он оказался в темнице и просидел там 
более двух лет, но остался твердым в вере. Затем Господь 
использовал Иосифа в качестве толкователя снов для 
двух слуг фараона, также брошенных в заточение. Одного 
казнили, другого отпустили; но время шло, а человек, 
отпущенный на свободу, так и не вспомнил об Иосифе, 
который просил замолвить за него слово перед фараоном. 
Тем не менее Иосиф оставался верным Богу.

Однажды, когда фараон был обеспокоен увиденным сном, 
освобожденный слуга рассказал ему об Иосифе. За ним тут 
же послали, вывели из темницы и повелели истолковать сон 
фараона. В истолковании он предупредил о приближении 
ужасного голода, который продлится семь полных лет. Бог 
дал Иоси фу мудрость, чтобы посоветовать фараону делать 
запасы в годы изобилия. Это настолько поразило фараона, 
что он немедленно возвысил Иосифа до второго по значению 
поста в государстве, то есть выше него был только он сам.

А дома оставался отец, Израиль, который ничего не знал 
о случившемся с его сыном: Бог не открыл ему этого. Все эти 
события должны будут вскоре стать тем мостом, который 
приведет всех потомков Авраама в Египет. На третий 
год великого голода Израиль послал сыновей в Египет за 
зерном. Без него они бы погибли. Египет был единственным 
местом, где можно было достать провизию, поскольку 
только там подготовились к голоду по мудрости Господа. 
Через Иосифа Бог обогатил население Египта. Он готовился 
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сделать эту страну самой мощной и влиятельной среди всех 
народов, и это также делалось с определенной целью.

Когда сыновья Израиля прибыли в Египет, их привели к 
Иосифу, но они его не узнали. И не удивительно. Кто может 
представить себе раба на престоле? Иосиф, напротив, узнал 
их сразу. Возможно, он ждал их приезда, но сохранил это в 
тайне. Он благословил их бесплатным зерном, но придумал 
план, как задержать одного из братьев, чтобы заставить 
вернуться всех. Когда их запасы кончились, они вернулись; 
теперь пришли все сыновья Израиля. Когда они все были в 
сборе, Иосиф открылся им.

На братьев Иосифа напал ужас, когда они узнали его. 
И осиф занимал такое положение, что мог расплатиться 
с ними сполна за их предательство, но вместо этого он 
успокоил их:

И сказал Иосиф братьям своим: подойдите ко мне. Они 
подошли. Он сказал: я Иосиф, брат ваш, которого вы 
продали в Египет. Но теперь не печальтесь и не жалейте 
о том, что вы продали меня сюда, потому что Бог послал 
меня перед вами для сохранения вашей жизни. Ибо 
теперь два года голода на земле: [остается] еще пять лет, 
в которые ни орать, ни жать не будут. Бог послал меня 
перед вами, чтобы оставить вас на земле и сохранить 
вашу жизнь великим избавлением. Итак не вы послали 
меня сюда, но Бог (Быт. 45:4-8, курсив автора).

После такого ответа вы можете удивиться: «Неужели 
он провел в Египте столько времени, что его взгляды 
так изменились?» Может быть, он забыл о годах боли, 
предательства и одиночества. И, в конце концов, как мог 
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любящий Бог провести его через такие страдания? Как 
мог Он допустить, чтобы самый верный и послушный 
сын Израиля претерпел тяжесть рабства и одиночества в 
темнице более двенадцати лет, будучи невиновен? Мог ли 
Иосиф на самом деле верить, что Бог не просто допустил, но 
к тому же запланировал все это?

Помните, что слова из уст двух свидетелей служат 
доказательством достоверности факта? Посмотрим, что 
написал псалмопевец много лет спустя:

И призвал [Бог] голод на землю; всякий стебель хлебный 
истребил. Послал пред ними человека: в рабы продан 
был Иосиф. Стеснили оковами ноги его; в железо вошла 
душа его, доколе исполнилось слово Его: слово Господне 
испытало его (Пс. 104:16-19).

Вот это да! Иосиф не заблуждался в отношении себя! 
Рассмотрим внимательнее этот отрывок. Во-первых, именно 
Бог, а не дьявол и не обстоятельства, запланировал этот 
голод. Во-вторых, как сказал Иосиф, Бог послал его перед 
своей семьей. Когда произносится фраза «послан Богом», 
то значит, что это сделал именно Он, а не кто-то другой. 
Иосиф не был отвергнут, он говорил от Духа Божьего. 
В-третьих, для Иосифа все эти страдания были проверкой, 
или процессом очищения. И, наконец, он был закован в 
кандалы и брошен в темницу, а тюрьмы того времени были 
намного страшнее, чем наши современные исправительные 
учреждения. Однако Иосиф оказался самым благочестивым 
сыном! Значит ли это, что хорошие люди могут терпеть 
жестокое обращение со стороны властей и это не будет 
случайностью или планом дьявола? Не хотите ли вы 
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сказать, что такие обстоятельства могут фактически быть 
запланированы Богом?

ВеЛИкОе ИЗбАВЛенИе?

Чтобы ответить на эти важные вопросы, мы продолжим 
наше исследование. Еще раз обратите внимание на слова 
Иосифа. Помните, что он говорил под водительством Божьего 
вдохновения: «Бог послал меня перед вами, чтобы оставить 
вас на земле и сохранить вашу жизнь великим избавлением. 
Итак не вы послали меня сюда, но Бог» (Быт. 45:7, 8).

Великое избавление! Так, минутку, потомки Авраама 
попали под власть фараона не из-за своего непослушания, 
но в соответствии с Божьим планом. В довершение всего, 
Бог заранее знал, что вскоре после смерти Иосифа придет 
другой фараон, который будет жестоким по отношению 
к Израилю (см. Исх. 1:8-14). За много лет до этого Господь 
сказал Аврааму, что его потомки будут страдать четыреста 
лет. И это называется великим Божьим избавлением?! Как 
можно говорить о великом избавлении, когда они терпели 
такие притеснения?

Некоторые могут спросить: «Почему Бог не наделил 
потомков Авраама мудростью, которая бы дала им пищу 
в этот семилетний голод вместо Египта. Тогда бы Иосиф 
избежал всех этих страданий». Причина на поверхности: 
Бог хотел, чтобы они попали под власть фараона. Он 
запланировал это. Вы можете сказать: «Но фараона из-за 
его жестокости можно было бы назвать Гитлером древних 
времен. Он умертвил тысячи евреев и подверг Божий 
народ великим страданиям». Да, это правда, но мы должны 
помнить, что Бог заинтересован прежде всего не в том, 
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чтобы мы жили в комфорте и наслаждениях этого мира, Его 
приоритет — искупление!

Послушайте мудрые слова, сказанные Богом фараону: «Но 
для того Я сохранил тебя, чтобы показать на тебе силу Мою, и 
чтобы возвещено было имя Мое по всей земле» (Исх. 9:13).

До этого знание о Господе было у Авраама, Исаака, 
Иакова и их потомства, остальной же мир о Боге Авраама, 
Исаака и Иакова не знал ничего. Вот почему, когда 
Моисей пришел к фараону и повелел ему во имя Господа 
отпустить Израиль, тот ответил: «Кто такой Господь, 
чтоб я послушался голоса Его и отпустил Израиля? Я не 
знаю Господа и Израиля не отпущу» (Исх. 5:2). Никто, ни 
фараон, ни весь Египет, Бога не знал. Но когда Господь явил 
знамения, чтобы освободить Свой народ, все изменилось.

После нескольких бедствий некоторые египтяне 
прислушались к Божьему слову. До наказания градом мы 
читаем: «Те из рабов фараоновых, которые убоялись слова 
Господня, поспешно собрали рабов своих и стада свои в 
домы» (Исх. 9:20). Вскоре они начали просить фараона: 
«Отпусти сих людей, пусть они совершат служение Господу» 
(Исх. 10:7). Даже волхвы египетские сказали своему царю: 
«Это перст Божий» (8:19).

Теперь было очевидно, что они получили кое-какие 
знания об Иегове: «Моисей был весьма велик в земле 
Египетской, в глазах рабов фараоновых и в глазах народа» 
(Исх. 11:3). Они глубоко уважали мужа Божьего, ибо знали, 
кто есть Господь. 

Далее мы читаем, что потомки Авраама получили то, что 
потребовали от египтян: серебряные и золотые украшения и 
одежду (Исх. 12:35, 36). Даже фараон в конце концов сказал: 
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«Господь праведен, а я и народ мой виновны» (Исх. 9:27). 
Наконец, весь Египет узнал, кто такой живой Бог.

уЗнАЛА ВСя ЗемЛя

Не только Египет, но и вся земля узнала об Иегове как 
об истинном и живом Боге. Это знание было прямым 
результатом действий, с помощью которых Он смирял самое 
сильное на земле государство. Бог дал нации мудрость через 
Иосифа, и это сделало ее могущественной, и все это для того, 
чтобы впоследствии повергнуть ее рабами-израильтянами. 
Такое поражение имело более серьезное воздействие на 
внимание мира, чем если бы рабы поразили бедное и слабое 
государ ство или даже просто обычную страну. Действия 
Бога потрясли весь мир настолько, что годы спустя, когда 
Израиль ходил по пустыне, языческие народы все еще 
боялись Его и трепетали перед Израилем.

Последствия были очевидными и в следующем 
поколении. Иисус Навин, преемник Моисея, послал двух 
соглядатаев к могущественному народу в Иерихоне. Их 
встретила Раав, блудница, и сказала им:

Я знаю, что Господь отдал землю сию вам, ибо вы навели на 
нас ужас, и все жители земли сей пришли от вас в робость; 
ибо мы слышали, как Господь [Бог] иссушил пред вами 
воду Чермного моря, когда вы шли из Египта… когда мы 
услышали об этом, ослабело сердце наше, и ни в ком не 
стало духа против вас; ибо Господь Бог ваш есть Бог на небе 
вверху и на земле внизу (Иис. Нав. 2:9-11, курсив автора).

Она провозгласила, что Господь есть Бог, и «все жители» 
земли оробели. Имя Господа было известно по всей земле!
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Это знание было необходимо не только для Его славы, но 
и для искупления. Первые плоды искупления проявились, 
когда блудница из чужого народа и весь ее дом были 
спасены. Еще более важно то, что она стала прабабушкой 
царя Давида и попала в родословную ветвь Иисуса Христа. 
Этого бы не произошло, если бы Господь не провозгласил по 
всей земле Свое имя, когда смирил фараона.

Даже спустя сотни лет после исхода израильтян из Египта 
оставалось свидетельство страха Божьего среди народов. 
Во времена Илия, священника и судьи Израиля, Божье имя 
снова вспоминалось в связи с тем, что Он сделал фараону.

Израиль воевал с филистимлянами и в первый же день 
сражения понес серьезные боевые потери. На следующий 
день израильтяне принесли в свой военный лагерь ковчег 
и сплотились вокруг него. Тогда «весь Израиль поднял 
такой сильный крик, что земля стонала» (1 Цар. 4:5). 
Филистимляне услышали шум и начали спрашивать друг 
друга, что бы это могло значить. Тогда они поняли, что в 
израильский лагерь принесли ковчег Господень. Посмотрите 
на их реакцию:

И устрашились Филистимляне, ибо сказали: Бог [на 
иврите — элохим] тот пришел к ним в стан. И сказали: 
горе нам! ибо не бывало подобного ни вчера, ни третьего 
дня; горе нам! кто избавит нас от руки этого сильного 
Бога [элохим]? Это — тот Бог [элохим], Который поразил 
Египтян всякими казнями в пустыне (1 Цар. 4:7, 8).

Здесь для обозначения Бога используется еврейское слово 
элохим. В Ветхом Завете при обозначении Господа, Которому 
мы служим, это слово встречается почти две тысячи раз. 
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Только в первой главе Книги Бытие оно использовалось 
тридцать два раза и означало нашего Бога и Создателя. Даже 
филистимляне содрогались столетия спустя после этих 
событий. Хотя они и не служили Ему, они знали, Кто такой 
истинный, живой Бог.

ГЛубИнА муДрОСТИ бОжЬеЙ

Когда к власти пришел жестокий фараон, это не означало, 
что Бога застали врасплох: «Ибо нет власти не от Бога; 
существующие же власти от Бога установлены» (Рим. 13:1). 
Во все времена всякий лидер, имеющий законную власть, 
хороший он или плохой, назначен Богом. Ему всегда 
предопределена особая, вовсе не случайная роль.

Теперь вы можете спросить: что хорошего приносит 
лидер, подобный Сталину или Гитлеру? Чтобы ответить на 
этот вопрос, я процитирую апостола Павла:

Итак, кого хочет, милует; а кого хочет, ожесточает… О, 
бездна богатства и премудрости и ведения Божия! Как 
непостижимы судьбы Его и неисследимы пути Его! Ибо 
кто познал ум Господень? Или кто был советником Ему? 
(Рим. 9:18; 11:33, 34).

Бог способен делать вещи, выходящие за рамки нашего 
понимания. Порой нам нужно принимать то, что Он делает, 
без объяснений, поскольку Он собирается открыть нам суть 
происходящего несколько позже.

И снова Павел описывает Его мудрость: «А ты кто, человек, 
что споришь с Богом? Изделие скажет ли сделавшему его: 
“зачем ты меня так сделал?”» (Рим. 9:20). Вслушайтесь в его 
слова: «А ты кто?» Другими словами, в том ли мы положении, 
чтобы подвергать Его перекрестному допросу?
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Бог показал нам, что стояло за возведением фараона на 
престол, чтобы дать нам пример и научить нас доверять Его 
мудрости и милости. Тем не менее Он не всегда открывает 
нам это в каждом лидере. Он хочет, чтобы мы доверяли Его 
мудрости и милости.

В Своей мудрости Бог никогда не допустит страдание без 
цели. Он может использовать его в целях освобождения, даже 
если мы не видим этого в какой-то определенный момент. Но 
вечность все расставляет на свои места. По Своей милости Бог 
никогда не допустит, чтобы страдания были в ущерб нашей 
судьбе в вечности. Ты можешь спорить: «Но эти нечестивые 
правители принесли людям столько бед». Это правда, но 
лишь в физическом бытии, Бог же считает духовное выше 
физического. Смерть Авеля казалась напрасной, но таковой 
она не была, ибо его кровь говорит по сей день (см. Евр. 11:4). 
Порочные правители предали смерти тысячи христиан во 
времена инквизиции и тех преследований, которые были до и 
после нее, но тем не менее их кровь не была пролита напрасно. 
Их кровь говорит до сих пор.

У нас есть возможность влиять на лидеров через 
смирение, послушание и молитвы. Когда Божий народ 
смиряется, молится и отвращается от злых путей, Бог 
слышит это и исцеляет землю. Хорошим примером этому 
может служить назначение благочестивых правителей, 
проиллюстрированное в Книге Судей. Новый Завет 
провозглашает: «Итак прежде всего прошу совершать 
молитвы, прошения, моления, благодарения за всех 
человеков, за царей и за всех начальствующих, дабы 
проводить нам жизнь тихую и безмятежную во всяком 
благочестии и чистоте, ибо это хорошо и угодно Спасителю 
нашему Богу» (1 Тим. 2:1-3).
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Наши молитвы влияют на существующее лидерство, 
и это влияние может распространяться и на назначение, 
и на избрание лидеров. Тем не менее и здесь могут быть 
исключения. Апостолы и святые ранней церкви часто 
сталкивались с грубыми и жестокими правителями, 
преследовавшими их. И они страдали не из-за грехов или 
молитвенного бездействия; более того, эти правители 
играли отведенную им роль в Божьем плане освобождения.

ИрОД АГрИППА i

Рассмотрим одного из таких правителей, Ирода Агриппу 
I. Иродами называли нескольких римских правителей в 
Палестине до рождения Иисуса, во время Его служения 
и после Его воскресения. Ирод Агриппа I пришел к власти 
в 37 году н. э., после воскресения Христа. К власти он 
пробился благодаря острому уму и хитрости. Обладая 
прозорливостью, он пускал в ход любые средства, чтобы 
продвигаться вверх по ступеням власти. Первый крупный 
политический ход он сделал после убийства римского 
императора Калигулы — он помог Клавдию взойти на 
престол. Тот оценил умную политику Агриппы и утвердил 
его на занимаемом им посту, прибавив к его владениям 
территории Иудеи и Самарии. Он стал правителем царства, 
такого же большого, как и при его деде, Ироде Великом.

Находясь у власти, Ирод Агриппа I был вынужден 
занять одну из сторон в борьбе между иудаизмом и сектой 
христиан. Не колеблясь, он взял на себя роль жестокого 
гонителя христиан. Мы читаем в Книге Деяний: «В то 
время царь Ирод [Агриппа I] поднял руки на некоторых 
из принадлежащих к церкви, чтобы сделать им зло, и убил 
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Иакова, брата Иоаннова, мечом. Видя же, что это приятно 
Иудеям, вслед за тем взял и Петра» (12:1-3). Правитель 
поступал жестоко с верующими, так как это служило его 
политическим целям и делало его популярным среди иудеев. 
Он убил Иакова, одного из ближайших учеников Иисуса, 
затем он намеревался убить и Петра.

Мы должны задать вопрос: «От кого происходит власть 
Агриппы?» Несмотря на все его ухищрения в политике, он 
не пришел бы к власти, если бы этого не допустил Бог.

Петр, страдавший от рук Агриппы, говорил верующим: 
«Бога бойтесь, царя чтите» (1 Пет. 2:17). Что?! Чтить царя, 
который убил Иакова? Почему Бог допускает такого 
жестокого правителя к власти над той землей, где жило так 
много Его детей, а затем говорит: «Чтите царя»? Частично 
ответ на наш вопрос можно найти в Писании: «Итак Петра 
стерегли в темнице, между тем церковь прилежно молилась 
о нем Богу» (Деян. 12:5). В результате Бог послал ангела, 
который чудесным образом освободил Петра из темницы и 
доставил в безопасное место, где молились христиане. Если 
бы верующие не чтили царя, но бунтовали против заповеди 
Господа в отношении делегированной власти, они бы не 
увидели чудес Божьих.

Планы Агриппы казнить Петра были нарушены 
благодаря молитвам и послушанию церкви. Это событие 
заметно укрепило верующих. Как в случае с фараоном, так и 
сейчас Бог явил Свою освобождающую силу. Самое великое 
свидетельство этому можно найти там же, в Писании: 
«Слово же Божие росло и распространялось» (Деян. 12:24).

Непрерывные молитвы святых и их послушание власти 
имели более мощное влияние на ход событий. Далее мы 
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видим, как Ирод Агриппа I в назначенный день воссел пред 
народом на возвышенном месте и говорил к ним, «а народ 
восклицал: это голос Бога, а не человека. Но вдруг Ангел 
Господень поразил его за то, что он не воздал славы Богу; и 
он, быв изъеден червями, умер» (Деян. 12:22, 23).

Суд пришел, но это был меч Господа, а не Его народа. 
Вскоре мы узнаем, что только Бог может вершить суд 
над правителями. Нам же дана заповедь молиться за тех, 
кто у власти, чтить их и подчиняться им. Если возникает 
необходимость суда, Бог говорит, что мы должны лишь  
дать Ему место.

Написанное в этой главе — истина, даже если это идет 
вразрез с учением и мировоззрением в вашей церкви. 
Давайте будем с открытым сердцем принимать Божью 
мудрость. Помните — Он за нас, а не против нас.
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цАря ЧТИТе

Мы должны научиться чтить тех, кто 
наделен властью, — почитать, уважать, 
относиться с уважением и повиновением, 

а также выполнять свои обязанности.

Твердый призыв апостола Петра, вкратце упомянутый 
в последней главе, нуждается в более пристальном 

внимании, особенно в наши дни. Прежде чем мы возьмем 
отдельный стих, давайте посмотрим, в каком контексте он 
использован: «Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев 
и странников, удаляться от плотских похотей, восстающих 
на душу, и провождать добродетельную жизнь между 
язычниками, дабы они за то, за что злословят вас, как 
злодеев, увидя добрые дела ваши, прославили Бога в день 
посещения» (1 Пет. 2:11, 12). Мы выяснили, что послушание 
власти — это добродетельная жизнь, о которой он говорил. 
Битва, упомянутая здесь, это война между мятежным 
желанием не подчиняться власти и послушанием. Тем не 
менее очень часто мы думаем иначе и принимаем желание 
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не подчиняться за союзника, а послушание — за врага. Такое 
мышление более чем далеко от истины.

Нельзя забывать, что сказал Петр: даже если мы живем 
в послушании, нас могут злословить, «как злодеев». Я не раз 
слышал, как рассуждали некоторые люди: «Какой от этого толк? 

Я подчиняюсь, но все равно меня обвиняют в том, чего я 
не совершал». Они забыли, что их послушание Господу и их 
награда происходят от Него. Писание прекрасно объясняет это:

Рабы [наемные работники, члены церкви, гражданское 
население и т. д.], повинуйтесь господам своим по плоти 
[работодателям, лидерам церкви, гражданским властям 
и т. д.] со страхом и трепетом, в простоте сердца вашего, 
как Христу, не с видимою только услужливостью, как 
человекоугодники, но как рабы Христовы, исполняя 
волю Божию от души, служа с усердием, как Господу, 
а не как человекам, зная, что каждый получит от 
Господа по мере добра, которое он сделал, раб ли, или  
свободный (Еф. 6:5-8).

Обратимся еще раз к словам Петра: «Итак будьте покорны 
всякому человеческому начальству, для Господа: царю ли, как 
верховной власти, правителям ли, как от него посылаемым» 
(1 Пет. 2:13, 14). Святой Дух увещевает нас через Петра, так же 
как и через Павла, подчиняться всем властям без исключения. 
Помните, что царь, о котором он говорит, был жестоким 
правителем, беспощадно преследовавшим христиан. Как и 
апостол Павел, Петр убеждал нас признавать скорее власть 
от Бога, возложенную на человека, чем самого человека. Он 
бы никогда не подчинился человеку, Ироду Агриппе I, если 
бы не понимал и не признавал власть Бога над царем. Трудно 
повиноваться делегированной власти, если ты еще не знаком 
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с властью Бога. Чем больше мы стараемся подчиняться, 
тем труднее нам становится делать это, когда мы не видим 
истинной власти.

Петр предупреждал нас об этом, потому что знал, что 
непослушание фактически способствует делу антихриста 
или антихристианского духа, ибо эта сила «противится 
и превозносится выше всего, называемого Богом или 
святынею» (2 Фес. 2:4), включая пути, методы работы и 
повеления истинного, живого Бога. Мы, верующие, должны 
спросить себя, помогаем ли мы или препятствуем действию 
беззакония. Если помогаем, то мы действуем по принципам 
сатаны (бунт), а вовсе не Бога.

Петр продолжает: «Братство любите, Бога бойтесь, царя 
чтите» (1 Пет. 2:17). Он увещевает нас не только подчиняться 
власти, но и относиться к ней с почтением. В греческом 
языке слово «чтить» обозначено глаголом тимао, что 
означает «почитать, иметь в чести, уважать, благоговеть». 
Это же слово Иисус использовал, говоря: «Я чту Отца 
Моего» (Иоан. 8:49). Словарь Вебстера (1828 года издания) 
дает следующее определение слову чтить: «почитать, 
уважать, относиться с уважением и повиновением, а также 
выполнять свои обязанности». Еще раз повторюсь: царь, 
о котором говорил Петр, преследовал верующих! Он не 
призывал христиан уважать его лично, но он учил почитать 
его как власть, установленную Богом.

неПрИяТнОе ИнТерВЬю

Недавно меня попросили дать интервью на одной 
популярной христианской радиостанции в большом городе на 
юге страны. Речь зашла об одной из моих книг. Через десять 
минут нас прервали на рекламу. Я сидел в студии и слушал 
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объявления, в это время мой микрофон был отключен.
Вдруг мое внимание привлек прогноз погоды: какой-

то человек рассказывал многотысячной аудитории, 
что на один северный штат опустился такой сильный 
мороз, что у губернатора штата замерзли губы. Он назвал 
имя губернатора и дал свой комментарий: якобы губы 
губернатора так примерзли, что он не мог открыть рот и 
сказать какую-нибудь глупость, как он это обычно делает.

Я был шокирован, просто ушам не верил. В голове 
закрутились мысли: «И это христианское радио? Не может 
быть!» Затем я подумал: «Если это христианское радио, то, 
скорее всего, этот прогноз был записан из другого источника». 
К концу перерыва я так и не оправился от услышанного.

Уже в эфире ведущий задал какой-то вопрос, на который 
я ответил словами о том, как важно иметь Божье сердце во 
всем, что мы делаем. В это время из головы не выходило то, 
что я услышал в перерыве. Я заметил: «Кстати, в качестве 
хорошего примера можно привести то, что я услышал в 
рекламном блоке несколько минут назад». Затем я спросил: 
«Это христианское радио?» Он ответил: «Да».

«Ну тогда, может быть, услышанное мною было 
заимствовано из светского источника, потому что человек, 
говоривший несколько минут назад, не имел сердца Божьего 
в своих словах».

Он спросил: «Вы о чем?» Я ответил: «О тех словах, что 
были сказаны в адрес губернатора с примерзшими губами». 
В голосе ведущего появилось раздражение: «Это был я».

Я сказал: «Писание говорит, чтобы мы боялись Бога и 
чтили царя или тех, кто у власти».

Его голос стал тверже: «Да, но это же шутка». Я тут же 
добавил: «Но только не ценою того, кого Бог заповедует нам 
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чтить. Апостол Петр сказал: “начальствующего в народе 
твоем не злословь”» (Деян. 23:5).

Он закончил интервью раньше, чем планировалось, 
и в конце сказал: «Ну, мы с Джоном не во всем сходимся  
во взглядах».

Мне стало очень неприятно. Разве это было проявлением 
почтения и уважения по отношению к губернатору? Я могу 
признать, что тот человек, о котором говорил ведущий, не 
всегда совершал поступки, заслуживающие уважения, но 
он занимал пост губернатора, и как христиане мы должны 
уважать его власть. На скольких верующих повлияла эта 
неуважительная шутка? Разве стоит тогда удивляться тому, 
что мы потеряли уважение ко многим членам общества.

Далеко не таким было поведение верующих ранней 
церкви, испытавшей жесточайшие гонения. Они чтили 
власть. Если мы ведем себя и говорим неподобающим 
образом, то сами укрепляем власть беззакония, которая 
поднимается в наши дни. Но Библия говорит нам: «Ибо 
тайна беззакония уже в действии, только не совершится 
до тех пор, пока не будет взят от среды удерживающий 
теперь» (2 Фес. 2:7). Такое поведение выступает против 
удерживающей силы Святого Духа. Это принцип сатаны!

СТрАх ГОСПОДенЬ ПОрОжДАеТ ПОЧТенИе

Вернемся к словам Петра: «Бога бойтесь, царя чтите». 
Боящиеся Бога — это люди, в жизни которых Господь 
славы превознесен выше всех. Они повстречались с Его 
всепоглощающей властью и слились с ней воедино. Они ценят 
то, что ценит Он, и ненавидят то, что Он ненавидит. Благо-
честивый страх и уважение к любой власти прочно утверждены 
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в их жизни, потому что Бог делегирует Свою власть.
Отсутствие духа страха Господнего становится 

очевидным, когда мы перестаем почитать власть. Вспомните 
слова пророка Исаии, когда он говорил о Мессии:

И почиет на нем Дух Господень, дух премудрости 
и разума, дух совета и крепости, дух ведения и 
благочестия; и страхом Господним исполнится, и будет 
судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей 
Своих решать дела (Ис. 11:2, 3, курсив автора).

Иисус был исполнен страхом Господним. Это позволяло 
Ему не судить об окружающих на основе того, что Он 
видел или слышал. Тот ведущий с радиостанции своими 
плодами показал, что не обладает страхом Божьим по 
отношению к делегированной власти. Поскольку поведение 
губернатора в чем-то было недостойным, этот человек 
судил о нем только на основе увиденного и услышанного. 
Если руководствоваться только такими принципами, 
то, возможно, ведущий попал «в точку». Но если бы он 
смотрел на все в страхе Господнем, то прежде всего в лице 
губернатора он увидел бы делегированную власть. Злословие 
в адрес правительственной власти не может считаться 
благочестивым поступком.

Иоанну Крестителю приходилось сталкиваться с 
неправедным поведением одного властителя, Ирода, но его 
отношение к царю отличалось от того, какое мы видели у 
ведущего радиопередачи. Во-первых, Иоанн говорил Ироду: 
«Не должно тебе иметь ее [жену твоего брата]» (Мат. 14:4). 
Он вел речь непосредственно о грехе и не высказывался с 
пренебрежением о человеке, совершившем этот грех. Во-
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вторых, он обращался к Ироду с позиции власти пророка 
Божьего. И, наконец, Иоанн Креститель не допускал 
оскорбительных шуточек в адрес царя.

Только один раз в Библии упоминается случай, когда 
благочестивый человек смеется над людьми, стоящими 
у власти. Речь идет о пророке Илии (3 Цар. 18:27). Он 
высмеивал лжепророков Ваала и богов, которым они 
служили. Эти люди имели власть, но она была не истинной 
— подделкой. Они увели множество людей из народа 
Израиля во власть тьмы. Их власть не была установлена 
Богом. Они не были достойны чести и подчинения.

Хотя не следует подчиняться людям, возглавляющим 
оккультные организации, все же их нельзя не принимать 
всерьез, ведь даже «Михаил Архангел, когда говорил с 
дьяволом, споря о Моисеевом теле, не смел произнести 
укоризненного суда, но сказал: “да запретит тебе Господь”. 
А сии [бунтовщики в церкви] злословят то, чего не знают» 
(Иуд. 9, 10). Когда Илия издевался над пророками Ваала, 
на нем пребывал Дух Божий. Мы же поступим весьма 
неразумно, если будем легкомысленно подшучивать над 
любой формой власти, даже если она происходит из тьмы.

Возвращаясь к истинной, поставленной Богом 
власти, мне хочется отметить, что сложно чтить власть и 
подчиняться ей, если не видишь ее глазами, исполненными 
страха Божьего. Послушайте, что говорит Писание: «Знает 
Господь, как избавлять благочестивых от искушения, а 
беззаконников соблюдать ко дню суда, для наказания, а 
наипаче тех, которые идут вслед скверных похотей плоти, 
презирают начальства, дерзки, своевольны и не страшатся 
злословить высших» (2 Пет. 2:10). Петр и Иуда говорили 
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о верующих (Иуд. 12; 2 Пет. 2:13-15). И этот факт должен 
подействовать на нас отрезвляюще.

В начале книги я предупредил, что некоторым будет 
сложно принять ее содержание, потому что очень часто мы 
смотрим на Божье Царство через призму демократического 
мышления. Именно поэтому нам дается заповедь обновиться 
духом ума нашего (см. Еф. 4:23). Если бы случай с ведущим 
радиостанции был уникальным, я, возможно, и не упомянул 
бы его, но такое мышление широко распространено в Церкви 
сегодня. К такому выводу я пришел во время президентского 
правления Билла Клинтона.

мИнуС нА мИнуС — не буДеТ ПЛюС

Когда в 1992 году Клинтон был избран президентом, я три 
дня пребывал в состоянии депрессии, пока Бог не открыл мне 
кое-что. Он ясно показал мне, что никто не приходит к власти 
без Его ведения и все, стоящие «у руля», назначены Им. Как 
только это открылось мне, я начал смотреть, прежде всего, 
на власть человека, а не на его личную жизнь. Сделав это, 
я тут же обнаружил неподдельную любовь к этому лидеру, 
растущую в моем сердце, и сильное желание, чтобы в его 
жизнь пришла свобода и он начал ходить в истине.

Я верю, что именно это чувствовал Иоанн Креститель по 
отношению к Ироду. Хотя он и говорил с ним жестко, я не 
сомневаюсь в том, что Иоанн обращался к этому порочному 
правителю с Божьим сердцем. Вот почему Иеремия плакал 
о людях, в чей адрес он произносил резкие слова. Есть люди, 
которые говорят исходя из законнических мотивов, из сердца, 
наполненного ненавистью, но есть люди, которые произносят 
слова исправления от Господа из сердца, горящего состраданием.
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Бога раздражают люди, критикующие других на 
основании своего самоправедного суждения. Не раз я 
становился свидетелем неуважительного отношения 
к нашему президенту во многих церквях. Прежде чем 
продолжить, я хочу сразу сказать, что я нигде и никогда не 
голосовал за Клинтона, и меня огорчают те вещи, которые 
стали известны на всю страну изза его поведения.

В 1992 году мне довелось побывать с проповедями 
во многих уголках страны, и очень часто верующие 
советовали мне посмотреть телепередачу с участием одного 
ультраконсерватора. По всей видимости, он немало говорил 
о наших либе ральных лидерах, в особенности о президенте 
и его жене, что следовало бы послушать. Не в одном городе 
мне советовали посмотреть его программу. Обычно мне 
говорили: «Ты должен его услышать. Его комментарии о 
событиях в Вашингтоне бьют не в бровь, а в глаз». Доверяя 
им, я подумал: «Надо обязательно посмотреть, что он там 
говорит». Я мало смотрю телевизор, поэтому прошло почти 
девять месяцев, прежде чем я увидел его передачу.

Это было в Калифорнии. Я возвратился в гостиничный 
номер после служения, включил телевизор и наконец увидел 
этого человека. Выглядел он довольно забавно, его костюм 
украшал галстук какого-то невообразимого цвета. Он начал 
говорить о президенте Клинтоне. Я обрадовался: «Это тот 
знаменитый человек, о котором говорят все». Я пристроился 
у экрана в ожидании, что же он скажет.

Целых двадцать минут он измывался над президентом, 
выставляя его полным ничтожеством. Его шутки были 
задорными, фразы так и искрили остроумием, но все это 
время я ощущал какую-то тошноту, подкатывавшую к 
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горлу. Я думал: «Что здесь не так? Все, что он говорит, 
правда. Он здорово изобразил либеральное мышление нашего 
президента». Затем я обратился к Богу: «Господи, почему на 
сердце такой неприятный осадок?»

Дух Святой сразу же ответил: «Начальствующего в 
народе твоем не злословь» (Деян. 23:5). Тут же вспомнилось 
другое место из Писания: «Итак прежде всего прошу 
совершать молитвы, прошения, моления, благодарения 
за всех человеков, за царей и за всех начальствующих, 
дабы проводить нам жизнь тихую и безмятежную во 
всяком благочестии и чистоте, ибо это хорошо и угодно 
Спасителю нашему Богу» (1 Тим. 2:1-3). Это ударило меня, 
как тонна кирпичей. Бог заповедал нам чтить, молиться, 
ходатайствовать и воздавать благодаре ния за правителей. 
Он также повелел нам не говорить против них. Он 
заповедал нам не смеяться над ними, не критиковать их, не 
бунтовать против них и не отпускать оскорбительных шуток 
в их адрес. И хотя тот комментатор был во многом прав, две 
неправильные вещи не составляют вместе одну правильную!

Я был сильно расстроен, но не тем, как вел себя этот 
человек, а тем, что многие верующие принимали его 
передачи «на ура». Что касается самого ведущего, я смотрел 
на него как на человека, который не умеет вести себя по-
другому. Одно было мне непонятно — как могли христиане 
провозглашать его послания? Так ли нужно «чтить 
царя»? Бог сказал нам, верующим христианам, что делать: 
молиться, ходатайствовать и воздавать благодарения. Павел 
говорил, что не только делающие беззаконие достойны 
смерти, «но и [те, кто] делающих одобряют» (Рим. 1:32).



<<  149  >>

Царя чтите

ПО кАкИм ЗАкОнАм мы жИВем?

Я начал проповедовать по всей стране о том, что произошло 
в том гостиничном номере. Многие увидели свет и покаялись, 
другие разозлились на меня. Они выдвигали собственные 
аргументы и настаивали на том, что этот комментатор 
отстаивает правильный образ жизни и свободу слова, данную 
нам правительством. Это правда; но все же у нас есть заповеди, 
превосходящие такое поведение. Разве мы живем согласно 
демократическим нормам, а не по законам Божьего Царства? 
Только потому, что в нашей стране разрешено употребление 
алкоголя, должны ли верующие выпивать?

У нас есть высший закон. Один неверующий римлянин писал 
о первых христианах новозаветной церкви: «Они проводят 
свои дни на земле, но они граждане небес. Они подчиняются 
написанным законам, но в то же время они превосходят эти 
законы своей жизнью» (Письмо Диогнету, глава 5).

Какая польза от того, что мы прислушиваемся к 
злословию? Какой от этого плод? Не станем ли мы более 
эффективны, если посвятим время не просмотру таких 
передач и распространению человеческого послания, а 
ходатайству за наших государственных лидеров? Не сказал 
ли нам Бог, что плодом жизни в послушании будет «жизнь 
тихая и безмятежная во всяком благочестии и чистоте»?

Я знаю одного служителя, который встретился с 
президентом Клинтоном и сказал: «Всякий лидер, 
узаконивающий убийство невинных детей, будет предан 
суду Божьему и сгорит в аду». Этот человек вел себя так же, 
как Иоанн Креститель по отношению к Ироду. Он обратился 
к президенту, движимый праведным гневом и искренней 
любовью к нерожденным детям и к самому президенту. 
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Уважая власть президента, этот служитель говорил истину; 
такой человек никогда бы не позволил себе насмехаться над 
лидером у власти. Когда мы слушаем теле- или радиоведущих, 
выставляющих власти на посмешище, мы теряем Божье 
сердце. Злословие в наших ушах не приносит вечного плода.

СерДце, ЧТяЩее ВЛАСТЬ

Мы должны впитать в себя почтение власти, ибо мы чтим 
ставленников Господа. Павел пишет:

Ибо начальствующие страшны не для добрых дел, но для 
злых. Хочешь ли не бояться власти? Делай добро, и получишь 
похвалу от нее, ибо начальник есть Божий слуга, тебе на 
добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо он не напрасно носит 
меч: он Божий слуга, отмститель в наказание делающему 
злое. И потому надобно повиноваться не только из страха 
наказания, но и по совести. Для сего вы и подати платите, 
ибо они Божии служители, сим самым постоянно занятые. 
Итак отдавайте всякому должное: кому подать, подать; кому 
оброк, оброк; кому страх, страх; кому честь, честь (Рим. 13:3-7, 
подчеркнуто автором).

Бог назвал людей, стоящих у власти, Своими слугами, и они 
достойны подобающих чести и уважения. Каждый раз, когда я 
вижу полицейского, пожарного, мэра, члена город ского совета, 
губернатора, члена законодательного органа штата, судью, 
конгрессмена или кого-то еще из структур власти, эти слова 
вспыхивают в моем сердце. Когда я вхожу в здания городских, 
окружных или общегосударственных департаментов, внутри 
меня всегда поднимается чувство уважения. Там трудятся 
Божьи служители, которые служат Его народу.
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Несколько раз меня штрафовали за превышение 
скорости, и каждый раз, получив штрафной талон, я 
говорил полицейскому: «Сэр, я был неправ, и я хочу 
поблагодарить вас за вашу работу и за то, что вы служите 
нашему городу. Пожалуйста, простите меня за нарушение». 
Видели бы вы их лица. Один офицер просто преобразился, 
вначале он был строг, но затем смягчился, увидев, что к нему 
относятся с уважением. Мне даже показалось, что он хотел 
забрать свой талон обратно, хотя я этого и не добивался.

У меня есть друг, который служит пастором в том 
самом штате, о губернаторе которого так неуважительно 
отозвалось «христианское» радио. Послушайте его 
свидетельство. Он молился за свой город, спрашивая Бога, 
как изменить ситуацию в нем. Тогда его церковь состояла из 
небольшого числа верующих. Бог вложил в его сердце чтить 
гражданские власти города. После нескольких молитв он 
знал, что делать. Он и лидеры церкви стали выяснять самые 
насущные потребности города. Они узнали, что городское 
пожарное отделение нуждается в специальных масках, 
которые позволили бы пожарным выводить людей из 
задымленных помещений, но эти маски не были включены 
в местный бюджет на тот год. Стоимость каждой из них 
составляла примерно двадцать пять тысяч долларов. Это 
большие деньги, особенно для такой маленькой церкви.

Пастор поделился своим видением с верующими церкви, 
и они собрали пожертвования, сумма которых оказалась 
достаточной для решения этой проблемы. Их церковь 
подарила чек с собранной суммой городу. Пастор поделился 
со мной пережитым: «Джон, ты бы изумился, узнав, как это 
послужило городским властям. Они не могли поверить, что 
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какая-то церковь совершила такой акт милосердия. Они 
привыкли к тому, что люди ворчат по поводу бесконечных 
нужд правительства, но чтобы давать добровольные 
пожертвования — это просто фантастика!»

После этого в церкви произошел взрыв роста. Когда 
построили новое церковное здание, на его открытии 
присутствовали многие чиновники из городского 
департамента, некоторые ходят туда до сих пор. Сравните 
плод этого пастора с плодом той радиостанции.

Многие верующие недовольны налогами, которые им 
приходится платить. Я сталкиваюсь с людьми в церквях, 
которые придумали способы избежать уплаты налогов. 
Они говорят, что это их конституционное право. Я спорю 
с ними: «То, что Бог вам говорит, гораздо важнее вашего 
конституционного права. А Бог говорит — платить 
налоги». Затем я говорю этим людям: «Кто платит за 
дороги, по которым вы ездите? Кто оплачивает работу 
полиции, пожарных и законодателей, защищающих 
вас?» Много раз бухгалтеры рассказывали мне о том, что 
верующие жульничают и увиливают от налогов, пытаясь 
то здесь, то там срезать углы. Это разрывает мое сердце на 
части. Я говорил нашим бухгалтерам: «Никакой двойной 
бухгалтерии, я не хочу жульничать». Уплата налогов — 
это возможность отдавать правительству то, что оно 
заслуживает. Нас нельзя обокрасть, если мы решаем давать! 
Когда же мы, верующие, поймем эту истину?

Если церковь сделает это, мы явим величайшее 
свидетельство для нашего народа и всего мира. 
Нам необходимо научиться чтить тех, кто наделен 
властью: почитать, уважать, относиться с уважением и 
повиновением, а также выполнять свои обязанности. Делая 
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это, мы чтим нашего Небесного Отца. Когда мы чтим царя, 
мы проявляем страх Господень.

ОДИнАкОВО ДЛя ВСех Сфер ВЛАСТИ

Как я уже писал в предыдущей главе, заповедь чтить 
царя непосредственно относится к любой гражданской 
власти. Это наставление распространяется также и на другие 
области делегированной власти. Обратите внимание на 
слова о почтении в следующих стихах. Бог сказал о семье: 
«Почитай отца твоего и мать» (Еф. 6:2). Снова Он заповедует: 
«Жена должна уважать своего мужа» (Еф. 5:33; Новый Завет 
в современном переводе). В отношении гражданской власти: 
«Рабы, под игом находящиеся, должны почитать господ 
своих достойными всякой чести, дабы не было хулы на имя 
Божие и учение» (1 Тим. 6:1). Что касается власти в церкви, мы 
получаем следующую заповедь: «Достойно начальствующим 
пресвитерам должно оказывать сугубую честь, особенно тем, 
которые трудятся в слове и учении» (1 Тим. 5:17).

В мою бытность молодежным пастором я неоднократно 
наблюдал, как молодые люди с неуважением отзываются о 
своих родителях. В них не было ни тени уважения, не говоря 
уже о почтении. Я сразу же старался вмешиваться в такие 
ситуации, если ими не занимались родители. Если бы они 
только знали, что, поступая так, они, прежде всего, вредят 
себе, то не допустили бы этого в своей жизни. Бог говорит: 
«Проклят злословящий отца своего или матерь свою! И весь 
народ скажет: аминь» (Втор. 27:16). На тех, кто злословит 
своих родителей, приходит проклятье, о котором мы уже 
говорили в предыдущих главах.

С другой стороны, Бог обещает великие благословения 
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тем, кто почитает своих родителей: «Почитай отца твоего и 
мать, это первая заповедь с обетованием: да будет тебе благо, 
и будешь долголетен на земле» (Еф. 6:2, 3).

Бог дает два конкретных обетования детям, почитающим 
родителей. Первое: Он дает ему благо. Тот, кто не чтит 
своих родителей, не может рассчитывать на благополучную 
жизнь, он под проклятьем. (Чуть позже я поделюсь личным 
свидетельством.)

Второе: долголетие. Какие преимущества дает почитание 
родителей! Вы можете возразить: «Так, минуточку, я 
знаю детей, которые уважали своих родителей, но умерли 
молодыми». Я доподлинно знаю, что Слово Божье говорит, 
что это первая заповедь с обетованием. Нельзя позволять 
тому, что мы видим вокруг, опровергать обетования 
Господа. Поймите одно: наш Отец обещает полную свободу 
от страха тем, кто принадлежит Ему. Вот Его слова: «Ты 
утвердишься правдою, будешь далека от угнетения, ибо 
тебе бояться нечего» (Ис. 54:14). Но драгоценные христиане 
живут в страхе. Если обетования действуют автоматически, 
почему же столько людей имеют проблемы в этой области? 
Ответ будет таким: обетования приходят через молитву и 
приобретаются через усердную борьбу веры.

Хорошим примером служит сын Авраама Исаак. Бог дал 
Аврааму обетование об Исааке: «И поставлю завет Мой с 
ним заветом вечным потомству его после него» (Быт. 17:19). 
Бог провозгласил Свое обетование, хотя после заключения 
брака выяснилось, что Ревекка, единственная жена Исаака, 
бесплодна! Что еще более осложняло ситуацию, так это то, 
что не Исаак избрал себе жену, но Дух Святой указал ему 
на нее. Возможно, вы спросите: «То есть ты хочешь сказать, 
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что Бог избрал бесплодную жену?» Да! Обетование не было 
автоматическим, оно должно было прийти через усилие. 
Вот что говорит Писание: «И молился Исаак Господу о жене 
своей, потому что она была неплодна; и Господь услышал 
его, и зачала Ревекка, жена его» (Быт. 25:21).

Исааку пришлось бороться за то, чтобы получить 
обетование, и взывать к Господу. Он молился в соответствии 
с волей Божьей и получил ответ. Библия ободряет нас 
словами: «И вот какое дерзновение мы имеем к Нему, что, 
когда просим чего по воле Его, Он слушает нас. А когда мы 
знаем, что Он слушает нас во всем, чего бы мы ни просили, 
— знаем и то, что получаем просимое от Него» (1 Иоан. 
5:14, 15). Бог ясно изложил Свою волю в завете. Если мы 
имеем Его обетование, мы знаем, что можем молиться в 
соответствии с Его волей.

Почитая родителей, вы можете утвердиться в двух Его 
обетованиях завета посредством молитвы и приобрести 
долгую, благополучную и плодотворную жизнь. 
Основывайте свою веру на завете Божьем, а не на жизни 
других людей.

Возможно, сейчас вы испытываете беспокойство, потому 
что до этого не почитали родителей. Тогда вам необходимо 
покаяние. Обратитесь к Богу в молитве и к своим родителям 
лично, попросите у них прощения. Начните уважать их и 
верьте в проявление Его обетований в вашей жизни.

Тот же принцип применим и к начальникам, и к 
работодателям, и к учителям и так далее. Если мы чтим их, 
нам будет благо и мы получим награду от Господа. Павел 
наставлял работников: «И все, что делаете, делайте от души, 
как для Господа, а не для человеков, зная, что в воздаяние от 
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Господа получите наследие, ибо вы служите Господу Христу. 
А кто неправо поступит, тот получит по своей неправде: у 
Него нет лицеприятия» (Кол. 3:23-25).

В следующей главе мы рассмотрим, какие перспективы 
ожидают нас, когда мы принимаем Его слуг в церкви и 
воздаем им должную честь. Мы также увидим, что теряем, 
когда не признаем власть тех, кого посылает нам Бог.
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ДВОЙнАя ЧеСТЬ

Бог не раз будет посылать нам то, в чем 
мы нуждаемся, в не совсем приятной для 

нас форме.

«Отдавайте всякому должное» (Рим. 13:7). В этой 
главе мы увидим, что одна из основных причин, 

по которой Бог говорит нам относиться с уважением к власти, 
— это то, что мы поступаем так для нашей же пользы, а не 
ради самой власти. Очень интересно, что соблюдение этой 
заповеди Слова Божьего приносит благословение. Пример 
этому мы найдем в Первой книге Царств.

ОСкОрбЛенИе, ОбернуВшееСя бЛАГОСЛОВенИем

В дни, когда Израилем правили судьи, жила одна 
женщина, которая не могла иметь детей. Звали ее Анна, 
она была замужем за Елканой, который взял себе вторую 
жену, Феннану. Анна была несчастной: ее соперница 
насмехалась над ее бесплодием. Вероятно, Елкана взял себе 
еще одну жену именно по причине бесплодия первой. Анна 



<<  158  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

была любима и чувствовала расположение мужа, но дом 
наполняла Феннана. Каждый год семейство ходило в Силом, 
чтобы принести жертву и поклониться Богу, и именно тогда 
Феннана особенно допекала ее и доводила до слез. Анна была 
безутешна, несмотря на все попытки мужа успокоить ее.

В одно из таких посещений Силома она пришла в храм 
в глубокой скорби, плакала пред Господом и дала Ему обет: 
«если… дашь рабе Твоей дитя мужеского пола, то я отдам 
его Господу на все дни жизни его» (1 Цар. 1:11).

Пока она молилась, Илий, первосвященник и судья 
Израиля, наблюдал за ней и, «как Анна говорила в сердце 
своем, а уста ее только двигались, и не было слышно голоса 
ее, то Илий счел ее пьяною. И сказал ей Илий: доколе ты 
будешь пьяною? вытрезвись от вина твоего» (1 Цар. 1:13-14).

Какое оскорбление! Илий не почувствовал ее боли и 
оказался духовно слеп: он принял ее муки за пьяный бред. 
Она бежала от лица своей постоянной соперницы, чтобы 
найти утешение в Господе, и наткнулась на осуждение 
высшего духовного авторитета государства. Каждый год она 
приходила поклониться Богу в Силом с пустыми руками, без 
ребенка. Из года в год она сталкивалась с косыми взглядами, 
шепотом за спиной, усмешками окружающих.

Как бы повели себя вы, если в момент сильнейшей скорби 
ваш пастор незаслуженно обвинил вас в грехе? Возможно, 
вы бы подумали: «И это старший пастор? Разве он не знает, 
что я пребываю в посте и вопию к Богу? Почему же он так 
нечувствителен к Духу? Все, больше я сюда ходить не намерен!»

Такие мысли легко бы вызвали взрыв эмоций: «Ты 
называешь себя Божьим человеком и не можешь распознать 
в человеке боль! Ты что, не видишь, когда человек усердно 
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молится Богу? Какой же ты тогда пастор? Что же это за 
церковь? С меня хватит! Лучше найду другую церковь с 
пастором, который будет чувствовать меня и различать, что 
исходит от Бога!» И такая реакция встречается сплошь и 
рядом в наших церквях — если не прямо на глазах у пастора, 
то за его спиной, между членами собрания.

Но посмотрите на ответ Анны в момент, когда она была 
жестоко обижена: «Нет, господин мой; я — жена, скорбящая 
духом, вина и сикера я не пила, но изливаю душу мою пред 
Господом; не считай рабы твоей негодною женщиною, 
ибо от великой печали моей и от скорби моей я говорила 
доселе» (ст. 15-16). Она ответила с уважением и почтением. 
Даже несмотря на то, что его действия и оценка ситуации не 
выдерживали никакой критики, она уважала его позицию 
власти, и поэтому с почтением уверила его, что не согрешила.

На самом деле человеком, проявившим свою плотскую 
сущность в тот момент, был Илий, и его осуждение нависло 
над ним самим. Внимание же Анны было сосредоточено 
не на его поведении, а на ее собственном. Она была женой, 
истинно боящейся Господа. Если что-то не так с лидером, 
Бог Сам разберется с этим. Сегодня нам необходимо такое 
же подчинение и смирение.

Отношение Илия к Анне изменилось:

Иди с миром, и Бог Израилев исполнит прошение твое, 
чего ты просила у Него. Она же сказала: да найдет раба 
твоя милость в очах твоих! И пошла она в путь свой, и ела, 
и лице ее не было уже печально, как прежде (ст. 17-18).

Она не перестала чтить его, она уважала его как человека 
Божьего и даже поблагодарила за слово благословения.
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Вот что произошло после: «И встали они поутру, и 
поклонились пред Господом, и возвратились, и пришли 
в дом свой в Раму. И познал Елкана Анну, жену свою, и 
вспомнил о ней Господь. Чрез несколько времени зачала 
Анна и родила сына и дала ему имя: Самуил, ибо, говорила 
она, от Господа я испросила его» (1 Цар. 1:19, 20).

Бог использовал плотского, нечувствительного 
священника, чтобы высвободить слово и исполнить зачатие 
по данному обету. Бесплодное чрево открылось, и жизнь 
вышла из тьмы. На следующий год Анна уже держала на 
груди маленького Самуила. Этот человек, еще до зачатия 
посвященный Богу, принес пробуждение в Израиль.

кТО СуДЬя?

Есть потрясающий принцип, который необходимо усвоить: 
когда Бог возлагает Свою власть на какого-либо человека, 
независимо от того, какая у него личная жизнь, мы сможем 
все равно принимать от него, если будем смотреть дальше 
его личности и чтить его как посланника от Господа. Иисус 
ясно говорил, что многие будут получать освобождение и 
исцеление от порочных лидеров, подобно Анне. Он говорил: 
«Многие скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего 
ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов 
изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили? И 
тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, 
делающие беззаконие» (Мат. 7:22, 23).

Читая этот стих, мы слишком часто фокусируем 
внимание на слове «многие». Это те, кто творил чудеса во 
имя Иисуса, но был отвергнут. Конечно, это серьезные и 
отрезвляющие слова, но давайте взглянем на обратную 
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сторону: немало людей приняли настоящее служение от 
этих беззаконных людей. Это произошло, потому что они 
пропустили Бога через себя, как Анна. Те, о которых говорил 
Иисус, были подобны Илию, чей дом Бог осудил навечно!

Эту книгу я написал не для служителей, впавших в 
грех, но для людей, стоящих под чей-то властью. Писание 
совершенно ясно говорит, что есть лидеры порочные и есть 
лидеры благочестивые. Если находящиеся под властью 
берут на себя бремя осуждения, они выходят из подчинения 
установленной власти и возвышают себя до уровня судей над 
своими лидерами. Их сердца в гордости возвышаются над 
теми, кого Бог, в свою очередь, поставил над ними самими. 
Они возвысили себя над порядком и намерениями Бога. По 
сути, они говорят Ему: «Что-то Ты не очень справляешься с 
обязанностями судьи, уж лучше я сам попробую».

Анна признала власть Илия и отнеслась к нему с почтением. 
Он осудил и оскорбил ее, но все равно она не перестала 
уважать его. Если бы она жила тем, что видела и слышала, 
то, возможно, его поведение вызвало бы у нее сомнения. 
Тем не менее она руководствовалась не естественными 
рассуждениями, но страхом Божьим и Небесным авторитетом. 
Она верила в Бога, Который судит праведно.

Анна знала то, о чем позже говорил Иисус: «Истинно, 
истинно говорю вам: принимающий того, кого Я пошлю, 
Меня принимает; а принимающий Меня принимает 
Пославшего Меня» (Иоан. 13:20). Вспомните, вместе с 
другими учениками Иисус посылал Иуду, снаряженного 
силой совершать чудеса и изгонять бесов, хотя Он знал, что 
Иуда в итоге окажется нечестивым: «Не двенадцать ли вас 
избрал Я? но один из вас дьявол» (Иоан. 6:70). Иисус знал 
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о нем все через различение духов, укорененное в страхе 
Господнем, еще до того, как грех Иуды стал явным. Иуда 
совершал чудеса и возвратился, радуясь с остальными о 
том, что бесы слушались при упоминании имени Иисуса 
(Мар. 6:7-13; Лук. 10:17). Принимали ли люди служение через 
возложение рук Иуды? Тех самых рук, которые крали из 
сокровищницы служения? Несомненно!

кОГДА СЛеДуеТ ухОДИТЬ

Теперь один важный момент: если откроется, что какой-
то лидер в церкви живет в явном грехе, мы не можем 
продолжать пить из его горького источника. Писание 
ясно говорит нам удаляться от таких. Если лидер живет в 
грехе прелюбодеяния, гомосексуализма, вымогательства, 
воровства, ереси или в любом другом грехе, о котором 
известно вам или церкви, и при этом не желает каяться, 
выходите из его служения. Согласно Писанию, нам не 
следует даже есть вместе с ним. (1 Кор. 5:9-11). В истории 
с Илием неясно, знала Анна о пороках самого Илия и 
его сыновей или нет. Люди, получавшие исцеление и 
освобождение через Иуду, наверняка не знали, что он был 
вором и потенциальным предателем.

Относительно лидеров церкви Павел говорил: «Грехи 
некоторых людей явны и прямо ведут к осуждению, а 
некоторых открываются впоследствии» (1 Тим. 5:24).

Подведем некоторые итоги: если лидер живет в грехе, 
но суд Божий над ним еще не очевиден, то рано или 
поздно, в этой жизни или в будущей, это случится. Вам 
не нужно судить или выставлять на всеобщее обозрение 
то, в существовании чего вы не уверены. Многие люди 
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начинают действовать под влиянием подозрения, и часто они 
ошибаются в оценке происходящего, тем самым доставляют 
серьезные неприятности и себе, и ближним. Из их уст исходят 
слова о вещах, в которых они необоснованно подозревают 
других. Свою точку зрения они мотивируют тем, что якобы 
у них есть дар различения духов. Они мешают другим 
принимать служение от помазанных лидеров, поэтому 
многие теряют то, что Бог хотел бы им дать. Вот почему 
Господь учит: «Обвинение на пресвитера не иначе принимай, 
как при двух или трех свидетелях» (1 Тим. 5:19). 

Свидетель — это тот, кто может говорить как очевидец, а 
не как человек, что-то где-то мельком услышавший.

Все подлежит суду Божьему в свое время, и если Он 
посчитает, что настало время открыть нераскаянный грех 
лидера, вы будете точно об этом знать. И придет момент, 
когда вам необходимо будет выйти из-под власти этого 
лидера. Павел говорил: «Согрешающих обличай перед 
всеми, чтобы и прочие страх имели» (1 Тим. 5:20). Вот мое 
предостережение вам: не участвуйте в их грехах и выйдите 
из-под их власти, если они не раскаются.

Однажды я служил под началом одного лидера, который 
впал в явный грех. Когда это произошло, меня уже там не 
было, потому что мы уже переехали в другой штат, где я 
служил молодежным пастором. Где-то спустя два года после 
нашего отъезда он выступил перед советом церкви и объявил, 
что разводится с женой, так как не хочет больше с ней жить. 
Спустя некоторое время он поделился своими планами 
о женитьбе на другой женщине. Его жена не совершала 
прелюбодеяния, он просто захотел другую женщину.

Тогда тысячи человек покинули его церковь. И они 
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правильно поступили. Те же, кто остался, ступили 
на опасный путь, ибо там началась проповедь нового 
извращенного учения, устраивавшего этого лидера и его 
новую жену. Я знаю многих, кто ушел и приобрел жизнь 
с избытком, поскольку они отказались говорить что-либо 
против этого пастора; те же, кто атаковал его, сами от  
этого и пострадали.

Давид служит образцом правильного поведения. Даже 
при том, что царь, мучимый бесами, изгнал его от себя, 
он чтил Саула до самой смерти. Давид понимал, что Саул 
был помазанным слугой Господа. И по сей день я стараюсь 
говорить о том лидере с уважением, хотя мне прискорбно 
думать о последствиях его выбора. Хотя я уважаю его, я 
не могу считать его учение или служение здравым или 
заслуживающим доверия.

До вышеописанных событий я многому научился в 
его служении. Позже я выяснил, что тот грех в его жизни 
зародился еще тогда, когда я находился под его руководством 
и наставничеством. Об этом свидетельствовали некоторые 
факты, но все равно никто об этом ничего не знал наверняка. 
А когда конфликт возник, Бог обличил меня за критику, 
которую я допустил в адрес этого человека (об этом я 
расскажу в следующей главе). Возможно, тогда, несмотря ни 
на что, Бог пытался достучаться до него. В тот момент это 
было не моим делом. Бог поставил меня под его власть, и не 
мне было судить, достоин он или нет учить меня. Как Анна 
приняла от Илия, так многие принимали служение от этого 
человека в то время.
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ПОряДОк ДухОВнОЙ ВЛАСТИ

Вернемся к тому, что сказал Иисус, и взглянем на это не 
глазами человека, подобного Илию, но глазами благочестивого 
лидера. Прочитаем его слова в Евангелии от Матфея:

Кто принимает вас, принимает Меня, а кто принимает 
Меня, принимает Пославшего Меня; кто принимает 
пророка, во имя пророка, получит награду пророка; и 
кто принимает праведника, во имя праведника, получит 
награду праведника. И кто напоит одного из малых сих 
только чашею холодной воды, во имя ученика, истинно 
говорю вам, не потеряет награды своей (Мат. 10:40-42).

Здесь Он хотел донести две вещи. Первая и самая главная: 
существует поток власти, исходящий от Отца. Он есть Тот, 
Кто послал Иисуса и дал Ему всю власть. Иисус Сам говорил: 
«Дана Мне всякая власть на небе и на земле» (Мат. 28:18). 
Иисус — глава Церкви, и настанет день, когда Он вернет 
Царство Своему Отцу, сложив весь существующий бунт к 
Его ногам (1 Кор. 15:24-26).

Следующим в этой иерархии власти стоит пророк. 
Пророки изначально описаны в Библии как выразители 
воли Божьей (Исх. 4:16; 7:1). Они являются частью пяти 
служений даров Святого Духа, данных Им Церкви после 
воскресения (Еф. 4:813). Они представители Церкви. 
Получая дар служения, мы принимаем от Господа то, что Он 
дает нам через эту структуру делегированной власти.

Затем Иисус говорит о праведнике и не забывает 
включить сюда младенцев. Я видел неверующих, получивших 
благословение благодаря тому, что они делали добро 
даже самым маленьким верующим. И хотя эти люди не 
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служили Господу, они проявили уважение к их Господину. 
Принимая и благословляя святых, мы в конечном итоге 
принимаем и благословляем Самого Отца. Ученики, включая 
младенцев, подчиняются пяти ветвям церковной власти, 
стоящей под руководством Иисуса, который выражает волю 
Отца. Поэтому неспасенные попадают под благословение 
младенцев во Христе, ибо наименьшие в Царстве Небесном 
имеют большую духовную власть, чем потерянные. Из слов 
Иисуса мы заключаем, что существует некая иерархия в 
установленной духовной власти.

нАГрАДА ОТ ПрИняТИя ДухОВнОЙ ВЛАСТИ

Второе, о чем говорится в этих стихах, мы можем найти в 
словах о приеме этих слуг как посланников Божьих и о награде 
за это. Служение Иисуса дает наглядный пример этому.

Жители одного города почти ничего не получили от Иисуса, 
хотя проповедовали реальность пришествия Мессии и знали из 
Писания, что время Его пришествия уже настало. Иисус сказал 
им: «Не бывает пророк без чести, разве только в отечестве 
своем и у сродников и в доме своем. И не мог совершить там 
никакого чуда, только на немногих больных возложив руки, 
исцелил их» (Мар. 6:4, 5, подчеркнуто автором).

Когда мы с уважением относимся к позиции власти в 
человеке, мы принимаем его как посланника Божьего. Господь 
говорил народу через Моисея: «Я воздвигну им Пророка 
из среды братьев их, такого как ты» (Втор. 18:18). Но они не 
почтили Иисуса как Посланного от Отца, или как Мессию.

Почему они не приняли Его? Потому что Иисус пришел 
не так, как они этого ожидали. В их представлении Мессия 
должен был выглядеть несколько иначе. Они читали в Книге 
пророка Исаии:
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Ибо младенец родился нам: Сын дан нам; владычество на 
раменах Его… Умножению владычества Его и мира нет 
предела на престоле Давида и в царстве его (9:6, 7).

Итак, они ждали прихода царя-победителя, который осво-
бодит их от притеснения римлян и установит Свое царство в  
Иерусалиме. Но вместо этого Он пришел как сын плотника, 
окруженный рыбаками и сборщиками податей. Они гово рили 
друг другу: «Нет, мы не хотим такого явления Мессии!»

Обратим внимание на то, что Писание говорит, что И 
исус «не мог» совершить никакого чуда. Здесь не написано 
«не совершил», что имело бы отношение к вопросу Его 
воли. Но написано «не мог», что означает, что Он был 
ограничен в силе. Задумайтесь над этим. Сын Божий, без 
меры наполненный Духом Божьим, был ограничен в силе! 
Почему? Ответ здесь двоякий: Иисус не пришел в таком 
обличии, в каком Его ждали эти люди, поэтому они не 
приняли Его и не почтили, они были слишком фамильярны 
с Ним. Прислушайтесь к их словам:

Он начал учить в синагоге; и многие слышавшие с 
изумлением говорили: откуда у Него это? что за 
премудрость дана Ему, и как такие чудеса совершаются 
руками Его? Не плотник ли Он, сын Марии, брат Иакова, 
Иосии, Иуды и Симона? Не здесь ли, между нами, Его 
сестры? И соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не 
бывает пророк без чести, разве только в отечестве своем 
и у сродников и в доме своем (Мар. 6:2-4, курсив автора).

Где пророк без чести? Чаще всего — в окружении 
своих родных и домашних. Давид столкнулся с таким же 
отношением, когда пришел благословить свой дом. Его победа 
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праздновалась на улицах, а дома ею пренебрегли. Мелхола 
потеряла благословение, приготовленное ей Богом, ведь 
у Давида была сила благословить свой дом. Насколько же 
больше Иисус имел силу благословить Своих близких! И хотя 
в Нем был неограниченный запас силы для благословения, 
Он не смог сделать для них ничего (см. 2 Цар. 6).

Только люди с сердцами, алчущими Бога, смиренными 
и готовыми учиться, могли увидеть руку Господа на Иисусе 
и принять от Него чудеса. Он был тем самым мечом, 
разделившим Его народ на тех, чьи сердца истинно ищут Бога, 
и тех, кто имеет вид благочестия, но ослеплен непокорностью 
в сердце. Симеон сказал Его матери Марии: «Се, лежит Сей 
на падение и на восстание многих в Израиле и в предмет 
пререканий, — и Тебе Самой оружие пройдет душу, — да 
откроются помышления многих сердец» (Лук. 2:34, 35).

В Евангелии от Иоанна (1:11, 12) приводится описание 
этих двух категорий людей: «Пришел к своим, и свои Его не 
приняли. А тем, которые приняли Его, верующим во имя 
Его, дал власть быть чадами Божиими». В этом заключается 
фундаментальная истина для всех нас. Не раз Бог будет 
посылать нам то, в чем мы нуждаемся, в не совсем приятной 
для нас форме. И это подношение обнажит истинное 
состояние нашего серд ца и выявит, подчиняемся мы или 
противимся Его власти. Иисус сказал: «Вы не знаете ни 
Меня, ни Отца Моего; если бы вы знали Меня, то знали бы 
и Отца Моего» (Иоан. 8:19). Знающие Отца признают Его 
власть в тех, кого Он посылает! Это не нужно объяснять, 
доказывать, и этому не нужно учить.

Это объясняет, почему служитель, поехав в Африку, 
может открывать глаза слепым, уши — глухим, исцелять 
парализованных, а вернувшись домой, увидеть лишь 
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исцеление головной боли у нескольких человек и еще 
несколько легких недугов. Я могу привести много таких 
примеров. В Африке служителя принимают как Божьего 
посланника, независимо от того, как он выглядит, 
поэтому наши драгоценные африкан ские братья и сестры 
благословлены Его силой и присутствием. В Америке 
же, если внешний вид служителя не соответ ствует 
установленным стандартам, уважение к нему теряется. Этот 
закон действует в пропорции: насколько ты принимаешь 
и чтишь служителя как посланного от Бога, настолько 
ты принимаешь от Бога через этого человека. Посеешь 
непочтение — и пожнешь то же самое. Отнесешься с 
большим почтением — и честь будет твоим уделом.

буДешЬ мОИм ДруГОм?

В мою бытность молодежным пастором у меня 
произошла интересная встреча с одним пятнадцатилетним 
парнем, которого звали Тим. До того как я вступил в 
служение, Тим участвовал в работе группы предыдущего 
молодежного пастора. Во главу угла в той группе были 
поставлены разные кружки по интересам, походы, занятия 
спортом. Молодежь захлестнули разные по характеру и 
одинаково опасные моральные проблемы: неподчинение, 
подростковая беременность и тому подобное. Через какое-
то время старший пастор был вынужден отстранить 
молодежного пастора от служения, и на его место пришел 
я. Тот, теперь уже бывший, молодежный пастор ушел 
из церкви и всего в нескольких милях от нас открыл 
собственную церковь, которую стали посещать некоторые 
молодые люди, принадлежавшие до этого к его прежней 
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группе. Тим был одним из тех, кто не ушел вместе с ним.
Хотя многие из молодежи и остались, я должен был 

заложить в группу новое основание. Господь сказал мне 
провести первые полгода только в проповеди, молитве 
и поклонении. В те месяцы я не планировал никакой 
социальной работы. Нет нужды говорить о том, что я 
был той самой «формой», которая нравилась не всем. В 
результате через группу прошел меч Господа. Некоторые 
ушли, другие остались из любопытства, но были те, кто 
откликнулся с энтузиазмом, и многие из них сейчас 
находятся в служении.

Прошло несколько месяцев после начала моего нового 
служения, и вот как-то раз после вечернего служения ко мне 
подошел Тим, и мы стали беседовать. Он искренне спросил: 
«Пастор Джон, вы станете моим другом? Мы с предыдущим 
пастором были хорошими друзьями». Я не вписывался в его 
представления о пасторе.

К его вопросу нельзя было отнестись легкомысленно. 
Чтобы дать правильный ответ, я заглянул внутрь себя. 
Ответ пришел незамедлительно в форме вопроса: «Тим, 
Иисус сказал: “кто принимает пророка во имя пророка, 
получит награду пророка” (Мат. 10:41). Так вот, это 
относится и к молодежному пастору. Если ты примешь 
пастора во имя пастора, ты и получишь награду пастора».

Я продолжил: «Тим, у тебя ведь много друзей, не так ли?» 
Он ответил: «Да».

«Но у тебя только один молодежный пастор, правильно?» 
Он ответил: «Да».

Я спросил: «Чего ты хочешь: награды друга или награды 
твоего пастора? Как ты меня примешь, такую награду ты и 
получишь от Бога».
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Как будто свет озарил его. По его глазам я увидел, 
что он получил откровение. Он быстро спросил: «Я хочу 
пасторской награды. Я понял, что вы имеете в виду». С того 
момента начал меняться он сам и вся его жизнь. Спустя 
несколько лет он переехал в другой город, но все равно 
каждый раз мы встречаемся, когда я бываю там проездом.

ИЗ ЛИЧнОГО ОПыТА

Этой теме я мог бы посвятить целую книгу. Мое 
сердце разрывается, когда я вижу, как люди ничего не 
получают от Бога, потому что непочтительно относятся 
к Его слугам. В своем служении я сталкивался с этим 
неоднократно: сложнее всего достигнуть тех, кто принимает 
служителей Божьих как нечто само собой разумеющееся. 
Особенно часто я видел это в церквях и христианских 
школах Соединенных Штатов. Им уже набили оскомину 
постоянным меню служителей, предоставляемых им, и я для 
них — лишь очередное блюдо в огромном списке.

Наверное, проще всего проповедовать военным, 
поскольку они лучше других понимают значение власти. За 
ними идут заключенные и население развивающихся стран, 
потому что и те и другие живут в постоянном состоянии 
отчаяния и голода. Бог проговорил Иезекиилю:

Ибо не к народу с речью невнятною и с непонятным 
языком ты посылаешься, но к дому Израилеву… да если 
бы Я послал тебя и к ним, то они послушались бы тебя; а 
дом Израилев не захочет слушать тебя; ибо они не хотят 
слушать Меня, потому что весь дом Израилев с крепким 
лбом и жестоким сердцем (Иез. 3:5-7).
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Для Израиля Иезекииль был лишь очередным пророком, 
и его не приняли, поскольку он был более строгим и 
прямолинейным, чем другие, которые проповедовали то, что 
народ хотел слышать.

Однажды Бог обратился ко мне со словами, которые 
смутили меня: «Я буду посылать тебя в такие места, где 
тебя не примут».

Я спросил: «Так, минутку. Ты собираешься послать 
меня туда, где, как Ты уже знаешь заранее, меня не примут.  
Тогда зачем?»

Господь ответил: «Потом они не смогут сказать, что Я 
не дал им шанс».

Я попадал в такие места, и, находясь там, я задавался 
вопросом: «Зачем они вообще меня пригласили? Они ведут 
себя так, словно не хотят меня здесь видеть». Но были 
и другие места, где с первой минуты, когда я выходил из 
здания аэропорта, до последней, когда я садился в самолет, 
ко мне обращались с огромной радостью, с добротой и 
почтением, до и после служения. В гостиничном номере 
меня всегда поджидала красивая корзина, наполненная 
фруктами и легкими закусками, мне постоянно задавали 
один и тот же вопрос: «Вам что-нибудь еще нужно?», и мои 
ответы напоминали заевшую пластинку: «Все хорошо. Все 
хорошо». Оглядываясь назад, я вижу, что впоследствии 
именно из этих мест пришли величайшие свидетельства 
в жизни как отдельных верующих, так и целых церквей. 
Сначала мне было неудобно принимать такое обхождение 
или бурные аплодисменты, когда объявляли о моем выходе 
на сцену. Я думал: «Ведь я ничем не отличаюсь от вас. Не 
делайте этого». Но вскоре я понял, что все это не ради меня.
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Шаг за шагом Бог открывал мне: «Позволь им почитать 
тебя для их пользы, а не ради тебя». Мне стало легче, когда 
я понял, что они чтили не меня лично, но дар Божий в моей 
жизни. Их позитивный настрой открыл им сердца, чтобы 
принять от Иисуса то, что Он хотел им дать через меня 
как через Свой сосуд. Вместо гордости я ощущал растущее 
чувство смирения и покорности внутри меня. Я знал, что 
дело в Его избрании, а не в моих способностях. Сразу же 
после всех приветствий я направлял их взор на Господа, 
выражал Ему почтение и говорил о моей зависимости от 
Него. Те, кто оказывал мне честь, принимали легко и мое 
служение; других же, которые этого не делали, было очень 
сложно достигнуть.

ДВОЙнАя ЧеСТЬ

Павел учил: «Достойно начальствующим пресвитерам 
должно оказывать сугубую честь, особенно тем, которые 
трудятся в слове и учении» (1 Тим. 5:17). Двойная честь 
значит, что ты оказываешь этим людям честь, вдвое 
превышающую ту, которую ты оказал бы властям светским.

Если рассматривать этот стих в более широком контексте, 
то сюда же входит и финансовое обеспечение служителей. 
Он продолжил: «Трудящийся достоин награды своей» (ст. 
18). Расширенный перевод Библии говорит об этом более 
четко: «Старейшины, хорошо исполняющие свои обязанно 
сти, вдвойне достойны чести [и надлежащей денежной 
поддержки], особенно те, которые верно служат в проповеди 
и учении. Ибо Писание говорит… Трудящийся достоин 
платы за свой труд» (1 Тим. 5:17, 188).

8  Перевод с английского (The Amplified Bible). — Прим. перев.
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Этот принцип нерушим. Если члены церкви заботятся о 
своих пасторах и лидерах, служащих им, то и бизнесмены, и 
все остальные получают благословение и процветание. Они 
пользуются принципами Небесной экономики. Но если они 
скупы… Я сталкиваюсь с такими людьми, они жалуются то на 
кражи и недостаток, то на плохие условия в мировой экономике.

Я понимаю, что некоторые, особенно служители в 
США, злоупотребляют этой истиной. Печально видеть, 
когда служители постоянно говорят о деньгах и других 
материальных вещах. Они знают истину, но потеряли сердце 
слуги и ступили на путь наемника. Так жили фарисеи. 
Из-за их злоупотреблений многие отошли от принципов 
почитания власти, изначально задуманных Богом. Это, 
в свою очередь, вредит людям, находящимся под их 
покровительством, поскольку они нуждаются в здравом 
преподавании истины.

Я столкнулся с этим в первый же год моих поездок 
с проповедями. Как-то раз я был в одной небольшой 
церкви, насчитывавшей не более ста человек. Собрания 
проходили хорошо, люди там были просто замечательные. 
Из разговора с пастором и его женой я пришел к выводу, что 
их финансовые дела обстоят не очень хорошо. Она работала 
стюардессой и не могла служить церкви, как этого хотела. 
Она не хотела увольняться и получать зарплату в церкви, так 
как, по ее мнению, это было бы слишком. Я понял, откуда 
все это шло. До этого мы с пастором работали в церкви, о 
которой я упоминал чуть ранее. Пастор той церкви слишком 
увлекся учением о финансах и пожертвованиях. Мы оба 
относились к этому с осторожностью, не желая делать 
то же самое, и, ничего не подозревая, оказались в другой 
крайности. Но Бог научил меня, что любые крайности добра 
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не приносят. Нам был необходим настоящий баланс.
Наши собрания начались в воскресенье утром и должны 

были закончиться в среду вечером. Первые три прошли 
хорошо, но казалось, что что-то сдерживает церковь. На 
протяжении всего вторника Господь разбирался с моим 
отношением к этому человеку и тому, как обращались с 
финансами в его церкви. Я не мог избавиться от чувства, что 
здесь можно сделать что-то еще.

Перед собранием пастор сказал мне, что он хочет, чтобы в 
тот вечер я принял пожертвования от его служения. Вот его 
точные слова ко мне: «Я даю тебе свободу в пожертвовании».

Я был рад. Я понял, что Бог открыл эту дверь, поэтому я 
мог делать то, о чем Он говорил мне накануне. В тот вечер 
я проповедовал на тему одной книги, над которой я тогда 
работал. Я прочитал стих из Первого послания к Тимофею 
и сказал присутствующим, что в области финансов они 
не заботятся надлежащим образом о своем пасторе и его 
жене. Я дал церкви ясно понять, что настало время для 
жены пастора больше не улетать через каждые три-четыре 
дня, чтобы прокормить семью. Я рассказал, что пастор 
дал мне свободу в пожертвованиях. Я решил не брать 
пожертвования на свое служение, а отдать их пастору и его 
жене. К возможности благословить пастора люди отнеслись 
с большим энтузиазмом. В тот вечер пожертвование в их 
церкви было в три раза больше, чем обычно! Жена пастора 
залилась слезами, он же стоял ошеломленный.

Вы поразитесь, узнав, какой прорыв произошел после 
этого. На следующий день одна пара получила чек на 
десять тысяч долларов; другая нашла у двери конверт 
с чеком на полторы тысячи. И это было только начало. 
К следующему воскресному собранию появились такие 
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ошеломляющие свидетельства, о которых сам пастор даже 
не решался раньше проповедовать. Все собрание было 
посвящено свидетельству людей о том, что Бог сделал с их 
финансами на работе или в личной жизни за прошедшую 
неделю. Позже пастор прислал мне пленку с записью этого 
незапланированного служения.

За последующие два года церковь взорвалась в росте. 
Она приобрела новое здание и выросла до пятисот человек. 
До этого их численность колебалась около отметки в сто 
человек. Этот и бесчисленное множество других примеров 
научили меня тому, что Бог желает, чтобы мы чтили тех, кто 
трудится среди нас нам на благо.

Я бывал в некоторых развивающихся странах, и порой 
слезы наворачивались на глаза от приема, который оказывали 
мне местные церкви. В денежном эквиваленте это покажется 
сущим пустяком по американским стандартам, потому что 
я получал гораздо большие пожертвования в некоторых 
американских общинах, относившихся ко мне с безразличием. 
Что поражало меня, так это та любовь, которая стояла за 
всеми дарами этих благодарных людей. Их отношение ничем 
не отличается от поступка вдовы. Иисус сказал, что она дала 
больше всех остальных, хотя сумма, принесенная ею, была 
крошечной. Она почтила Бога своим даром. Эти драгоценные 
святые чтят и ценят слуг, посылаемых им Богом. Пусть это 
проникнет и в ваше сердце. Стремитесь почитать людей, 
трудящихся среди вас на ниве Божьей.

Те, кОГО нАЗнАЧАюТ ЛИДеры

Взглянем еще раз на слова Иисуса: «Истинно, истинно 
говорю вам: принимающий того, кого Я пошлю, Меня 
принимает» (Иоан. 13:20). В Евангелии от Матфея Иисус 
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фактически описывает цепочку иерархии: Отец послал 
Иисуса, Иисус посылает служителей в пяти областях. Если 
мы принимаем Его посланников, мы принимаем Его, а 
принимая Его, мы принимаем Отца.

Но цепочка не обрывается на этих служителях, а 
продолжается и переходит к тем, кто назначен самими 
служителями. Никогда не забуду, что вырвалось из моих 
уст, когда я проповедовал в одном из южных штатов. У 
церкви был хороший пастор, он ходил во власти, оберегая 
окружающих его людей, а те, в свою очередь, уважали его. 
Тем не менее это уважение не распространилось на его 
соработников. Я заметил, как некоторые не оказывали 
почтения людям, назначенным им, таким, как организаторы, 
секретари и сопасторы.

На том собрании у меня было пророческое служение. 
Когда я проповедую таким образом, подчас я сам слышу 
слова, только когда они уже сходят с моих уст. Я указал на 
одного служителя и строго сказал: «Как вы относитесь к 
этому человеку, так вы относитесь и к этому пастору. Как вы 
обращаетесь с пастором, так вы отвечаете Иисусу».

Видели бы вы глаза некоторых членов церкви! Свет 
откровения сошел и выявил их отношение. Эта церковь 
пребывала в здравом учении, и люди охотно приняли 
исправление. Мои собственные слова послужили и мне 
лично. Проводя служение в какой-либо церкви или 
посещая свою родную, я с почтением отношусь к тем, кого 
назначает пастор, включая организаторов, работников 
офиса, секретарей, сопасторов и работников на парковке. 
Они были поставлены пастором, который, в свою очередь, 
был поставлен Иисусом, Который поставлен Отцом. Все 
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это сказано мной с тем, чтобы мы видели Божью власть на 
окружающих нас людях.

Прекрасным примером из Библии может служить для 
нас история Неемана, военачальника сирийской армии. Его 
поразила проказа, и надежды на исцеление не было. Одна из 
его служанок из иудеев сказала ему, что в Израиле есть пророк, 
который может исцелить его силой Господа Бога Израилева.

Царь сирийский дал разрешение Нееману отправиться 
к царю израильскому, а тот направил его к дому Елисея. 
«И прибыл Нееман на конях своих и на колеснице своей, 
и остановился у входа в дом Елисеев. И выслал к нему 
Елисей слугу сказать: пойди, омойся семь раз в Иордане, и 
обновится тело твое у тебя, и будешь чист» (4 Цар. 5:9, 10).

Услышав это, Нееман разгневался и сказал: «Вот, я думал, 
что он выйдет, станет и призовет имя Господа Бога своего, и 
возложит руку свою на то место и снимет проказу» (ст. 11).

Его неправильные ожидания чуть не заставили его 
отказаться от того, что Бог хотел дать ему. Он бы с радостью 
принял Елисея, если бы тот вышел ему навстречу, но не 
какого-то слугу или наемного работника, ведь Нееман 
был важной персоной. Его оскорбило отношение Елисея. 
Хотя как полководец он должен бы был понять значение 
делегированной власти. Но, к счастью для него, слуге Елисея 
удалось убедить его, и он пошел и окунулся семь раз в 
Иордане и полностью исцелился. Все произошло в точности 
так, как говорил слуга, который был поставлен служить 
человеку, наделенному Божьей властью.

Мне становится грустно, когда я слышу о том, как в 
некоторых церквях с отъездом пастора резко снижается 
посещаемость. Эти люди показывают свое непонимание 
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истинной власти. Люди, у которых правильное сердце, 
могут принимать от помощника пастора или приезжего 
проповедника, ибо каждый из них поставлен пастором. 
Пастор стоит на месте Иисуса. Если мы поймем власть 
Царства, то осознаем, что это не соревнование отдельных 
личностей, но власть, которая вверена человеку и которая 
восходит непосредственно к Иисусу.

Как верующие мы должны чтить гражданскую власть, 
работодателей, учителей и всех, кто поставлен на позицию 
власти. Дети должны чтить родителей, жены — мужей. 
Поступая так, мы получаем награду согласно обетованию. И 
наконец, будем оказывать двойную честь тем, кто участвует 
в служении, и особенно тем, кто трудится, проповедуя 
Слово Божье.
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ГЛАВА 11

ПОВИнОВенИе И ПОкОрнОСТЬ

Мы можем повиноваться, но при этом 
быть непокорными.

Покорность порой становится причиной самого 
большого количества недоразумений, возникающих 

среди верующих. В следующих трех главах мы коснемся 
сложных вопросов. За последние десять лет, когда я учил 
о пребывании под чьей-либо властью, я неоднократно 
сталкивался с вопросами, подобными следующим:

Является ли повиновение вещью безусловной?
А что если я не согласен с решениями моего лидера?
А что если лидер принимает плохие решения?
А что если лидер велит мне делать что-то неправильное?
Где проходит граница?
Это отличные вопросы, на которые необходимо дать 

ответ, чтобы с уверенностью встать в подчинение власти. 
Для начала обратимся к Посланию к Евреям:
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Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо 
они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные 
дать отчет; чтобы они делали это с радостью, а не 
воздыхая, ибо это для вас неполезно (Евр. 13:17).

Автор послания ясно говорит нам делать две вещи: 
повиноваться тем, кто поставлен над нами; быть им 
покорными. Это два разных наставления, и именно здесь 
многие путаются. Мы можем повиноваться, но при этом 
быть непокорными. Чтобы прояснить ситуацию, я поделюсь 
примером из своей жизни.

мы бОЛЬше не ПОЛуЧАем ПИЩу

Как я уже упоминал в предыдущей главе, после моей 
непродолжительной карьеры в качестве инженера я начал 
служить в большой церкви на юге страны и провел там 
четыре с половиной года в качестве личного помощника 
пастора. Для меня это была замечательная позиция ученика, 
и в течение первого года меня часто переполняли чувства 
от одной мысли о том, что Бог позволяет мне служить в 
этом качестве для Его Царства. Я помню, как думал: «Я 
обязан воздать Ему должное за то, что Он позволил мне это 
делать». Но этот «медовый месяц» продлился не больше 
года, дальше я начал угасать. Сначала это происходило едва 
заметно, затем процесс резко ускорился.

Чем больше я приближался к пастору, тем больше 
недостатков я видел. Чувство новизны и восторженность 
больше не посещали меня. Для меня настало тяжелое время 
размышлений о том, чему я был свидетелем. Очень скоро 
это стало обременительным. Все чаще я не соглашался с тем, 
что делали окружающие, как решались проблемы и какие 
решения принимались.
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Стали звучать резкие замечания, которые, как мне 
казалось, ничем не отличались от тех, что я слышал везде 
среди неверующих. Если те, кого я упомянул, были наемными 
работниками, то я был уверен, что их скоро уволят или 
попросят покинуть свои места. Это было вопросом времени. 
Многие места занимали те, кого я считал сладкоречивыми 
обманщиками. Большинство новых работников казались 
мне людьми, проскользнувшими в структуру управления 
и на другие ключевые позиции. Мой пастор, казалось, 
наслаждался их обществом больше, чем обществом людей 
благочестивых. Он смеялся и веселился от их пресных 
комментариев и в то же время вел себя безразлично и 
рассеянно среди искренних верующих. Его поведение сбивало 
меня с толку, и скоро я начал критиковать его.

Были и другие противоречия, на которых я фокусировал 
свое внимание. Все это происходило в международном 
служении, которое было на виду у всей Америки. Чтобы 
механизм служения работал безотказно, все программы 
служения нуждались в больших затратах человеческих 
сил и денег. Численность работников офиса составляла 
более 250 человек, мы располагали самым современным 
оборудованием. Мы приглашали консультантов, которые 
помогали нам изыскивать дополнительные средства на 
осуществление текущих программ и будущих проектов. Я 
отвечал за их размещение и решал разные бытовые вопросы. 
Находясь среди них, я часто слышал, как они обсуждали 
свои встречи с пастором. В голове возникали вопросы: «Это 
что, большой бизнес или служение?» Чем больше я слышал, 
тем больше я размышлял: «Это обольщение. Да есть ли 
вообще этим парням дело до людей, или они здесь только 
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ради денег? Почему пастор окружает себя такими людьми?»
Рядом со мной находились мои друзья, которые тоже 

были недовольны. Я хорошо помню обед в доме одной 
супружеской пары. Мы говорили о том, что больше не 
получаем ничего от служения. Я помню, как сказал: «За 
последние шесть месяцев я не получил ничего из того, что 
проповедовалось с кафедры». Все согласились с этим, за 
исключением моей жены, которая все это время молчала.

Я неоднократно слышал фразу: «Мы больше не получаем 
пищу». Мы пришли к выводу, что время нашего участия 
в этом служении близится к концу. Мы чувствовали, что 
происходящее с нами носило духовный характер, и мы были 
убеждены, что Бог готовит нас для других служений. В нас 
царила уверенность, что скоро мы покинем свои посты и 
вырастем в служении.

ПрОбЛемА быЛА ВО мне

Спустя несколько дней, когда я молился, Бог по Своей 
милости напомнил мне о проблеме, которую мы обсуждали 
в доме той пары. Фраза «мы больше не получаем пищу» 
продолжала крутиться в голове и звенела в ушах, даже когда 
я сидел и слушал проповеди пастора. Пока я размышлял о 
своем «духовном голоде», Святой Дух твердо сказал мне: 
«Проблема не в твоем пасторе, а в тебе самом!»

Я был ошарашен, не веря услышанному, я спросил себя: 
«Может ли Бог сказать мне такое?» В прошлом, когда я 
переживал подобные исправления, я колебался и подвергал 
сомнению точность того, что слышал. В моем разуме звучал 
вопрос к Богу: «Ты уверен, что обратился по адресу?» (По 
мере того как мы становимся взрослее в Духе, такой вопрос 
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должен подниматься нами все реже, так как мы начинаем 
понимать, как мало мы действительно знаем.)

Я спросил вслух: «Почему проблема во мне?»
Господь ответил: «Ты продолжаешь настаивать на том, 

что получаешь мало пищи. В Книге пророка Исаии написано: 
«Если захотите и послушаетесь, то будете вкушать блага 
земли; если же отречетесь и будете упорствовать, то меч 
пожрет вас» (1:19, 20).

Этот стих мне был хорошо известен. У меня возникла 
другая мысль: «Ведь я был во всем послушен». Но Дух 
Святой продолжил: «Ты выполняешь все, что тебе говорят 
делать в служении, но Я не сказал: “Если послушаетесь, то 
будете вкушать блага земли”; Я сказал: “Если захотите и 
послушаетесь…”, а желание имеет непосредственную связь с 
твоим отношением. Твое же отношение никуда не годится!»

Затем Он напомнил мне, что в школьные годы, до 
того как я был рожден свыше, я любил смотреть одно 
популярное шоу, которое транслировалось по средам 
вечером. А на следующее утро, в четверг, к нам приезжала 
мусорная машина. Поскольку прибывала она очень рано, 
приходилось выставлять мусор накануне вечером, и 
эта обязанность была возложена на меня. Мне казалось, 
что каждый раз, когда я смотрел эту программу и когда 
наступал самый кульминационный момент, в комнату 
обязательно входила мама и задавала один и тот же вопрос: 

«Сынок, ты мусор вынес?» И я отвечал: «Нет еще».
Тогда она говорила: «Я хочу, чтобы ты немедленно встал  

и вынес его».
А я отвечал: «Да, мэм, будет исполнено». И выносил мешок.
Если бы кто-нибудь со стороны наблюдал за моим 
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поведением, он сказал бы, что я мальчик примерный и во всем 
слушаюсь своих родителей. На самом же деле внутри у меня 
все клокотало: «Я не могу поверить: она всегда говорит мне 
сделать это, когда идет мое любимое шоу. Ну почему она не 
может подождать десяти минут, пока программа не кончится?»

Святой Дух сказал мне: «Ты подчинялся, но в тебе не было 
желания. Твое отношение к матери было неправильным. 
Причина того, что ты не получаешь пищу (вкушение благ 
Моего Царства) в этой церкви в том, что, хотя ты и делаешь, 
что тебе велят, внутри тебя отсутствует желание!»

Я понял, что мое отношение к пастору завело 
меня туда, где я не мог принимать от Бога, и это была  
опасная территория. 

Стих из Послания к Евреям (13:17) заканчивается такими 
словами: «ибо это для вас неполезно».

Мои глаза открылись. Я сразу же покаялся. В следующее 
воскресенье я пошел в ту же самую церковь, сел на то же 
самое место, слушал того же пастора, который проповедовал 
в том же стиле. Но в то утро все было по-другому. Небеса 
были открыты, я был поражен тем откровением, что Бог 
дал мне через проповедь пастора. Я чуть не разрыдался, 
поражаясь тому, что я пропустил за предыдущие шесть 
месяцев из-за неправильного отношения к власти, которую 
поставил надо мной Бог.

Когда мы непокорны делегированной власти, мы проти-
вимся Божьей власти, ибо начальники земные поставлены Им! 
Бог хочет, чтобы мы могли свободно наслаждаться и вкушать от 
праздничного стола, который Он готовит для нас при участии 
людей, поставленных Им над нами.

Повиновение связано с нашими ответными действиями 
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по отношению к власти. Покорность — это наше отношение к 
власти. Именно здесь многие допускают ошибку. Бог смотрит 
как на наши внешние действия, так и на скрытое отношение 
нашего сердца. Когда Давид передавал свой престол сыну 
Соломону, он произнес следующие слова: «И ты, Соломон, 
сын мой, знай Бога отца твоего и служи Ему от всего сердца 
и от всей души, ибо Господь испытует все сердца и знает все 
движения мыслей» (1 Пар. 28:9, курсив автора).

ПОкОрнОе ОТнОшенИе ПрИ ОТСуТСТВИИ ПОВИнОВенИя

Еще раз взглянем на слова автора Послания к Евреям: 
«Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны» 
(13:17). До этого я проиллюстрировал, как мы можем 
повиноваться, но при этом быть непокорными. Но есть и 
другая ситуация, когда мы можем быть покорными в своем 
отношении и при этом быть в неподчинении. Хорошим 
примером этому служит притча Иисуса о двух сыновьях, 
о которой мы уже говорили в третьей главе. Один сын 
откликнулся с готовностью: «Да, господин, я пойду и буду 
работать в твоем винограднике». Однако он не подчинился. 
Иисус ясно дал понять, что этот юноша не выполнил волю 
отца, хотя мысленно и согласился с ним.

Такое нередко происходит в наших церквях. У нас есть 
великие намерения, мы киваем, улыбаемся и соглашаемся 
с нашими лидерами: «Я сделаю это!» А затем мы ничего не 
делаем, потому что это не очень для нас важно. Обычно 
я называю это вежливым бунтом. Не обманывайтесь: 
вежливый бунт так же смертельно опасен, как и бунт 
открытый. Ни то ни другое не имеют чести в Царстве Божьем.

Это подтверждает и строгое, обличающее слово Иисуса, 



<<  188  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

обращенное к церквям в Книге Откровение. Он приветствовал 
каждую церковь: «Знаю дела твои» (Отк. 2, 3). У церквей 
были добрые намерения, одна даже назвала себя живой, но 
Иисус сказал, что из-за их непокорности в делах они мертвы. 
Помните, что Он Тот, «Который воздаст каждому по делам 
его» (Рим. 2:6). Благие намерения не выстоят перед судом 
Божьим, но выстоит лишь истинная вера, утвержденная 
соответствующими делами в повиновении.

ГДе ПрОхОДИТ ГрАнИцА

И снова заповедь Божья гласит: «Повинуйтесь 
наставникам вашим и будьте покорны». Как я уже говорил 
ранее, люди часто спрашивают меня со всей искренностью: 
«Где же проходит граница? Ожидает ли Бог, что мы будем 
подчиняться властям, независимо от того, что они нам 
говорят? А что, если мне приказывают совершить грех?» 
Библия учит о безусловной покорности властям, но она 
не учит о безусловном подчинении. Вспомните, что 
покорность — это отношение, а подчинение — это то, как вы 
выполняете распоряжение.

Только в одном случае — и я хочу особенно подчеркнуть, 
что только в одном случае мы имеем право не подчиняться 
властям, — когда нам говорят сделать что-то, что прямо 
противоречит Слову Божьему. Другими словами, мы 
освобождаемся от подчинения только тогда, когда лидеры 
приказывают нам грешить. Но даже в этом случае мы 
обязаны сохранять смирение и покорное отношение. 
Навуходоносор, царь Вавилонский, был человеком жестоким 
и уничтожил много людей из народа Израилева. Однако 
Бог назвал его Своим слугой (Иер. 25:9; 27:5-7), еще раз 
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подтверждая, что только Он наделяет человека властью. 
Этот царь увел в вавилонский плен остаток Израиля. Среди 
пленников были Даниил, Седрах, Мисах и Авденаго.

Царь издал указ, согласно которому все люди были 
обязаны поклоняться золотому идолу и прославлять 
его каждый раз, когда раздавались звуки музыкальных 
инструментов. В случае неподчинения этому указу 
нарушителя бросали живьем в раскаленную печь. Эти юноши 
боялись Бога больше, чем огня печи, поэтому не подчинились 
указу. Это противоречило бы второй заповеди, данной Богом 
Моисею и записанной в Торе. Они не подчинились воле 
человека, подчинившись воле Господа.

Спустя какое-то время весть об их непослушании дошла до 
царя. Он пришел в ярость и приказал, чтобы ему немедленно 
доставили Седраха, Мисаха и Авденаго для объяснений. 
Вот что они ответили: «Нет нужды нам отвечать тебе на это. 
Бог наш, Которому мы служим, силен спасти нас от печи, 
раскаленной огнем, и от руки твоей, царь, избавит. Если же и 
не будет того, то да будет известно тебе, царь, что мы богам 
твоим служить не будем и золотому истукану, которого ты 
поставил, не поклонимся» (Дан. 3:16-18).

Они твердо стояли в послушании Божьей заповеди, но 
тем не менее отвечали царю с уважением9. Они обратились 
к нему со словами «Ваше Величество». Они не сказали: «Эй 
ты, мерзавец, мы никогда не сделаем того, что ты говоришь!» 
Обращение в такой неуважительной манере было бы бунтом 

9  В приведенном автором переводе Библии (NLT) юноши обращаются к царю 
словами: «Ваше Величество». В других английских версиях перевода (KJV, NIV) 
(в отличие от русского перевода, где это не так явно) эти стихи также передают 
почтительное отношение говорящих к царю: они обращаются к нему со словами 
«О, Царь». — Прим. перев.
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с их стороны. Мы должны быть покорными власти даже 
тогда, когда необходимо не подчиниться ее приказу.

Мы находим это в словах Петра, предназначенных 
для жен: «Также и вы, жены, повинуйтесь своим мужьям, 
чтобы те из них, которые не покоряются слову, житием жен 
своих без слова приобретаемы были, когда увидят ваше 
чистое, богобоязненное житие» (1 Пет. 3:1, 2). Жена должна 
быть покорна (Тит. 2:5), она должна чтить своего мужа 
в повиновении. Петр снова проводит параллель между 
поведением и покорностью. Они сопровождаются чистым 
и богобоязненным житием. Женам дается наставление 
сохранять отношение почтения к позиции власти мужа, 
даже если он неверующий. Ей не предлагается подчиняться 
безоговорочно, если ее принуждают к греху, но призывают к 
безусловной покорности его авторитету и почтению к нему.

В качестве примера можно взять ситуацию, когда 
верующая жена подходит к телефону, а ее муж, который не 
хочет говорить с позвонившим, говорит ей: «Скажи, что 
меня нет дома».

Уместным ответом с ее стороны будет: «Дорогой, я 
не собираюсь лгать. Хочешь, я скажу, что ты не можешь 
подойти?» Таким образом она сохраняет почтение к его 
авторитету, но не подчиняется его просьбе солгать. Далее 
Петр продолжил:

Да будет украшением вашим не внешнее плетение 
волос, не золотые уборы или нарядность в одежде, 
но сокровенный сердца человек в нетленной красоте 
кроткого и молчаливого духа, что драгоценно пред 
Богом. Так некогда и святые жены, уповавшие на Бога, 
украшали себя, повинуясь своим мужьям. Так Сарра 
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повиновалась Аврааму, называя его господином. Вы — 
дети ее, если делаете добро и не смущаетесь ни от какого 
страха (1 Пет. 3:3-6).

Уважительное отношение Сарры было очевидным 
тогда, когда она почитала Авраама как своего господина 
и повиновалась ему. Слово «господин» отражало ее 
покорное отношение, а подчинение показывало, что 
она не поддавалась страху. Страх — плохой наставник. 
Страх может насмехаться: «Я не могу доверять Богу в 
подчинении своему мужу или любой другой власти. Я 
должна защищаться!» Давайте не будем забывать о том, что 
именно Бог, а не какой-то властолюбивый человек повелел 
нам подчиняться. Когда мы подчиняемся Ему, Его защита 
становится нашим достоянием.

ИЗВрАЩенИе ЗАПОВеДИ

Печально слышать истории о том, как некоторые жены 
брали на вооружение заповедь о безусловной покорности 
и применяли ее так, что подчинение тоже становилось 
беспрекословным. Я слышал о том, как некоторые верующие 
мужья требовали, чтобы их жены вместе с ними смотрели 
непристойные видео «для взрослых», чтобы добиться 
сексуального возбуждения, а жены им подчинялись, так как 
думали, что у них нет защиты от этого в Писании. Я слышал о 
некоторых мужьях, которые требовали, чтобы их жены лгали 
ради них, и они это делали. Я слышал о мужьях, которые 
запрещали своим женам ходить на церковные собрания, 
и жены подчинялись их требованиям. Таким вещам 
подчиняться нельзя, ибо они нарушают заповеди Писания.

Пойдем дальше. Мне известны случаи, когда мужья 
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избивали своих детей или жен, а жены покрывали их. Были 
и случаи, когда дети подвергались сексуальному насилию, а 
жены ничего не предпринимали. Это является нарушением 
любых условий, на которых Бог устанавливает власть, и 
женщинам в таких ситуациях необходимо понять, что Бог 
не хочет ни в коем случае, чтобы они стояли в стороне и 
ничего не делали. Если поведение мужа угрожает жизни 
окружающих, жена должна отделить себя и детей от него и 
не возвращаться до тех пор, пока она не будет уверена, что 
он полностью покаялся.

Даже Давид, воин и сильный человек, не ходил по дворцу, 
когда Саул метал копья. Он покинул его и жил в пустыне, 
но никогда не терял своего почтительного отношения к 
позиции власти Саула. Давид не воспротивился власти 
Саула, хотя он и сбежал от его присутствия, ожидая его 
истинного раскаяния или праведного суда Божьего.

бОГ бЛАГОСЛОВЛяеТ Тех, кТО не ПОДЧИняеТСя 
ПрИкАЗАм СОВершАТЬ Грех

Существуют случаи, когда власти не подчинялись. 
Фараон повелел еврейским повивальным бабкам убивать 
младенцев мужского пола, которых рожали еврейки. А далее 
в Библии написано: «Но повивальные бабки боялись Бога и 
не делали так, как говорил им царь Египетский, и оставляли 
детей в живых» (Исх. 1:17). Богу настолько угодило их 
поведение, что Писание говорит: «И так как повивальные 
бабки боялись Бога, то Он устроял домы их» (ст. 21). Господь 
наградил их за неподчинение приказу совершать грех.

Синедрион повелел ученикам Иисуса «отнюдь не 
говорить и не учить о имени Иисуса. Но Петр и Иоанн 
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сказали им в ответ: судите, справедливо ли пред Богом 
слушать вас более, нежели Бога? Мы не можем не говорить 
того, что видели и слышали» (Деян. 4:18-20). Как могли 
они подчиниться тем лидерам, когда Иисус уже сказал 
им: «Идите по всему миру и проповедуйте Евангелие всей 
твари» (Мар. 16:15)? Они не могли! Синедрион приказал 
ученикам поступать против заповеди Иисуса, поэтому они 
вежливо отказались. Посмотрите, что, согласно Писанию, 
произошло после их решения: «Апостолы же с великою 
силою свидетельствовали о воскресении Господа Иисуса 
Христа; и великая благодать была на всех их» (Деян. 4:33). 
Божий страх в них принес великое благословение и силу.

Тем не менее мы видим уважительное отношение 
учеников, или покорность, в ответе Павла тому же 
синедриону. Когда его привели туда, его первыми словами 
в собственную защиту были: «Я всею доброю совестью жил 
пред Богом до сего дня» (Деян. 23:1). Услышав эти слова, 
первосвященник Анания приказал стоящим рядом с Павлом 
ударить его по устам. Тогда Павел ответил: «Бог будет бить 
тебя, стена подбеленная!» Далее мы читаем: «Предстоящие 
же сказали: первосвященника Божия поносишь? Павел 
сказал: я не знал, братия, что он первосвященник; ибо 
написано: начальствующего в народе твоем не злословь» 
(Деян. 23:4, 5).

Узнав о том, что Анания был представителем власти, 
Павел покаялся за свое отношение и произнесенные слова. 
Ученики не подчинялись приказам, противоречащим 
Писанию, но они сохраняли отношение покорности, ибо 
знали: «Все существующие власти поставлены Богом».
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решенИе ДАнИИЛА ПОДЧИнИТЬСя ВыСшему ЗАкОну

В дни Даниила был издан указ о том, что если кто-
нибудь осмелится обращаться к любому богу или человеку, 
кроме царя, он немедленно будет брошен в ров со львами. 
Завистливые и порочные правители издали этот закон и 
убедили царя Дария подписать его, чтобы уничтожить 
Даниила. Даниил даже и мысли не допустил, чтобы 
подчиниться такому закону. Он предпочитал подчиняться 
Богу. Он действовал по словам псалмопевца: «Вечером и 
утром и в полдень буду умолять и вопиять, и Он услышит 
голос мой» (Пс. 55:17).

Посмотрите, как поступил Даниил: «Даниил же, узнав, 
что подписан такой указ, пошел в дом свой; окна же в 
горнице его были открыты против Иерусалима, и он три 
раза в день преклонял колени, и молился своему Богу, и 
славословил Его, как это делал он и прежде того» (Дан. 6:10).

О неподчинении Даниила тут же доложили царю, 
который был вынужден бросить Даниила в львиный ров. Но 
покорное отношение Даниила оставалось неизменным даже 
перед лицом несправедливости. Бог освободил его и закрыл 
пасть голодным львам, так что он смог спокойно проспать 
всю ночь. Когда царь увидел, что произошло, он бросил в 
ров заговорщиков, и разъяренные львы сожрали их.

не ВСеГДА бЛАГОПОЛуЧныЙ ИСхОД

Бог избавил этих святых от смерти, но это происходит не 
всегда. В Послании к Евреям мы читаем:

Иные же замучены были, не приняв освобождения, 
дабы получить лучшее воскресение; другие испытали 
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поругания и побои, а также узы и темницу, были 
побиваемы камнями, перепиливаемы, подвергаемы 
пытке, умирали от меча, скитались в милотях и козьих 
кожах, терпя недостатки, скорби, озлобления; те, которых 
весь мир не был достоин, скитались по пустыням и 
горам, по пещерам и ущельям земли (11:35-38).

Эти люди испытали на себе грубое и несправедливое 
отношение со стороны властей.

Тертуллиан (140-230 годы н.э.), бывший учителем в 
ранней церкви, напоминал римским лидерам и гражданам 
о том, что их преследования только способствуют 
распространению христианства. Он писал: «Чем больше вы 
нас срезаете, тем больше нас становится. Кровь христиан — 
это семя» (Апология, глава 50).

Я процитирую слова неизвестного римлянина, 
описавшего жизнь преследуемых верующих:

Они живут в собственных странах, но лишь как 
временные жители. Они в плоти, но живут не по плоти. 
Они проводят дни своего существования на земле, но 
их жительство на небесах. Подчиняются установленным 
законам, но в своей жизни превосходят законы. 
Ненавидящие их никак не могут обосновать своей 
враждебности (Послание к Диогнету, глава 5).

Они подчинялись и были покорны, однако они 
превосходили обычное послушание своим почтительным и 
покорным поведением. Снова, как мы видим в увещеваниях 
Петра, поведение верующих по отношению к нечестным 
правителям сбивало с толку самих правителей, и некоторые 
из них приходили к Господу.
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нИкАкОГО рОПОТА

Не имеет значения, какая это власть — гражданская, 
семейная, церковная или социальная, — Бог говорит нам 
относиться к ней с покорностью и подчиняться ей до тех 
пор, пока она не будет принуждать к тому, что Писание ясно 
называет грехом. Выделим слово «ясно». В рассмотренных 
выше случаях верующие не подчинялись, когда им 
приказывали отречься от Христа, совершить убийство, 
поклониться другим богам или прямо отвергнуть какую-
либо из заповедей Иисуса. Они не допускали никакого 
ропота или осуждения.

Вот пример такого ропота, о котором я слышал от людей, 
задействованных в офисном служении: «Пастор сказал 
мне не консультировать и не молиться за людей во время 
рабочего дня, но это же не Божья любовь, а не ходить 
в любви — это грех, поэтому я должен продолжать это 
делать». Это осуждение со стороны людей, пребывающих 
под властью. Это их взгляд на происходящее. Пастор не 
просит их нарушать Слово Божье, к тому же им платят за 
работу с документами, обработку данных или за какой-то 
другой труд, а не за молитвы.

Фактически эти люди из-за своего непослушания 
занимаются воровством. Если у них действительно лежит 
на сердце молиться за других, им необходимо получить 
разрешение от пастора навещать тех, кому нужна молитва, 
вне рабочего времени. Но если пастор все равно ощущает 
дискомфорт в отношении этой идеи, то, возможно, он 
чувствует, что работники не подготовлены должным 
образом, чтобы давать консультации нуждающимся. 
Если же пастор принял неправильное решение по этому 
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служению, за него он даст ответ Богу, но это не может 
быть сигналом к осуждению для тех, кто находится под 
его властью. Я привел лишь одни пример из сотен, но суть 
остается та же: мы имеем право не подчиняться власти 
только тогда, когда есть явное противоречие Слову.

И все-таки вы можете спросить: «А что делать, когда мой 
лидер велит мне сделать что-то, с чем я не согласен? Или 
когда лидер велит сделать что-то заведомо неразумное? 
Или сделать что-то противоположное тому, что я увидел в 
молитве?» На эти вопросы я дам ответы в следующей главе и 
поддержу их местами из Писания.
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А ЧТО, еСЛИ ЛИДер мне ГОВОрИТ

То, к чему мы стремимся, — это 
откровение о власти, которое само по 

себе является откровением о Боге, ибо Он 
и Его власть неразделимы.

Мы все сталкивались с людьми, недовольными 
своими лидерами. Они жалуются на 

неэффективные методы или на немудрые решения и на то, 
как они отрицательно влияют на их жизнь. Они сетуют на 
то, что лидеры обещали им определенные вещи и что они до 
сих пор не исполнены. Иногда кажется, что они развиваются 
в обратном порядке. Они уверены, что пастор не видит 
этого, и теперь считают, что его власть существует отдельно 
от Бога. Такие рассуждения открывают дверь для жалоб, 
которые в конце концов приводят к непослушанию. Пройдет 
время, и они попадут под обольщение и потеряют власть, 
данную им Богом для их же роста и защиты.
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беЗ Тебя нАм быЛО ЛуЧше!

Сыны Израиля придерживались таких же взглядов. Были 
времена, когда они считали лидерство Моисея неэффективным 
и даже пагубным. Хотя все начиналось не так. Когда Моисей 
оказался в центре событий после жизни в пустыне, то перед 
тем, как пойти к фараону, он встретился со старейшинами 
Израиля и поделился тем, как Господь послал его, чтобы 
освободить их и вывести «из земли сей в землю хорошую и 
пространную, где течет молоко и мед» (Исх. 3:8). Услыхав такую 
чудесную новость, они поверили ему и поклонились Богу. 
Они преисполнились радости — теперь у них был обещанный 
Богом лидер, который выведет их из рабства.

После встречи с ними Моисей пошел к фараону и передал 
ему в точности то, что Господь вложил в его уста: «Так 
говорит Господь, Бог Израилев: отпусти народ Мой» (Исх. 5:1).

Фараон же отвечал: «“Кто такой Господь, чтоб я послушался 
голоса Его и отпустил Израиля? Я не знаю Господа и Израиля 
не отпущу. Для чего вы, отвлекаете народ от дел его?” И в 
тот же день фараон умножил их трудности. В гневе он дал 
повеление своим приставникам: “Дайте им больше работы. 
Пусть они попотеют!”» (ст. 2-9, частично пересказаны).

Больше им не давали соломы, а кирпичей каждый день 
они должны были изготавливать то же урочное число. 
Таким образом, днем им приходилось делать кирпичи, а по 
ночам искать солому.

И рассеялся народ по всей земле Египетской собирать 
солому. Приставники были жестоки. Вооруженные 
хлыстами, они грубо приказывали: «Выполняйте работу 
свою каждый день, как и тогда, когда была у вас солома!»

А надзирателей из сынов Израилевых, которых 
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а что, если лидер мне говорит

поставили над ними приставники фараоновы, били, говоря: 
«Почему вы вчера и сегодня не изготовляете урочного числа 
кирпичей, как было до сих пор?»

И тогда пришли надзиратели сынов Израилевых и 
возопили к фараону: «Для чего ты так поступаешь с  
рабами твоими? 

Соломы не дают рабам твоим, а кирпичи, говорят 
нам, делайте. Нас бьют ни за что! Это твои приставники 
виноваты, требуя от нас невозможного».

Но фараон отвечал: «Праздны вы, праздны, поэтому 
и говорите: пойдем, принесем жертву Господу. Пойдите 
же, работайте; соломы не дадут вам, а положенное число 
кирпичей давайте».

Увидев, что фараон не ослабил свои требования, 
старейшины Израиля поняли, что у них серьезные 
неприятности. И когда они вышли от фараона, то 
встретились с Моисеем и Аароном, которые стояли, ожидая 
их. «Да видит и судит вам Господь за то, что вы сделали нас 
ненавистными в глазах фараона и рабов его и дали им меч в 
руки, чтобы убить нас» (Исх. 5:13-21, авторское изложение).

Теперь израильтяне были разочарованы лидерством 
Моисея. Его проповедь и руководство навлекли на них одни 
лишь бедствия и несчастья. Как видно из их призывов к 
Божьему суду на него, они начали отделять власть Моисея от 
власти Божьей.

Во всем теперь был виноват Моисей. Если бы он оставил 
их в покое, фараон не стал бы обращаться с ними так 
жестоко. Они не поняли, что именно Бог, а не дьявол 
или какой-нибудь запутавшийся лидер, управлял всем 
ходом событий. Уже ничто не могло произойти вне Его 
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генерального плана. Бог повелел Моисею пойти к фараону. 
Именно Бог, а не дьявол и даже не Моисей, ожесточил сердце 
фараона! Это мы можем узнать, прочитав несколько стихов: 
«Господь ожесточил сердце фараона, и он не отпустил сынов 
Израилевых из земли своей» (Исх. 11:10; см. также Исх. 9:12; 
10:1, 20, 27). Чем жестче становилось сердце фараона, тем 
труднее было жить потомкам Авраама.

После больших притеснений израильтяне были 
отпущены из Египта и оказались в огромной пустыне. 
Без воды и с иссякающими запасами пищи они начали 
задавать вопросы: «Разве Моисей не пообещал нам 
свободу и достаток? Добрые и обширные земли, где 
течет молоко и мед». Что верно, то верно: земля была 
действительно большой, но с изобилием както не ладилось 
— где же обещанные молоко и мед?! Это он себе представлял 
свободой и обеспечением? А Бог ли его тогда послал?

После трех дней пути в лишениях Моисей привел их к 
месту, называемому Мерра, где они нашли воду. Возможно, 
они подумали: «Хорошо, может быть, все начинает 
налаживаться». Но очень скоро они обнаружили, что вода 
в том месте была непригодна для питья. Они не верили 
глазам своим, и снова поднялся ропот неверия. Они стали 
перешептываться, выражать недовольство Моисею, их 
критика стала резче. Недовольство, подобно раковым 
клеткам, стало незаметно расползаться по всему стану. 
Может быть, Моисей знал достаточно, чтобы только вывести 
их из рабства, но уже не знал, как ввести их в другую землю?

Народ жаловался Моисею и Аарону: «О, если бы мы 
умерли от руки Господней в земле Египетской, когда мы 
сидели у котлов с мясом, когда мы ели хлеб досыта! ибо 
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вывели вы нас в эту пустыню, чтобы все собрание это 
уморить голодом» (Исх. 16:3).

Все, с них было достаточно. Лидерские навыки Моисея 
оказались во многом непригодными. Разве им не лучше 
жилось до его появления? Все, что они увидели при нем, было 
невыносимое давление и сложности из-за его проповеди в 
Египте. Будет этому положен конец или нет?! Они сбежали 
от одних трудностей, чтобы попасть в другие. Их лидер 
пообещал землю, где течет молоко и мед, но вместо этого 
они нашли высохшую землю, змей и скорпионов в пустыне. 
Наверное, их лидер пропустил нужный поворот или вообще 
замыслил что-то недоброе. По крайней мере при фараоне 
у них была пища, а Моисей, кажется, задумал уморить их 
голодом. В Египте было лучше, и точка! Их жалобы дошли до 
того, что они сказали друг другу: «Поставим себе начальника 
и возвратимся в Египет» (Исх. 14:14).

Но посмотрите на то, что Моисей сказал тем, кто уже 
вполне насытился Божьим ставленником: «Господь услышал 
ропот ваш, который вы подняли против Него: а мы что? не 
на нас ропот ваш, но на Господа» (Исх. 16:8).

Эти люди думали, что их ропот направлен лишь против 
Моисея, но никак не против Бога. Они решили, что успешно 
отделили одного от другого. Вместо того чтобы жить по 
принципам послушания, они были движимы собственными 
рассуждениями. Люди, движимые ограниченными рас-
суж дениями, основанными на собственном видении и 
обстоятельствах, ступают на путь безрассудства. Они не 
исполнят своего предназначения, в отличие от тех, кто 
признает и повинуется власти и поэтому войдет в уготованные 
для них обетования, подобно Халеву и Иисусу Навину.
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А ЧТО еСЛИ я Имею рАЗЛИЧенИе?..

Вы можете считать себя мудрее сынов Израиля, 
которые руководствовались очевидными и немедленными 
результатами решений лидера. Вы можете думать о себе как 
о человеке более духовном, подобном Иисусу Навину. Уж 
кто-кто, а вы бы точно рассудили, что Моисей был прав, и 
никогда бы не поступили так, как поступали сыны Израиля; 
вы бы всегда находились рядом с Иисусом Навином.

Вполне возможно, но все-таки следует быть осторожным, 
делая такие предположения. Фарисеи твердо стояли на 
своем: «Если бы мы были во дни отцов наших, то не были 
бы сообщниками их» (Мат. 23:30), но Иисус сказал, что у них 
был тот же дух, что и у праотцов. Очень просто отличить 
хорошее от дурного, когда все события уже проиграны 
перед тобой и им посвящены целые книги. То, что отличало 
Иисуса Навина от его соотечественников, заключалось 
не в различении духов, а в его способности признавать и 
подчиняться истинной власти. Из этого вышла настоящая 
способность различать правильное и неправильное.

Я чувствую на себе недовольство со стороны многих, 
кто считает, что у них есть этот дар, и вместе с тем имеет 
непокорные сердца. Даже сейчас, когда я пишу эту книгу, 
не далее чем вчера, я получил письмо, автор которого имеет 
«способность различать», но эта способность смешана 
с отношением «я буду подчиняться ровно настолько, 
насколько я буду согласен». Те, кто так думает, ошибочно 
полагают, что они стоят на правильном пути.
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кТО ПОСТАВИЛ еГО нАД нАмИ?

Возможно, вы спросите: «А что если я вижу, как мой 
лидер делает не совсем правильный выбор? Должен ли 
я подчиняться ему, зная, что нас ждут неприятности?» 
Оглядываясь назад на мои годы служения, я вспоминаю, 
как меня одолевало это чувство неудовлетворенности: 
«Они принимают плохое решение! Они упускают Бога! 
Они попали под негативное влияние. Я не могу этому 
подчиниться!» Чаще всего мое непокорное сердце  
избирало неподчинение.

Я служил в качестве помощника пастора по 
административной работе в течение года и обнаружил, 
что за это время я умудрился оспорить многие решения. Я 
видел его распоряжения, когда они проходили через мой 
стол до того, как попадали к лидерам служений. Бессчетное 
количество раз я думал, что его распоряжения немудры, и в 
сердце негодовал на них. Однажды Дух проговорил ко мне: 
«У Меня к тебе один вопрос».

Опыт научил меня, что, когда Бог задает мне вопрос, Он 
собирается разоблачить мою ложную мудрость, и я ответил: 

«Да, Господь?»
«Кого Я поставил пастором — тебя или его?» Я ответил: 

«Конечно его».
Тогда Он быстро сказал: «Правильно. Поэтому Я покажу 

ему вещи, которые Мне нет нужды показывать тебе, и 
много раз Я буду удерживать мудрость его решений от тебя 
с той целью, чтобы увидеть, будешь ли ты следовать за ним 
так, как ты следуешь за Мной».

Лишь спустя месяцы мудрость решений пастора была 
видна остальным. Я видел это, как при свете дня, и понимал, 
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что был сбит с толку своими доводами, ставя их выше 
принципа послушания. И именно они стали причиной 
расколов в церквях, в семьях и в бизнесе. Бог не ограничил 
наше подчинение лидерам только тем временем, когда мы 
видим их мудрость, соглашаемся с ними или нам нравится 
то, что они нам говорят. Он просто сказал: «Повинуйтесь!»

Позже Господь проговорил в мое сердце: «Джон, если бы Я 
задумал, чтобы каждый верующий получал всю информацию, 
мудрость и направление только из молитвы и общения 
со Мной, Мне никогда бы не удалось установить власть в 
церкви. Я поставил в церкви лидеров по той причине, чтобы 
Мои дети не могли получить все необходимое только из 
молитвенной жизни. Им нужно научиться распознавать и 
слышать Мой голос и через их лидеров».

И не мы отвечаем за то, чтобы взывать к Богу по поводу 
каждого лидерского решения или даже судить о результатах 
после свершившегося факта. Этим займется Тот, Который 
поставил того человека. Если бы израильтяне получили 
право обсуждать решения Моисея, то далеко они бы точно 
не ушли и, скорее всего, вернулись бы обратно в Египет.

И лидеры, и мы в конце дадим отчет. Лидеры будут 
отчитываться за свои решения, и их судить будут более 
строго, чем нас. Вот почему Иисус предупреждал: «И 
от всякого, кому дано много, много и потребуется, и 
кому много вверено, с того больше взыщут» (Лук. 12:48). 
Иаков также говорил: «Братия мои! не многие делайтесь 
учителями, зная, что мы подвергнемся большему 
осуждению» (3:1).

С другой стороны, мы будем давать отчет в том, 
как мы жили в подчинении, ибо власть дается от Бога. 
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Противостоять делегированной власти — это то же самое, 
что противостоять власти Божьей. Мы не должны брать на 
себя смелость скоропалительно оценивать действия лидера, 
будь он прав или неправ. Не должны мы и судить после 
свершившегося факта. Это не наша забота, но Бога. Только Он 
знает все, как и может изменять сердца, ибо Он желает этого.

СерДце ЛИДерА В бОжЬИх рукАх

Вспомним случай, рассказанный мной во второй главе. 
Когда мой пастор объявил церкви об отмене домашних 
групп, я подумал, что он не только не прав, но я также 
решил, что на него кто-то повлиял, чтобы последствия 
решения сказались на мне. Было еще кое-что, о чем я не 
сказал и что касалось моего начальника, секретаря офиса. 
Он испытывал ко мне антипатию и всеми средствами 
старался выжить меня из офиса.

Для этого он возвел стену разделения между мной 
и старшим пастором, сообщая каждому из нас разные 
негативные сведения друг о друге. Большинство из них было 
откровенной ложью. Вдобавок он развернул в офисе целую 
кляузную кампанию против меня. Сотрудники говорили 
моей жене, которая также работала в офисе: «Почему он 
просто не впишет в свои бумажки имя твоего мужа?» Мне 
было известно о его делах, но мои руки были связаны.

Когда старший пастор упразднил домашние группы, 
я понял, что это не иначе, как новая атака против меня, 
вызванная ложными подозрениями, посеянными этим 
человеком. Я был уверен, что правильно «оцениваю» 
обстановку. Я чувствовал себя невинной жертвой и 
поэтому больше не хотел подчиняться власти пастора. В 
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конце концов ведь именно он был введен в заблуждение 
и принимал неправильное решение. По крайней мере так 
я думал. Разве мог Господь отправить насмарку восемь 
месяцев напряженной работы, которая спасла бы жизни 
многих людей?! Именно поэтому я был непреклонен в том 
двадцатиминутном противостоянии пастору на лидерском 
собрании. Я ушел оттуда с чувством собственной правоты 
и праведности — только затем, чтобы дома столкнуться с 
порицанием Святого Духа. Тогда ко мне пришло глубокое 
откровение о том, что я имел дело не с человеческой 
властью, но с Божьей.

Немного позже Господь зажег в моем сердце одно 
место из Писания. Это внесло ясность в другие подобные 
ситуации и указало путь посреди трудностей:

Сердце царя — в руке Господа, как потоки вод: куда 
захочет, Он направляет его (Прит. 21:1).

Царь — это тот, кто поставлен на позицию власти над 
вами. Благочестив он или жесток, все равно его сердце в 
руке Господа. В стихе не говорится: «Сердце хорошего царя 
— в руке Господа». Не важно, какое влияние было на него 
оказано; его сердце остается в руке Господа, поэтому мы не 
найдем здесь слов: «Пока царь не попал под плохое влияние 
— его сердце управляемо Господом».

А ЧТО еСЛИ мы уВерены, ЧТО эТО  
неПрАВИЛЬнОе решенИе?

А что если мы не просто догадываемся, но точно знаем, 
что лидер принимает неверное решение? Что если мы 
располагаем точным свидетельством о том, что на лидера 
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влияли заведомо ложные данные? Разве не может быть 
просьбы о помощи? Разве не можем мы сделать что-то, 
чтобы помочь нашему лидеру? 

Конечно можно.
Есфирь — хороший этому пример. Потомки Авраама 

попали под иго Персов. Военачальник Аман составил 
против них коварный план и заставил персидского царя 
Артаксеркса подписать указ, согласно которому все евреи 
подлежали истреблению. Царь самолично назначил день.

Царица Есфирь происходила из рода Авраама, но по 
совету своего дяди, Мардохея, скрыла это от царя. Но когда 
наступил решающий момент, Мардохей пришел к ней и 
попросил ее встать на защиту своего народа перед царем. 
Он понимал, что для нее это могло быть равносильно 
смертному приговору. Она теряла все, не приобретая ничего; 
она была царицей, чья тайна была никому не известна.

Есфирь решила вступиться за народ. После трехдневного 
поста она пришла во внутренний двор царя, и Бог 
расположил его сердце. Он спросил ее, какая у нее к нему 
просьба, и она попросила царя прийти на пир, который она 
устраивала для него и Амана. Он согласился и пришел к ней 
вместе со своим военачальником.

Позже в тот вечер царь не мог уснуть. Он велел слугам 
принести памятную книгу дневных записей, и их стали читать 
царю. И он вспомнил, как Мардохей, Иудеянин, спас ему 
жизнь и не получил за это награды. Не зная, как наградить 
его, он посоветовался с Аманом. Тот подумал, что царь хотел 
наградить его, и поэтому подошел к вопросу награждения 
«неизвестного» человека с небывалой щедростью. Тогда 
царь сообщил к великому расстройству Амана, что это был 
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Мардохей. Бог уже готовил сердце царя принять слова, которые 
собиралась сказать Есфирь во время пира.

Во время следующего пира, когда царь и Аман опять 
были у Есфири, царь спросил ее, какая у нее к нему просьба.

Если я нашла благоволение в очах твоих, царь, и если 
царю благоугодно, то да будут дарованы мне жизнь моя, 
по желанию моему, и народ мой, по просьбе моей! Ибо 
проданы мы, я и народ мой, на истребление, убиение и 
погибель. Если бы мы проданы были в рабы и рабыни, 
я молчала бы, хотя враг не вознаградил бы ущерба  
царя (Есф. 7:3, 4).

В этой истории есть несколько моментов, на которые 
следует обратить внимание. Во-первых, царь принял 
страшное и опрометчивое решение, и все же Есфирь 
продолжала обращаться к нему с почтением, сохраняя 
смирение в сердце. Вовторых, она делилась своей мудростью 
с великим смирением и подчеркивала его добродетель, а не 
свою. Она обратилась к нему с просьбой, но оставила ему 
возможность самому принимать окончательное решение. 
Она не сказала: «Ты, глупый муж, развесил уши перед 
убийцей. Ты что, не понимаешь, что можешь потерять, 
отдав такой приказ?» Она рассчитывала только на одно: Бог 
обратит его сердце. И Господь изменил его намерения, и 
царь приказал повесить коварного Амана. Так израильтяне 
были спасены от резни.

У Есфири было точное свидетельство, а не просто 
догадки, что ее лидер не располагал достоверными фактами. 
Она пришла к нему в смирении и изложила проблему 
таким образом, что царь мог сам принять решение. Она 
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не принижала, не принуждала его и не манипулировала 
им. Она просто доверилась силе Святого Духа, Который 
направил сердце ее господина.

неДОСТАТОЧнО фАкТОВ

В Писании мы видим, что лидер может принимать 
ошибочные решения не только под влиянием 
злоумышленников, но и располагая недостаточным коли чест-
вом фактов. В качестве примера приведем отношения между 
Давидом и царем Саулом. В течение сорока дней исполин 
из стана филистимлян поносил Божью армию. Он бросал 
вызов Израильтянам, чтобы те выставили против него своего 
самого сильного воина, и исход битвы решился бы одной 
лишь схваткой. Давид увидел, что все воины испуганы и не 
могут ответить на угрозы великана. И Бог вложил в его сердце 
решимость вступить в схватку. Но царь Саул посмотрел на 
него и сказал: «Нет. Ты еще юноша, и если проиграешь, то нам 
придется сдаться им» (авторский парафраз).

Когда Давид услышал это, он не стал спорить, но взмолился:

Раб твой пас овец у отца своего, и когда, бывало, 
приходил лев или медведь и уносил овцу из стада, то 
я гнался за ним и нападал на него и отнимал из пасти 
его; а если он бросался на меня, то я брал его за космы и 
поражал его и умерщвлял его; и льва и медведя убивал 
раб твой, и с этим Филистимлянином необрезанным 
будет то же, что с ними, потому что так поносит 
воинство Бога живого… Господь, Который избавлял 
меня от льва и медведя, избавит меня и от руки этого 
Филистимлянина (1 Цар. 17:34-37).
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Когда он рассказывал царю о себе, в его словах звучало 
уважение. Он говорил о том, о чем царь знать не мог, и 
потому принял свое первоначальное решение. После этого 
Давид доверился Божьей способности изменить сердце 
его лидера. Он поверил, что все, что Бог вложил в его 
сердце, перейдет в сердце царя. Оставаясь в смирении 
и подчинении, он позволил Богу действовать. Господь 
расположил сердце Саула, и тот сказал: «Иди, и да будет 
Господь с тобою» (1 Цар. 17:37).

ИСТИннОе хОДАТАЙСТВО

Авигея служит библейским примером того, как можно 
выступить с ходатайством перед лидером после того, как 
он уже принял решение. Эта женщина была замужем 
за жестоким и злым богатым человеком Навалом. Саул 
продолжал угрожать жизни Давида, и отряд Давида 
нуждался в пище. Он направил Навалу просьбу о помощи; 
поскольку было время праздника, он знал, что у этого 
человека найдется пища. До этого Давид защищал слуг 
Навала и ничего не просил взамен.

Навал же не только отверг просьбу Давида, но и оскорбил 
его. Узнав о его поведении, Давид пришел в ярость и выслал 
четыреста человек отомстить ему. Он собирался уничтожить 
и Навала, и его людей.

Авигея, извещенная об этом своими слугами, спешно 
собрала хлеб, вино, мясо, зерно, изюм, смоквы. Затем она 
выехала навстречу Давиду, чтобы ходатайствовать за мужа 
и его людей. Увидев Давида, она спустилась с осла и упала 
перед Давидом. Затем она взмолилась:
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На мне грех, господин мой; позволь рабе твоей говорить 
в уши твои и послушай слов рабы твоей. Пусть господин 
мой не обращает внимания на этого злого человека, 
на Навала; ибо каково имя его, таков и он. Навал — 
имя его, и безумие его с ним. А я, раба твоя, не видела 
слуг господина моего, которых ты присылал. И ныне, 
господин мой, жив Господь и жива душа твоя, Господь 
не попустит тебе идти на пролитие крови и удержит 
руку твою от мщения, и ныне да будут, как Навал, враги 
твои и злоумышляющие против господина моего. Вот 
эти дары, которые принесла раба твоя господину моему, 
чтобы дать их отрокам, служащим господину моему. 
Прости вину рабы твоей; Господь непременно устроит 
господину моему дом твердый, ибо войны Господа ведет 
господин мой, и зло не найдется в тебе во всю жизнь 
твою… И Господь облагодетельствует господина моего, и 
вспомнишь рабу твою (1 Цар. 25:24-31).

Пункт за пунктом я перечислю все, что эта женщина 
сделала для своего мужа, всего дома и для Давида:

Она обратилась к Давиду с большим уважением, 
неоднократно представляясь его рабой.

Она принесла Давиду и его воинам щедрые дары, 
отражающие ее заботу об их благополучии.

Она ходатайствовала за свой дом, взяв всю 
ответственность на себя. Она фактически назвала это  
своей «виной».

Она показала Давиду, дрожа от страха, что пролитие 
крови — это грех.

Она напомнила Давиду, что Бог вершит мщение и 
исполняет Свои обетования.

Она попросила Давида вспомнить о ней, когда тот станет 
вождем над Израилем.
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Вы спросите: «Как же эта женщина почтила своего 
мужа?» Она спасла ему жизнь. Ее муж согрешил против 
тех людей и помазанника Божьего. Если бы она начала 
оправдывать его поступок, то дала бы Давиду больше 
причин для совершения мести. Она бы просто подлила 
масла в и без того разбушевавшееся пламя. Какой толк от 
внешней почтительности, которая заканчивается смертью 
вашего мужа?

Ее настоящее неуважение к мужу выглядело бы так: «Я 
убираюсь отсюда, а он пусть остается, он заслужил это, 
потому что он ничтожество». Или, если бы она пришла к 
Давиду и сказала: «Послушай, я к этому не имею никакого 
отношения. Я отдам тебе все, что нужно. Когда я услышала, 
что сделал мой безрассудный муженек, я собрала пищу и 
пришла к тебе и твоим людям, но я не собираюсь мешать 
тебе, иди и убей его, потому что он ничтожество и негодяй. 
Поделом ему». Эти действия обесчестили бы ее мужа.

Ходатайство за другого человека не означает, что вы 
игнорируете его проступки; напротив, вы их признаете. 
Затем вы встаете между ним и судом и говорите: «Я знаю, 
что он заслуживает суда, но умоляю о пощаде. Я беру это на 
себя и встаю на его место».

Именно так и поступила Авигея. Давид собирался 
принести суд, а Авигея вышла просить о милости. Повторю 
ее слова: «Прости вину рабы твоей».

Она говорила так, чтобы оградить Давида от совершения 
греха мщения. Божье Слово велит: «Не мсти и не имей злобы 
на сынов народа твоего» (Лев. 19:18). Встав в пролом, она 
искала милости для своих домашних, а также праведности 
для Давида.
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Авигея не сплетничала с соседками и подругами: «Ты 
знаешь, я вышла замуж за такое ничтожество. Он самый 
крупный неудачник, каких я только видела». Она не обратилась 
к Давиду из ненависти, злобы, отвращения, неуважения к 
своему мужу или мщения. Она говорила только, чтобы спасти 
жизни. Посмотрите, к чему привело ее ходатайство:

И сказал Давид Авигее: благословен Господь Бог 
Израилев, Который послал тебя ныне навстречу мне, и 
благословен разум твой, и благословенна ты за то, что 
ты теперь не допустила меня идти на пролитие крови 
и отмстить за себя. Но, — жив Господь Бог Израилев, 
удержавший меня от нанесения зла тебе, — если бы ты 
не поспешила и не пришла навстречу мне, то до рассвета 
утреннего я не оставил бы Навалу мочащегося к стене. 
И принял Давид из рук ее то, что она принесла ему, и 
сказал ей: иди с миром в дом твой; вот, я послушался 
голоса твоего и почтил лице твое (1 Цар. 25:32-35).

Вернувшись домой, Авигея увидела, что ее муж устроил 
себе праздник. Он даже не подозревал, что с ним только что 
могло случиться. Она решила ничего не говорить ему в тот 
вечер. На следующее утро она рассказала, как спасла ему 
жизнь. И его сердце замерло, и стал он, как камень. Спустя 
десять дней Господь убил Навала. Не рука Давида или 
Авигеи, а Божья рука принесла месть на злого человека.

рАДИ ТОГО, кТО ИмееТ ВСю ВЛАСТЬ

Моисею случалось оказываться в ситуациях, когда 
он был вынужден оспаривать решения Самого Бога! 
Так бывало не раз. Посмотрим на первый такой случай. 
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Израиль согрешил, отлив золотого тельца и поклонившись 
ему. Бог настолько разгневался на них, что сказал Моисею, 
что уничтожит всех их и произведет народ от Моисея. 
Послушайте, что сказал Моисей:

Но Моисей стал умолять Господа, Бога Своего, и сказал: 
да не воспламеняется, Господи, гнев Твой на народ Твой, 
который Ты вывел из земли Египетской силою великою и 
рукою крепкою, чтобы Египтяне не говорили: на погибель 
Он вывел их, чтобы убить их в горах и истребить их с лица 
земли; отврати пламенный гнев Твой и отмени погубление 
народа Твоего; вспомни Авраама, Исаака и Израиля, 
рабов Твоих, которым клялся Ты Собою, говоря: умножая 
умножу семя ваше, как звезды небесные, и всю землю сию, 
о которой Я сказал, дам семени вашему, и будут владеть 
вечно (Исх. 32:11-13).

Здесь необходимо обратить внимание на несколько вещей. 
Во-первых, Моисей говорил в духе послушания, со страхом 
и трепетом. Во-вторых, Моисей страстно умолял или просил 
Бога; он никогда не настаивал. В-третьих, он говорил все 
это ради Самого Бога, но не этих людей. По сути, Моисей 
говорил: «А как же Твоя репутация, которую Ты завоевывал 
сотни лет? Твое имя теперь известно по всей земле, а Ты 
хочешь запятнать его, не довершив начатого». Поскольку 
Моисей делал это преимущественно ради Господа, он имел 
право оспаривать Его решение. Он был движим не заботой о 
себе самом, но об окружающих его людях.

Перед тем как о чем-то просить лидера, мы должны 
спросить себя: «Кому это нужно в первую очередь?» Даже 
когда Моисей напомнил Богу о Его обетовании Аврааму, 
все равно его мотив заключался в заботе об интересах 
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Господа. Он напомнил Богу о важности Его слова. У Моисея 
были правильные цели, так как его сердце было настроено 
правильно. Он был Божьим слугой, поэтому, прежде чем 
думать о себе и о сынах Израиля, он думал о Нем. Вот как 
отреагировал Бог: «И отменил Господь зло, о котором 
сказал, что наведет его на народ Свой» (Исх. 32:14).

Бог изменил Свое решение! Мне хочется заострить 
ваше внимание на одном важном моменте. Моисей мог 
говорить в такой манере с Богом, потому что до этого он 
неоднократно доказывал Ему свое послушание. Что касается 
действия этого принципа в наши дни, то могу сказать, 
что в нашей с Лизой жизни тоже есть такие люди из числа 
сотрудников служения, которые за долгие годы совместной 
работы доказали свою верность. У них больше шансов и 
возможности просить нас о чем-то, чем у других, которые 
только начали работать у нас. Необходимо заслужить право 
говорить о делах лидера. А это достигается через верность, 
честность и преданность. Не каждый может говорить о 
делах лидера в такой манере.

Примечательным фактом является то, что Моисей не 
рассказывал о Божьем решении другим людям, это решение 
он обсуждал только с Богом. Господь неоднократно гневался 
на сынов Израиля за их постоянное несогласие с Ним и 
перешептывания друг с другом. Это также называется 
недовольством, а Бог ненавидит это! Такое поведение очень 
опасно, и его необходимо избегать всеми путями. Когда мы 
перешептываемся и жалуемся на решение, принятое нашим 
лидером, мы сеем разногласия и бунт. В другой главе мы 
увидим, какое осуждение это влечет за собой.

Со своими сотрудниками я нахожусь в полном согласии. 
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Если я принимаю решение и они считают его неверным 
по причине недостатка у меня информации, они могут 
прийти и сказать мне об этом. Если появляются новые 
факты, которые могут помочь мне в принятии решения, 
они снова приходят и сообщают о них. Когда они просят о 
чем-то, очень важно, чтобы это было сформулировано и 
представлено в такой форме, чтобы мне было легче видеть, 
что именно они хотят до меня донести. Я не раз изменял 
свои решения, ознакомившись с новой информацией. Тем не 
менее, если они о чем-то просят меня, а я не меняю решение, 
то мы двигаемся дальше в согласии. Если мы находимся 
в единстве, хотя в чем-то я остаюсь неправ, Бог все равно 
защищает нас. Он защищает и меня, и всех, кто находится в 
моем подчинении, если мы движимы чистыми помыслами. 
Давид сказал: «Непорочность и правота да охраняют меня, 
ибо я на Тебя надеюсь» (Пс. 24:21).

А ЧТО еСЛИ эТО ИДеТ ВрАЗреЗ С Тем,  
ЧТО бОГ ПОкАЗАЛ мне?

У вас может возникнуть и другой вопрос: «А что если 
лидер говорит мне что-то, что противоречит увиденному 
мной в молитве?» Хороший вопрос, и его надо рассмотреть. 
Чтобы ответить на него, я вернусь к примеру, приведенному 
мною во второй главе. До того как разработать программу 
вечеринок, я усердно искал Господа в молитве, и я был уверен, 
что это Его идея. И по сей день я уверен, что именно Он 
сказал мне начать такие домашние группы, потому что весь 
этот эпизод оказался для меня настоящей проверкой: могу ли 
я подчиняться власти, которую Он поставил надо мной.

Библия содержит много примеров, как Бог проверял 
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Свой народ. Когда Господь сказал Аврааму принести 
Исаака в жертву, Писание особо отмечает, что «Бог искушал 
Авраама» (Быт. 22:1). Господь не планировал убийство 
Исаака, Он позволил Аврааму подняться на гору, пробыть 
там три дня, и остановил его только тогда, когда он уже 
занес руку с ножом. Бог увидел в Аврааме непоколебимую 
преданность и абсолютное послушание во всех его шагах. 
Найдет ли Он то же самое в нас сегодня?

Апостол Павел в Первом послании к Коринфянам велел 
церкви в Коринфе предпринять некоторые действия, о 
которых изменил свое мнение в следующем послании. Как 
только он изменил свои предписания церкви, он сделал одно 
примечательное заявление:

Ибо я для того и писал, чтобы узнать на опыте, во всем 
ли вы послушны (2 Кор. 2:9).

Павел дал им распоряжения лишь с одной целью: 
проверить, подчинятся ли они его власти. У меня есть 
один очень мудрый друг, который на протяжении многих 
лет служил пастором. Он рассказал мне, как выявлял 
неподчинение среди своих сотрудников — он давал им 
какое-нибудь распоряжение, которое не имело никакого 
смысла. Он сказал мне: «Джон, вскоре я начинал слышать 
ворчание и жалобы бунтарей. Я разбирался с этим, а затем 
вместо прежнего давал уже нормальное распоряжение».

Павел дал повеление коринфянам, чтобы проверить, 
будут ли они во всем послушны в выполнении его 
требований. Ключевым здесь является слово все. Его 
повеление было трудновыполнимым, что уже само по себе 
несло определенную цель, то есть если они выполнят то, что 
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он им поручил, то они выполнят и любые другие задачи.
То же самое Бог проделал и с Авраамом. Он нашел 

самую сложную задачу для него: Авраам должен был отдать 
самое важное и дорогое — обетование, которого он ждал в 
течение двадцати пяти лет. Это не было тем, чего добился 
сам Авраам; это было то, что Бог обещал ему в молитве. 
Для него было бы проще самому лечь на тот алтарь, но Бог 
хотел самого дорогого. И если Авраам оказался послушным 
в этом, то наверняка он был послушен во всем остальном!

Мой старший пастор попросил меня оставить то, 
что было для меня тогда самым дорогим. Я работал над 
молодежным проектом многие месяцы, и все это знали. В 
моих глазах это означало приобретение потерянных душ 
для Царства Божьего. В этом для меня заключался ключ 
к успешному молодежному служению. На карту была 
поставлена моя репутация, так как я утверждал, что это 
Божья воля. Я слышал в молитве, что должен продолжать 
работать над этой программой. Я не знал, что для меня это 
окажется проверкой. Порой мы не понимаем, что это и есть 
Божья проверка, ибо она обнажает наше сердце.

Мои вечеринки могли бы привести многие души к 
спасению, но Бог больше заботится не о том, чтобы наши 
собственные методы исполнили Его работу, но чтобы Его 
авторитет проявился в наших сердцах. Он — Господь; у Него 
есть много других свежих идей, как достигнуть потерянных 
душ. Что нельзя изменить, так это принцип послушания в 
человеческом сердце, ибо без этого человек не может войти 
в Царство, и для непослушного сердца другого выбора нет.

Мы должны утвердить в наших сердцах один 
бескомпромиссный и сложный принцип. Как только Бог 
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а что, если лидер мне говорит

делегирует Свою власть человеку, Он уже не отбирает ее 
обратно. Единственным исключением здесь может быть 
только тот случай, когда лидер прямо нарушает написанное 
Слово или законы Бога. Бог же никогда не отвергнет 
лидера, которого Он поставил. Мы не можем игнорировать 
делегированную власть и провозглашать себя подотчетными 
только Богу. Моисей говорил об этом принципе лидерам 
колен Израилевых:

Вот что повелел Господь: …если женщина даст обет 
Господу и положит на себя зарок в доме отца своего, в 
юности своей, и услышит отец обет ее и зарок, который 
она положила на душу свою, и промолчит о том отец ее, 
то все обеты ее состоятся, и всякий зарок ее, который 
она положила на душу свою, состоится. Если же отец 
ее, услышав, запретит ей, то все обеты ее и зароки, 
которые она возложила на душу свою, не состоятся, и 
Господь простит ей, потому что запретил ей отец ее 
(Чис. 30:2-6, курсив автора).

Моисей закрепил этот принцип, применив его к 
отношениям между женой и мужем. Бог, верховная, или 
прямая власть, придерживается того, что разрешает 
делегированная власть. И аннулирует то, что было ею 
отменено. Господь уважает Свою делегированную власть. 
Поскольку молодая женщина находится под властью отца, а 
жена — под властью мужа, Бог будет иметь дело с отцом или 
мужем, а не с женщиной.

Писание распространяет этот принцип не только на 
семью, но и на все остальные сферы делегированной власти. 
И снова я хочу подчеркнуть следующее: исключение бывает 
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только тогда, когда власти велят нам делать что-то, что 
противоречит заповедям Божьим. Мне прискорбно слышать 
замечания служителей: «Мой пастор запретил мне это 
делать. Он не слышит Бога, поэтому я продолжу это делать, 
но придется идти окольными путями». Не важно, что ты 
услышал в молитве; ты бунтуешь против Божьей власти, 
если твои действия идут вразрез с распоряжениями лидеров 
в твоей жизни!

Примеров можно привести море. Я обнаружил, что, 
когда в нашем сердце вспыхивает знание откровения, на 
многие вопросы приходит ответ и многие проблемы находят 
решение. Конечно, эта книга не может вместить в себя все 
примеры и объяснения. Здесь мы стремимся получить 
откровение о власти, то есть откровение о Самом Боге, ибо 
Он и Его власть неразделимы. Я уже обращался к вам в 
предисловии: по мере того как вы будете читать эту книгу, 
начните взывать к Богу и просите Его зажечь принцип 
благочестивого послушания в вашем сердце. В противном 
случае, когда вы закончите чтение, у вас появится еще 
больше вопросов.

В следующей главе мы рассмотрим, как нужно 
реагировать на несправедливое обращение и как отвечать 
лидеру, который ведет себя грубо по отношению к нам. 
Мы увидим, что Бог имеет для нас великий план в этих 
ситуациях.



<<  223  >>

ГЛАВА 13

неСПрАВеДЛИВОе ОТнОшенИе

Быть сокрушенным не значит быть 
ослабленным. Это относится к вопросу 

нашего подчинения власти.

У Бога, нашего Отца, есть определенный план, который 
Он хочет исполнить в нашей жизни. Но хочу 

предупредить сразу: то, что я собираюсь сказать, может 
быть не столь популярным, приятным или безболезненным, 
но это как раз то, что имеет для нас ценность. Бог хочет 
сокрушить нас. Писание говорит об этом так:

Ибо жертвы Ты не желаешь, — я дал бы ее; к 
всесожжению не благоволишь. Жертва Богу — дух 
сокрушенный; сердца сокрушенного и смиренного Ты не 
презришь, Боже (Пс. 50:18, 19).

Близок Господь к сокрушенным сердцем и смиренных 
духом спасет (Пс. 34:18).

Непременным условием для создания близких 
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отношений с Господом является сокрушенное сердце. И хотя 
этот процесс может оказаться не из приятных, близость 
Его присутствия стоит всех возможных трудностей. 
Давид усвоил это еще в молодости. Можно проследить за 
состоянием его сердца по тому, что он говорит в Псалмах. 
Сокрушенное сердце приходит не через жертвенную жизнь 
или приношения, но через послушание.

СОкрушеннОСТЬ ИмееТ ДеЛО С ВЛАСТЬю

Приведу пример. Боевой конь не годится для службы до 
тех пор, пока не будет объезжен, или сокрушен. Он может 
быть сильней, быстрей, умнее других лошадей, стоящих в 
конюшне, но пока он не сокрушен, использовать в бою его 
нельзя. Все другие менее одаренные кони пойдут в сражение, 
а он будет стоять в стойле. Быть сокрушенным не значит 
стать слабее, но быть в подчинении власти.

В случае с конем — это наездник. Если конь успешно 
объезжен и натренирован, ему можно доверять во всех 
обстоятельствах. Он не дрогнет в разгаре сражения, когда 
кругом свистят пули или стрелы. При звоне мечей и топоров 
он не отступит. Когда раздадутся выстрелы и пушечные 
залпы, он не перестанет слушаться команд всадника. Он 
останется в твердом подчинении своему хозяину, кто бы ни 
был его хозяин. Он и мысли не допустит, чтобы защитить 
себя или найти для себя выгоду в командах наездника.

Такой процесс сокрушения индивидуален и уникален 
для каждого в соответствии с планами Самого Господа. Он 
Единственный, Кто знает, когда процесс закончен и когда ты 
готов к тому служению, на которое Он хочет тебя поставить. 
Каждый новый уровень влечет за собой новую «обкатку».
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Я хорошо помню, как меня смиряли в последний раз. 
Задолго до наступления моего времени для служения я 
уже искренне верил, что готов выйти на новый уровень 
служения. Я с уверенностью заявлял: «Я полностью 
подчинился Твоей власти. Я знаю, что готов к служению, 
к которому Ты меня призвал». Но более зрелые верующие 
вокруг меня знали, что я еще далек от нужного состояния. 
И, скорее всего, я вошел бы в новый уровень, пинаясь, 
пихаясь, извиваясь и всячески отстаивая свои права.

А кАк нАСЧеТ неСПрАВеДЛИВых ЛИДерОВ?

Как и с лошадьми, процесс нашего сокрушения связан с 
нашим отношением к власти. Этот процесс Бог подстраивает 
под каждого из нас, но он всегда включает в себя одну из 
форм лидерства. По этой причине Петр написал:

Итак будьте покорны всякому человеческому начальству, 
для Господа: …слуги, со всяким страхом повинуйтесь 
господам, не только добрым и кротким, но и суровым  
(1 Пет. 2:13,18).

Говоря более современным языком, слугами можно 
назвать наемных работников, студентов, членов церкви 
или рядовых граждан. Господами могут быть работодатели, 
учителя, лидеры церкви или органы государственной 
власти. В большинстве случаев наши лидеры добры и 
снисходительны и мы их любим. Им легко подчиняться. Тем 
не менее Бог велит нам подчиняться не только добрым и 
снисходительным, но и суровым людям!

В греческом языке на месте слова «суровый» стоит слово 
сколиос. Греческий словарь Тайера дает такое определение 
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этому слову: «нечестный, испорченный, злой, несправедливый 
и наглый». Словарь Вайна определяет, что это слово относится 
к «деспотичным или несправедливым господам». Говорит ли 
нам Господь подчиняться таким лидерам?

Обратимся к другим переводам. Вот версия Нового 
Столетия: «Не только тем, кто добры и покладисты, но 
также тем, кто нечестны». Современная Английская 
Версия: «Поступайте так не только ради тех, кто добр и 
заботлив, но также и ради тех, кто жесток». Библия Нового 
Американского Стандарта говорит: «Не только тем, кто 
добр и кроток, но также и тем, кто неблагоразумен»10. Мы не 
можем пропустить эту заповедь, поэтому давайте искать в 
ней Божью мудрость.

Дальше слова Петра становятся еще более сложными 
для понимания. Он продолжает: «Ибо то угодно Богу, 
если кто, помышляя о Боге, переносит скорби, страдая 
несправедливо» (1 Пет. 2:19, курсив автора).

Я вспоминаю случай, который произошел с моей женой 
и одним из старших сыновей. Ему показалось, что его брат 
получал больше внимания, чем он, и он считал, что это 
нечестно. Он протестовал: «Мам, это нечестно!»

Моя жена спокойно ему ответила: «Сынок, вся жизнь 
несправедлива!»

Он посмотрел на нее, как бы намереваясь сказать: «Как 
ты можешь такое говорить? Ты же моя мама».

Лиза спросила его: «Было честно, когда Иисус понес 
наше наказание и умер на кресте, когда Он не сделал ничего 
плохого?»

10  Дословный перевод из трех английских версий перевода Библии: The New Centu-
ry Version, The Contemporary English Version, The New American Standard Bible. — 
Прим. перев.
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По глазам сына стало видно, что он усвоил эту мудрость. 
Он замолчал.

ЛИЧныЙ ПрИмер ИИСуСА

Петр продолжал говорить: «Ибо вы к тому призваны». 
Когда я проповедую по этому стиху, обычно я прошу 
людей оторваться от Библии и воодушевляю их: «Каждый 
скажите эти слова: “Я к тому призван!”» Мы всегда говорим 
о нашем призвании в жизни. Так вот, примите одно из них. 
Посмотрите, что сказал Петр: «Ибо вы к тому призваны [это 
неотделимо от вашего призвания], потому что и Христос 
пострадал за нас, оставив нам [Свой личный] пример, дабы 
мы шли по следам Его» (1 Пет. 2:21).

Как Он страдал? Петр объяснил в предыдущем стихе: 
несправедливое отношение со стороны делегированной 
власти. Иногда Бог ставит нас в такие ситуации, когда мы 
терпим несправедливое обращение властей, подобно тому, 
как Он поступал с Давидом, Иосифом, Даниилом, апостолом 
Павлом и другими. Наше призвание в том, чтобы мы все 
преодолевали правильно, и Иисус оставил нам Свой личный 
пример, как справляться с этим.

Возможно, вам захочется спросить: «Что хорошего в 
том, что мы будем страдать от несправедливого отношения 
лидеров?» Смысл этой идеи идет вразрез с нашим 
естественным мышлением, поскольку с точки зрения логики 
он кажется абсурдным. Тем не менее мудрость Божья творит 
послушное сердце через такое отношение тремя путями. Во-
первых, это высвобождает место для Божьего праведного суда. 
Во-вторых, это воспитывает в нас характер Христа. В-третьих, 
наше подчинение такому руководству прославляет Господа.
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Павел предварил свой анализ подчинения правящим 
властям такими словами: «Не мстите за себя, возлюбленные, 
но дайте место гневу Божию. Ибо написано: Мне 
отмщение, Я воздам, говорит Господь» (Рим. 12:19). Защита, 
исправление, оправдание или другой подходящий ответ 
должны происходить из руки Божьей, а не человеческой. 
Человек, сам оправдывающий себя, лишается смирения 
Христова. Никто не располагает большей властью, чем 
Иисус, однако Он никогда не оправдывался перед властями.

Обратимся к конкретной ситуации, на которую ссылался 
Петр, — суд над Иисусом: «И первосвященники обвиняли 
Его во многом, а Он ничего не отвечал11» (Мар. 15:3). 
Представьте себе зал суда, где все, что говорит свидетель, 
будет официально использоваться против Иисуса. 
Свидетельствовавшие там люди были религиозными и 
политическими лидерами в Его народе. Они были людьми 
влиятельными, их слова имели большой вес, но в них 
не прозвучало и намека на правду. Они произносили 
абсолютную ложь, но Иисус стоял молча перед Своими 
обвинителями и не защищался! «Пилат же опять спросил 
Его: Ты ничего не отвечаешь? видишь, как много против 
Тебя обвинений. Но Иисус и на это ничего не отвечал, так 
что Пилат дивился» (Мар. 15:4, 5).

Пилат в качестве судьи восседал на самом высоком по 
значению месте в той земле. Великое множество раз он 
видел, как подсудимые неистово защищали себя, чтобы 
избежать наказания. Если им выносили приговор, то они 
либо попадали в тюрьму, либо подвергались изгнанию, либо 

11  Переведено с английского (New King James Version). В Синодальном переводе 
Библии отсутствует часть стиха «а Он ничего не отвечал». — Прим. перев.
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казни. Выше уже не было никакого другого апелляционного 
суда. Пилат ни разу не видел, чтобы обвиняемый молчал. 
Он знал, что лидеры привели Иисуса на суд из зависти и 
хотели для Него самого сурового наказания — казни через 
распятие. Он также знал, что Иисус не был тем, кем эти 
люди его выставляли. И все-таки Иисус отказался защищать 
Себя. Его спокойствие изумило прокуратора.

Почему Иисус не защищался? Причина следующая: 
чтобы остаться под судом Его Отца и таким образом под Его 
защитой. Петр сказал: «Будучи злословим, Он не злословил 
взаимно; страдая, не угрожал, но предавал то Судии 
Праведному» (1 Пет. 2:23).

Когда мы отказываемся защищаться, мы остаемся под 
рукой Божьей благодати и суда. Более безопасного места 
не найти: «Кто будет обвинять избранных Божиих? Бог 
оправдывает их» (Рим. 8:33).

И наоборот, те, кто защищает себя, попадают под 
юрисдикцию обвинителей, то есть осуждение, и таким 
образом лишаются божественного вмешательства. Я 
вспоминаю ситуацию, когда мне пришлось оправдываться 
перед одним лидером, поставленным надо мной. После 
этого Бог дал мне небольшое видение. Я увидел Господа, 
стоящего рядом со мной со сложенными за спиной руками. 
Он отстранился от оказания необходимой мне помощи. Как 
только я перестал оправдывать себя, Он начал мне помогать.

Иисус никогда не забывал о Своем верховном Судье, 
даже тогда, когда стоял перед делегированной властью. 
Помните, что сердце царя в руке Господа. Устраняясь от 
самозащиты, Иисус оставался под защитой Божьей на 
протяжении всего разбирательства. В тот момент, когда вы 
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начинаете оправдываться или защищаться, вы становитесь 
под власть обвинителя как своего судьи. Вы лишаетесь 
своего духовного права защиты, ибо он поднимается над 
вами в духовной сфере, когда вы отвечаете на его критику. 
Его влияние растет благодаря вашей самозащите. Пытаясь 
доказать свою невиновность, вы сдаетесь на милость своего 
обвинителя. По этой причине Иисус увещевал нас:

Мирись с соперником твоим скорее, пока ты еще на 
пути с ним, чтобы соперник не отдал тебя судье, а судья 
не отдал бы тебя слуге, и не ввергли бы тебя в темницу; 
истинно говорю тебе: ты не выйдешь оттуда, пока не 
отдашь до последнего кодранта (Мат. 5:25, 26).

Согласно этой притче, тебя заставят заплатить то, что 
твой обвинитель потребует в качестве компенсации. Чем 
серьезнее обвинение против тебя, тем меньше милости 
он тебе окажет. Он вытрясет все до последней копейки из 
твоего долга ему, не важно, по справедливости или нет.

ВерА ребенкА

Это случилось, когда наш старший сын, Эддисон, учился 
в третьем классе. Однажды за обедом он поделился с Лизой 
и со мной проблемой, с которой он столкнулся в школе. Он 
заметил, что один из его наставников слишком предвзято 
к нему относится. Эддисон чувствовал, что учитель его 
недолюбливал, и поэтому всегда, когда в классе был какой-
нибудь беспорядок или разговоры, вся вина падала на него. 
И так продолжалось изо дня в день. Тот учитель передал нам 
уведомление о том, что нас могут поставить на особый учет 
в школе. Эддисон — человек чрезвычайно сознательный, и 



<<  231  >>

несПраведливое отношение

поэтому даже мысль об отрицательном отзыве для него была 
невыносима. Рассказав нам о своих страхах и крушениях, он 
разразился слезами.

Мы заверили его в том, что доверяем ему, и попросили 
рассказать обо всем подробнее. Он начал жаловаться: «Меня 
во всем обвиняют. Даже если виноваты несколько ребят, 
мне все равно больше всех достается. Меня обвиняют в том, 
чего я не делал. Вот сегодня два мальчика рядом со мной 
смеялись и хихикали, а я сидел тихо. Учитель повернулся 
к нам и закричал на меня». От такой несправедливости его 
губы задрожали. Для девятилетнего мальчика это было 
безнадежным кризисом.

Другие учителя Эддисона говорили, что его поведение 
безукоризненно, поэтому мы были уверены, что это 
единичный случай. Пока Лиза пыталась успокоить его, я 
начал прощупывать ситуацию: «Что ты сегодня сказал, когда 
он сделал тебе замечание?»

Эддисон ответил: «Я сказал ему, что это не я 
разговаривал, а те два мальчика!»

Я спросил: «И так ты обычно ему отвечаешь, когда он 
делает тебе замечания?»

Сын ответил: «Да, если я знаю, что не виноват».
Я посмотрел на него: «Ну, сынок, вот где проблема 

зарыта. Ты оправдываешь себя перед наставником, а когда 
начинаешь защищаться, Бог уже не может вступиться».

Я поделился с ним теми местами из Писания, о которых 
я говорил ранее в этой главе. Чтобы он лучше усвоил 
смысл сказанного, я рассказал ему о том, что пришлось 
испытать мне в отношениях с секретарем офиса, о котором я 
упомянул в предыдущей главе.
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нАЧАЛЬнИк, решИВшИЙ ПрИЧИняТЬ ВреД

У одного человека был сын, который ходил в нашу 
молодежную группу. Я проповедовал сильные послания на 
тему святости, молитвы и власти. Многие молодые люди 
начали изменяться. Однажды этот молодой человек весь 
в слезах подошел к моей жене и спросил, как можно жить 
чистой и святой жизнью, когда дома происходит столько 
нечестивого. Затем он рассказал подробнее, что заставило 
меня прийти к выводу, что его отец был против меня.

Несколько месяцев спустя четверо молодых людей 
сказали мне, что меня должны уволить. Я отследил цепочку 
информации, и она привела меня как раз к сыну того 
мужчины. Он поведал мне, что услышал это от своего отца.

Я пошел к его отцу, и он признался, но обвинил во всем 
старшего пастора, сказав, что это он хотел меня уволить. Шли 
недели, и ситуация все более усложнялась. Моя семья жила 
в постоянном напряжении, мы не знали, останемся мы здесь 
или же нам укажут на дверь. Мы уже купили дом, моя жена 
ждала ребенка, и у нас не было ни денег, ни другого места, 
куда можно было переехать. Я не хотел рассылать свои резюме 
по разным конторам. Я верил, что Бог привел меня сюда, и 
потому никаких других планов не строил. Жена нервничала и 
беспокоилась, и побуждала меня к действию: «Дорогой, я знаю, 
что они хотят уволить тебя. Все мне так говорят».

Она была права. Старший пастор наконец решил 
меня уволить. В одно воскресное утро он объявил, что в 
молодежном служении готовятся серьезные изменения. Я до 
сих пор так и не поговорил с ним. На следующий день мне 
была назначена встреча с ним и его секретарем. Бог сказал, 
чтобы я не оправдывался.
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На следующий день, когда я вошел в кабинет пастора, 
он сидел там один. Он сказал: «Джон, Бог поставил тебя 
сюда. Я тебя не уволю». Он изменил свое решение. Я 
почувствовал огромное облегчение, Бог вступился за меня 
в самый последний момент. Затем пастор спросил: «Почему 
секретарь хочет, чтобы тебя уволили?» Я ответил, что не 
знаю, и по его просьбе согласился сделать все возможное, 
чтобы добиться мира.

Прошло совсем немного времени, и у меня появилось 
письменное свидетельство одного решения, принятого 
этим человеком, которое раскрывало его мотивы. Я уже был 
готов отнести это пастору. Я хотел, чтобы он увидел, что 
происходит за его спиной. В течение сорока пяти минут я 
метался по комнате, молясь и пытаясь побороть наполнившее 
меня неприятное чувство. Я рассуждал так: «Бог, этот человек 
нечестен. Его необходимо разоблачить. Он несет разрушение 
в это служение. Я должен обязательно сказать пастору, что 
он из себя представляет!» Я начал дальше оправдывать 
свои намерения разоблачить его: «Все, о чем я собираюсь 
доложить, — документально подтвержденный факт. Это не 
эмоции. Если он не остановится, его порочное поведение 
распространится на всю церковь».

И вот в порыве разочарования я выпалил: «Господи, Ты 
что, не хочешь, чтобы я его разоблачил?» И когда я сказал 
это, мир Божий наполнил мое сердце. Я встрепенулся 
в изумлении. Я понял, что Бог не хочет, чтобы я 
предпринимал какиелибо действия, поэтому я выбросил все 
свидетельства. Позднее, когда я мог уже более объективно 
оценивать ситуацию, я понял, что хотел защитить себя 
и отомстить, а не защитить кого-нибудь другого. Я 
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убедил себя, что мои мотивы бескорыстны. Я располагал 
достоверной информацией, но мотивы были нечистыми.

Прошло какое-то время, и однажды, когда я молился на 
свежем воздухе недалеко от здания церкви до начала рабочего 
дня, я увидел этого человека. Бог сказал мне смириться и 
подойти к нему. Я сразу встал на дыбы: «Нет, Господь, пусть 
он сам подходит. Он стал причиной всех наших бед». Я 
продолжил молиться, но Бог молчал. Через двадцать минут 
Господь снова настоял на том, чтобы я немедленно пошел к 
нему и смирился. Я знал, что это был Бог. Я позвонил этому 
человеку и пришел в его кабинет. Но то, что я сказал и как я 
сказал это, очень отличалось от того, что я мог бы наговорить 
до того, как Бог поработал со мной. Со всей искренностью я 
попросил у него прощения. Я сказал ему, что критиковал и 
осуждал его. Он смягчился, и мы хорошо поговорили. С того 
дня все его нападки на меня прекратились.

Шесть месяцев спустя, когда меня не было в городе, 
информация о том, что сделал этот человек, дошла до 
старшего пастора. Оказывается, его поступки было намного 
хуже тех, о которых знал я. Его немедленно уволили. Пришел 
суд, но не от моей руки. То, что он планировал сделать мне, 
пришло на него. Тем не менее, когда это произошло, я вовсе не 
обрадовался, мне было жаль его и его семью. Я сочувствовал 
ему, ведь мне пришлось пройти через то же самое. Благодаря 
тому, что я решил не осуждать его за шесть месяцев до 
случившегося, я испытывал к нему любовь и вовсе не хотел, 
чтобы все эти обстоятельства обернулись против него.

В этой церкви я пробыл еще одиннадцать лет, и меня 
часто просили провести служения. Ушел позор, который 
он навлек на мое имя, и на его место пришла честь. 
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Оглядываясь назад, я понимаю, что очень вырос за время 
трудностей, и позже Бог поднял меня на глазах у людей, 
которые слышали так много лжи в мой адрес. Как Отец 
высоко превознес Иисуса за Его послушание и желание не 
защищать Себя перед судьями, так Он чтит тех Своих детей, 
которые следуют примеру Иисуса.

уЧенИк ГОДА

Поделившись с Эддисоном библейским примером и 
случаем из моей жизни, я сказал: «Сын, у тебя есть выбор. 
Ты можешь продолжать оправдываться и оставаться под 
осуждением твоего учителя, или же ты можешь не отвечать 
на все обвинения в благочестивой манере. Более того, ты 
можешь пойти к учителю, смириться и попросить прощение 
за неуважительное отношение и противление его власти, и 
увидишь, как Бог начнет действовать».

Эддисон спросил: «А что делать, если меня 
несправедливо обвинят в чем-то?»

«Позволь Богу защитить тебя. Скажи мне, у тебя 
получилось защититься самому?»

Он ответил: «Нет, я хочу, чтобы Бог защитил меня».
На следующий день он подошел к своему учителю и 

смирился. Он попросил у него прощения за те пререкания, 
которые он устраивал, когда ему делали замечания.

Учитель простил его, а на следующей неделе Эддисона 
назвали лучшим учеником недели в том классе. Больше у 
него подобных проблем не было. В конце учебного года, на 
церемонии награждения учеников, тот учитель вручил ему 
высшую школьную награду.

Если девятилетний мальчик может смириться и 
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доказать в момент своего кризиса истину Божьего Слова, 
то насколько больше должны стремиться к этому мы, 
взрослые? Я думаю, это объясняет следующие слова Иисуса: 
«Итак, кто умалится, как это дитя, тот и больше в Царстве 
Небесном» (Мат. 18:4).

СТОЛкнОВенИе ДАВИДА С неПрАВеДнОЙ ВЛАСТЬю

Эддисон усвоил то, к чему когда-то пришел Давид, 
сын Иессея. Бог — Судья праведный, и если мы вверим 
несправедливое отношение со стороны лидера в Его руки, 
Он всегда рассудит правильно. Говоря о Давиде, мы должны 
помнить, что Бог, а не дьявол поставил его под власть 
нечестного и, как оказалось, жестокого правителя, Саула. 
Это произошло до того, как они встретились. Самуил, 
глав ный пророк в Израиле, помазал Давида следующим 
царем над Божьим народом. Должно быть, Давид прыгал от 
радости, думая: «Этот человек помазал нынешнего царя, и я 
тоже буду царем!»

Саул вышел из подчинения Богу и был мучим злым 
духом. Облегчение наступало только тогда, когда кто-нибудь 
начинал играть на арфе. Его придворные начали искать 
юношу, который бы сидел в его присутствии и служил ему. 
Один из слуг царя порекомендовал Давида, сына Иессея. 
Саул послал за ним, чтобы тот пришел во дворец и служил 
ему. Наверное, Давид рассудил так: «Бог уже начинает 
исполнять Свое обетование, данное через пророка». Он 
сказал себе: «Это будет моя первая ступень к возвышению».

Прошло время, и его попросили принести пищу 
старшим братьям, которые воевали с Филистимлянами. 
Прибыв на боевые позиции, он увидел, как филистимский 
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единоборец, Голиаф, насмехается над Божьей армией, и 
выяснил, что это безобразие творится уже сорок дней. Он 
также узнал, что царь пообещал руку своей дочери тому, 
кто сможет победить великана. Давид предстал перед царем 
и попросил разрешить ему сразиться с этим исполином. 
Он убил Голиафа и, согласно обещанию Саула, женился 
на его дочери. Он приобрел милость в глазах царя и теперь 
становился его зятем.

Ионафан, старший сын Саула, заключил с Давидом завет 
о вечной дружбе. Все, что Саул поручал Давиду, Давид 
делал с Божьей помощью и добивался успеха. Царь даже 
позволил ему присутствовать за столом с его сыновьями. 
Все шло хорошо, Давид радовался жизни. Он жил во дворце, 
обедал за царским столом, был женат на царской дочери, 
дружил с Ионафаном и добивался победы во всех походах. 
Он даже постепенно приобретал известность среди народа. 
Он видел, как пророчество сбывалось у него на глазах. Саул 
благоволил Давиду больше всех своих слуг и даже сделал его 
своим оруженосцем. Он стал ему вторым отцом. Давид был 
уверен, что Саул станет его наставником и научит его всему, 
а однажды почтит его и возведет вместо себя на трон. Давид 
радовался Божьей милости и верности.

круТые Перемены

Но в один день все изменилось. Саул и Давид 
возвращались из сражения бок о бок, когда навстречу им 
стали выходить женщины из всех городов Израильских 
с пеньем и плясками. Они пели: «Саул победил тысячи, а 
Давид — десятки тысяч!» Это разозлило царя, и с того дня 
он начал относиться к Давиду с подозрением. Однажды Саул 
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даже метал стрелы в Давида, намереваясь убить его. Библия 
говорит, что Саул ненавидел Давида, ибо знал, что Бог был с 
ним. Царь понял, что Бог отошел от него. Чтобы спасти свою 
жизнь, Давид был вынужден бежать. Не зная, где найти 
убежище, он отправился в пустыню. «Что происходит? — 
думает Давид. — Обетование уже начало было исполняться, 
а теперь все разбилось вдребезги. Человек, бывший моим 
наставником и лидером, пытается меня погубить. Что мне 
делать? Саул — помазанный слуга Божий. Если он против 
меня, то какой у меня может быть шанс? Он царь, Божий 
человек, поставленный над Божьим народом. Почему 

Господь допускает это?»
Теперь Саул, в сопровождении трех тысяч хорошо 

обученных израильских воинов, гонит Давида из пустыни 
в пустыню, из пещеры в пещеру с одной лишь целью — 
уничтожить его. В этот момент обетование казалось лишь 
каким-то смутным отблеском, ведь теперь Давид стал 
беглецом, пытающимся выжить. Он больше не жил в царских 
чертогах и не сидел за царским столом. Его жилищем стали 
сырые пещеры, он пи тался объедками животных. Он больше 
не шествовал рядом с царем, но стал предметом охоты людей, 
которые еще недавно сражались на поле брани рядом с ним. 
Не было мягкой постели, не было слуг, ухаживающих за ним, 
не было слышно возгласов восхищения, как когда-то при 
дворе. Его невесту отдали другому.

Как мог правитель, в подчинение которому Давида 
поставил Бог, делать такие вещи? Вполне возможно, что 
Давида одолевали мысли, исполненные гнева, досады и 
разочарования. «Почему Бог не вмешивается? Есть ли Ему 
дело до меня? Как же быть с Его обетованиями? Почему Он 
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поставил такого жестокого человека, чтобы тот вел Его 
народ завета?»

Саул настолько утвердился в намерении убить этого 
юношу любой ценой, что стал одержим этой мыслью. В 
городе Номве были священники, которые предоставили 
Давиду убежище и пищу и дали ему меч Голиафа. Они 
ничего не знали о том, что Давид убежал от Саула, и думали, 
что Он исполняет одно из его повелений. Они вопросили о 
нем Господа и снарядили для дороги.

Узнав об этом, Саул пришел в бешенство. Он убил сначала 
восемьдесят пять ни в чем не повинных священников 
Господа, а затем и весь город — мужчин, женщин, 
детей, грудных младенцев и скот. Он совершил суд над 
невиновными, как над Амаликитянами, врагами их страны. 
Теперь было уже совсем невозможно думать, что этот 
человек — избранник Божий. Саул стал убийцей. Как мог 
Господь помазывать его Своим Духом?

Многие говорят, что Саул был поставлен людьми, а 
Давид был поставлен Богом. Такое учение неправильно, и 
оно происходит от людей, которые не могут согласиться с 
тем, что Бог способен поставить на лидерство жестокого 
человека. Да, это правда, что народ захотел иметь царя; тем 
не менее именно Бог избрал как Саула, так и Давида. Бог 
сказал: «Поставил Я Саула царем» (1 Цар. 15:11).

Однажды Саул узнал, что Давид был в пустыне Ен-Гадди, 
и отправился туда с тремя тысячами воинов. Устав с дороги, 
они остановились у пещеры, где прятался Давид. Саул и 
его воины разделись, чтобы искупаться. Писание говорит 
нам, что люди Давида советовали ему: «Вот день, о котором 
говорил тебе Господь: “вот, Я предам врага твоего в руки 
твои, и сделаешь с ним, что тебе угодно”».
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Затем Давид подобрался незаметно к Саулу и отрезал край 
его одежды. После этого сердцу Давида стало больно, что он 
сделал так: «И сказал он людям своим: да не попустит мне 
Господь сделать это господину моему, помазаннику Господню, 
чтобы наложить руку мою на него, ибо он помазанник 
Господень. И удержал Давид людей своих сими словами и не 
дал им восстать на Саула. А Саул встал и вышел из пещеры 
на дорогу» (1 Цар. 24:5-8). Мы видим, что у Давида заболело 
сердце. Он все еще оставался мягким в своем сердце по 
отношению к лидеру, который навлек на него такие беды. 
Совершенно очевидно, что он противостоял мыслям о гневе, 
страхе и отчаянии и даже успешно поборол их.

Поскольку Давид отрезал край одежды царя, он 
решил использовать это в качестве доказательства своей 
невиновности перед Саулом. Держась на расстоянии, 
Давид склонился перед ним до земли и прокричал: «Отец 
мой! посмотри на край одежды твоей в руке моей; …узнай 
и убедись, что нет в руке моей зла, ни коварства, и я не 
согрешил против тебя; а ты ищешь души моей, чтоб отнять 
ее» (1 Цар. 24:12, курсив автора).

Давид полагал, что Саул верит в то, что он коварный 
мятежник. Возможно, Давид исследовал свое сердце: «Где 
я неправильно поступил? Как могло сердце Саула так 
резко обер нуться против меня?» Поэтому он прокричал: 
«Мне говорили, чтоб убить тебя… я отрезал край одежды 
твоей, а тебя не убил: узнай и убедись, что нет в руке моей 
зла, ни коварства». Ему не верилось, что Саул мог сам 
замыслить все это. Должно быть, кто-то посеял в сердце 
Саула ненависть к Давиду, поэтому он хотел доказать свою 
преданность царю. Он надеялся, что если ему удастся это 
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сделать, то Саул восстановит его в своей милости, снова 
будет к нему добр, и тогда исполнится пророчество.

Те, кто был отвергнут отцом или лидером, стремятся в 
первую очередь винить в этом себя. Они попадают в плен 
мучительных мыслей: «Что же я сделал?» и «Значит, мое 
сердце было нечистым?» Они берут на себя бремя постоянных 
попыток доказать свою невиновность перед лидерами. Им 
кажется, что если бы только они смогли показать свою 
верность и ценность, их бы приняли обратно. Но чем больше 
они пытаются, тем большее отвержение они чувствуют.

Саул признал добрые намерения в Давиде, когда понял, 
что тот действительно мог бы убить его и не сделал этого, 
поэтому царь со своими людьми оставил его в покое. Скорее 
всего, Давид подумал: «Царь восстановит меня. Теперь 
пророчество сбудется. Теперь он видит мое сердце и будет 
лучше обращаться со мной. Он станет добрым и кротким 
лидером». Как же он был далек от истины.

Он решИЛ убИТЬ меня

Прошло совсем немного времени, и Саулу доложили, 
что Давид находится на холме Гахила. И снова царь 
собрал те же три тысячи человек и пошел искать его. В 
очередной раз он намеревался убить Давида. Я уверен, 
что непрекращающиеся преследования со стороны Саула 
измотали Давида. Он понял, что тут нет никакой ошибки и 
Саул намеренно, без чьих-либо провокаций ищет его смерти.

Царь знал характер Давида, но все равно выступал 
против него. Давид понял, что все его надежды тщетны и он 
имеет дело с коварным лидером. Как же мог Господь излить 
помазание на такого человека?
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Вместе с Авессою, младшим братом Иоава, кровожадным 
юнцом, Давид тайно проник в стан Саула. Бог навел на всех 
глубокий сон. Давид с Авессою пробрались через всю армию к 
шатру, где спал Саул. Авесса просил Давида: «Предал Бог ныне 
врага твоего в руки твои; итак позволь, я пригвожду его копьем 
к земле одним ударом и не повторю удара» (1 Цар. 26:8).

Авесса привел много прекрасных доводов, почему 
Давид должен позволить ему поразить Саула. Первый и 
самый главный: Саул убил восемьдесят пять невинных 
священников, их жен и детей — и сделал это хладнокровно! 
Для народа было опасно оставаться под лидерством такого 
человека. Сегодня многие думают точно так же, особенно 
в отношении церковных лидеров. Лидеры разве что не 
повторили преступления Саула.

Второй аргумент: Бог помазал Давида стать следующим 
царем Израиля по слову Самуила. Пришло время, когда 
Давид мог заявить свои права на престол! Разве он хотел 
погибнуть, так и не исполнив пророчества? Не раз я слышал 
такие слова от недоверчивых офисных работников церкви.

Третий: не шел ли Саул с тремя тысячами воинов убить 
Давида и его людей? Теперь пришел момент выбирать: убить 
или быть убитым. Несомненно это было бы самообороной. 
Авесса знал, что любой суд оправдает их. В наши дни такой 
довод даже не нуждается в комментарии. Мы прибегаем к 
нему, даже не задумываясь.

Четвертый: разве не Бог навел глубокий сон на всю 
армию, чтобы Давид и Авесса могли пробраться в шатер 
к Саулу и исполнить Его волю, избавив народ от злого 
правителя? Им представился такой шанс, какого, наверное, 
больше уже не будет. Настало время взяться за исполнение 
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пророчества! Немало лидерских советов церквей думают 
об этом, когда их лидер падает. Они думают: Бог поставил 
его на то место, откуда мы можем отстранить его от 
руководства нами. Такие мысли обнажают непокорные 
сердца этих людей.

Все эти доводы звучали убедительно. Они имели смысл, 
ведь Давида ободрял один из его преданных братьев. И если бы 
у него была хоть капля бунта в сердце, он бы позволил своему 
помощнику поразить Саула мечом и при этом не испытывал 
бы никакого осуждения. Тем не менее Давид ответил: «Не 
убивай его; ибо кто, подняв руку на помазанника Господня, 
останется ненаказанным?» (1 Цар. 26:9). Если перенести это 
на нашу жизнь: «Не касайся его ни словом, ни делом, ибо кто, 
напав на своего лидера, останется безнаказанным?»

Давид не стал убивать его, несмотря даже на то, что Саул 
погубил невинных людей и теперь искал его смерти. Давид 
не мстил за себя; он вверил это в руки Господа. Было бы 
проще положить всему конец прямо на месте — проще для 
Давида и для народа Израиля. Он знал, что народ был, как 
овцы без истинного пастыря. Он знал, что нечистый человек 
злоупотреблял их доверием ради удовлетворения своих 
эгоистичных желаний. Было сложно не встать на собственную 
защиту, но не освободить народ, который он любил, от 
безумного царя было, может быть, намного сложнее!

Давид принял решение, хотя знал, что Саул желал ему 
смерти. Давид доказал чистоту намерений, когда сохранил 
жизнь Саулу в первый раз. Он не тронул его. Саул был 
помазанником Господним. Он был Божьим слугой, и Давид 
предал Саула в руки Божьи для Его суда.

Вверив Саула Божьему суду, он поступил мудро. Вы 
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спросите: «Кого же тогда Бог использовал, чтобы судить 
Саула, Его слугу?» Ответ: Филистимлян. Не раз Господь будет 
использовать неспасенных людей или светские организации, 
чтобы нести суд на Своих церковных лидеров. Саул пал в 
битве вместе со своими сыновьями. Когда эта весть достигла 
Давида, он не стал устраивать праздника. Он скорбел!

Давид даже казнил человека, который сказал, что сам 
убил Саула, хотя и не делал этого. Человек надеялся, что 
эта весть даст ему благоволение в очах Давида, но результат 
оказался прямо противоположным. Давид ответил: «Как 
не побоялся ты поднять руку, чтобы убить помазанника 
Господня?» Казнив его, Давид сказал: «Кровь твоя на голове 
твоей, ибо твои уста свидетельствовали на тебя, когда ты 
говорил: я убил помазанника Господня» (2 Цар. 1:16).

Затем Давид сочинил плачевную песню для жителей 
Иудеи, чтобы они пели ее в честь Саула и его сыновей. Он 
запретил петь ее на улицах городов Филистимлян, чтобы 
враг не радовался. Он провозгласил, что не будет ни дождя, 
ни урожая на том месте, где был убит Саул. Он призвал весь 
Израиль оплакивать убитого царя. Это не было поступком 
человека, жаждущего мести, человека, больше не чтящего 
своего лидера. 

Нет, такой человек сказал бы: «Он получил по заслугам!»
Давид пошел дальше. Он не убил оставшихся в живых 

членов дома Саула; наоборот, он оказал им большую 
милость. Он дал им землю и пищу и позволил одному из 
потомков сидеть за царским столом. Разве таким бывает 
поведение человека, который рад падению своего лидера 
от суда праведного? Те, кто имеет бунт в сердце, радуются, 
когда их духовный лидер падает. Они думают: «Он получил 
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то, что заслужил!» Такие люди либо злословят, либо ранят 
своих лидеров колкими комментариями и тем самым 
толкают их дальше в уготованное им наказание. У них не то 
сердце, какое имел Давид. У них не Божье сердце.

ПОСТАВЛен, ЧТОбы быТЬ бЛАГОСЛОВЛенным!

Мы всегда должны помнить, что Бог допускает по 
отношению к нам несправедливость властей, чтобы в итоге 
привести нас к чему-то лучшему. Он использует это для 
высвобождения Своего благословения. Петр продолжил 
свое наставление: «Не воздавайте злом за зло или 
ругательством за ругательство; напротив, благословляйте, 
зная, что вы к тому призваны, чтобы наследовать 
благословение» (1 Пет. 3:9, выделено автором).

Благословение может заключаться не только в 
материальных вещах, хотя и они важны; но, скорее, оно 
может касаться более важных сфер, таких, как характер 
Христов, распространение Царства Небесного или награда 
в вечности. Когда мы подчиняемся Божьей власти, ничто не 
может повредить нашему духовному благополучию. Петр 
прояснил это вопросом: «И кто сделает вам зло, если вы будете 
ревнителями доброго?» (1 Пет. 3:13). Контекст этого стиха 
состоит в том, чтобы мы следовали личному примеру Иисуса.

В отношении характера Христова Петр давал следующее 
наставление: «Потому что и Христос… однажды пострадал за 
грехи наши, праведник за неправедных… Итак, как Христос 
пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь тою же мыслью; 
ибо страдающий плотию перестает грешить» (1 Пет. 3:18; 4:1).

Петр наставляет верующих готовиться к страданиям, 
подобным тем, какие пережил Христос, что в контексте 
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его послания является несправедливым отношением со 
стороны властей. Вы можете себе представить, как солдаты 
идут в бой без оружия? Правда, нелепо? Однако многие 
верующие оказываются безоружными перед страданием от 
несправедливости властей. Попав под атаку, они пребывают 
в состоянии шока, замешательства или изумления. Они 
реагируют на это построением целой системы выводов 
и доводов, вместо того чтобы действовать по принципу 
подчинения власти.

Приведу пример вооруженного и подготовленного 
человека. Важнейшей частью курсов подготовки пилотов 
является использование авиатренажеров. На таких 
тренажерах пилот сталкивается практически со всеми 
возможными ситуациями в воздухе. В этих безопасных 
условиях летчики оттачивают свою реакцию до тех пор, пока 
не научатся правильно выходить из любых ситуаций. Таким 
образом они готовят себя к реальным ситуациям. Если что-
то случается во время полета, пилоты не паникуют — они 
действуют так, как их научили. Даже если пассажиры могут 
запаниковать и оказаться в состоянии шока или истерики, 
пилоты остаются спокойными и не теряют контроль над 
собой. Люди, занимающиеся расследованием авиакатастроф 
и изучающие данные бортовых самописцев, поражаются 
спокойствию пилотов. Даже за мгновение до падения в их 
голосах обычно нет никакой паники. Они вооружены!

Эта книга могла бы послужить в качестве подобного 
учебного пособия для пилотов. Слово Божье в этом 
послании может вооружить, или подготовить, вас для 
тех крутых поворотов, которые преподносит вам жизнь в 
отношениях с властями. Если вы отреагируете правильно, 
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вы испытаете благословение. Петр сказал, что те, кто следует 
примеру страданий Христа, перестают грешить. Какое 
утверждение! Другими словами, те, кто правильно реагирует 
на несправедливое отношение со стороны лидеров, 
достигают духовной зрелости.

Есть еще одно потрясающее обетование. Павел утверждал:

Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и оживем; 
если терпим, то с Ним и царствовать будем (2 Тим. 2:11, 12).

Духовная власть обещана тем, кто страдает подобно 
Христу. Чем большие трудности вы переживаете, тем 
большую власть Бог доверяет вам. И снова вы видите, что 
Бог готовит вас к благословению, когда вы сталкиваетесь с 
несправедливостью властей. Но ответите ли вы правильно 
и примете ли благословение или же наполнитесь обидой и 
горечью? Выбор за вами. Выберите путь победителя, то есть 
— жизнь!
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САмОСуД

Чтящие лидера приобретают великую 
власть, и уважение следует за ними.

Не каждый относится к лидерству так, как это 
делал Давид. Очень часто, увидев недостатки в 

наших лидерах, мы радуемся, а затем оправдываем себя, с 
легкостью откидывая наложенные ограничения. Но наша 
реакция на грехи других, особенно лидеров, — это один 
из важнейших индикаторов нашей духовной зрелости. И 
именно по этой причине Бог часто использует промахи и 
ошибки лидеров в нашей жизни, чтобы раскрыть истинное 
состояние наших сердец. Именно это случилось с одним из 
сыновей Ноя.

ПрАВИЛЬнО, нО неПрАВИЛЬнО

После потопа Ной начал возделывать землю и насадил 
виноградник. Однажды, выпив слишком много вина, 
он возвратился в свой шатер и, скинув в опьянении всю 
одежду, заснул.
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Хам, младший из сыновей, вошел в шатер Ноя и, увидев 
отца нагим, вышел и рассказал об этом братьям, Симу и 
Иафету. Он поведал об этом «только семье». Может быть, 
он сказал: «Парни, наш папочка пьян и валяется в чем мать 
родила!» или, хуже того, возможно, он пригласил своих братьев 
посмотреть на их духовного лидера, лежавшего голышом.

Услышав его слова, Сим и Иафет взяли одежду и, 
положив ее на плечи, пошли в шатер и покрыли наготу отца. 
Их лица были обращены в сторону, чтобы ничего не видеть. 
Когда Ной проспался от опьянения, он узнал, что сделал 
Хам. Послушайте, что он сказал:

Проклят Ханаан; раб рабов будет он у братьев своих. 
Потом сказал: благословен Господь Бог Симов; Ханаан 
же будет рабом ему; да распространит Бог Иафета, и да 
вселится он в шатрах Симовых; Ханаан же будет рабом 
ему (Быт. 9:25-27).

Ранее в этой книге мы обсудили последствия 
неподчинения Божьей власти. Те, кто сознательно начинает 
бунтовать, попадают под проклятье. Хам узнал эту 
истину трудным путем. Он отнесся к Ною непочтительно 
и тем самым показал свое неуважение к власти отца, 
делегированной Богом. Это навлекло проклятие на 
потомство Хама. Интересно заметить, что проступок Хама 
имел для него тяжелейшие последствия, в то время как 
опьянение Ноя было забыто.

Аморальный поступок Ноя стал проверкой для трех его 
сыновей и раскрыл их внутреннюю суть. Один оказался 
глупым и непокорным, двое других — почтительными и 
милосердными. Ной, напившись, явил собой не лучший 
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пример, однако с его поведением должен был разбираться 
Господь, а не те, кто был у него в подчинении. Двое сыновей 
поняли это и продолжали относиться к нему с почтением. 
Третий же взял и опорочил отца и тем самым навлек на 
свою голову проклятье, которое, как он полагал, должно 
было пасть на Ноя.

Сим и Иафет даже не стали смотреть на прегрешение 
отца, не хотели они и того, чтобы и другие (жены и дети) 
видели его в таком состоянии, поэтому накрыли отца 
одеждой. Благодаря тому, что они сохранили почтение 
к положению отца, они защитили и его позицию, и 
собственные сердца. Хам же насмеялся над Ноем, возможно 
пытаясь опорочить его способность быть лидером. 
Это позволило бы Хаму оправдывать себя в случае 
неподчинения отцу, когда тот использовал свою власть. 
Это относится к любому человеку, в чьем сердце кроется 
непослушание. Дискредитируя власть, он чувствует себя 
свободным от подчинения. В своем сердце он убирает 
всякие ограничения.

В Своей «галерее славы» (Евр. 11) Бог хвалится верой и 
послушанием Ноя, но Хама там мы не найдем. Был ли прав 
Хам? Разве не напился и не был наг Ной? Да, Хам был на сто 
процентов точен, но он был неправ в принципе. Человеческие 
доводы оправдали бы его действия; он лишь повторил то, 
что увидел; он лишь старался «быть честным». Но принципы 
послушания и уважения свидетельствуют об обратном. Сим и 
Иафет чтили своего отца и были благословлены.

Многие, подобно Хаму, дают достоверную информацию 
о своих лидерах, и все же они неправы в Божьих очах: 
они бесчестят своего ближнего и теряют благословение. 
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Они поступают глупо, поскольку руководствуются своим 
собственным пониманием и рассуждениями. Им не хватает 
сердца Давида, Сима и Иафета. Когда наступило полное 
падение Саула, Давид восскорбел и провозгласил:

Не рассказывайте в Гефе, не возвещайте на улицах 
Аскалона, чтобы не радовались дочери Филистимлян, чтобы 
не торжествовали дочери необрезанных… Саул и Ионафан, 
любезные и согласные в жизни своей, не разлучились и 
в смерти своей; быстрее орлов, сильнее львов они были. 
Дочери Израильские! плачьте о Сауле, который одевал вас 
в багряницу с украшениями и доставлял на одежды ваши 
золотые уборы (2 Цар. 1:20, 23-24, выделено автором).

Со стороны этого правителя Давид перенес суровые 
гонения. Сложившиеся в его пользу обстоятельства и 
плотское мышление могли бы заставить его порадоваться 
и провозгласить победу, но Давид в очередной раз доказал, 
что он живет согласно принципам почитания власти. 
Его жизнь стала примером для людей, вставших под его 
власть. В результате он стал великим царем. Чтящие лидера 
приобретают великую власть, и уважение следует за ними. 
Они привлекают к себе благословение от Господа. Те, кто 
злословит власть или легкомысленно к ней относится, сеют 
неуважение вокруг себя и навлекают на себя суд.

САмОСуД

Еще раз обратимся к нашему главному стиху, 
посвященному делегированной власти:

Всякая душа да будет покорна высшим властям, ибо 
нет власти не от Бога; существующие же власти от Бога 
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установлены. Посему противящийся власти противится 
Божию установлению. А противящиеся сами навлекут на 
себя осуждение (Рим. 13:1, 2).

Осуждение приходит на тех, кто противостоит власти. 
Коснись власти — и ты коснешься Бога. Прежде чем 
начать свое служение, я участвовал в двух международных 
миссиях. Я был свидетелем того, как люди в результате 
противостояния лидерству были преданы высшему суду. Он 
приходил в разных формах, но избежать его не удавалось 
никому. Это было особенно заметно, когда работники 
покидали свое место. Не важно, насколько был неправ лидер 
или какими были обстоятельства, если они критиковали 
или порочили его, если они пили из горького источника, они 
в конце концов накликали на себя большие неприятности. 
Для некоторых это были финансы; для других — работа; 
для третьих — проблемы со здоровьем; для четвертых — 
проблемы с детьми; у пятых возникали семейные проблемы. 
Этот список можно продолжить до бесконечности, но 
наличие внезапных неприятностей было очевидным в 
жизни тех, кто не уважал своих духовных наставников.

Я был свидетелем тому, как многие уходили из-за 
неправильного отношения к ним, но сохраняли дух 
смирения. Они отказывались говорить против своих 
прежних работодателей или слушать других, кто это делал; 
вместо этого они благословляли их и уважительно о них 
отзывались всякий раз, когда о них заходила речь. Эти люди 
знали, что Бог — их источник. Он позаботится о них и, когда 
Ему это угодно, возвысит их. Я видел, как в других местах 
они занимали лучшие позиции, чем у нас. С некоторыми из 
них мой путь снова пересекся даже через двенадцать лет, и я 
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убедился, что их жизнь была благословлена.
Как сохранить в себе смиренный дух? Иисус раскрыл 

нам этот секрет: «А Я говорю вам: любите врагов ваших, 
благословляйте проклинающих вас, благотворите 
ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих 
вас» (Мат. 5:44). Он говорил, что мы должны молиться 
за тех, кто обижает или притесняет нас. Поступая так, 
мы позволяем нашему сердцу получить исцеление и не 
допускаем в него критику и горечь.

ДАр ПрОТИВ ВЛАСТИ

Через Писание и жизненный опыт я получил 
подтверждение, что люди, говорящие против власти, 
навлекают на себя осуждение. Вспомним Мариамь и Аарона: 
«И упрекали Мариамь и Аарон Моисея за жену Ефиоплянку, 
которую он взял» (Чис. 12:1).

Сначала посмотрим, кем были Мариамь и Аарон. 
Мариамь была сестрой Моисея. Отметим, что она 
была его старшей сестрой. Бог звал ее пророчицей 
(см. Исх. 15:20). Аарон был старшим братом Моисея, 
а также первосвященником. Итак, мы говорим о двух 
личностях, занимавших определенные позиции власти и 
пользовавшихся популярностью.

Они критиковали Моисея за то, что он женился на 
эфиопской женщине, которая не происходила из потомства 
Авраама; она не была участницей его завета.

Мариамь и Аарон верили, что Моисей согрешил или в 
лучшем случае принял неверное решение, женившись на 
африканке. Это беспокоило их больше всего потому, что 
он был лидером. Были ли они правы в своем мнении? Если 
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судить по букве закона, то кажется, что да. Бог ясно изъявил 
Свою волю для сынов Израиля, чтобы те брали в жены 
только девушек своего племени. Он предупреждал, что 
чужеземные жены обратят их сердца к чужим богам. Эта 
заповедь была дана во Второзаконии. Поэтому женитьба 
Моисея на чужестранке вносила некоторое противоречие. 
Возможно, они считали, что он имел сильное влияние 
на людей и не имел права вести себя подобным образом. 
(Заметьте, сегодня у нас остается только одна заповедь: не 
сочетаться с неверующими. Это уже не вопрос чистоты 
крови, но духовной принадлежности (см. Гал. 3:28). Согласно 
Новому Завету двое людей разных национальностей могут 
жениться беспрепятственно.)

Итак, Мариамь и Аарон были правы в своей оценке, но 
вместе с тем они были неправы, подобно Хаму! Моисей был 
их лидером, и любая критика в его адрес была нарушением 
правил. Как старшие брат и сестра они могли обсудить это 
в кругу семьи, но распространять сплетни в народе или 
обсуждать его поведение в собрании безусловно было грехом.

Что дало им повод выступить против своего лидера? 
Ответ мы найдем в следующем стихе: «И сказали: одному 
ли Моисею говорил Господь? не говорил ли Он и нам? И 
услышал сие Господь» (Чис. 12:2).

Не говорил ли Бог через них? Несомненно. Бог говорил об 
Аароне как об ораторе и пророке. Аарон передавал Божьи 
послания фараону. Бог использовал и Мариамь, чтобы 
она пропела пророческий псалом, который сохранился в 
Писании до наших дней. У них определенно были духовные 
дары. И все же их ошибка заключалась в том, что они 
поднимали духовные дары выше принципов власти. Они 
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решили, что поскольку Моисей согрешил, а они нет — и 
всех их использовал Бог почти в одинаковой степени — 
Моисей больше не являлся для них духовным лидером. 
Они позволили своим духовным дарам вознести себя над 
властью, которую поставил над ними Господь.

В контексте Нового Завета Павел писал: «Дары различны, 
но Дух один и тот же» (1 Кор. 12:4). Этот и другие стихи 
в качестве смотрителя даров определяют Святой Дух. 
Некоторые из даров дают способность руководить, 
способность учить, благодать быть даятелем, пророком. Есть 
дары исцелений, различения духов, чудотворения (1 Кор. 
12:7-10; Рим. 12:6-8).

Павел продолжал: «И служения различны, а Господь 
один и тот же» (1 Кор. 12:5). В греческом оригинале 
слово «служения» определяется словом диакония. 
Согласно словарю Тайера это слово используется для 
обозначения «управляющего учрежде ния апостолов и его 
администрации, а также пророков, евангелистов, старейшин 
и так далее». Говоря простым языком, этим словом 
описывается пять учреждений духовной власти внутри 
Церкви. Из этого же стиха мы узнаем, что Господь Иисус 
стоит над всеми этими учреждениями. Это подтверждает 
и другой стих. После воскресения Христа Павел писал: 
«И Он поставил одних Апостолами, других пророками, 
иных Евангелистами, иных пастырями и учителями, к 
совершению святых, на дело служения, для созидания Тела 
Христова» (Еф. 4:11, 12).

Власть Царства распространяется через эти служения, 
а не через дары, так как вся власть была дана Иисусу 
Отцом после Его воскресения (Мат. 28:18). Иисус, в свою 
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очередь, передал эти пять служений нам, как написано в 
вышеприведенном стихе из Послания к Ефесянам. Поэтому 
Его власть осуществляется через назначенные учреждения. 
Мы должны помнить о том, что любой человек может 
быть более одаренным духовно, чем пастор, однако пастор, 
занимающий лидерскую позицию над этими служениями, 
стоит и над этим человеком.

Один помощник пастора имел дары проповеди и 
пророчества. Дар Божий на его жизни был настолько 
очевиден, что, где бы он ни проповедовал, залы всегда были 
переполнены. Раз в неделю он вел молитвенное собрание, и 
туда также приходило много людей.

Чем популярнее он становился, тем более свободно 
он критиковал политику церкви и самого старшего 
пастора. Он говорил, что политика пастора ограничивает 
движение Святого Духа, и делился этими соображениями с 
окружающими. Его критический настрой передался другому 
помощнику пастора. Спустя какое-то время они вместе 
начали вести молитвенное служение. Однажды во время 
одного такого служения пастор незаметно проскользнул на 
задние ряды аудитории и увидел, что двое его помощников 
вели собрание именно так, как он просил их не делать. 
Вместо ходатайства за церковь, город, неспасенных они 
вели людей в другие формы молитвы, и если люди начинали 
выражать неуверенность в правильности их действий, эти 
помощники осуждали их. Люди попали в смущение.

Оба этих человека были одаренными служителями, 
но они не подчинились лидеру церкви. Серьезность их 
проступка была скрыта тем, что Господь использовал их 
в пророчествах и служении людям. Если это будет нашим 
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стандартом в оценке чьей-либо правоты, то мы с легкостью 
впадем в бунт подобно Мариами и Аарону. Божье помазание 
дается для народа Божьего, но оно никогда не дается для 
оценки слов и образа жизни служителей.

ОбуЧенИе ПОСЛушАнИю ЧереЗ СуД

Моисей же был человек кротчайший из всех людей 
на земле. И сказал Господь внезапно Моисею и Аарону и 
Мариами: выйдите вы трое к скинии собрания. И вышли все 
трое (Чис. 12:3, 4).

Из этого стиха мы узнаем, что одним из требований 
Божьего характера для угодных Ему лидеров является 
кротость. Моисей был самым кротким человеком на земле. 
Но не так о нем думали Мариамь и Аарон. Их описание 
характера Моисея было бы иным: «Он получил несколько 
больше, чем заслуживает».

Господь внезапно попросил всех троих выйти к скинии 
собрания. Суд часто приходит неожиданно. Когда они 
выходили, вполне возможно, что Мариамь кивнула Аарону: 
«Приготовься. Моисей прозевал свое счастье, женившись на 
чуже земке. Бог собирается поставить тебя лидером, потому 
что ты остался праведным в своем поведении». Такие 
умозаключения рождаются в тот момент, когда мы через 
противление власти открываемся для атаки обольщения.

Конечно, то, что произошло потом, не совпало с их 
ожиданиями. Бог вызвал Аарона и Мариамь выйти вперед. 
Он напомнил им, что вверил Моисею весь Свой дом и 
говорил с ним прямо, лицом к лицу, а не загадками. Затем 
Господь задал им вопрос: «Как же вы не убоялись упрекать 
раба Моего, Моисея?» (ст. 8). Когда мы упрекаем или 
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критикуем лидера, мы проявляем тем самым отсутствие 
страха Господнего. Смотрите, что тогда происходит: «И 
воспламенился гнев Господа на них, и Он отошел. И облако 
отошло от скинии, и вот, Мариамь покрылась проказою,  
как снегом. Аарон взглянул на Мариамь, и вот, она  
в проказе» (Чис. 12:9, 10).

Противясь власти, мы сами попадаем под суд, который 
может заключаться в исчезновении Божьего присутствия, 
за чем следует какая-нибудь болезнь. Возвращаясь к 
вышеупомянутым пасторам, скажу, что прошло немного 
времени — и они покинули церковь. Одного отстранили от 
служения, второй уволился сам. Один открыл церковь по 
соседству от нас, которая так и осталась маленьким собранием 
численностью в сто человек. Когда он был помощником 
пастора, под его началом находилось более шестисот человек. 
Почти сразу после своего ухода он пережил семейную 
трагедию. Другой помощник уехал из города и добился кое-
каких успехов в служении на новом месте, но его не покидало 
чувство одиночества и недоверия со стороны окружающих.

Как только пришел суд, Аарон сразу воззвал к Богу в 
покаянии за себя и за Мариамь. Бог простил их, но все же 
велел Мариамь оставаться в изоляции от общества в течение 
семи дней. Остается много вопросов: почему, например, 
только Мариамь была наказана, а Аарон остался невредим. 
Одной из причин может быть то, что Мариамь была более 
напористой в своих словесных атаках, чем Аарон. Другое 
предположение заключается в том, что недостойно было 
Мариами, женщине, говорить в таком тоне; к тому же она 
не занимала никакой ключевой позиции. Другой причиной 
может быть то, что Аарон, первосвященник, имел помазание 
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и он был необходим на своем месте. Какая бы ни была 
причина, это происшествие показывает, насколько серьезно 
Бог смотрит на непослушание.

Суд за противление духовной власти чаще всего является 
для нас возможностью учиться и расти. В таких случаях 
люди, которые каются, становятся самыми верными 
людьми в церкви. Не всегда противление исходит из злого 
сердца; часто оно возникает из-за незнания. Когда приходит 
понимание, за ним немедленно следует покаяние. Иногда это 
занимает какое-то время, так как некоторые люди обладают 
большей сопротивляемостью к боли, которая приходит 
оттого, что они противятся Богу.

Я уверен, что Мариамь на всю жизнь запомнила те семь 
дней унижения. Больше таких поступков за ней мы не 
видим, ее непослушание уже не повторялось. Тем не менее 
не все исправляются и извлекают урок из своих ошибок, как 
это сделали Мариамь и Аарон. Некоторые в том же собрании 
позднее все же восстали против установленной Богом 
власти. Из-за своего нераскаянного сердца они попали под 
вечное осуждение.

ПОЧему Вы СТАВИТе Себя Выше ДруГИх?

Трое человек из собрания — Корей, сын Левия, Дафан и 
Авирон, сыны Рувимовы, — собрали вокруг себя двести 
пятьдесят мужей, начальников общества, людей именитых, 
против Мои сея и Аарона, и сказали: «Полно вам; все 
общество, все святы, и среди их Господь! почему же вы 
ставите себя выше народа Господня?» (Чис. 16:3).

Говоря проще, эти люди, занимавшие лидерские 
позиции при Моисее и Аароне, заявили: «Эй, ребята, 
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что вы о себе возомнили? Лидерами себя называете. Мы 
все народ Божий и можем подчиняться Ему без ваших 
указаний». Где-то мы уже такое слышали, не правда ли? 
Если и не в таких выражениях, то совершенно определенно 
подобное послание часто отображается в поведении или 
более вкрадчивых фразах, но дух остается тот же. Можно 
представить себе, как они говорят: «Мы все равны», или 
«Мы же братья и сестры», или «Мы все имеем Духа Святого; 
почему мы должны подчиняться их лидерству?» Эти люди 
убеждены, что могут слышать Господа, как и любой другой.

Движение, названное в церкви ученичеством, вышло 
изпод контроля в 1970-е годы, и, кроме того, подчинение 
лидерам потеряло здравый смысл. Люди спрашивали 
пасторов, уезжать ли им на праздники или не уезжать, 
купить ли машину или что-то другое, жениться на том 
или ином человеке или не жениться. Участвовать в этих 
событиях мне не довелось, поэтому не могу сказать 
точно, как далеко все это зашло на самом деле, но люди, 
принимавшие в них участие, сказали, что в конце концов все 
вышло за рамки Писания.

Это движение и другие злоупотребления лидерством 
стали причиной другой крайности. Из-за того что духовная 
власть использовалась не по назначению, люди решили 
ею пренебречь. Это вызвало появление неких свободных 
художников и духовных бомжей, которые бегали от 
церкви к церкви, из конфессии в конфессию, проводя свои 
молитвенные собрания и открывая церкви, часто потому, 
что не могли найти для себя идеального пастора. Такое 
мышление внесло свою лепту в распространение тайной 
власти беззакония, о которой предупреждал нас Павел.
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Люди, поднявшиеся против Моисея, незадолго до 
этого находились под жестоким правлением фараона. 
Затем появился Моисей, власть которого также казалась 
чрезмерной, но в другом смысле. Временами из-за него у 
них возникали более серьезные трудности, чем при фараоне. 
Возможно, они думали, что теперь, когда они покинули 
Египет и распрощались с фараоном, Моисей им уже не нужен. 
Они устали подчиняться власти. Теперь каждый мог идти, 
куда хотел. Как-никак, они принадлежали Богу, а лидеры 
только создавали лишние трудности, поэтому несколько 
человек собрались вместе и выступили против Моисея.

Во время поездок я очень часто становился свидетелем 
подобных спектаклей. Бизнесмены, ходатайственные 
молитвенные группы, консультативные советы, другие 
группы внутри церкви объединялись против пасторов. 
По их мнению, они могли слышать от Бога, а пастор был 
глухим. Если бы они только знали, что за дух таился внутри 
них на самом деле.

ДухОВнАя ВЛАСТЬ нАЗнАЧАеТСя

Как я уже говорил, очень часто нам, гражданам развитой 
западной цивилизации, бывает трудно усвоить принципы 
Царства. Мы живем в демократическом обществе со 
свободной рыночной экономикой, которое очень сильно 
отличается от царства. Царство имеет царя, который 
назначается по праву рождения. В странах с демократией 
правительство избирается народом. В системе свободного 
предпринимательства лидерство достается тем, кто, кроме 
стремления к власти, обладает деньгами, способностями, 
влиянием или талантом. Но не так построено Божье 
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Царство, где лидеры назначаются.
Иисус Сам назначает отделы служений. Никто не может 

поставить какого-нибудь человека на какую-либо позицию 
власти, кроме Господа, а Он делает это Духом Божьим. 
Когда мы берем на себя власть без Божьего назначения, мы 
возвышаем сами себя. Это включает и тех, кто был призван, 
но еще не назначен. Павел предупреждал: «По данной мне 
благодати, всякому из вас говорю: не думайте о себе более, 
нежели должно думать» (Рим. 12:3).

Автор Послания к Евреям подтвердил, что человек не 
может сам занять место лидера: «И никто сам собою не 
приемлет этой чести». Предыдущие стихи ясно говорят 
о том, что он должен быть назначен. Автор Послания 
продолжает: «Так и Христос не Сам Себе присвоил славу 
быть первосвященником» (Евр. 5:4, 5). Даже Иисус не занимал 
произвольно лидерской позиции, Отец назначил Его.

Послушайте, как Павел говорит о себе: «Павел, раб 
Иисуса Христа, призванный Апостол, избранный к 
благовестию Божию» (Рим. 1:1). Он сказал призванный, 
а затем избранный. Павел был призван апостолом от 
основания мира, хотя он и не был поставлен апостолом, 
когда получил спасение. Перед этим он прошел через время 
испытаний, когда подчинялся лидерам церкви в Антиохии. 
Так продолжалось несколько лет. Исходя из собственного 
опыта он написал следующие наставления лидерам: «И 
таких надобно прежде испытывать, потом, если беспорочны, 
допускать до служения» (1 Тим. 3:10).

Жизнь Павла стала библейским образцом для нас. 
Пройдя испытание на верность в служении вспоможения, 
он поднялся на следующую ступень, ступень учителя  
(2 Тим. 1:11; Деян. 13:1). Божий порядок служений и 
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позиций служителей раскрывается в следующем стихе: «И 
иных Бог поставил в Церкви, во-первых, Апостолами, во-
вторых, пророками, в-третьих, учителями; далее… дары… 
вспоможения» (1 Кор. 12:28).

Павел был испытан не только в служении вспоможения, но и 
в качестве учителя. И снова мы видим Божий порядок избрания 
Его слуг для более высокой ступени, когда учитель Павел 
становится апостолом: «В Антиохии, в тамошней церкви были 
некоторые пророки и учители: Варнава, и Симеон, называемый 
Нигер, и Луций Киринеянин, и Манаил, совоспитанник Ирода 
четвертовластника, и Савл» (Деян. 13:1). Савл, впоследствии 
названный Павлом, значится здесь среди учителей и пророков в 
церкви в Антиохии. Из Первого послания к Тимофею (2:11) мы 
узнаем, что он был не из пророков, но из учителей. Продолжая 
читать, мы узнаем, что «когда они служили Господу и постились, 
Дух Святый сказал: отделите Мне Варнаву и Савла на дело, к 
которому Я призвал их» (Деян. 13:2).

Святой Дух проговорил: «Теперь отделите Мне». Время 
пришло. Все было сказано не неделей раньше или позже, 
но сейчас! И Господь установил сроки и людей, которые 
должны быть отделены. В течение многих лет Павел был 
уверен, что на его жизни есть апостольское призвание. Это 
было открыто через три дня после его встречи на пути в 
Дамаск (Деян. 9:15). Теперь Иисус отделил того, кого Он 
призвал за много лет до этого. Тем временем Павел верно 
служил, не пытаясь продвинуться самостоятельно.

Господь использовал поставленных лидеров церкви, в 
которой верно трудился Павел. Старейшины назначались 
таким же способом. Читаем дальше: «Тогда они, совершив 
пост и молитву и возложив на них руки, отпустили их. Сии, 
быв посланы Духом Святым, пришли…» (Деян. 13:3, 4).
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Обратите внимание на то, что они «послали их». Павел 
и Варнава были посланы на служение поставленными 
лидерами. Теперь взгляните на следующий стих: «Сии, быв 
посланы Духом Святым». Павел и Варнава были назначены 
и отделены Иисусом посредством Святого Духа через 
назначенных лидеров церкви. Подводя итог, скажу, что Иисус 
осуществил это через соответствующую цепочку власти.

Иисус не использовал для этого пророческую 
ходатайственную молитвенную группу Антиохии, не 
посылал Он и Павла с Варнавой на пророческое собрание в 
другой город или в другую церковь в том же городе, которой 
они не принадлежали. Не использовал Он для этого и кого-
нибудь из церкви с особыми духовными дарами.

Господь использовал власть, которую Он установил через 
церковь в Антиохии. Вот почему Бог предупредил: «Рук 
ни на кого не возлагай поспешно» (1 Тим. 5:22). Лидеры 
наблюдают за верностью тех, кто служит в церкви, поэтому, 
когда Бог говорит в их сердца назначить определенного 
человека, они уверены, что это указание исходит от Господа. 
Это Божий метод назначения верующих на лидерские 
позиции в новозаветной церкви.

ПрежДеВременныЙ ПрИЗыВ

Моисей был призван и знал об этом с ранних лет.

Когда же исполнилось ему сорок лет, пришло ему на 
сердце посетить братьев своих, сынов Израилевых. И, 
увидев одного из них обижаемого, вступился и отмстил 
за оскорбленного, поразив Египтянина. Он думал, 
поймут братья его, что Бог рукою его дает им спасение; 
но они не поняли. На следующий день, когда некоторые 
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из них дрались, он явился и склонял их к миру, говоря: 
вы братья; зачем обижаете друг друга? Но обижающий 
ближнего оттолкнул его, сказав: кто тебя поставил 
начальником и судьею над нами? (Деян. 7:23-27).

Люди, которых он должен был вести, не признали его 
власти. Кое-кто произнес почти те же слова, что сказали позже 
Корей, Дафан и Авирон: «Кто тебя поставил начальником и 
судьею над нами?» Но почему-то тот человек не испытал на 
себе никаких последствий. Дело в том, что Моисей тогда еще не 
был назначен лидером. И хотя призыв уже вошел в его сердце, 
власть Божья еще не пребывала на нем.

Я думаю, что одна из причин, почему эти люди так 
ожесточенно восстали на Моисея в пустыне, заключалась 
в том, что они видели на нем власть Божью, но им это не 
нравилось. Объяснение этому дадут слова Бога о том, что 
люди на самом деле сражались не против Моисея, но против 
Него. Как часто мы сталкиваемся с такими ситуациями 
сегодня! Те, кто действительно имеет власть Божью, часто 
встречают сопротивление со стороны окружающих, потому 
что люди в реальности противятся высшей власти.

САмОнАЗнАЧенИе ОбмАнЧИВО И ОПАСнО

Когда Корей, Дафан и Авирон противостали Моисею, 
он уже был поставленным лидером, и доказательства 
его власти были очевидны для всех. Эти же люди были 
самозванцами, самоправедными гордецами. Их доводы 
представляли собой лживую и опасную форму бунта. 
Лживую потому, что они все еще верили, что своим бунтом 
они служат Богу. Те двести пятьдесят лидеров убедили 
себя в том, что противостоят лишь Моисею и Аарону; они 
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и не подозревали, что их противление распространялось 
на Господа, ибо они желали служить Ему. Гдето они 
оступились, а упустив из поля зрения Божью власть на 
Моисее, они получили основание для восстания против 
него. Это было опасно, поскольку нередко такое поведение 
влечет за собой тяжелейший суд. Это в точности повторяет 
падение Люцифера.

Услышав слова этих людей, Моисей понял, какой за 
всем этим стоял дух, и пал ниц пред Господом. Он не стал 
с ними спорить. Те, кто поставлен Богом, имеют Его сердце 
и не станут доказывать кому-то свою правоту. Моисей знал 
Бога настолько близко, что понимал: Господь подтвердит 
назначенное Им лидерство. Моисей сказал:

Неужели мало вам того, что Бог Израилев отделил вас от 
общества Израильского и приблизил вас к Себе, чтобы 
вы исполняли службы при скинии Господней и стояли 
пред обществом, служа для них? Он приблизил тебя и с 
тобою всех братьев твоих, сынов Левия, и вы домогаетесь 
еще и священства. Итак ты и все твое общество 
собрались против Господа (Чис. 16:9-11).

Они ухватились за нечто большее, нежели им было 
доверено, и неожиданно оказались сообщниками против 
Бога. Они стремились к такому уровню власти, которого 
Бог им не давал. Моисей повторил им: «Полно вам, сыны 
Левиины!»12  (Чис. 16:7).

Как только стало ясно, что они не собираются отступать в 
своем упорстве, Господь сказал Моисею: «Скажи обществу: 

12  В английском переводе Библии (NKJV) здесь сказано: «Вы слишком много на себя 
берете, вы, сыны Левиины!» — Прим. перев.
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отступите со всех сторон от жилища Корея, Дафана и 
Авирона». Итак, Моисей поднялся и поспешил к шатрам 
Дафана и Авирона в сопровождении верных ему лидеров. 
Он сказал народу: «Отойдите от шатров нечестивых людей 
сих, и не прикасайтесь ни к чему, что принадлежит им, 
чтобы не погибнуть вам во всех грехах их». И они отошли со 
всех сторон от жилища Корея, Дафана и Авирона; а Дафан 
и Авирон вышли и стояли у дверей шатров своих с женами, 
сыновьями и малыми детьми.

И Моисей сказал:

«Из сего узнаете, что Господь послал меня делать все 
дела сии, а не по своему произволу: если они умрут, как 
умирают все люди, и постигнет их такое наказание, какое 
постигает всех людей, то не Господь послал меня; а 
если Господь сотворит необычайное, и земля разверзнет 
уста свои и поглотит их и все, что у них, и они живые 
сойдут в преисподнюю, то знайте, что люди сии презрели 
Господа. Лишь только он сказал эти слова, расселась 
земля под ними… и поглотила их и дома их, и всех людей 
Кореевых и все имущество. И сошли они со всем, что 
принадлежало им, живые в преисподнюю, и покрыла 
их земля, и погибли они из среды общества. И все 
Израильтяне, которые были вокруг них, побежали при 
их вопле, дабы, говорили они, и нас не поглотила земля. 
И вышел огонь от Господа и пожрал тех двести пятьдесят 
мужей, которые принесли курение» (Чис. 16:24-35).

Жуткий суд, пришедший на этих людей, дает нам два 
отрезвляющих факта. Во-первых, эти люди искренне 
верили, что все еще служат Богу, хотя на самом деле они 
противостояли Ему. Во-вторых, в Новом Завете Апостол 
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Иуда предупреждал, что будут подобные люди и в церкви 
последних дней, «которые оскверняют плоть, отвергают 
начальства и злословят высокие власти» (ст. 8). Затем он 
продолжил: «Горе им, потому что идут путем Каиновым… и 
в упорстве погибают, как Корей» (ст. 11).

бунТ ЗАрАЗен

В этой главе описаны два отдельных случая бунта. 
Первый касался Корея, Дафана и Авирона с двумястами 
пятьюдесятью лидерами. Второй произошел на следующий 
день, когда весь народ поднялся против Моисея и Аарона. 
Они окружили их, говоря: «Вы умертвили народ Господень» 
(Чис. 16:41). Само собой, их потрясло увиденное накануне, 
но они обвинили во всем Моисея. Влияние бунта тех 
людей было настолько сильным, что даже после такого 
свидетельства, как земля, поглотившая всех заговорщиков, 
народ не осознал, что их бунт смертельно опасен. 
Настораживает то, что подобные случаи имеют место и в 
наши дни.

Когда народ восстал на Моисея и Аарона, Бог был 
настолько разгневан, что хотел уничтожить их всех. Но 
Моисей и Аарон заступились за людей. В результате народ 
был спасен; однако чума, посланная Господом, разразилась 
над станом и унесла жизни 14 700 человек! С потерями 
предыдущего дня не стоит и сравнивать!

Народ Божий, послушайте мое предупреждение: бунт 
заразен и смертельно опасен. Библия не говорит, что Богу 
не нравится бунт. Писание утверждает, что Бог ненавидит 
его. Его взгляд на бунт гораздо строже, чем простая 
антипатия. Взбунтовавшегося Люцифера не попросили 
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покинуть небеса; он был выброшен оттуда со скоростью 
молнии, бьющей в землю (см. Лук. 10:18). Желание быть 
похожим на бунтовщика смертельно. По этой причине 
заключительными словами наставления Павла к церкви в 
Риме были следующие:

Умоляю вас, братия, остерегайтесь производящих 
разделения и соблазны, вопреки учению, которому вы 
научились, и уклоняйтесь от них; ибо такие люди служат 
не Господу нашему Иисусу Христу, а своему чреву, и 
ласкательством и красноречием обольщают сердца 
простодушных (Рим.  16:17, 18).

Такими же будут и мои заключительные слова к этой 
главе. Я догадываюсь, что это послание может и не вызвать 
у вас радости и энтузиазма, но оно может спасти вам 
жизнь. Запомните, что это прививка истины; она может 
показаться неприятной, но ее защита намного превосходит 
тот кратковременный дискомфорт. Я молюсь о том, чтобы 
вы увидели любовь Божью в этом послании. Он дает вам 
предупреждение ради вашей же безопасности.
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ГЛАВА 15 

еДИнСТВО

Власть приносит единство, которое 
привлекает Божью славу.

Существует ли больший замысел и большее преиму-
щество в том, чтобы жить под божественной властью, 

чем все то, что мы обсудили до сих пор? Ответ – несомненно да! 
Это эффективное распространение царства Божьего. 

Одна из целей, которые Иисус определил для церкви, 
это единство! Достижение этой цели является великим 
преимуществом. Он молился: 

«Не о них же только молю, но и о верующих в Меня по 
слову их. Да будут все едины, как Ты, Отче, во Мне, и Я 
в Тебе, так и они да будут в Нас едины, – да уверует мир, 
что Ты послал Меня. И славу, которую Ты дал Мне, Я дал 
им. Да будут едины, как Мы едины» (Иоан. 17:20-22).

Существует слава, приготовленная для нас, но она тесно 
связана с нашим единством. «Слава» - не то слово, которое 
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часто используется в разговорной речи. Онлайн-словарь 
Вебстера определяет славу как «великая красота и роскошь; 
величие». У греческого слова «докса» похожее определение. 
Однако, Полный словарь изучения библейских слов также 
добавляет: «Слава Божья и то, кем Он по сути является».

Эквивалентом слова «докса» в Ветхом Завете является 
еврейское слово «кавод». Великолепие, богатство, 
могущество, честь, величие и вес – лишь некоторые 
однословные определения этого слова. Просто остановитесь 
на минуту и подумайте о значимости этого слова. 
Когда Библия говорит о Божьей славе, она имеет ввиду 
Его великолепие, Его непостижимое богатство, Его 
всемогущество, обилие Его естества, Его великую честь 
и величие Его сущности. Последнее определение «вес» 
указывает, что эти качества не ограничены, но присутствуют 
в полноте; проще говоря, речь идет о весе Его величия. 

Иисус – Бог, явленный как человек. Мы всегда должны 
помнить важность Его слов: «Видевший Меня видел Отца» 
(Иоан. 14:9). Апостол Иоанн объявил с самого начала, что 
вначале Слово было Богом. Далее он написал: «И Слово 
стало плотью и обитало с нами… и мы видели славу Его» 
(Иоан. 1:14). Его слава проявилась многими способами, 
но особенно через Его силу. Иоанна 2:11 - один из 
многочисленных стихов, показывающих это: «Так положил 
Иисус начало чудесам в Кане галилейской и явил славу 
Свою». Он явил вес Божьего величия, будучи на этой земле. 

Перед Своим уходом Он дал нам поручение: «Как послал 
Меня Отец, так и Я посылаю вас» (Иоан. 20:21). Чтобы мы 
смогли исполнить это великое поручение, Иисус молился о 
том, чтобы вес Его величия был на нас. Как уже было сказано, 
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это обещание тесно связано с нашим единством. Написано: 
«Как хорошо и как приятно жить братьям вместе… там 
заповедал Господь благословение и жизнь навеки» (Пс. 
132:1-3). Нет большего благословения, чем пребывать в Его 
славе, то есть переживать полноту Его присутствия. Это 
невозможно для разделенной церкви, но возможно для 
церкви, в которой есть единство. 

ИДеАЛЬныЙ ПрИмер 

Ранняя церковь является ярким примсером этой истины. 
Иисус вознесся на небо, и Его верные последователи 
подчинились Его приказу остаться в горнице (Деян. 1:4). В 
течение сорока дней после Своего воскресенья Иисус явился по 
крайней мере 500 мужчинам и женщинам (1 Кор. 15:6), однако 
через десять дней только 120 из них остались в Иерусалиме. Где 
были остальные несколько сотен верующих? Мы не знаем, куда 
они отправились, но мы точно знаем, что они не подчинились 
приказу Иисуса ждать обещанное от Отца. 

Оставшиеся в горнице мужчины и женщины были в 
единстве под властью Его слова – Его прямой власти. Каким 
же будет их отношение к лидеру, которого Он назначил? 

Прежде чем уйти, Иисус назначил Петра лидером Своих 
последователей. Петр выделялся среди других учеников. 
У него было больше жажды к познанию Божьих путей, он 
получал мудрость, которая не была дана другим, и он влиял 
на других учеников. У него определенно был дар лидерства. 
Однако, зачастую он был импульсивным и расходился с 
Божьей волей. Когда он смело объявил Иисуса Христом, 
Сыном живого Бога, Иисус похвалил его за это откровение 
и объявил Петра благословенным, потому что эта истина 
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была явлена ему божественным образом. Однако, всего через 
несколько минут Иисус «обратившись, сказал Петру: “Отойди 
от Меня, сатана! Ты Мне соблазн! Потому что думаешь не 
о том, что Божье, но что человеческое”» (Мат. 16:23). 

В другой истории Петр ходил по воде, пока остальные 
ученики оставались в лодке и просто наблюдали. Он снова 
лидировал. Однако, всего через несколько мгновений, 
прежде чем остальные успели последовать за ним и выйти на 
воду, он начал тонуть. Иисус выразил недовольство, сказав: 
«Маловерный! Зачем ты усомнился?» (Мат. 14:31). 

В еще одной истории Иисус выбрал Петра, вместе 
с Иоанном и Иаковом, сопровождать Его, когда Он 
поднимался на гору. После того, как они пришли, Иисус 
преобразился; Его лицо засияло как солнце, и Его одежда 
стала ослепительно белой. Моисей и Илия явились и начали 
говорить с Иисусом. Какая привилегия, какая честь для этих 
троих быть свидетелями этого феноменального события! 
Однако, прежде чем оно завершилось, Петр предложил 
построить кущи – два из них для Илии и Моисея. Снова, он 
лидировал, однако он расходился с Божьей волей, даже в той 
атмосфере великой слваы. 

Величайший провал Петра – отречение от Христа – 
тоже был свежим в памяти этих последователей. После 
воскресения ангел у гроба должен был отдельно упомянуть 
Петра, давая указание трем женщинам: «Но идите, скажите 
ученикам Его и Петру, что Он [Иисус] предваряет вас в 
Галилее; там Его увидите» (Мар. 16:7). Эти три женщины, как 
и многие ученики, скорее всего думали, что Петр сдался.

Итак, вопрос в следующем: сумеют ли члены этой новой 
церкви подчиниться и быть в послушании человеку с 
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таким шатким послужным списком? Его импульсивное 
поведение, ход его мыслей и рассуждений и его решения не 
были безупречными и зачастую были подвержены ошибкам. 
Он не был лучшим кандидатом для руководства молодой 
церковью в нестабильные времена. 

Принимая во внимание все это, давайте рассмотрим 
первое решение Петра в качестве лидера только что 
основанной церкви. Прошло несколько дней, и Петр нашел 
пророческое слово в книге Псалмов, которое имело прямое 
отношение к тому, что Иуда предал Иисуса. Петр прочел 
это маленькой общине в горнице: «Об этом написано в 
книге Псалмов, где говорится: … “Пусть другой займет его 
должность”» (Деяния 1:20-21, NLT). Снова, Петр увидел то, 
что не видели другие. Сможет ли он правильно использовать 
это откровение? 

То, что я собираюсь писать, безусловно, можно 
рассматривать как предположение. Однако, я надеюсь, 
что приведу достаточно доводов из Слова Божьего, чтобы 
показать правдивость моей точки зрения. Я уверен, что 
Петр снова упустил волю Божью в принятии очередного 
решения. Он предложил собрать тех мужчин, которые были 
с ними с самого начала, чтобы «бросить жребий» и увидеть, 
кого из них Бог изберет вместо Иуды.

Нигде в Новом Завете вы не найдете, что Бог выбирает 
апостола по жребию (лотерейной системе)! Иисус 
показал им Божьи пути в течение трех с половиной лет 
и оставил им пример: Он молился всю ночь и услышал 
от Бога, прежде чем выбрать первых двенадцать 
апостолов (Лук. 6:12-13). Было бы лучше, если бы 
Петр следовал примеру Иисуса. Кроме того, тот факт, 
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что всего несколько лет спустя пророки и учителя в 
антиохийской церкви последовали примеру Иисуса – они 
постились и молились, прежде чем Павел был отделен 
для апостольского служения (Деян. 13:1-4), – является 
еще одним подтверждением того, что решение Петра  
было поспешным. 

Находящиеся в горнице 120 человек нашли двух 
кандидатов: Матфия и Иуста. Мы можем видеть плод 
решения Петра. Матфий выиграл эту лотерею и был 
причислен к ученикам (Деяния 1:23-26), однако мы так ни 
разу и не видим его имя в Новом Завете. Почему? Потому 
что Божьим избранником вместо Иуды был Савл (или 
Павел), а не Матфий. Вот почему Павел писал:

«Его [Иисуса] увидел Иаков, а позднее все апостолы. 
Самым последним, как будто я был преждевременно 
рожден, я тоже увидел Его. Потому что я меньший из всех 
апостолов»  (1 Коринфянам 15:7-9, NLT).

Павел назвал себя преждевременно рожденным; другими 
словами, он, скорее всего, был слишком юным, чтобы быть 
одним из первых двенадцати апостолов. Изучая этот вопрос, я 
нашел разные источники о рождении Павла, оценки которых 
расходятся до четырнадцати лет. Поэтому давайте рассмотрим 
хронологию Нового Завета, чтобы получить представление 
о его возрасте. Согласно большинству исторических данных, 
мученическая смерть Стефана наступила через четыре 
года после воскресения Иисуса. Когда Стефана забивали 
камнями, Библия называет Савла (Павла) юношей (Деян. 7:58). 
Греческо-английский словарь дает определение слову «юноша» 
как «только что достигший половой зрелости». Можно с 
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уверенностью предположить, что Павел был слишком юным, 
чтобы быть одним из первых учеников. 

Я абсолютно уверен, что Божьим избранником был 
Павел. Он явно обладал плодом и властью апостола намного 
больше, чем Матфий. Я уверен, что, Петр, как лидер, принял 
спонтанное решение, которое не соответствовало Божьему 
плану. Если бы он принял подобное решение в сегодняшней 
церкви, то церковь, скорее всего, разделилась бы из-за этого. 
Группа «противников избрания апостолов через лотерейную 
систему» отделилась бы, а группа «сторонников избрания 
апостолов через лотерейную систему» осталась бы. Но 
послушайте слова, записанные в Библии сразу после этого 
события:

«При наступлении дня Пятидесятницы все они были 
единодушно вместе» (Деяния 2:1).

Слово «единодушно» на греческом – это слово  
«Омотумадон». Полный словарь изучения библейских 
слов определяет это слово как «единые умом, единогласно, 
единодушно, все вместе». Мы видим, что это определение 
не оставляет места для разделений ни в мыслях, ни в делах. 
Они были едины в целях, в мыслях, в сердце и в духе.

Каким был результат этого полного единства? Бог явил 
Свою славу над 120 учениками, которые были едины в 
сердце, в мыслях и в делах, а не над теми 380, которые были 
где-то еще. Город Иерусалим навсегда изменился благодаря 
Божьей славе, которая была на этих последователях Христа. 

Находящиеся в горнице мужчины и женщины 
подчинились руководству Петра по двум причинам. Во-
первых, выбор апостола по лотерейной системе не был 
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грехом, хотя, по всей вероятности, он расходился с Божьим 
планом. И во-вторых, они полностью подчинились лидеру, 
которого назначил Бог. 

Мы видим очередное подтверждение того, что Божья 
прямая власть связана с Его делегированной властью. Есть 
люди, которые говорят: «Я подчинен Богу», однако они 
противятся лидерам, которых Он назначил. Они обмануты. 
Если мы действительно подчинены Богу, мы подчинимся 
нашим лидерам по двум причинам. Во-первых, Его прямая 
власть приказывает нам подчиниться нашим лидерам. Во-
вторых, мы подчинимся нашим лидерам, потому что мы 
признаем Его власть над ними. Итак, если делегированная 
власть не велит нам грешить, то подчинение ей богоугодно 
и полезно. Когда мы поступаем таким образом, Божья 
слава проявляется, и Его царство начинает стремительно 
распространяться. 

СурОВАя реАЛЬнОСТЬ

Мы должны задать следующие непростые вопросы:

• Препятствовали ли мы проявлению Божьей славы 
из-за нашей неспособности подчиниться церковной 
власти?

• Зависит ли наше подчинение от того, согласны ли мы?
• Вносили ли мы свой вклад в разделения?

Я уверен, что в горнице были ученики, которые 
предпочли бы сделать все не так, как Петр. Несомненно, 
более мудрым решением было бы следовать примеру Иисуса 
и сначала взыскать Бога, прежде чем принимать решение о 
выборе кого-то из присутствующих. Поступить так было бы 
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намного мудрее, чем форсировать проблему, бросая жребий 
и назначая на апостольское служение кого-то, кто не был 
призван Богом для этого. 

Даже несмотря на то, что существовал лучший способ 
сделать это, люди в горнице выбрали высший путь – 
сохранить единство, приняв стратегию своего лидера. 
Каждый начал действовать так, как будто это было его или ее 
идеей. Как часто мы разделяемся из-за бессмысленных или 
незначительных разногласий в методах служения? Или же 
доктринальных убеждений, которые не должны разделять 
нас, например, вернется ли Иисус до, во время или после 
великой скорби? Нам не нравится, что пастор одевает 
джинсы вместо костюма. Нам не нравятся дымовые машины 
и прожекторы, которые создают специальные эффекты 
во время служения прославления. Пастор проповедует 
слишком долго или недостаточно долго. Мы не помолились 
достаточно долго или не помолились о конкретной 
проблеме. По правде говоря, этот список нескончаем. 
Сердце разрывается от того, как легко мы разделяемся. 
Но настораживает то, что разделения не всегда легко 
распознать. Новый Завет часто велит нам быть едиными не 
только в наших делах. Вот несколько примеров:

«Дополните мою радость: имейте одни мысли, имейте 
ту же любовь, будьте единодушны и единомысленны» 
(Филиппийцам 2:2).

«Впрочем, братья, радуйтесь, усовершайтесь, утешайтесь, 
будьте единомысленны, мирны, и Бог любви и мира будет 
с вами» (2 Коринфянам 13:11).

«Только живите достойно благовествования Христова, 
чтобы мне, приду ли я и увижу вас, или не приду, 
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слышать о вас, что вы стоите в одном духе, подвизаясь 
единодушно за веру Евангельскую» (Филиппийцам 1:27).

Разделения не ограничены только противоречащими 
словами или делами; они намного глубже – в мыслях, 
в сердце и в духе. Долгие годы мои родители жили 
на Восточном побережье, в штате Флорида, в городе 
Веро Бич. Примерно за двадцать километров к северу 
от этого города есть место, которое называется Залив 
Себастьяна. Оно известно местным своими сильными 
подводными течениями. Подводное течение – это явление, 
которое невидимо для невооруженного глаза. Смотря на 
поверхность океана, кажется, что вся вода течет в одном 
направлении, двигаясь к пляжу. Но под поверхностью вода 
быстро движется в обратном направлении. Это обратное 
течение захватывает своих жертв и несет их в открытое 
море, зачастую забирая их жизни.

Существуют ли «подводные течения» в наших церквях, 
которые препятствуют проявлению Божьей славы? Именно 
благодаря единству учеников весь Иерусалим услышал о 
воскресении Иисуса; величие Его присутствия и силы были 
невероятны! Если подумать, у них не было телевидения, 
радио или социальных сетей, чтобы объявлять о своих 
собраниях, но тысячи спасались на этих необъявленных 
спонтанных служениях.

Теперь мы должны задать самый отрезвляющий вопрос: 
сколькие из нас предстанут перед Иисусом на судилище, 
шокированные и сбитые с толку тем, что Он явит нам? 
Покажет ли Он нам, со слезами на глазах, каким образом 
мы помешали проявлению Духа Божьего в наших городах 
и деревнях? Наши разногласия стали подводным течением, 
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которое не позволило множеству людей прийти к спасению. 
Мы были несогласны со своими лидерами в сердце, в 
мыслях и в делах. Да, возможно, мы были правы; возможно, 
существовали лучшие или даже более библейские стратегии 
и способы; но что лучше, быть правыми или пребывать 
в славе Божьей? Быть правыми или приводить многих в 
царство Божье? 

рАЗЛИЧные меТОДы

Не секрет, что лидеры могут расходиться с 
божественными планами и стратегиями. Я пишу об этом 
с содроганием и сожалением, вспоминая слишком много 
случаев, когда, будучи лидером, я сам принимал неудачные 
решения. Однако, удивительно, что Бог все равно может 
исполнить Свои цели, особенно когда мы едины. Мы не 
должны относиться к этому с беспечностью и не должны 
стать небрежными в том, чтобы искать Его волю, но это 
должно служить утешением для лидеров подобных мне, 
которые делали ошибки. 

Теперь же я хочу поговорить об еще одном факте, 
который может помешать нам быть в единстве. Это 
незнание того, что в церкви существуют различные 
действия. Другими словами, существуют различные пути 
достижения той же цели – распространения Царства 
Божьего. Павел писал коринфской церкви о различных 
дарованиях и служениях в церкви, но после этого он 
продолжил: «Существуют четкие различия в действиях [для 
достижения целей], но тот же Бог вдохновляет и побуждает 
все их во всех» (1 Коринфянам 12:6, AMP). Существуют 
четкие различия в действиях; другими словами, различные 



<<  282  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

служения успешно действуют в миссии нашего царства, 
используя различные методы. 

Апостол Павел часто использует военные термины 
для наставления церкви. Это не просто образы; мы 
действительно являемся солдатами армии Божьей на этой 
земле. Я использую его пример, чтобы показать различные 
действия церквей и служений. Армия США состоит из 
разных видов войск – сухопутной армии, флота, авиации, 
морской пехоты и береговой охраны. Действия этих войск 
для выполнения своих целей и задач различны. Зачастую 
эти методы уникальны для каждого вида войск. Но у них 
общая цель – защищать нашу страну и служить ей.

Кадет из авиационного училища будет специально 
обучен как действующий член Авиации США. Большой 
акцент в обучении будет поставлен на воздушные 
тактические операции, так как эти войска в основном 
действуют в воздухе. Если вдруг этого кадета переведут 
в сухопутную армию, он должен будет пройти новую 
подготовку. Конечно, существует множество методов, 
которые совпадают в обоих войсках. Однако, поскольку 
действия сухопутных войск сильно отличаются от авиации, 
так как они в основном действуют на земле, этот бывший 
член авиации должен будет научиться множеству новых 
боевых маневров и стратегий. 

Принимая во внимание этот пример, давайте прочтем 
слова Павла к церкви в Коринфе:

«Умоляю вас, подражайте мне» (1 Кор. 4:16).

Павел велел этой церкви подражать ему. Он не написал: 
«Подражайте мне, как я подражаю Христу»; он сделал это 
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позже (1 Кор. 11:1). Но существует причина, по которой он 
не сказал эти слова в этом отрывке. Мы видим объяснение в 
его следующих словах:

«Умоляю вас, подражайте мне. Для сего я послал к вам 
Тимофея, моего возлюбленного и верного в Господе сына, 
который напомнит вам о путях моих во Христе, как я 
учу везде во всякой церкви» (1 Кор. 4:16-17). 

Он велел церкви (которую сам основал) подражать ему, 
и добавил: «Для сего я послал к вам Тимофея». Для чего он 
послал Тимофея? Для того, чтобы напомнить им о путях 
Павла во Христе. Обратите внимание, что он не написал: 
«Тимофей напомнит вам о путях Иакова во Христе». Был 
ли Иаков апостолом в церкви? Конечно же да! Был ли он 
благочестивым лидером? Конечно же да! Был ли Иаков 
апостолом дольше, чем Павел? Снова, да. Отличались ли его 
пути, методы или действия от путей Павла? И снова, ответ – 
да! Значит ли это, что наставления Павла признавали пути 
Иакова во Христе неправильными? Ни в коем случае! Однако, 
пути Иакова не подходили для церкви в Коринфе, которая 
была рождена Павлом. Это похоже на то, что пути военно
воздушных сил не подходят для военно-морского флота. 
Некоторые из их путей совпадают, но многие отличаются. 

Давайте продолжим размышлять об этом. Павел не 
сказал, что Тимофей напомнит этой церкви о «путях 
апостола Петра во Христе», о «путях апостола Иуды во 
Христе», о «путях апостола Иоанна во Христе», и так 
далее. Нет. Павел родил эту церковь, и он продолжал 
устанавливать культуру своего лидерства в этой церкви. 
Его методы отличались от других, но они были верны 
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фундаментальным учениям Христа. Все лидеры ранней 
церкви имели те же фундаментальные убеждения и учения. 
Но каждый из них применял разные методы для исполнения 
цели научить все народы.

Давайте подумаем об этом на примере поместной церкви. 
Предположим, имена старших пасторов вашей церкви 
Джим и Лиза Смит. Они со своей лидерской командой, по 
благодати Божьей, взрастили церковь до 1.500 прихожан, и 
при этом они установили свои пути, то есть, свои методы 
и культуру, которые являются уникальными для их стиля 
руководства. Эффективность вашей церкви повлияла на ваш 
город выдающимся образом. Она имеет местное признание, 
но на этом ее влияние останавливается. 

Однако предположим, что в другом городе есть очень 
популярная церковь со всемирным влиянием. Имена 
старших пасторов этой церкви Даг и Хезер Джонс. Они 
задают тенденции и руководят, используя новые и свежие 
тактики в служении. Они влияют на большее число 
людей, чем пастора вашей церкви. Чьим путям вы будете 
следовать? Путям Джонсов или Смитов (ваших пасторов)? 
У вас может появиться искушение следовать путям этих 
всемирно известных лидеров и попытаться склонить своих 
лидеров к тому, чтобы принять их методы. Однако, подобно 
коринфянам, вы должны стремиться узнать культуру ваших 
лидеров и следовать им ради единства и славы. Истина в 
том, что вашими лидерами являются не Джонсы, а Смиты. 

ОбЩИЙ ВЗГЛяД

Я путешествую по всему миру уже больше тридцати лет. 
Я имел привилегию служить в более чем тысяче церквях и 
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на конференциях в сорока девяти штатах США и в более чем 
шестидесяти странах. Для меня было привилегией видеть 
различие методов во множестве церковных групп. Будучи 
приглашенным в качестве гостя, одной из моих основных 
задач было понять культуру пригласившей меня церкви. 

Если вы – гость в моем доме, вы не будете указывать мне 
как управлять моим домом. Вы будете следовать правилам 
нашего дома. Будучи гостем, вы не будете решать время ужина 
и то, что будет подано на ужин. Вместо этого, вы спросите: 
«Во сколько будет ужин?» Вы спуститесь во время ужина и с 
благодарностью примете то, чем хозяин накормит вас. 

Будучи гостем, я спрашиваю у лидера церкви: «Как у 
вас принято одеваться за кафедрой?», а затем стараюсь 
следовать его предпочтениям. Я помню, как однажды поехал 
на конференцию с джинсами и рубашкой с отложным 
воротником в чемодане, в которых я собирался подняться 
за кафедру. В аэропорту нашу команду встретили четыре 
мужчины в смокингах с двумя белыми лимузинами, чтобы 
отвезти нас в гостиницу, а затем на служение. Если бы я был 
старшим пастором, я бы встретил моих гостей по-другому. 
Я бы отправил одного из моих сыновей или доверенных 
членов команды в повседневной одежде с одним или двумя 
красивыми, чистыми автомобилями, чтобы встретить 
гостей. Но это была не моя церковная конференция. Было 
легко заметить, что внешнее проявление чести было 
исключительно важным в этой церкви. Я сразу понял, что 
та одежда, которую я приготовил для служения, оскорбит 
их культуру и методы; поэтому, я немедленно позаботился о 
том, чтобы приобрести соответствующий костюм.

Будучи гостем, я спрашиваю: «Как долго вы хотите, 
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чтобы я проповедовал?» Я принимаю ответ служителя с 
уважением и служу в рамках отведенного мне времени. 
Однако я не всегда так поступал. Я проповедовал в церкви 
одного из моих героев, Томми Барнетта, каждый год, более 
чем пятнадцать лет подряд (его церковь называлась Финикс 
Ферст Ассембли, но сейчас она называется Финикс Дрим 
Центр, и его сын Люк является ее старшим пастором). В 
первый раз, когда я проповедовал у него в воскресенье 
утром, он дал мне сорок минут для проповеди и служения. 
Он сообщил, что с кафедры видны табельные часы, 
отсчитывающие отведенное мне время, которые помогут 
мне. Я проповедовал на десять минут дольше отведенного 
мне времени. 

После служения он спешно вышел, не сказав мне ни 
слова. Я знал, что он рассердился. В течение всего дня 
я переживал из-за того, что сделал. Перед вечерним 
служением мы были одни в его офисе, и я спросил, был ли 
он расстроен из-за меня утром. 

- Да, - ответил он. 
- Из-за того, что я слишком долго проповедовал? – 

спросил я. 
- Да, - ответил он.
Он помолчал и продолжил: 
- Джон, ты мне нравишься, и поэтому я скажу тебе, 

почему я был расстроен. У нас много людей, которые 
работают строго по графику. Наши детские служители 
работают по запланированной учебной программе, которое 
соответствует графику нашего основного служения. Когда 
служение длится на десять минут дольше, все превращается 
в беспорядок. У нас больше тридцати автобусов, которые 
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отвозят людей обратно в их бедные районы, и все они 
вынуждены ждать с включенными двигателями. По-твоему, 
что все они должны делать?

Он добавил еще несколько причин, а затем сказал  
в заключение:

- Ты не отнесся серьезно к нашим правилам только 
потому, что хотел проповедовать на десять минут дольше?

Я был наставлен с любовью и извлек урок из этой ошибки. 
Будучи гостем, я спрашиваю у лидера церкви: «Когда вы 

призываете людей к покаянию, вы просите их выйти вперед, 
встать, или просто поднять руку? Я внимательно слушаю 
ответ старшего пастора и поступаю согласно их культуре. Я 
твердо убежден, что человек действительно может получить 
спасение при любом из этих вариантов. 

Это просто примеры тех вопросов, которые я задаю. Иногда, 
если мои планы отличаются от культуры этой церкви, но я 
чувствую, что они будут более эффективными, я спрашиваю 
старшего пастора, согласиться ли он, если я сделаю все немного 
по-другому. Служители всегда ценят то, что я спрашиваю об 
этом, и почти всегда с готовностью дают разрешение. 

Существует так много примеров, которые я мог бы 
привести, но я уверен, что к этому времени вы поняли, что 
моя основная цель – поступать согласно методу, который 
установил лидер церкви, согласно его или ее «путям во 
Христе». Однако, если бы лидер церкви сказал: «Мы не 
верим в призыв к покаянию, потому что мы верим, что 
Иисус – всего лишь один из путей к Богу. Мы верим, 
что существует множество путей к вечной жизни», я бы 
отказался следовать его путям, потому что это уже не 
относится к методу служения; этот лидер противится одной 
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из основополагающих истин христианства. 
Смотря на тело Христа больше с общей точки зрения 

в течение долгих лет, я был свидетелем частых трагедий, 
причиной которых было незнание этой основополагающей

истины. Я видел верующих, которые посещают лидерские 
или библейские школы, культура которых отличается 
от культуры той церкви, в которой они выросли. Часто 
эти школы действуют при больших церквях, которые 
устанавливают общую христианскую культуру. Эти 
студенты видят методы этой церкви как в школе, так и на 
служениях в конце недели.

Окончив учебу, они возвращаются домой, полные 
стремления, и пытаются изменить культуру собственной 
церкви. Возможно, что они правы, считая, что новые пути, 
которым они научились, более актуальны и эффективны. 
Однако, если они будут слишком настойчивы, они легко 
могут стать препятствием, подобным подводному течению. 
Если методы, предложенные ими, не будут приняты, будет 
лучше, если они спросят Бога в молитве, уйти ли им, или же 
от сердца подчиниться методам своего лидера. 

Вначале моего служения, когда я был молодежным 
пастором, мое незнание того, что существуют различные 
методы и действия в служении, заставляло меня яростно 
сопротивляться моему пастору. Я отправился в одну церковь 
в штате Луизиана и увидел метод служения, который был 
очень эффективным. Я так влюбился в их успех, что не 
подумал и не спросил себя о том, соответствовал ли этот 
метод культуре нашей церкви. Вспоминая об этом сейчас, я 
ясно понимаю, что этот метод не соответствовал «путям во 
Христе» моего старшего пастора. Старший пастор церкви 
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в штате Луизиана очень отличался от моего старшего 
пастора. Оба они имели влияние по всему миру, оба были 
эффективны, оба приводили множество людей в царство 
Божье, но они применяли различные методы. 

Наше общество является более мобильным, чем когда-
либо раньше в истории. Вероятно, большинство из нас 
поменяет свою церковь по крайней мере один раз или даже 
несколько раз в жизни. Придя в новую церковь, крайне 
важно узнать их культуру, и это то, что мы должны делать 
намеренно. Чем скорее мы сможем адаптироваться к их 
путям во Христе, тем сильнее это сделает нас как личности 
и как часть общего тела. 
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ГЛАВА 16

О рАЗнОм

Мы признаем законную власть в церкви, 
только когда будем по настоящему 

спасены и будем искать воли Божьей.

В предыдущих главах наше внимание в основном 
было сосредоточено на церковной и светской власти. 

Однако, как я говорил ранее, большинство этих принципов 
распространяется на все категории власти. В этой главе мы 
обсудим отдельные наставления, данные в Слове Божьем в 
отношении разных сфер власти, особенно семьи. Многие 
из них относятся только к своей категории и поэтому 
должны рассматриваться отдельно. На каждую из тем, 
которые я затрону в этой главе, нетрудно было бы написать 
целую книгу. Тем не менее если мы включим принципы, 
которые уже знаем, то сможем применить их к тому, что 
будет обсуждаться в этой главе. Таким образом эта книга 
оставит еще более глубокий след в наших серд цах. Мы 
также рассмотрим некоторые общие наставления, не такие 
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всеобъемлющие, чтобы им можно было посвятить целую 
книгу. По этой причине я назвал эту главу «О разном».

СемЬя

До того как появилась Церковь, гражданское 
правительство или социальная власть, задолго до этого 
появилась семья. Ее значение нельзя переоценить, потому что 
здоровье трех вышеназванных областей зависит именно от 
нее. Можно иметь недочеты в других сферах делегированной 
власти, но семья независимо ни от чего будет оставаться 
крепкой. Однако невозможно при нарушенном порядке в 
семье сохранять целостность в других областях. Власть в 
семье — неотъемлемое основание для любой другой власти.

В семье мы находим Божий порядок, описанный в Библии:

Дети, будьте послушны родителям вашим во всем, ибо 
это благоугодно Господу (Кол. 3:20).

Потому что муж есть глава жены, как и Христос глава 
Церкви, и Он же Спаситель тела. Но как Церковь 
повинуется Христу, так и жены своим мужьям во всем 
(Ефес. 5:23, 24).

Подобные заповеди, встречающиеся и в других местах 
Нового Завета, указывают на Божий порядок власти в 
доме. Дети должны повиноваться родителям во всем, 
что включает в себя все сферы жизни. Эта заповедь не 
распространяется на те случаи, когда кто-нибудь из 
родителей велит ребенку делать чтото, что противоречит 
Слову Божьему, например, подталкивает к неправильному 
поведению в отношениях между полами, советует красть, 
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лгать или заставляет выбирать между родителями,  
и тому подобное.

Именно такой случай произошел в моей семье. Когда 
я учился в университете на инженера-механика, я отдал 
свою жизнь Иисусу Христу. Некоторое время спустя я 
понял, что призван к проповеди Евангелия. Как-то во 
время студенческих каникул я приехал домой и сообщил 
родителям (а они были ревностными католиками), что после 
окончания университета я собираюсь учиться в библейской 
школе. Это их очень расстроило, они подумали, что мое 
решение было эмоциональным и импульсивным. Мама 
тогда сказала: «Только через мой труп!»

Я ответил ей с кротостью и уважением: «Мама, я люблю 
тебя и благодарен за все, что ты мне дала, но я должен 
подчиниться Богу». Эти слова нисколько не утешили и не 
порадовали ее, а только еще больше расстроили.

Иисус сказал нам: «Кто любит отца или мать более, 
нежели Меня, не достоин Меня; и кто любит сына или 
дочь более, нежели Меня, не достоин Меня» (Мат. 10:37). 
Имея подкрепление от этих слов и многих других мест из 
Евангелий, я знал, что должен буду выбирать между моими 
отцом и матерью, которых я очень любил, и призывом Иисуса 
служить Ему. Я ни минуты не колебался в своем решении.

В течение нескольких последующих лет мы не могли 
наладить отношения. Я не переставал любить и уважать 
родителей, поскольку теперь у меня была Божья благодать. 
Но шло время, и они начинали видеть те плоды, которые 
принес Иисус в мою жизнь, и спустя восемнадцать лет, когда 
моему отцу исполнилось семьдесят девять лет, я удостоился 
чести молиться с обоими родителями, чтобы они приняли 
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Иисуса своим Господом. Они начали читать наши книги, 
смотреть видеокассеты и рассказывать своим друзьям о 
Господе. Теперь наши отношения стали лучше, чем когда бы 
то ни было.

Иисус столкнулся с похожей ситуацией. Он подчинялся 
Своим родителям, об этом написано так: «И Он пошел с 
ними и пришел в Назарет; и был в повиновении у них» 
(см. Лук. 2:51). Тем не менее, когда Его служение началось, 
согласно пророчеству Симеона, произнесенному, когда 
Иисус был еще младенцем, меч начал пронзать и обнажать 
их сердца и помыслы (Лук. 2:35). Сильные послания Иисуса 
заставляли многих испытывать дискомфорт и даже злили, 
Его семья не была исключением. Эмоции накалились до 
предела, даже Его мать стала противиться Ему:

И, услышав, ближние Его пошли взять Его, ибо говорили, 
что Он вышел из себя… И пришли Матерь и братья Его 
и, стоя вне дома, послали к Нему звать Его. Около Него 
сидел народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и братья 
Твои и сестры Твои, вне дома, спрашивают Тебя. И 
отвечал им: кто матерь Моя и братья Мои? И обозрев 
сидящих вокруг Себя, говорит: вот матерь Моя и братья 
Мои; ибо кто будет исполнять волю Божию, тот Мне 
брат, и сестра, и матерь (Мар. 3:21, 31-35).

Он был послушен родителям во всем до того момента, 
пока они не пожелали, чтобы Он пошел против заповеди 
Своего Отца. Но спустя несколько лет Его собственная 
семья оказалась в той комнате, где произошло первое 
излияние Святого Духа. Пришло время, и они стали 
последователями своего Учителя.
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эТО не ПОшЛО мне нА ПОЛЬЗу

Говоря о норме, а не об исключениях из правил, хочу 
заметить, что заповедь почитать и слушаться своих 
родителей — первая, которая содержит в себе следующее 
обетование: дети будут счастливы и будут долго жить на 
земле (Еф. 6:2, 3; Кол. 3:20).

Мне пришлось испытать последствия непослушания 
этой заповеди в тяжелой форме. Окончив университет, 
я устроился на работу в одно международное служение. 
Я начал посещать церковь, о которой уже говорил ранее. 
После посещения второ го служения я и еще несколько 
человек моего возраста пошли перекусить в кафе. За обедом 
я познакомился с лидером, ведущим группу неженатых 
людей. В тот момент он искал себе жилье, а я как раз 
только переезжал в этот город. После недолгого разговора 
мы решили, что было бы неплохо снять одну квартиру на 
двоих. Меня это очень обрадовало, поскольку это помогло 
бы сэкономить мне немалые деньги: в то время с деньгами 
у меня, недавнего выпускника университета, было не очень.

На следующий день я позвонил отцу и сообщил ему 
последнюю новость. Я думал, что он разделит мою радость 
по поводу ежемесячной экономии пары сотен долларов. 
Однако его реакция оказалась несколько иной. Он сказал 
мне: «Сын, мне это не нравится. Не делай этого. Ты не 
знаешь этого человека». Я пытался убедить его в обратном, 
рассказывая историю о том, как ревностно этот лидер 
относится к своему служению, но отец стоял на своем.

Повесив трубку, я подумал и решил, что мой отец ничего 
не понимает, так как он неверующий. В конце концов ведь 
этот человек занимал важный пост! Я проигнорировал 
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увещевания отца, и на следующий день мы нашли 
квартиру и подписали все необходимые документы. 
Когда мы собирались заказывать грузовик для перевозки 
вещей, мой новоиспеченный сосед спросил, могу ли я за 
него заплатить, потому что он забыл взять свою чековую 
книжку. Когда мы пошли оплачивать счет за квартиру, 
история повторилась. Его поведение не изменилось и 
через месяц: опять я был вынужден платить за двоих — за 
квартиру, за коммунальные услуги, а также за множество его 
междугородных телефонных звонков.

Я несколько раз давал ему свою машину, потому что своей 
у него не было. Каждый раз он возвращал ее только рано 
утром, более того, в салоне постоянно пахло табачным дымом. 
Он извинялся, объясняя мне, что ездил на ней к людям, нуж 
дающимся в помощи. Однажды утром на двери автомобиля я 
обнаружил огромную вмятину. Я был очень расстроен, но не 
подал вида. Как-то раз я вышел из спальни в четыре часа утра 
и наткнулся в гостиной на совершенно постороннего человека, 
в одной руке он держал банку с пивом, в другой — сигарету. Он 
глянул на меня так, словно я вторгся в его личную жизнь.

В своем собственном доме я испытывал сущее наказание, 
но, будучи молодым верующим, я продолжал думать: «Я 
должен жить в любви. Не злись, не осуждай». Поэтому я не 
стал устраивать разбирательства. И это только малая часть 
из того, что мне довелось пережить рядом с этим человеком.

Спустя несколько недель таких мучений, я узнал, 
что мой сосед был гомосексуалистом. Я попросил его 
немедленно съехать, но он отказался. Пока он жил в 
грехе, я все оплачивал. Почти в то же самое время пастор 
служения неженатых и незамужних верующих узнал о его 
тайной жизни, и этого человека отстранили от служения. Я 
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одним из последних узнал о его грехах. Мое непослушание 
ослепило меня, и я потерял проницательность.

Из-за того что я пренебрег советом отца, я потерял сотни 
долларов, не говоря об украденном мире в моем сердце. Я 
был разорен, эти два месяца оказались для меня самыми 
тяжелыми за всю прожитую жизнь. Когда все было кончено, 
я возопил к Богу: «Господи, почему это случилось? Я ведь 
доверял Твоему водительству».

Господь показал мне, что уже направлял меня, но я 
не принял наставления. Поставленный в тупик такими 
словами, я спросил: «Каким образом?»

Он ответил: «Через твоего отца, но ты не послушал его».
«Но мой отец не рожден свыше», — спорил я.
Тогда Бог напомнил мне, что в Его Слове не говорится: 
«Дети, повинуйтесь вашим родителям, только если они 

рождены свыше». Он объяснил: «Ты Мое дитя; поэтому 
я помещаю Мою мудрость и наставление в сердце твоих 
родителей, чтобы они направляли и защищали тебя».

Я быстро ответил: «Но теперь же я сам по себе. Отец живет 
за тысячу миль отсюда, и он не оплачивает мои счета».

Он ответил: «То, что ты оплачиваешь свои счета и 
живешь за тысячи миль от родителей, не означает, что 
Моя заповедь о повиновении им больше не имеет силы».

Его заповедь сопровождается обетованием о том, что 
если мы будем соблюдать ее, то будем иметь благословение. 
Могу засвидетельствовать, что из-за своего непослушания я 
пожал горькие плоды.

Бог объяснил мне, когда человек освобождается от власти 
отца и матери. С самого начала Он повелел: «Потому оставит 
человек отца своего и мать свою и прилепится к жене своей; 
и будут одна плоть» (Быт. 2:24).
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Последнее наставление, которое могут дать родители своему 
ребенку, — это благословение на брак. В качестве отступления 
хочется сказать, что после того как отец Лизы дал мне свое 
благословение на брак с ней, она созналась мне, что была крайне 
удивлена этим. Я спросил ее почему, и она ответила: «Потому 
что он сказал мне, что ему не нравилось, что ты христианин». 
Этот случай еще раз подтвердил тот факт, что сердце царя (или 
тех, кто руководит нами) лежит в руке Божьей.

Возвращаясь к Божьей заповеди, мне хочется сказать 
следующее: слова Бога подчеркивают, что когда мужчина и 
женщина сочетаются законным браком, устанавливается 
новый порядок подчинения. Причина, по которой Бог 
ничего не сказал о женщине, покидающей родителей, 
состоит в том, что не она устанавливает новый порядок в 
семье; власть в семье возлагается на плечи мужчины.

Когда дети сочетаются браком, они больше не находятся под 
заповедью повиновения родителям, тем не менее они обязаны 
проявлять к ним уважение. Помню, как-то раз я спросил своих 
родителей, почему они больше не дают советов нам с женой, 
когда видят, что у нас неприятности. Они ответили просто: 
«Вы никогда не спрашивали нашего мнения». Насколько 
благочестиво они вели себя! Порой я вижу, как родители 
вмешиваются в семейную жизнь своих детей точно так же, как 
это было до их брака. В результате они пожинают душевные 
раны и непонимание, а все потому, что они так и не дали 
свободу своим детям, как заповедано в Писании.

ОСОбОе ПреДуПрежДенИе ДеТям

Прослужив несколько лет молодежным пастором, я 
обнаружил, какими бывают опасные пути, на которые 
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ступают многие из молодых людей. Мне бы хотелось дать 
отдельное наставление из Слова Божьего о важности 
почтительного отношения к родителям. Я делаю это в 
надежде на то, что юноша или девушка, прочитавшие 
его, смогут избежать закваски греха, которая так активно 
распространяется среди молодого поколения. Она подобна 
вирусу и смертельно опасна. Писание провозглашает: 
«Проклят злословящий отца своего или матерь свою! И весь 
народ скажет: аминь» (Втор. 27:16).

Как-то раз ко мне на консультацию пришла мать-одиночка 
со своим сыном-подростком. В ходе разговора этот парень 
неоднократно обращался к ней с презрением, как будто она 
была глупой и отсталой в развитии. Я поправил его несколько 
раз, но это продолжалось. В конце нашего разговора, к моему 
же удивлению, я выпалил: «Юноша, если вы не раскаетесь 
в вашем поведении и отношении к матери, вы окажетесь в 
тюрьме». Я был потрясен — ведь это были мои слова. Этот 
молодой человек был спасенным верующим и посещал нашу 
молодежную группу. Как у меня это вырвалось?

Почти шесть лет спустя (тогда я уже не был молодежным 
пастором, а ездил с проповедями по городам) после одного 
из воскресных служений ко мне подошла мама этого парня. 
Она сказала: «Пастор Джон, вы помните, как сказали моему 
сыну, что если он не изменится, то попадет в тюрьму? Так 
вот, уже два года как он в тюрьме».

Я почти забыл тот случай, но сразу вспомнил о нем, 
когда она сказала об этом. Я подумал: «Как она может с 
такой радостью говорить об этом?» И я понял, в чем дело. 
Она продолжила: «Теперь он действительно горит для 
Бога. Он свидетельствует другим заключенным и участвует 
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в тюремном служении. Он читает ваши книги и многое 
почерпнул из них».

Меня поразило, что Божий суд кардинально перевернул 
все в жизни этого молодого человека. Конечно, было бы 
лучше, если бы он все осознал гораздо раньше и не проходил 
через такие злоключения, прислушавшись к словам, 
сказанным ему за несколько лет до случившегося. Но самым 
важным было то, что страстная любовь к Богу теперь горела 
в его сердце.

Всю серьезность последствий физической или словесной 
атаки детей на своих родителей мы можем увидеть в том, 
как поступали с необузданными детьми во времена Ветхого 
Завета: «Кто ударит отца своего, или свою мать, того должно 
предать смерти» (Исх. 21:15); а также: «Кто злословит отца 
своего, или свою мать, того должно предать смерти» (Исх. 
21:17). Иисус также ссылался на Ветхий Завет: «Ибо Бог 
заповедал: “почитай отца и мать”; и “злословящий отца или 
мать смертью да умрет”» (Мат. 15:4).

Моисей давал следующее наставление о том, как 
поступать  с взбунтовавшимся отроком:

Если у кого будет сын буйный и непокорный, 
неповинующийся голосу отца своего и голосу матери 
своей, и они наказывали его, но он не слушает их, 
то отец его и мать его пусть возьмут его и приведут 
его к старейшинам города своего и к воротам своего 
местопребывания и скажут старейшинам города своего: 
“сей сын наш буен и непокорен, не слушает слов наших, 
мот и пьяница”; тогда все жители города его пусть побьют 
его камнями до смерти; и так истреби зло из среды себя, и 
все Израильтяне услышат и убоятся (Втор. 21:18-21).
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Если бы эти слова применялись сегодня, то такие 
расправы над молодыми людьми в наших церквях пришлось 
бы совершать регулярно. Но даже несмотря на то, что такая 
мера наказания больше не существует, мы все равно видим, 
что Божье отношение к бунту однозначно, оно сурово и 
нисколько не изменилось. Мы не должны допускать бунт в 
сердце, ибо он убийца.

Я предостерегаю своих детей, чтобы они избегали любой 
формы бунта. Самая обманчивая или скрытая форма — это 
жалобы. Они вызывают неуважение к власти небрежно 
брошенным словом: «Мне не нравится то, как ты руководишь 
мной. Если бы я был на твоем месте, я поступил бы иначе». 
Это наносит оскорбление лидерству. Теперь вы понимаете, 
почему жалобы сынов Израилевых стали причиной того, что 
они не могли войти в обетованную землю? Их ворчание было 
знаком неуважения к Богу, хотя и было направлено в сторону 
Моисея. По сути, они говорили Богу, что Он поступает 
неправильно, они бы хотели сделать все иначе.

Почитание родителей приносит чудесное обетование 
долгой и благополучной жизни. Я бы избрал жизнь, а не суд, 
и это должно утвердиться в наших сердцах.

брАк

Теперь обратим внимание на божественный порядок в 
браке. Писание говорит нам, что жены должны повиноваться 
своим мужьям «во всем» (Ефес. 5:24). Эта заповедь 
применима не только к духовным вещам, но и к естественным 
сферам жизни. Павел говорил: «своим мужьям». Другие 
мужчины не имеют власти над женщиной, но только ее муж. 
Пастор имеет власть над чужой женой только в пределах 
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церковной жизни и духовных вопросов, начальник имеет 
власть только в отношении работы вне ее дома, гражданская 
власть — только в сфере социальных вопросов. Но когда мы 
говорим о власти в доме, то она находится в руках мужа.

В середине восьмидесятых годов мы с женой попали 
под влияние ошибочного учения. Согласно этому учению 
Новый Завет был написан несколькими шовинистически 
настроенными мужчинами, поэтому мы не должны 
принимать их слова буквально, когда речь заходит о вопросах 
власти в отношениях между мужем и женой. Нам сказали, 
что Иисус совершил одинаковое искупление для всех. И это 
истинная правда, но искупление не отрицает власти. По вине 
этого учения мы лишились мира в доме на многие годы. Мы 
оказались втянутыми в непрерывную борьбу за лидерство.

Однажды, после нескольких лет семейного хаоса, я сказал 
жене: «Бог поставил меня главой в этом доме, и я исполню 
это предназначение, будешь ты согласна со мной или 
нет». И с того момента все вокруг меня стало изменяться 
в лучшую сторону, чего нельзя было сказать о моей жене. 
Господь показал, что как лидер я не должен был принуждать 
к подчинению тех, кто находится подо мной. Иисус так 
не поступает с нами, но если те, кто находится в нашем 
подчинении, не следуют за нами, они пожинают страдания.

Я вошел в божественный мир, в то время как Лиза 
продолжала нести на себе все бремя домашних забот. Она 
была убеждена, что я безответственный лидер. Я был молод, 
и у меня было много недостатков, поэтому все ее обвинения 
в мой адрес были вполне оправданы. Иногда ее страх 
становился настолько явным, что она будила меня посреди 
ночи, дабы напомнить, что я не несу свою долю бремени и 
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что она делает больше, чем ей положено. Я просто предлагал 
отдать все в руки Божьи, а затем снова засыпал, а она 
продолжала ворочаться рядом, думая о худшем.

Бремя Лизы стало непосильным. Ее одолевали 
постоянные тревоги, ее разум никогда не отдыхал, но всегда, 
когда она прокручивала в уме новый ряд всевозможных 
семейных кризисов, с которыми наша семья обязательно 
должна была столкнуться, у нее возникали дополнительные 
поводы для беспокойств.

Спустя какое-то время напряжение, которое она в себе 
держала, стало почти невыносимым. Она была вынуждена 
подолгу принимать душ или ванну, чтобы хоть как-то снять 
с себя давление. Однажды вечером, когда Лиза в очередной 
раз принимала душ и жаловалась на меня, Бог проговорил 
ей: «Лиза, как ты думаешь, Джон — хороший лидер?»

Она быстро ответила: «Нет, конечно, нет! Я не доверяю ему!»
Он ответил: «Лиза, ты не обязана ему доверять. Ты 

должна доверять только Мне. Ты думаешь, что Джон не 
очень то справляется с обязанностями главы семейства. Ты 
чувствуешь, что можешь сделать лучше. То беспокойство 
и напряжение, которые ты испытываешь, — это вес и 
давление, принадлежащие главе семьи. Для тебя это ярмо, но 
для твоего мужа это мантия. Сложи это с себя».

И она сразу все поняла. Бог, а не мужчина-властолюбец, 
повелел ей подчиниться мужу. Лидерство в доме для нее 
оказалось тяжелой ношей, поскольку предназначалось 
не ей. Бог допустил, чтобы она без помазания и 
благодати переложила на себя весь груз ответственности, 
предназначенный для мужа. Она вышла из душа, плача и 
прося прощения, и вошла в тот мир и покой, какой я обрел 
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за несколько месяцев до нее, и впервые за многие годы в 
нашем доме воцарилась настоящая гармония.

Наставление Святого Духа в тот вечер помогло ей понять, 
что Бог велит подчиняться не только тогда, когда ты согласна 
с выбором или решением мужа. Она поняла, что если 
подчинится заповеди Божьей, то Его защита будет пребывать 
на ней. Совершал ли я ошибки после того случая? Конечно. И 
даже очень много. Тем не менее Бог защищал Лизу и во время 
моих промахов давал ей мир в сердце. Когда она находится 
в послушании, Его защита пребывает на ней, независимо от 
того, какие неправильные решения принимает муж.

небЛАГОрАЗумные ИЛИ неСПАСенные мужЬя

Заповедь женам повиноваться мужьям не адресована 
только к женщинам, у которых верующие мужья. Петр 
сказал: «Также и вы, жены, повинуйтесь своим мужьям, 
чтобы те из них, которые не покоряются слову, житием жен 
своих без слова приобретаемы были» (1 Пет. 3:1).

Обратим внимание на фразу: «Также и вы, жены…» 
Петр только что закрыл обсуждение темы — подчинение 
несправедливому отношению со стороны лидеров. (Об этом 
мы говорили подробно в главе 13.) А затем сразу дал такие 
же наставления женам в отношении мужей. Если собрать все 
эти стихи воедино, мы прочтем:

Слуги, со всяким страхом повинуйтесь господам, 
не только добрым и кротким, но и суровым. Ибо то 
угодно Богу, если кто, помышляя о Боге, переносит 
скорби, страдая несправедливо… Также и вы, жены, 
повинуйтесь своим мужьям, чтобы те из них, которые 
не покоряются слову, житием жен своих без слова 
приобретаемы были (1 Пет. 2:18, 19; 3:1).
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Печально, но это правда: я встречал некоторых 
«верующих» мужей, которые в своей роли лидера вели 
себя более грубо, чем неверующие. Как правило, сложнее 
всего повиноваться мужьям неспасенным. И снова я хочу 
подчеркнуть: если муж велит жене поступать против Слова 
Божьего, она не обязана подчиняться его требованиям, но 
вместе с этим должна сохранять в себе кротость.

По словам Петра, это кроткое отношение может стать 
мощным свидетельством для мужа, даже большим, чем 
проповеданное слово. Я знаю одну женщину, муж которой 
был неверующим. Она проповедовала ему многие годы, 
оставляла брошюры на его рабочем столе, подсовывала 
Библии в постель и в места, где он любил отдыхать, она 
раскладывала христианские журналы на журнальном 
столике. Если она приглашала домой семейные пары, 
то подбирала таких, где главы семейств были людьми, 
утвержденными в вере, и надеялась, что они будут 
свидетельствовать ее мужу.

Однажды Господь сказал ей: «Сколько еще ты будешь 
мешать спасению твоего мужа?»

Потрясенная, она спросила: «Я мешаю спасению мужа? 
Но как?»
Тогда Бог объяснил, что пока она проповедует и 

манипулирует обстоятельствами, она не делает то, что 
заповедовал Он. Он показал ей стих из Первого послания 
Петра и сказал: 

«Избавься от брошюр, журналов и Библий и перестань 
приглашать эти пары к себе домой».

Она сказала мне: «Джон, я просто стала любить его и 
быть во всем послушной, и через пару месяцев мой муж 



<<  306  >>

ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО

отдал свою жизнь Иисусу». Я остановился в их доме на 
какое-то время и увидел своими глазами, как сильно этот 
человек любит Господа.

Если бы мы просто верили, доверяли и подчинялись 
тому, что говорит Божье Слово, мы бы увидели чудеса 
в наших семьях и имели мир, который превзошел бы 
всякое наше понимание. Нельзя переоценить тот факт, что 
именно Бог, а не властолюбивые лидеры, которые любят 
контролировать, манипулировать другими, дал нам эти 
слова. Он произнес их для нашего преуспевания и нашей 
защиты, и некоторые из них мы увидим в следующей главе. 
Находясь в самой гуще проблем, мы можем доверять Его 
обетованию: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею о 
вас, говорит Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы 
дать вам будущность и надежду» (Иер. 29:11).

СВеТСкАя ВЛАСТЬ

В отношении работы и учебы в Новом Завете нам также 
даны определенные наставления. Павел написал:

Рабов увещевай повиноваться своим господам, угождать 
им во всем, не прекословить, не красть, но оказывать всю 
добрую верность, дабы они во всем были украшением 
учению Спасителя нашего, Бога (Тит. 2:9, 10).

Я всегда радуюсь, когда слышу о том, как неверующие 
начальники или владельцы компаний сообщают мне, что 
они видят Иисуса в своих работниках, не потому, что те 
проповедуют, но потому, что они проявляют Его характер 
в трудных ситуациях и своей профессиональной этике. Эти 
люди говорят мне: «Они никогда не спорят, не жалуются и 
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не шепчутся за спиной», или «Они работают прилежнее 
остальных», или «Они самые честные и надежные 
работники». И благодаря свидетельству своих работников 
они с интересом слушают, что я говорю об Иисусе.

Тем не менее я пережил и нечто противоположное. Как-
то раз, во время одного из перелетов, я разговорился с рядом 
сидящим пассажиром. Этот человек оказался владельцем 
второго по величине таксопарка в одном крупном городе. Мы 
вели приятную беседу, разговаривали до тех пор, пока он не 
узнал, что я христианский служитель. Тогда он резко замолчал 
и уже не мог говорить так свободно, как до этого. Но поскольку 
мы все-таки установили теплые отношения, мне было легко 
спросить, почему он так резко изменил свое отношение ко мне.

Он ответил: «Хорошо, скажу. У меня в компании 
работала одна женщина, она была из тех “рожденных свыше 
христиан”. В офисе она проповедовала всем направо и 
налево, воруя свое и чужое рабочее время. Уволившись от 
нас, она прихватила то, что ей не принадлежало, и вдобавок 
оставила мне счет на восемь тысяч долларов за телефонные 
переговоры со своим сыном, который живет в Германии».

Я был сражен наповал: ведь теперь из-за ее поведения 
и кражи все работники того офиса вряд ли захотят когда-
нибудь еще слушать Слово Божье. Именно поэтому Павел 
сказал: «[Увещевай их] не прекословить, не красть, но 
оказывать всю добрую верность». Когда мы находимся в 
послушании, усердно трудимся и подчиняемся правилам 
и законам, установленным нашими работодателями или 
преподавателями, мы тем самым становимся живым 
свидетельством благодати нашего Господа Иисуса Христа.

В другом месте Павел написал:
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Рабы, во всем повинуйтесь господам вашим по плоти, 
не в глазах только служа им, как человекоугодники, но в 
простоте сердца, боясь Бога. И все, что делаете, делайте от 
души, как для Господа, а не для человеков (Кол. 3:22, 23).

Обратите внимание на фразу «во всем повинуйтесь». 
Не важно, каким бы несправедливым ваш начальник или 
учитель ни казался, ваше послушание ему фактически 
равняется послушанию Господу.

Апостол Павел продолжает: «Зная, что в воздаяние от 
Господа получите наследие, ибо вы служите Господу Христу» 
(Кол. 3:24). Если бы та женщина знала, что на самом деле она 
крала у Господа, я думаю, она никогда не сделала бы этого. 
Ей не хватало понимания и страха Божьего.

Павел продолжил в следующем стихе: «А кто неправо 
посту пит, тот получит по своей неправде, у Него нет лице-
приятия». Мне нравится, как эта же ситуация обрисовы-
вается в другом переводе: «Угрюмый слуга, делающий свою 
работу нерадиво, понесет за это ответственность. Принад-
лежность к христианству не покрывает плохую работу»13.

Скорее всего, эта женщина не понесет ответственности 
перед владельцем компании или гражданскими властями; 
но зато ей придется ответить перед Господом и дать отчет 
на Его суде. «И потому ревностно стараемся, водворяясь 
ли, выходя ли, быть Ему угодными; ибо всем нам должно 
явиться пред судилище Христово, чтобы каждому получить 
соответственно тому, что он делал, живя в теле, доброе или 
худое» (2 Кор. 5: 9, 10).

13  Перевод с английского (the Message) Кол. 3:25. — Прим. перев.
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ОбЩИе ВОПрОСы

Многие говорят, что не будут слушать лидеров, 
личная жизнь которых очень отличается от того, что 
они проповедуют. Но откуда исходит такое отношение 
— от подчинения Богу или от естественного мышления? 
Прочитаем, что написано в Библии: «Тогда Иисус начал 
говорить народу и ученикам Своим и сказал: на Моисеевом 
седалище сели книжники и фарисеи; итак все, что они велят 
вам соблюдать, соблюдайте и делайте; по делам же их не 
поступайте, ибо они говорят, и не делают» (Мат. 23:1-3).

Иисус велел подчиняться даже порочным лидерам, 
которые не живут по своей проповеди. Он указывал народу 
смотреть на власть, данную этим людям, а не на их личную 
жизнь. Уочман Ни написал:

Какой риск взял на Себя Господь, основав учреждения 
власти! Какие потери несет Бог, когда делегированная 
Им власть представляет Его в ложном свете! И все-таки 
с невиданной смелостью Бог снова и снова доверяет 
Свою власть. Нам гораздо легче бесстрашно подчиняться 
властям, чем Господу устанавливать их. И поскольку Сам 
Бог не убоялся доверить власть человеку, то не можем ли 
мы подчиняться ей без опасений? Как Бог смело поставил 
лидеров, так давайте смело повиноваться им. Если где-то 
будет допущена ошибка, то вина за нее ляжет не на нас, 
но на плечи лидеров, ибо Господь провозглашает: «Всякая 
душа да будет покорна высшим властям» (Рим. 13:1).

Послушному нужно только послушание; Господь не 
будет судить нас за ошибочное подчинение, за все ошибки 
Он взыщет с лидера, который получил от Него власть. 
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Непослушание же — это бунт, и за это Бог спросит c нас, 
стоящих под властью. (Духовная власть [Spiritual Authority 
by Watchman Nee].)

Это написал человек, пострадавший от несправедливого 
преследования властей. В тридцатые и сороковые годы 
двадцатого столетия, совершенно независимо от иностранных 
миссионерских организаций, он помогал создавать поместные 
церкви в Китае, и много людей пришло через его служение 
к Господу. Его действия выводили власти из себя, и в 1952 
году его арестовали и обвинили во множестве преступлений, 
которых он не совершал. Весь остаток своей жизни, до 1972 
года, он провел в тюрьме. Но его благоговейный страх перед 
Господом был прекрасным свидетельством для заключенных, 
и многие покаялись в тюрьме благодаря его личному 
свидетельству. Его книги служат многим людям до сих пор.

кАк рАСПОЗнАТЬ ЗАкОнную ВЛАСТЬ?

На протяжении всей этой книги я делился тем, как 
распознавать законно назначенных лидеров, и теперь, 
заканчивая эту главу, будет целесообразным повторить 
то, что уже было сказано. В сфере гражданской и светской 
власти распознать законную власть не так сложно. 
Прочтем следующий стих: «Итак будьте покорны всякому 
человеческому начальству, для Господа» (1 Пет. 2:13). 
Должностное государственное лицо — это человек, 
принявший публичную присягу перед государством, 
или человек, назначенный на должность чиновника 
существующей властью. Есть также главы компаний, 
или нанятые учителя, или директора образовательных 
учреждений, и мы знаем, что их власть также законна.

Власть в доме также легко распознать. Когда женщина 
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выходит замуж, она встает под власть, защиту и обеспечение 
мужа. Когда в семье появляется ребенок, он находится под 
властью родителей. Если ребенок усыновлен, он должен 
чтить своих приемных родителей, как если бы они были его 
биологическими родителями. Ребенок, находящийся в приюте 
или под опекой, должен уважать тех, кто поставлен над ним.

Вопрос распознавания законности власти в церкви 
несколько сложнее. Писание предупреждает о появлении в 
церкви лжеапостолов, лжеучителей, ложных лидеров; мы 
не должны подчиняться таким людям. Как сказал Павел: «А 
вкравшимся лжебратиям… мы ни на час не уступили и не 
покорились» (Гал. 2:4-5). Лжелидеры могут проявлять себя 
двумя способами. Во-первых, они приносят учение, которое 
не сходится с Писанием. В контексте только что сказанного 
Павел написал чуть ранее: «Но если бы даже мы или Ангел с 
неба стал благовествовать вам не то, что мы благовествовали 
вам, да будет анафема» (Гал. 1:8). По этой причине Павел не 
чтил таких лидеров и не подчинялся им.

Во-вторых, лжелидеры поднимаются в церкви путем 
самоназначения. Назначение от Бога происходит от 
Святого Духа и подтверждается уже наделенными властью 
старейшинами, которые до этого наблюдали за жизнью 
кандидата. В Ветхом Завете этот процесс проиллюстрирован 
в назначении Иисуса Навина. Бог сказал Моисею:

Возьми себе Иисуса, сына Навина, человека, в котором 
есть Дух, и возложи на него руку твою, и поставь его 
пред Елеазаром священником и пред всем обществом, 
и дай ему наставление пред глазами их, и дай ему от 
славы твоей, чтобы слушало его все общество сынов 
Израилевых (Чис. 27:18-20).
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Бог избрал Иисуса Навина, но подтвердил Свой выбор 
через существующих лидеров, Моисея и Елеазара. Эти люди 
наблюдали за Иисусом Навином многие годы. Такая же система 
назначения присутствует и в Новом Завете (Деян. 13:1-4).

Павел утверждал: «Ибо не тот достоин, кто сам себя 
хвалит, но кого хвалит Господь» (2 Кор. 10:18). Подчинение 
самозванным лидерам опасно. Бог всегда подтверждает 
Свое назначение перед церковью, где кандидаты показали 
верность в служении. Иисус осудил верующих Фиатирской 
церкви за то, что они попускали самозванной пророчице 
Иезавели учить их и поддались ее фальшивой власти (Отк. 
2:20-25). О том, как распознавать самозванных служителей, 
я написал целую книгу, которая называется «Так говорит 
Господь?» Она может стать хорошим подспорьем в изучении 
этого вопроса; книга посвящена злоупотреблениям в 
духовной власти, а также проявлениям фальшивой власти.

Когда мы спасены по-настоящему и ищем воли Божьей, 
мы без труда распознаем законную власть в церкви. Иисус 
сказал: «Кто хочет творить волю Его, тот узнает о сем 
учении, от Бога ли оно, или Я Сам от Себя говорю» (Иоан. 
7:17). Ключевыми здесь являются слова: «Кто хочет творить 
волю Его». Когда мы ищем воли Божьей, Он дает нам Духом 
Святым дар различения. Об этом писал Иоанн: «Впрочем, 
вы имеете помазание от Святого и знаете все» (1 Иоан. 2:20).

Уочман Ни написал: «Если мы по-настоящему научимся 
подчиняться Богу, то мы без труда будем распознавать, на ком 
пребывает Божья власть» (духовная власть). Если ты знаешь 
Бога, ты знаешь и власть, ибо Он и Его власть нераздельны.

Бог дает награду тем, кто упорно ищет Его и подчиняется 
Ему. В следующей главе мы также увидим некоторые из 
множества великих преимуществ подчинения власти.
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ВеЛИкАя ВерА

Чем выше наш уровень послушания, тем 
сильнее наша вера.

В этой, уже последней, главе мы сфокусируем наше 
внимание на преимуществах «прививки», другими 

словами, на потрясающих наградах и благословениях для 
всех, кто входит под кров Всевышнего. Только описанию 
одних преимуществ можно было бы посвятить горы книг. 
Мы же коснемся лишь некоторых из них, остальные вы 
откроете через личные переживания и опыт во Христе.

ГОСПОДИ, умнОжЬ В нАС Веру

Несколько лет назад я пошел в свой офис в 5:30 утра, 
чтобы помолиться, как я это делал уже много раз. Но в 
этот раз, еще до молитвы, я услышал голос Святого Духа: 
«Открой Евангелие от Луки, семнадцатую главу, и начни 
читать с пятого стиха».

Волнуясь, я открыл это место и увидел, что стихи 
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мне хорошо знакомы. Я даже использовал их для своих 
проповедей, но это не охладило мое волнение. Исходя из 
жизненного опыта я уже знал, что если Бог говорил мне 
прочитать какой-то стих, это значило, что оттуда я почерпну 
что-то новое, чего раньше не замечал. Давайте вместе 
разберем это место Писания.

Апостолы просили Господа: «Умножь в нас веру» (Лук. 
17:5). Перед тем как мы продолжим изучать то, что Он 
показал мне тем утром, я укажу причину, по которой люди 
умоляли Господа умножить их веру. Может быть, Иисус 
только что воскресил умершего? Или, может быть, накормил 
пять тысяч несколькими лепешками и рыбками? Или 
успокоил бушующее море одним лишь словом? Нет, нет, 
нет и еще раз нет! Иисус просто сказал им: «Наблюдайте за 
собою. Если же согрешит против тебя брат твой, выговори 
ему; и если покается, прости ему; и если семь раз в день 
согрешит против тебя и семь раз в день обратится, и скажет: 
каюсь, — прости ему» (ст. 3, 4).

Не выдающиеся по силе чудеса побудили их кричать об 
умножении веры. Это была простая заповедь прощать тех, 
кто неправильно поступал против них. Эти люди жили 
под законом и привыкли отвечать на обиду с отношением 
«око за око и зуб за зуб». Иисус же вел их по пути, 
доселе неслыханному. И этот путь казался им несколько 
неблагоразумным. Заповедь о том, чтобы ходить в характере 
Божьем, потрясла их. Как могли они сделать такое трудное 
дело? Вот и ответ: «Умножь в нас веру!» Они знали, что 
послушание и вера были тесно связаны, — это то, что мне 
предстояло увидеть в совершенно новом свете.

Услышав их мольбу о большей вере, Иисус рассказал 
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им притчу: «Если бы вы имели веру с зерно горчичное и 
сказали смоковнице сей: исторгнись и пересадись в море, то 
она послушалась бы вас» (ст. 6). Я почувствовал, что понял 
саму суть. Я уже учил по этим стихам раньше и был знаком 
с учением Иисуса о вере Божьей. Если мы говорим горе 
подняться и ввергнуться в море и не усомнимся в своем 
сердце, то будет нам, что скажем (см. Мар. 11:22-24). Разницы 
не было, только вместо горы Он использовал в качестве 
примера смоковницу.

Из этих слов также ясно, что вера дается каждому 
верующему сначала с горчичное зерно. Здесь заложен 
принцип Царства о сеянии и жатве: «Царствие Божие 
подобно тому, как если человек бросит семя в землю» (Мар. 
4:26). Когда мы были спасены, каждый из нас получил 
определенную меру веры (см. Рим. 12:3). Она дается в виде 
семени, а наша ответственность заключается в том, чтобы 
удобрять и растить ее. Как она растет? Ответ уже близко.

Время ОбеДА ДЛя СЛуГИ?

Я продолжил читать, но очень внимательно, поскольку 
следующие четыре стиха всегда ставили меня в тупик. Я 
начал догадываться, что Иисус давал ученикам не голые 
формулы, как увеличить веру. Он собирался направить их 
к тому стилю жизни, который относится непосредственно к 
повиновению власти. Послушайте Его притчу:

Кто из вас, имея раба пашущего или пасущего, по 
возвращении его с поля, скажет ему: пойди скорее, 
садись за стол? Напротив, не скажет ли ему: приготовь 
мне поужинать и, подпоясавшись, служи мне, пока 
буду есть и пить, и потом ешь и пей сам? Станет ли он 
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благодарить раба сего за то, что он исполнил приказание? 
Не думаю (Лук. 17:7-9).

Я всегда задавался вопросом, почему Иисус так резко 
переходил на другие темы. Сначала Он говорил о вере, 
которая вырывает с корнем деревья, а затем вдруг переходил 
к поведению слуги. Для меня это представлялось каким-то 
нарушением смысла и логики, но в то утро я все понял.

Читая эти стихи заново и очень медленно, я ждал, какое 
же откровение Он вложит в мое сердце. Вдруг я услышал: 
«Какова конечная цель слуги, возделывающего твою землю? 
Какова конечная цель слуги, пасущего стада? Каков конечный 
результат?»

На мгновение я задумался. Затем до меня дошло: 
поставить готовую пищу на стол. Я понял, что Иисус 
хотел сказать. Если конечный результат труда слуги — 
это пища на столе хозяина, по какому праву слуга будет 
обедать до того, как отобедает его хозяин? Не должен ли 
он сначала завершить свою работу? Конечно же, должен! 
Незаконченное дело так же плохо, как и не начатое вовсе. 
Зачем пахать поле и не вкушать с него? Зачем тогда пасти 
стада, если не иметь с этого шерсти, мяса или молока?

Когда я это понял, я прочитал дальше: «Так и вы, когда 
исполните все повеленное вам, говорите: мы рабы ничего не 
стоящие, потому что сделали, что должны были сделать» 
(Лук. 17:10, выделено автором).

Он направил этот пример прямо к нам. Когда я читал, 
слова «исполните все» и «повеленное» как будто соскочили со 
страницы. Иисус соединил послушание этого слуги своему 
хозяину с нашим послушанием Богу. Делая это, Он вывел 
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три важных пункта, относящихся к умножению веры:
• Существует прямая связь между верой и послушанием 

власти.
• Вера растет, только когда мы доводим до конца то, что 

нам было поручено.
• Отношение истинного смирения — самый важный 

фактор.
Обсудим каждый пункт, обращаясь к Писанию.

СВяЗЬ межДу ВерОЙ И ПОСЛушАнИем ВЛАСТИ

Первый пункт — прямая связь между верой и 
послушанием; его подтверждение мы видим в истории, 
рассказанной в Еван гелиях о встрече Иисуса с сотником. 
Когда Иисус вошел в Капернаум, к Нему подошел римский 
сотник и попросил, чтобы Он исцелил его слугу, который 
был парализован и ужасно мучился. Иисус ответил: «Я 
приду и исцелю его» (Мат. 8:7).

Сотник же прервал Его: «Господи! я недостоин, чтобы Ты 
вошел под кров мой, но скажи только слово, и выздоровеет 
слуга мой» (Мат. 8:8).

Иисус хотел и был готов пойти в дом того человека, 
но сотник чувствовал, что недостоин принять Иисуса и 
попросил Его не делать этого. Он просто попросил Его 
отдать повеление с того места, где находился в тот момент, 
и слуга исцелится. Сотник объяснил свое поведение так: 
«Ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в подчинении 
воинов, говорю одному: пойди, и идет; и другому: приди, и 
приходит; и слуге моему: сделай то, и делает» (Мат. 8:9).

Обсудим его позицию. В римском легионе было шесть 
тысяч воинов. Внутри легиона насчитывалось шестьдесят 
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сотников, подчинявшихся командиру легиона, под их 
командованием было по сто рядовых легионеров.

Римский офицер поведал Иисусу, что солдаты уважали его 
и подчинялись ему, потому что, в свою очередь, он подчинялся 
своему командиру. Таким образом, у него была поддержка со 
стороны командира, а тот имел поддержку от власти из Рима. 
Говоря проще, вот что он имел в виду: «Я человек подвластный; 
но и у меня есть власть. Поэтому все, что мне нужно сделать — 
это только сказать слово, а те, кто находится под моей властью, 
немедленно исполнят мой приказ».

Он сказал: «Ибо я и…» Он признал, что Иисус был Слугой 
Божьим, находящимся под властью Своего Царства; поэтому 
тот воин знал, что Иисус имел власть в небесной сфере ду 
ховного мира, как он сам имел власть в мире военном. Он по 
нял, что ему нужен был только приказ и ничего более, и пара 
лич обязан будет подчиниться, подобно тому, как его солдаты 
вскакивали по стойке «смирно», когда он отдавал приказ.

Как отреагировал на это Иисус? «Услышав сие, Иисус 
удивился и сказал идущим за Ним: истинно говорю вам, и в 
Израиле не нашел Я такой веры» (Мат. 8:10).

Величайшую веру за все Свои тридцать три года на земле 
Иисус увидел не в Иоанне Крестителе и не в Своей матери 
Марии. Не нашел Он ее ни у кого из сынов Израилевых, 
которые принимали исцеления и чудеса, и ни у двенадцати 
учеников. Она принадлежала римскому гражданину, воину, 
одному из захватчиков Израиля. Что сделало его веру такой 
великой? Дело в том, что он с пониманием относился к 
послушанию власти.

Это то, о чем Иисус говорил в Своей притче о великой 
вере. Власть, которой мы наделены, прямо пропорциональна 
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нашему послушанию ей. Чем выше наш уровень 
послушания, тем сильнее наша вера. Теперь свяжите это 
с тем, что сказал Иисус Своим ученикам, стремившимся 
вырасти в вере: «Если бы вы имели веру с зерно горчичное 
и сказали смоковнице сей: исторгнись и пересадись в 
море, то она послушалась бы вас» (Лук. 17:6). Иисус сказал, 
что все, что нам нужно — это произнести слово, и дерево 
подчинится нам! Кому повинуется эта смоковница? Тому, 
кто «исполнил приказание» (Лук. 17:9).

ПОСЛушАнИе ДО кОнцА

Второй важный пункт, о котором говорил Иисус, 
заключается в том, что вера возрастает тогда, когда мы 
доводим до конца то, что нам было поручено. Вот Его точные 
слова: «Так и вы, когда исполните все повеленное вам». Слуга 
несет ответствен ность за полное исполнение воли хозяина, 
а не только за ее от дельные части. Очень часто мы начинаем 
что-то и не заканчи ваем, потому что мы просто потеряли 
к этому всякий интерес. Порой прилагаемые нами усилия 
и переносимые страдания становятся слишком тяжелыми 
для нас. Истинный и верный слуга доводит проект до конца 
вопреки всем трудностям и обстоятельствам. Он возделывает 
поля, приносит плоды своего труда хозяину и накрывает стол. 
Его действия являют истинное послушание.

Авраам назван отцом нашей веры (см. Рим 4:11, 12). У 
него не было детей. И вот, когда Аврааму исполнилось уже 
семьдесят пять лет, к нему явился Бог и пообещал, что даст 
ему сына, через которого он станет отцом многих народов. 
Прошло много лет ожидания и послушания, и Авраам, в 
столетнем возрасте, получил обещанного сына.
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Бог позволил ему сильно привязаться к Исааку. Когда 
их любовь окрепла, Господь проверил Авраама, велев ему 
отвести Исаака в землю Мориа и принести его в жертву. 
Писание говорит: «Авраам встал рано утром» (Быт. 22:3). 
Заметьте, насколько быстро он подчинился. Некоторые 
размышляют дни, недели, месяцы и даже годы, решая, 
подчиниться Богу или нет. Им недостает страха Божьего, 
что является причиной отсутствия в них великой веры. Как 
только мы узнаем, что к нам проговорил Бог, мы должны 
реагировать немедленно. Может быть единственная 
оговорка: если это влечет за собой серьезные изменения 
в жизни, мы должны иметь мудрость, чтобы искать 
подтверждение у лидеров, которые поставлены над нами.

Путь в землю Мориа занял у Авраама три дня. За это время 
у него была возможность обдумать все обстоятельно. Если бы 
он собирался повернуть назад, то он сделал бы это именно 
тогда. Но Авраам так не поступил. Он взошел со своим сы 
ном на самую вершину горы и привязал Исаака к алтарю, 
ко торый они вместе построили. Он уже занес нож, чтобы 
заколоть сына, когда ангел Господень остановил его: «Не 
поднимай руки твоей на отрока и не делай над ним ничего, 
ибо теперь Я знаю, что боишься ты Бога» (Быт. 22:12).

Авраам подчинился до конца! Он ни минуты не 
колебался, даже перед потерей самого важного в его 
жизни, Исаака, наследника, надежды, обетования от Бога. 
С потерей сына он утратил бы весь смысл жизни. Авраам 
доказал, что его стремление к послушанию было гораздо 
сильнее желания получить обетования. Мы должны прийти 
к этому и в своем сердце. 

О Господь, подними и наше поколение! После этого Бог 
проговорил:
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Мною клянусь, говорит Господь, что, так как ты сделал 
сие дело, и не пожалел сына твоего, единственного 
твоего, то Я благословляя благословлю тебя и умножая 
умножу семя твое, как звезды небесные и как песок на 
берегу моря; и овладеет семя твое городами врагов своих; 

и благословятся в семени твоем все народы земли за то, 
что ты послушался гласа Моего (Быт. 22:16-18).

Посмотрите, что было обещано Аврааму и его потомству, 
из-за его послушания до конца! «Овладеет семя твое 
городами врагов своих». Как вы думаете, почему Иисус 
сказал: «Врата ада не одолеют церковь»? Послушание 
отца Авраама открыло дверь для того, чтобы Иисус смог 
обеспечить Церковь всем необходимым. Его вера, или 
послушание, свидетельствует нам до сих пор.

Теперь посмотрите, что сказал о послушании Авраама 
автор Послания к Евреям:

Желаем же, чтобы каждый из вас, для совершенной 
уверенности в надежде, оказывал такую же ревность до 
конца, дабы вы не обленились, но подражали тем, которые 
верою и долготерпением наследуют обетования. Бог, давая 
обетование Аврааму, как не мог никем высшим клясться, 
клялся Самим Собою, говоря: истинно благословляя 
благословлю тебя и размножая размножу тебя. И так 
Авраам долготерпев получил обещанное (Евр. 6:11-15).

Авраам был послушным до конца — он все стойко 
перенес. Сравните его дела послушания с поведением 
царя Саула, которое мы обсудили в одной из предыдущих 
глав. Он послушно пошел на войну и совершил девяносто 
девять процентов из всего, что ему было поручено. Он 
оставил только малую часть из лучшего — для Господа, как 
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он думал. В итоге он не закончил то, что повелел ему Бог. 
Внешне казалось, он подошел близко к финалу, однако его 
непослушание стоило ему многого. Он дошел до момента 
принесения пищи к «столу Хозяина», но мотивы его сердца 
обнажились в том, что он удержал. Вместо того чтобы 
почтить Того, Кому он служил, он попытался извлечь 
выгоду из данной ему заповеди.

Сколько людей, подобно Саулу, начинают служение в 
огне, с энтузиазмом, а затем, когда возникают неудобства, 
трудности или затягивается ожидание результатов, они 
впадают в непослушание! Или же они ищут возможность 
извлечь для себя выгоду, стараясь найти способы слегка 
отклониться от заданного лидером пути. И в любом случае 
они оправдывают себя, придумывая религиозные отговорки 
или доводы. Это сравнимо с тем, как Саул сохранил лучших 
овец для жертвы Богу, овец, которые он должен был 
уничтожить по слову Господа. Если послушание неполное, 
вера не будет расти, она будет уменьшаться!

Авраам получил обетования через истинную веру и 
долготерпение, которые выразились в его послушании  
до конца. 

Его вера и послушание были неразделимы, как это ясно 
изложил Иаков (в этих стихах вместо слова дела я поставлю 
дела послушания):

Но хочешь ли знать, неосновательный человек, 
что вера без дел послушания мертва? Не делами ли 
послушания оправдался Авраам, отец наш, возложив 
на жертвенник Исаака, сына своего? Видишь ли, что 
вера содействовала его делам послушания, и делами 
послушания вера достигла совершенства? И исполнилось 
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слово Писания: “веровал Авраам Богу, и это вменилось 
ему в праведность, и он наречен другом Божиим”. Видите 
ли, что человек оправдывается делами послушания, а не 
верою только?.. Ибо, как тело без духа мертво, так и вера 
без дел послушания мертва (2:20-24, 26).

В последнем стихе вера и дела послушания 
приравниваются к телу и духу человека. В его примере вы 
видите, что вера сравнивается с физическим телом, а дела 
послушания — с духом человека. Чтобы иметь проявление 
в нашем мире, эти две вещи должны дополнять друг друга. 
Если дух оставит тело, тело умрет. Когда дух уходит, тело 
нельзя воскресить, пока дух не вернется, как это было в 
случае с Лазарем. Таким образом Иаков показал, что вера 
полностью зависит от дел послушания. Вот почему он 
сказал: «Покажи мне веру твою без твоих дел послушания, 
а я покажу тебе веру мою из моих дел послушания» (Иак. 
2:18). Вера не является истинной, если она находится вне 
послушания. Не заблуждайтесь, ведь Писание ясно говорит, 
что «делами послушания вера достигает совершенства!»

Апостолы прокричали: «Господи, умножь в нас веру». 
Затем Иисус рассказал о совершении дел послушания 
до самого конца! Дорогой мой брат или дорогая сестра, 
теперь вам понятно, почему в самом начале этой книги я 
говорил о важности и безотлагательности этого послания? 
В наше время, когда беззаконие распространяется, нам всем 
необходимо ухватиться за эти слова.

Возможно, вы скажете: «Я думал (думала), что вера приходит 
от слышания и уверенности». Да, это правда, но свидетельством 
веры являются действия, которые сопровождают исповедание. 
По этой причине нам говорят, что если мы слышим слово, 
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но не подчиняемся, то живем в обольщении. Тогда наша вера 
ненастоящая, она лишь пустая подделка.

ВеЛИкАя СмеЛОСТЬ В Вере

Ту же самую истину мы находим и в описании качеств 
служителей церкви, данном апостолом Павлом: «Прежде 
чем назначить их дьяконами, им надо поручить другие 
обязанности в церкви, в качестве проверки их характера и 
способности. Если они справятся с этим, то могут служить 
дьяконами»14 (1 Тим. 3:10). Дьякон не лидер, он выполняет 
команды другого. У. Е. Вайн говорит, что греческое слово 
дьякон «в своем основном значении — это слуга». Далее он 
пишет, что этим словом обозначается тот, кто находится под 
чьей-то властью. Павел говорит, что, когда дьяконы служат 
верно, их послушание обеспечивает им следующее: «Ибо 
хорошо служившие приготовляют себе высшую степень15 и 
великое дерзновение в вере во Христа Иисуса» (1 Тим. 3:13).

Согласно уже рассмотренной нами притче Иисуса, слугам 
обещаны две вещи: доброе положение, что включает в себя 
духовное возвышение (Пс. 74:8); великая вера для тех, кто 
живет в полном послушании. Вера и дела послушания в 
Писании рассматриваются вместе и в тесной взаимосвязи. 
Вот несколько примеров из Библии:

Вера Авеля была явлена через его послушание, а его свиде-
тельство говорит до сих пор спустя тысячи лет (см. Евр. 11:4).

Вера Еноха, проявившаяся в послушании, заставила 
его ходить с Богом, а затем вознестись и таким образом 
избежать смерти.

14  Перевод с английского (New Living Translation, Bible). — Прим. перев.
15  Доброе положение в другом переводе (Новый перевод с греческого подлинника). — 

Прим. перев.
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Вера Ноя была подтверждена его послушанием, и 
тем самым была спасена его семья, остальной же мир, 
погрязший в грехах, погиб.

Вера Авраама, явленная в послушании, сделала его отцом 
многих народов.

Вера Иосифа, явленная в послушании, принесла спасение 
его семье.

Вера Иисуса Навина и Халева через их послушание дала 
им наследие земли обетованной. Иисус Навин верно служил 
Моисею и потому стал его преемником. Он ввел новое 
поколение в обетованную землю, где течет молоко и мед.

Раав, блудница, «делами оправдалась, приняв соглядатаев 
и отпустив их другим путем» (Иак. 2:25). Ее послушание 
спасло весь ее дом. Это было свидетельством того, что она 
имела истинную веру.

Послушание Анны и покорное отношение к священнику, 
оскорбившему ее, открыло ее чрево, а ее потомок принес 
пробуждение своему народу.

Послушание Давида, которое выразилось в том, что он не 
посмел выступать против своего лидера, сделало его великим 
царем с сердцем Божьим, а не с сердцем, как у Саула.

Послушание Даниила, Седраха, Мисаха и Авденаго 
принесло им великое расположение со стороны Бога и царя.

И что еще скажу? Недостанет мне времени, чтобы 
повествовать о Гедеоне, о Вараке, о Самсоне и Иеффае, 
о Давиде, Самуиле и (других) пророках, которые 
верою побеждали царства, творили правду, получали 
обетования, заграждали уста львов, угашали силу огня, 
избегали острия меча, укреплялись от немощи, были 
крепки на войне, прогоняли полки чужих; жены получали 
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умерших своих воскресшими; иные же замучены 
были, не приняв освобождения, дабы получить лучшее 
воскресение; другие испытали поругания и побои, 
а также узы и темницу, были побиваемы камнями, 
перепиливаемы, подвергаемы пытке, умирали от меча, 
скитались в милотях и козьих кожах, терпя недостатки, 
скорби, озлобления; те, которых весь мир не был достоин, 
скитались по пустыням и горам, по пещерам и ущельям 
земли. И все сии, свидетельствованные в вере, не 
получили обещанного (Евр. 11:32-39).

Автор Послания к Евреям соединил веру и дела 
послушания. Они нераздельны. Если бы вера была дана только 
для того, чтобы получать чудеса, то зачем бы ему нужно было 
включать тех, кто скитался по пустыням и горам, терпя скорби 
и гонения? Эти люди достойно дошли до финиша, они остались 
в послушании до конца. И это — настоящая вера.

Если вы хотите иметь великую веру, то подчинитесь 
Божьей власти, прямой или делегированной, до конца. Ваша 
вера прямо пропорциональна вашему послушанию!

ГАрАнТИя ПОкОрнОСТИ

Последний пункт, которому научил Иисус Своих 
учеников, состоял в том, чтобы хранить в себе отношение 
покорности. Он сказал им: «Так и вы, когда исполните все 
повеленное вам, говорите: мы рабы ничего не стоящие, 
потому что сделали, что должны были сделать». Когда 
мы сохраняем в себе такое отношение, то автоматически 
становимся претендентами на награду от Господина. Те, кто 
возвышает себя, будут смиренными. Господин вознесет тех, 
кто умаляет себя в собственных глазах. Иаков дает следующее 
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наставление: «Смиритесь пред Господом, и вознесет вас» (4:10).
Оставаться умаленным в сердце — значит оставаться в 

готовности получить награду за послушание. Возносить себя 
в своем послушании означает вставать на путь, ведущий к 
падению, даже если ты подчинился. Это может испортить 
все, чего ты так держался. Вы можете последовать совету или 
Божьему Слову, сказанному через эту книгу, но из-за гордости 
потерять все, чего вы добились благодаря послушанию.

Люцифер был помазанником Божьим. Он был отмечен 
печатью совершенства, преисполнен мудрости и красоты. 
Он был поставлен Богом и жил на Его святой горе. Он 
был совершенен во всех путях, пока в его сердце не вошла 
гордость. После этого его изгнали с небес.

Павел давал наставление о тех, кому поручалась власть, 
чтобы ни один из них не был «из новообращенных, чтобы не 
возгордился и не подпал осуждению с дьяволом» (1 Тим. 3:6). 
Благодаря своему послушанию призыву Господа Павел смог 
совершить многое из порученного. Но чем дольше он жил, 
тем более возрастал в смирении. В 56 году н. э., во время 
своего третьего большого миссионерского путешествия, он 
писал церкви, основанной им в Коринфе. До конца своего 
жизненного пути на земле ему оставалось десять или 
одиннадцать лет, к тому времени он уже был повидавшим 
многое ветераном служения Иисусу. Вслушайтесь в его 
слова: «Ибо я наименьший из Апостолов, и недостоин 
называться Апостолом» (1 Кор. 15:9).

Чувствуете ли вы смирение в его словах? Он даже 
не считал себя достойным называться апостолом. Хочу 
подчеркнуть, это не лжесмирение. Человек ложно 
смиренный знает, какие политически корректные слова 
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нужно использовать, чтобы казаться смиренным, но в то 
же самое время у него непокорное сердце. Такое смирение 
несет ложь и обольщение. Но когда человек пишет под 
вдохновением Духа Святого, он не может лгать! Итак, когда 
Павел сказал, что был наименьшим из апостолов, он не 
использовал политически корректный язык, но выражал 
истинное смирение.

Обратите внимание на то, что Павел говорит дальше: 
«Но я более всех их потрудился: не я, впрочем, а благодать 
Божия, которая со мною» (1 Кор. 15:10). «Я более всех их 
потрудился!» Стоп, что, Павел здесь хвастался? Такие слова 
звучат несколько заносчиво, но на самом деле это не так. Они 
предваряют другое провозглашение зависимости Павла. Он 
оценивал себя как наименьшего из апостолов, признавая, 
что все содеянное им было совершено только по благодати 
Божьей. Он хорошо осознавал, что все, чего он достиг 
духовно, проистекало из способностей, данных ему Богом.

Очень сложно принять слова Павла о самом себе как 
о «наименьшем из апостолов». Как в его дни, так и на 
протяжении всей истории Церкви до наших дней Павел 
считается величайшим из апостолов. Обратите внимание 
на его слова в Послании к Ефесянам в 62 году н. э., где-то 
за пять лет до своей смерти. За тот период, прошедший с 
тех пор, как он написал Первое послание к Коринфянам, он 
совершил больше, чем за весь предыдущий период своей 
жизни. Вот что он сказал о себе: «Мне, наименьшему из всех 
святых, дана благодать сия — благовествовать язычникам 
неисследимое богатство Христово» (Еф. 3:8).

Несколькими годами раньше Павел назвал себя 
наименьшим из апостолов, а теперь он пишет о себе как 
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о наименьшем из всех святых! Если бы кто-то и мог с 
полным правом хвалиться своей христианской жизнью 
и лидерством, так это был Павел. Однако чем дольше он 
служил Господу, тем меньшим он выглядел в своих глазах. 
Его смирение продолжало возрастать. Могло ли это стать 
причиной, по которой Божья благодать на его жизни 
пропорционально возрастала с его годами? Не поэтому 
ли Бог так доверительно открывал Свои пути Павлу 
даже больше, чем Петру (2 Пет. 3:15, 16)? Псалмопевец 
провозгласил: «Научает кротких путям Своим» (Пс. 24:9). 
В свете вышесказанного, могло ли это быть причиной того, 
почему Моисей знал пути Божьи так хорошо и был тем 
самым человеком, о котором Господь сказал: «Моисей же 
был человек кротчайший из всех людей на земле» (Чис. 12:3)? 
Возможно, они оба знали тайну приобретения великой веры 
у Бога, открытой лишь немногим.

В конце своей жизни, около 64-66 годов н. э., Павел 
написал два письма Тимофею, в которых сказал о себе 
следущее: «Верно и всякого принятия достойно слово, 
что Христос Иисус пришел в мир спасти грешников, из 
которых я первый» (1 Тим. 1:15). Он назвал себя «первым из 
грешников»! Заметьте, он не сказал: «Я был первым».

Нет, после лет, наполненных великими достижениями, его 
исповедание не было таким: «Все это совершил я, и мое великое 
служение должно быть оценено по заслугам». Не говорил он и 
такого: «Я проделал большую работу и как апостол заслуживаю 
особого уважения». Не написал он даже так: «Я наименьший 
из апостолов», как несколько лет назад. Не написал он и: «Я 
наименьший из всех святых». Он провозгласил: «Из всех 
грешников я первый». Хотя он и понимал, что во Христе он был 
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праведностью Божьей (2 Кор. 5:21), он никогда не упускал из 
вида Божью благодать и милость. Фактически, чем дольше он 
жил, тем больше он зависел от Божьей благодати. 

Его отношение постоянно свидетельствовало о 
следующем: «Я раб ничего не стоящий, потому что сделал, 
что должен был сделать».

Это объясняют другие слова, написанные Павлом 
незадолго до его смерти: «Братия, я не почитаю себя 
достигшим; а только, забывая заднее и простираясь вперед, 
стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божия во 
Христе Иисусе» (Фил. 3:13-14). Чувствуете ли вы смирение 
в его словах? «Я еще не дошел до конца, и то, чего я достиг, 
я оставляю позади, в прошлом». Он провозгласил, что все 
его достижения ничто по сравнению с его стремлением к 
полному познанию Иисуса Христа. Помните, Бог открывает 
Себя смиренным! Павел сказал: «Стремлюсь к цели». 
Стремясь к цели, он проходил через сопротивление и 
давление. Одним из величайших препятствий к призванию 
является гордость.

Если мы будем изучать жизнь Иисуса, мы обнаружим, 
что Он не принимал похвалу, но направлял ее к Отцу. Даже 
тем, кого Он исцелял, Он велел не рассказывать о том, что 
произошло, на людях, но воздавать Богу всю честь.

Однажды молодой богатый юноша обратился к Иисусу со 
словами «Учитель Благий». Тогда Иисус быстро ответил, что 
никто не благ, кроме Бога. Не был ли Он Божьим Сыном? 
Не был ли Он благ? Конечно, был! Однако Он не принимал 
похвалу от человека; Он желал только славы Своего Отца. Тем 
не менее единственной добродетелью, которой Он хвалился, 
было смирение. Он сказал: «Возьмите иго Мое на себя и 
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научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете 
покой душам вашим» (Мат. 11:29, выделено автором).

Любовь Божья дает пищу истинному смирению. Мы 
читаем, что «любовь не превозносится, не гордится» (1 Кор. 
13:4). Гордость ищет своего; любовь своего не ищет. Гордость 
презирает любое послушание, которое ей не подходит; 
любовь ищет славы Того, Кому служит. Мы подчиняемся, 
потому что мы любим; мы желаем успеха, потому что хотим, 
чтобы Он был вознесен. Мы жаждем увидеть Его в славе. 
Возможно, по этой причине Павел сказал: «Если имею дар 
пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое познание и 
всю веру, так что могу и горы переставлять, а не имею любви, 
— то я ничто» (1 Кор. 13:2).

ИСПОЛнИТе СВОе нАЗнАЧенИе

Мы призваны приносить плод и быть победителями 
для нашего Бога; и только когда мы ходим Его путями, 
мы можем действительно приносить славу Его чудесному 
имени. Я молюсь, чтобы вы приняли это послание. Оно 
может послужить как для вашего блага, так и для Его 
славы. Верность Его Слову может показаться юродством 
для нашего плотского мышления, но не сказал ли Он: 
«Благоугодно было Богу юродством проповеди спасти 
верующих» (1 Кор. 1:21)? С другой стороны, мы видим: 
«Потому что немудрое Божие премудрее человеков» (1 Кор. 
1:25). Напоминайте себе, что мы призваны «ниспровергать 
замыслы и всякое превозношение, восстающее против 
познания Божия, и пленяем всякое помышление в 
послушание Христу» (2 Кор. 10:4, 5, выделено автором).

Мышление, противящееся послушанию, называется 
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гордостью. Оно противостоит наставлению Божьему. Такое 
мышление не признает в Слове Божьем высшей власти; и как 
мы уже видели на примерах, приведенных в этой книге, оно 
опасно. Бог поднимет людей в эти дни, которые будут ходить 
в великой вере, власти и смелости. Они будут теми, о которых 
Павел говорил: «Готовы наказать всякое непослушание, когда 
[их] послушание исполнится» (2 Кор. 10:6).

Времена коротки, потому мы должны быть 
эффективными. Послушание же сохраняет в нас эту 
активность. Когда я только получил спасение, я был 
достаточно активен, но мне не хватало послушания, потому 
я был неэффективным, не говоря уже о том, что временами 
просто приносил вред. Но чем больше я рос, тем больше 
понимал, что даже если мое стремление быть послушным 
не всегда, казалось, вело в правильном направлении, в итоге 
оно все равно приводило меня к успеху.

Ваша судьба в Боге перед вами. Когда вы решите 
послушаться, вы сделаете выбор в пользу исполнения 
судьбы. Ничто и никто не сможет остановить вас. Многие 
годы не было видно и просвета в жизни Давида, равно как 
и в жизни Иосифа, Моисея, Иисуса Навина, Анны, Есфири 
и других патриархов веры. Но помните, есть галерея славы 
для тех, кто исполнил свою судьбу, и ее составляют те, 
кого мы только что перечислили. В эти последние дни Бог 
ищет людей, которых Он также поместит в этот список 
патриархов и которые удостоятся чести сидеть у престола 
Христа, грядущего для суда над народами. Я молюсь, чтобы 
мы оказались среди тех, кто исполнит Великое поручение и 
тем самым прославит нашего чудесного Господа.
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ЗАкЛюЧИТеЛЬнАя

Плод, который мы вкушаем под Его 
кровом, ведет нас прямиком на Его пир. И 

там мы разделяем Его изобилие.

Эту книгу мы начали с повествования о трагическом 
решении, которое приняла первая в мире 

супружеская пара, выйдя из-под крова Всемогущего и найдя 
для себя источник познания добра и зла вне Бога. Они 
отвергли Его власть, но мы должны и можем продолжать 
извлекать уроки из их падения и ошибок тех, кто последовал 
их примеру.

Посмотрим и на обратную сторону: тех, кто остается в 
тени Всемогущего, ожидает награда.

В тени ее люблю я сидеть, и плоды ее сладки для гортани 
моей. Он ввел меня в дом пира, и знамя его надо мною — 
любовь (Песн. 2:3, 4).

В Его тени находится древо жизни, плод которого сладок. 
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Плод, который вкусили Адам и Ева, казался приятным в 
глазах плотского человека, но в итоге он принес смерть. 
И это относится ко всякому плоду, вкушенному от дерева 
плотского мышления. Плод, который мы вкушаем под Его 
кровом, ведет нас прямиком на Его брачный пир. И там мы 
разделяем Его изобилие.

Вполне возможно, что, читая эту книгу, вы испытали 
боль от обличения. Но боль бывает полезной. Она 
указывает на две вещи: во-первых, твоя совесть еще жива 
и способна чувствовать Святой Дух. Во-вторых, есть 
путь освобождения — это покаяние. Между обличением 
и осуждением есть существенное различие. Хотя и то и 
другое сопровождается болью, первое предлагает выход, 
второе выхода не дает. Покаяние так же просто, как и 
изменение сердца, которое приносит перемены в разум и 
поступки. По сути, ты говоришь: «Господи, я поступал по 
своему разумению и убедился в тщетности собственных 
усилий, теперь я избираю подчинение Твоим путям». 
Это выбор, согласно которому ты оставляешь плотское 
мышление, родившееся от дерева познания добра и зла, и 
возвращаешься на путь послушания.

Откройте свое сердце в молитве и размышлениях 
и позвольте Святому Духу высветить все области 
непослушания в вашей жизни. Если возникнет 
необходимость, обратитесь еще раз к тем главам, которые 
посвящены вашей ситуации. Пусть Слово Божье исследует 
вашу жизнь. Свет Его Слова разоблачает все сферы 
непослушания, которые могут относиться как к Божьему 
наследию, так и к делегированной власти. Выпишите их на 
отдельном листе. После этого давайте помолимся вместе и 
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примем прощение и восстановление.

Небесный Отец, во имя Иисуса Христа, я прошу, прости 
мне мое непослушание и неподчинение. Я жил по своему 
плотскому мышлению и в результате допустил бунт в 
следующем:

(Из вашего списка исповедуйте каждую сферу, где был 
допущен грех в отношении Его власти, включая власть 
прямую и делегированную.)

Я раскаиваюсь в каждой из этих областей помыслов и 
поведения. Прости меня и очисти Кровью моего Господа 
Иисуса Христа.

Я поставил цель подчиниться Твоей власти, и я подчинюсь 
семейной, гражданской, церковной и любой светской 
власти, которую Ты поставил над моей жизнью. Дай 
мне благодать, чтобы мне не только на словах, но и на 
деле угождать Тебе. Я прошу, чтобы у меня было сердце, 
которое сохранит радость в подчинении и покорности. Я 
посвящаю свою жизнь Господу Иисусу Христу и оставляю 
всякий бунт. Как бы Ты меня ни призвал славить Твое 
имя, я охотно последую за Тобой. Аминь.

Если это потребуется, обратитесь лично или в письме к 
тем, кого вы перечислили в своем списке, и попросите у них 
прощения. Сейчас не время и не место бросать в чью-либо 
сторону обвинения или оспаривать тот или иной случай, но 
вам дана возможность взять ответственность на себя, как 
бы ни было трудно. Это поставит вас на то место, где рука 
Божья будет на вашей стороне.
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Спасибо за то, что вы избрали путь, который так сильно 
отличается от путей этого мира. Нашим послушанием мы 
ускоряем исполнение целей, поставленных нашим чудесным 
Царем. Награда за ваше послушание будет великой.

Могущему же соблюсти вас от падения и поставить 
пред славою Своею непорочными в радости, Единому 
премудрому Богу, Спасителю нашему чрез Иисуса Христа 
Господа нашего, слава и величие, сила и власть прежде 
всех веков, ныне и во все веки. Аминь. 

–Иуд. 24, 25

И помните:
Оставайтесь ПОД КРОВОМ ВСЕВЫШНЕГО!
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ВОПрОСы ДЛя 
ОбСужДенИя

Если вы читаете эту книгу вместе с видеоуроками «Под 
кровом Всевышнего» (а это замечательная идея!), предлагаю 
просмотреть видеоурок для каждой недели и обсудить 
вопросы для каждого урока в вашей малой группе. Видеоуроки 
повторяют и дополняют основные темы, представленные в 
книге. Так что, идеальным вариантом для всех участников 
будет как просмотр видеоуроков, так и прочтение книги. 

Наслаждайтесь! 

урОк 1

Обсуждение глав 1 и 2
1. Когда вы слышите слово «власть», как вы реагируете? 

Ассоциируете ли вы это с чем-то хорошим, например, с 
защитой под кровом во время бури? Или же вы думаете 
о чем-то отрицательном, например, о начальнике, 
который разрушил вашу жизнь?

2. Вспоминая о вашей жизни, были ли случаи, когда вы 
сталкивались с последствиями того, что не находились 
«под кровом»? 

3. Сложно понять принципы Царства, мысля 
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демократическими категориями. Рассматривали ли 
вы Божий план для власти через фильтр демократии? 
Каким образом это повлияло на ваши отношения с 
вашими лидерами? 

4.  В случае с домашними группами, Бог показал мне, что 
мое нежелание подчиниться руководству моего пастора 
было бунтом. Вас удивил этот диагноз? До этого урока, 
как бы вы оправдали мою позицию?  

урОк 2

Обсуждение глав 3, 4, 5, 6 и 7
1. В начале этого урока я просил слушателей сказать 

первые слова, которые приходят на ум, когда оны 
слышат слово «грех». О чем подумали вы, когда 
услышали этот вопрос? Каким образом ваше  
мнение изменилось? 

2. Вы когда-нибудь ставили одну из этих сфер – 
имущество, работу, отношения – выше послушания 
тому, что Бог велел вам делать? Что произошло, когда вы 
поставили одну из этих сфер выше послушания Богу? 

3. Частичное послушание не является послушанием; 
это бунт. Расскажите о случае, когда вы послушались 
до конца. А после, расскажите о случае, когда вы 
послушались только частично. В чем было основное 
отличие, и как эти случаи повлияли на вас? 

4. Библия учит, что непокорность то же, что и колдовство 
(1 Цар. 15:23). В чем конечная цель колдовства? Каким 
образом эта истина меняет то, как вы рассматриваете бунт?

5. Заповедь номер один в сатанинской библии: «Делай 
что хочешь». Она противоположна примеру, 
который показал Иисус, когда Он говорил: «Не ищу 
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Моей воли, но воли пославшего Меня Отца» (Иоан. 
5:30). Расскажите о случаях в вашей жизни, когда 
вы ставили свою волю выше Божьей воли. Чем это 
обернулось для вас? Что вы можете сделать, чтобы 
стремиться искать и подчиниться воле вашего Отца 
больше, чем своей?

урОк 3

Обсуждение глав 8, 9 и 10
1. В Римлянам 13:1-2 мы видим, что противление 

установленной власти означает противление Божьему 
установлению. Как бы вы поступили, если бы Иисус 
попросил вас сделать что-то на работе, дома или в 
социальной среде? А что, если бы ваш руководитель, 
тренер, офицер полиции или другой человек, 
обладающий властью, попросил вас сделать то же 
самое? Вы бы ответили им так же, как Иисусу? 

2. Библия говорит: «Всякая душа да будет покорна 
высшим властям» (Рим. 13:1-2). Слово «покорность» в 
греческом языке используется как в военной, так и в 
гражданской лексике. В невоенном смысле, это слово 
передает значение добровольного подчинения власти. 
Каким образом эта заповедь из Слова Божьего меняет 
ваше отношение к делегированной власти? 

3. Мне было очень трудно принять результаты 
президентский выборов 1992 года. Я был в состоянии 
депрессии, и Господь был вынужден напомнить 
мне, что приход к власти правителей не является 
неожиданностью для Него. Было ли когда-нибудь 
время, когда политика разочаровывала вас? Каким 
образом моя история повлияла на ваше отношение к 
избранным государственным руководителям? 
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4.  Исайя 1:19 говорит нам, что если мы захотим и 
послушаемся, то будем вкушать блага земли. Вы можете 
быть послушным, но не иметь желание, или иметь 
желание, но не быть послушным. Расскажите о случае, 
когда вы нехотя послушались. Сравните это с другим 
случаем, когда вы захотели и послушались. 

5. Библия учит о безусловной покорности, но не о 
безусловном подчинении. Мы не должны подчиняться 
нашим лидерам, если они говорят нам делать что-
то, противоречащее Слову Божьему. Велел ли вам 
какой-либо лидер делать то, что противоречило Слову 
Божьему? Как вы поступили? Каков был результат? 

урОк 4

Обсуждение глав 11 и 12
1. Библия говорит о гражданских властях как о Божьих 

слугах. Как нужно относиться к Божьим слугам? Как 
вы относитесь к вашим гражданским властям?

2. Дьявол является искусным обвинителем, но Иисус 
с верностью ходатайствует за нас. В отношении 
гражданских лидеров, являетесь ли вы обвинителем 
или ходатаем? Вы смеетесь над шутками о гражданских 
властях? Ваше сердце скорбит, когда кто-то злословит 
гражданского лидера в социальных сетях? 

3. Мы должны уважать наших социальных лидеров, 
руководителей, учителей, тренеров и всех, кто поставлен 
на позицию власти, и подчиняться им, как будто они 
представляют Бога. Представьте себе, какого было бы 
работать на Иисуса. Вы бы приходили на работу вовремя? Вы 
бы «срезывали углы», выполняя проекты? Каким образом это 
меняет ваше отношение к вашим социальным лидерам?
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4. Существует ясная структура семьи в Библии. По-
вашему, что не позволяет нам принять Божье 
устройство власти в семье? Играет ли доверие к Богу 
решающую роль в создании здоровых отношений в 
семье, и каким образом?

урОк 5

Обсуждение глав 13 и 14
1.  Библия говорит, что Иисус лично поставляет лидеров 

в церкви (Еф. 4:11-12). Вмешиваетесь ли вы в дела, 
которые не связаны с вашей сферой ответственности? 
По-вашему, как Иисус относится к лидерам, которых 
Он поставил в Своей церкви?

2.  Анна годами молилась о ребенке. По-вашему, почему 
Бог ответил на ее молитву, когда она почтила лидера, 
который неуважительно отнесся к ней?

3.  Когда мы говорим плохо о каком-либо лидере, мы 
оставляем Божью мудрость и, следовательно, выходим 
из-под Его защиты. В истории о Мариамь, Аароне 
и Моисее мы видим эту истину, когда Мариамь 
несправедливо раскритиковала Моисея за то, что он 
женился на женщине из Эфиопии. Вы когда-нибудь 
переживали трудности, когда выходили за пределы 
Божьей мудрости и защиты? Каков был результат? 

4.  Вы когда-либо были в ситуации, в которой ваш лидер 
принимал решения, которые казались немудрыми? 
Возможно, у вашего лидера был недостаток важной 
информации. Что произошло в результате? Теперь 
вы верите, что могли бы по-другому поступить в этой 
ситуации? Чему вы научились?

5. Отношение Давида к царю Саулу было почтительным 
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и покорным, хотя Саул потерял рассудок и пытался 
убить его. Давид получил обеспечение, мир и защиту 
от Бога в течение этого сложного периода своей 
жизни. Каким образом вы можете сформировать то же 
отношение чести и подчинения к вашим лидерами? 

урОк 6

Обсуждение глав 15, 16, 17 и 18
1.  Существует слава, приготовленная для нас, когда мы 

становимся едиными. Иисус явил славу Божью, будучи 
на этой земле. О чем вы думаете, когда слышите слово 
«слава»? Вы верите, что существует большая мера 
Божьего присутствия? 

2.  При наступлении дня Пятидесятницы, 120 учеников 
в горнице были единодушно вместе. Они были едины 
в мыслях, в сердце и в духе. Как бы выглядело это 
единство в наших церквях сегодня?

3.  Армия США состоит из пяти видов войск. Это единая 
военная сила, но их действия очень отличаются друг 
от друга. Также, существуют различные действия в 
церкви. Мы должны продолжать трудиться там, где 
Бог поместил нас. Каким образом это меняет ваш 
взгляд на церковь, которую вы сейчас посещаете? 
Что вы можете делать по-другому, чтобы следовать 
видению той церкви, частью которой вы являетесь? 

4. Представьте, какое влияние мы сможем иметь на 
города, регионы и народы, когда Божий народ примет 
Его замысел единства. Каким образом вы можете 
создать больше единства в вашем кругу друзей, в 
церкви или там, где вы живете? 



НАГРАДА ЗА ЧЕСТЬ
Как раскрыть силу этой  
забытой добродетели

Никакой христианин не желает ограничивать Бога, но многие из 
нас неосознанно сдерживают Его проявление в своей жизни, потому 
что игнорируют важный духовный принцип – честь.

Это качество почти исчезло из нашей культуры, но страницы 
этой книги продемонстрируют вам, что оно необходимо для 
проникновения царства Божьего царства во все сферы жизни.

В книге «Награда за честь» автор бестселлеров Джон Бивер 
объясняет, почему, откликнувшись на призыв соблюдать принцип 
чести, вы принимаете систему ценностей Бога и сможете получить 
все, что Он приготовил для вас.

Благодаря сочетанию глубокой библейской мудрости и 
вдохновляющих реальных историй о действии принципов чести в 
жизни эта книга поможет по-новому увидеть забытую добродетель, 
а самое главное, пробудит в вас страсть воплощать ее в каждой 
сфере своей жизни.

Доступно на: MessengerX.com



ПРИБЛИЖЕНИЕ К БОГУ
Жизнь в близости с Богом

Бог желает близкого общения с нами! Однако, слишком многие 
довольствуются поверхностным общением, тогда как Бог приглашает 
нас приблизиться к Нему, чтобы все мы могли испытать бóльшие 
глубины близости с Ним. Научитесь тому, как изменить скучное и 
безжизненное общение с Богом на энергичные и воодушевляющие 
взаимоотношения!

Доступно на: MessengerX.com








